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SECRETARIO 
 
Prohibir plaguicidas arriesgaría seguridad alimentaria, alertan 
Es importante que se tomen medidas hacia una agricultura sustentable, pero no por ello se 
debe limitar la agricultura comercial, la única que puede garantizar la producción suficiente de 
alimentos y una prohibición de plaguicidas desplomaría la producción agrícola y pecuaria 
poniendo en riesgo la seguridad alimentaria del país", afirmó el presidente de la Unión 
Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo 
González Cepeda. Entrevistado al concluir el Primer Parlamento Abierto en Materia de 
Plaguicidas y Fertilizantes realizado en el Senado de la República, González Cepeda coincidió 
con la advertencia que hizo el Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel 
Villalobos Arámbula en el sentido de "si vale la pena o no tomar decisiones precipitadas", en 
referencia a la prohibición de plaguicidas, por todas las implicaciones que dicha prohibición 
tendría en la producción de alimentos. El Economista 56 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002776nc.pdf 
 
Desde el piso de remates / Glifosato, la batalla de Sader / Maricarmen Cortés 
El Premio Naranja Dulce de la semana es para el secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural. Víctor Villalobos, quien libra una nada fácil batalla contra las posiciones retrógradas, 
no sólo de Semarnat, sino también dentro de la propia Sader con el subsecretario de 
Autosuficiencia Alimentaria Víctor Suárez en temas tan polémicos como el uso de glifosato, la 
importación de maíz genéricamente modificado y la defensa de Senasica. Al participar en el 
Senado en el primer Parlamento Abierto en materia de plaguicidas y fertilizantes, Villalobos 
fue políticamente muy cuidadoso para, por un lado, ratificar la política de la -IT de que la 
agricultura debe transitar hacia una producción más sustentable y que Sader no promueve ni 
utiliza el glifosato pero, por el otro lado, advirtió que el decreto presidencial de diciembre de 
2020, que prohibe su importación, en 2024 se debe aplicar en forma gradual. Excélsior 4,36 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003890nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003945nc.pdf 
 
Corporativo / Cemento sustentable / Rogelio Varela 
LA RUTA DEL DINERO Fíjese que nuestro país es anfitrión ele la 43 edición del Congreso 
Mundial de la Viña y el Vino que durante cinco días congrega en Ensenada, Baja California, a 
autoridades, científicos, productores y expertos de 48 países que abordarán la problemática 
de esa industria ante el cambio climático y el mercado post COVID-19, entre otros temas.  
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003890nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003945nc.pdf
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Entre los organizadores está la Sader, de Víctor Villalobos Arámbula, y la Wine Orlglns 
Alliance (WOA), el organismo internacional que protege las características de autenticidad con 
las cuentan las regiones vitivinícolas y denominaciones de origen en todo el mundo, y que 
además anunciará las regiones mexicanas que serán protegidas para esos cultivos. El Heraldo 
de México 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001719nc.pdf 
 
Diálogos en Palacio / El nuevo reloj del almirante Ojeda / Diego Elías Cedillo 
Seguramente en dicho brindis, celebraremos cómo el Presidente AMLO tiene disciplinado a 
todo su gabinete, por aquello que el Secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos en 
el vuelo de Aeromexico, el jueves por la tarde hacia La Paz, BCS, bien pudo irse en clase 
premier (la más fifí) como se lo indicó la tripulación, pero él prefirió viajar en turista como el 
pueblo bueno. ¿Habrá sido porque sabía que su jefe iba en ese avión? Y hablando de los 
pormenores de la gira presidencial hacia la península de Baja California, quien se llevó una 
estrella en la frente fue el gobernador, Víctor Castro, por aquello que en plena mañanera, un 
periodista afirmó que su gobernante era "fregón". Basta 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001330nc.pdf 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula Retweeted 
@Agricultura_mex 
Sabías que… El cultivo de camarón ha permitido que los niveles de producción aumenten de 
manera exponencial.  
https://bit.ly/3zqNIrT 
#ElCampoNoSeDetiene 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1586779970772385796 
 

SECRETARÍA 
 
(B507) Garantizado el abasto de flores de temporada para los altares y ofrendas de Día 
de Muertos.- La Secretaría de Agricultura informó que en 2021 se sembraron 6,774 
hectáreas de flores de temporada, de las cuales 2,777 fueron de crisantemo, 2,211 de 
cempasúchil, 900 de nube, 625 de clavel y 261 de terciopelo. Es por ello, que para esta 
temporada de Día de Muertos está garantizado el abasto de flores para las ofrendas, altares, 
fachadas, hogares, camellones, parques, tumbas y cementerios del país, con sus 
característicos aromas y colores. Excélsior 34 / La Razón de México 16 / Milenio Edomex 21 / La 
Jornada 18 / Milenio 25 / El Heraldo de México 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003804nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003129nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002245nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001330nc.pdf
https://bit.ly/3zqNIrT
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1586779970772385796
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003804nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003129nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002245nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 3 de 15 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001915nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001781nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001735nc.pdf 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-
dia-de-muertos-453178.html 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-
para-dia-de-muertos/ 
https://www.milenio.com/politica/flores-dia-de-muertos-sader-garantiza-abasto-durante-temporada 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.esdelatino.com/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos/ 
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/durango-fue-una-de-las-nueve-entidades-que-mas-
flor-de-cempasuchil-produjo-en-2021.html 
https://889noticias.mx/noticias/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/ 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-
la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-
los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html 
https://rundownbulletin.com/world-news/89015.html 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/garantizado-el-abasto-de-flores-para-altares-y-ofrendas-de-
dia-de-muertos/ 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.milenio.com/politica/flores-dia-de-muertos-sader-garantiza-abasto-durante-temporada 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001915nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001781nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001735nc.pdf
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos-453178.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos-453178.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/
https://www.milenio.com/politica/flores-dia-de-muertos-sader-garantiza-abasto-durante-temporada
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.esdelatino.com/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos/
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/durango-fue-una-de-las-nueve-entidades-que-mas-flor-de-cempasuchil-produjo-en-2021.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/durango-fue-una-de-las-nueve-entidades-que-mas-flor-de-cempasuchil-produjo-en-2021.html
https://889noticias.mx/noticias/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html
https://rundownbulletin.com/world-news/89015.html
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/garantizado-el-abasto-de-flores-para-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/garantizado-el-abasto-de-flores-para-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.milenio.com/politica/flores-dia-de-muertos-sader-garantiza-abasto-durante-temporada
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
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https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-
dia-de-muertos-453178.html 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-
para-dia-de-muertos/ 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-
la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.nadietepregunto.com.mx/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-
ofrendas-de-dia-de-muertos/ 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/30/puebla-la-cabeza-en-produccion-nacional-de-
cempasuchil-453190.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-
los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.razon.com.mx/negocios/sader-garantiza-abasto-flores-festejo-dia-muertos-504063 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/30/puebla-1er-productor-de-cempasuchil-y-terciopelo-2do-de-
crisantemo/ 
https://lineapolitica.com/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-
dia-de-muertos/ 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-
la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 

https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos-453178.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/30/sader-garantizado-el-abasto-de-flores-para-del-dia-de-muertos-453178.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/30/sociedad/sader-garantiza-abasto-de-flores-de-temporada-para-dia-de-muertos/
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.nadietepregunto.com.mx/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://www.nadietepregunto.com.mx/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/30/puebla-la-cabeza-en-produccion-nacional-de-cempasuchil-453190.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/30/puebla-la-cabeza-en-produccion-nacional-de-cempasuchil-453190.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos-9115664.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.razon.com.mx/negocios/sader-garantiza-abasto-flores-festejo-dia-muertos-504063
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/30/puebla-1er-productor-de-cempasuchil-y-terciopelo-2do-de-crisantemo/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/30/puebla-1er-productor-de-cempasuchil-y-terciopelo-2do-de-crisantemo/
https://lineapolitica.com/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://lineapolitica.com/garantizado-el-abasto-de-flores-de-temporada-para-los-altares-y-ofrendas-de-dia-de-muertos/
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html


 

 

 
 

Hoja 5 de 15 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/garantizado-el-abasto-de-flores-en-todo-el-pais-para-la-
celebracion-de-dia-de-muertos-sader-9115180.html 
https://www.contrareplica.mx/nota-Garantizado-abasto-de-flores-de-temporada-para-altares-y-ofrendas-
de-Dia-de-Muertos—2022301045 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/durango-entre-los-10-estados-productores-de-
cempasuchil.html 
 
Inicia en BC el 43 congreso mundial de la viña y del vino 
Del 31 de octubre al 4 de noviembre se realizará en Ensenada, Baja California, el 43 Congreso 
Mundial de la Viña \ del Vino, el encuentro científico sobre uva y vino más importante del mundo 
y en el que expertos de 48 países dialogarán para generar propuestas que impulsen el 
desarrollo de esta industria bajo tres líneas de acción: cambio climático, sostenibilidad y 
mercado post COVID-19. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural resaltó que, en 
reconocimiento al desarrollo de la vitivinicultura a nivel nacional, el año pasado la Organización 
Internacional de la Viña y el Vino (OIV) designó a México sede de este congreso y a Baja 
California como entidad anfitriona de la Asamblea Nacional de este organismo. Contrarréplica 
11 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001246nc.pdf 
 
Hallan gripe aviar en granja de NL 
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) confirmó la 
circulación del virus de Influenza Aviar de Alta Patogenicidad (IAAP) AH5N1 en una granja de 
postura comercial de Montemorelos, Nuevo León, con una población de 60 mil aves. El 
hallazgo es producto de la notificación oportuna de un productor neoleonés, en apego a las 
acciones de vigilancia epidemiológica que lleva a cabo la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, para proteger la producción de pollo y huevo del país, en el marco del 
Dispositivo Nacional de Emergencia (Dinesa), activa do en junio pasado. Excélsior 20 / La 
Jornada 10 / Reforma 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003566nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001810nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003465nc.pdf 
 
Falla la Sader en acreditar zonas de atención para programa de fertilizantes 
El programa de fertilizantes, que opera la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), no acreditó la forma en la que definió las zonas de atención estratégica y tampoco 
demostró que éstas fueron determinadas por ser localidades de alto y muy alto grado de 
marginación, indicó la segunda entrega de la auditoría de la cuenta pública 2021 de la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF).  
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Entre los resultados detalló que la Sader no sustentó contar con los entregables y la 
documentación que acredite que el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas 
y Pecuarias (Inifap) realizó las actividades y obligaciones a las que se comprometió ejecutar y 
al que se le transfirieron 960 mil pesos, monto pendiente de justificar. La Jornada 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001739nc.pdf 
 
Razones / Cempasúchil, agricultura, libre mercado / Jorge Fernández Menéndez 
Se habla mucho de autosuficiencia alimentaria y estamos cada días más lejos de ella, 
precisamente por no tomar las medidas que han lomado muchos otros países. Cuando López 
Obrador era presidente electo, tuvimos una larga plática con Alfonso Romo sobre diferentes 
temas, incluyendo la transformación de la capacidad agrícola del país, Romo dijo que, "si tú 
analizas, como hombre de negocios, cómo está México, no tenemos independencia 
alimentaria, no tenemos seguridad alimentaria. -¿Estás diciendo que no van a ser precios de 
garantía como hubo en la época de Echeverría, López Portillo? -No, Van a ser muy puntuales 
en algunos cultivos, y déjame ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se va a dividir 
en dos, la agricultura sofisticada, la del norte, que es muy exitosa, con los berríes, las 
hortalizas, las frutas, verduras. Excélsior 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003501nc.pdf 
 
Desplegado / Gobierno de México/ Secretaría de Agricultura / CONAPESCA 
El Heraldo de México 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001775nc.pdf 
 
Es necesario homologar control de plagas: Senasica 
Para que México y los países de Centroamérica y el Caribe se posicionen como eje estratégico 
en el abasto mundial de alimentos, se requiere homologar los esquemas para el control y la 
erradicación de plagas y enfermedades animales y vegetales, señaló el Servicio Nacional de 
Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). En el marco del 69 aniversario 
del Día Regional de la Sanidad Agropecuaria, Francisco Javier Trujillo, director en jefe del 
organismo, expuso que la región está amenazada por la presencia de la peste porcina africana. 
24 Horas 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002141nc.pdf 
 
México sin financiamiento al campo y sin seguridad alimentaria: IHD.- La crisis que vive 
un país que necesita importar productos básicos, señaló diputado federal. Hay muchas 
hectáreas que se han dejado de sembrar. El ex líder de la CNC señaló la desaparición de la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), 
creada en 2013 para suplir a Banrural. 
https://notigram.com/durango/local/mexico-sin-financiamiento-al-campo-y-sin-seguridad-alimentaria-
ihd-20221030-872535 
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Diputados exigen castigo por fraude en Segalmex 
En medio de críticas y protestas a las que se sumaron diputados de Morena, legisladores de 
la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF] en la Cámara baja 
exigieron al auditor David Colmenares sanciones contra funcionarios por el fraude en 
Segalmex. Por acuerdo de todos los partidos, la Comisión de Vigilancia determinó llamar a 
comparecer al director general de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), Leonel Cota, 
a efecto de que explique, aclare y justifique lo relacionado con las auditorías 283 DEy 327 DE. 
La diputada morenista Adela Ramos denunció "complicidad de Morena al solapar y encubrir la 
corrupción en Segalmex". El Financiero 49 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003130nc.pdf 
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Alianza Censo Agropecuario 2022: INEGI 
México Poniente del Instituto Nacional ele Estadística y Geografía (INEGI), dio a conocer que 
a poco más do cinco semas de iniciado el Censo Agropecuario 2022, no sé han presentado 
incidentes que detengan la labor de recolección do información de la estructura operativa entré 
los productores mexiquenses. Dijo que se avanza de acuerdo con lo planeado y se espera 
concluir con el levantamiento, que inició el 19 de septiembre, el 30 de noviembre próximo. 
Mencionó que el recibimiento de los productores ha sido positivo y en ese sentido han 
proporcionado la información que permitirá actualizar los datos del sector, destacó que un 
operativo similar se realizó en 2007, aunque se ha seguido la labor del Instituto mediante las 
encuestas. Puntual 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001177nc.pdf 
 
Artículo/ Carta por la defensa de nuestros alimentos / Bosco De La Vega 
Se pide enfrentar el progreso tecnológico frente a la ideología, a no prohibir los plaguicidas 
abruptamente Integrantes del Senado de la República: El campo y las familias mexicanas los 
necesitan para defender su economía e ingresos. Para defender a los millones de trabajadores 
del campo, y a las exportaciones de los productos mexicanos que generan miles de millones 
de dólares para México cada año. Defiendan el progreso tecnológico frente a la ideología, la 
seguridad alimentaria frente a la dependencia extranjera, y la disponibilidad de alimentos frente 
al hambre. El Heraldo de México 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001666nc.pdf 
 
Artículo / Mujeres rurales: protagonistas en la preservación del planeta / Liz Gómez 
Las mujeres rurales ocupan un rol predominante en la producción de alimentos, la preservación 
de la biodiversidad, la recuperación de prácticas agroecológicas y, por ende, en la garantía de 
cultivar un futuro alimentario positivo para la naturaleza.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001177nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001666nc.pdf
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En este sentido, como parte de nuestro compromiso con el agro, brindamos capacitaciones a 
productores del país, a través de nuestros agrónomos especialistas distribuidos alrededor de 
la Re pública, ya que consideramos que no hay mejor manera de empoderar a estos héroes y 
heroínas de la alimentación que, con conocimiento y capacitación sobre las herramientas 
tecnológicas que también les brindamos al alcance de sus manos, para transformar la 
agricultura y plantarse en su papel como protagonistas del agro. El Financiero12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002307nc.pdf 
 
Economía queretana crece 3.7% en primer semestre del año 
La economía estatal creció 3.7% a tasa anual en el primer semestre del 2022, un avance que 
se fortaleció con el desempeño de la actividad económica en el segundo trimestre del año, 
reporta el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal ITAEE) del Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). Durante el segundo trimestre del año, las actividades 
primarias-que agrupan a la agricultura, a la cría y a la explotación de animales, al 
aprovechamiento forestal, a la pesca y a la caza- registraron un avance de 2.5% que estuvo 
impulsado principalmente por la cría y explotación de animales y por la agricultura. El 
Economista 63 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002954nc.pdf 
 
Plaguicidad, la otra batalla en el Senado 
En medio de presiones desde el gobierno federal y desde grupos de productores y 
campesinos, el Senado está en medio del proceso legislativo para inhibir el uso ele fertilizantes 
y plaguicidas industriales ante dos rutas que se trazan desde el exterior prohibir su uso de 
manera inmediata o permitir su salida paulatina, sin afectar la inversión que los productores, 
pues ellos dicen que hay riesgo de provocar escasez. Con la convicción de que el camino a 
seguir debe ser la mejor salud de los mexicanos, ambas partes en disputa muestran rutas 
diferentes para que México deje de usar sustancias como el glifosato, que ha sido suspendido 
en su aplicación mediante un decreto. Excélsior 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003522nc.pdf 
 
Análisis superior / Luz de optimismo / David Páramo 
Como seguramente está informado, el Inegi dio a conocer que la economía había crecido a 
una tasa anual de 4.7 por ciento. Vayamos a los hechos: 1,-0 avance de la economía resultó 
muy superior al consenso de los analistas quienes creían que sería de 0,1% con respecto al 
mes previo y del dato puntual fue un avance de 10 por ciento. Básicamente impulsados por la 
agricultura, pesca y ganadería con un avance de 3.6 por ciento. 2 - En tasas anuales, los 
principales grupos de actividad económica registraron crecimientos de 5.4% las terciarlas, 43% 
las secundarias y 3.0% las primarias. Excélsior 35 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003799nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002307nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002954nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003522nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003799nc.pdf
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Tendencias financieras / Sorpresas positivas en crecimiento económico para México y 
Estados Unidos / José Arnulfo Rodríguez San Martín 
En México, el Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), que mide de forma oportuna 
el desempeño económico del país, tuvo un avance mensual de 1% en agosto, su segundo 
incremento mensual consecutivo y el segundo más alto para un mes de agosto en 17 años. 
En la composición del IGAE observamos que: - Las actividades primarias que comprenden la 
agricultura, ganadería, silvicultura y pesca y que representan alrededor del 4% del P1B, 
subieron 3.6% mensual y 4.3% anual, beneficiadas poruña temporada de huracanes 
relativamente modesta, - Las actividades secundarias, alrededor del 30% del PIB. Excélsior 6, 
38 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003833nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003886nc.pdf 
 
Se perdieron 120 mil empleos formales el mes pasado: reporta el Inegi 
La recuperación del mercado laboral se frenó durante septiembre pasado al perderse 120 mil 
167 empleos, correspondientes principalmente al sector formal de la economía, luego de ligar 
tres meses de crecimiento, de acuerdo con los datos publicados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). Mientras que en la agricultura se crearon 265.9 mil puestos, 
además de otros 19.3 mil en sectores no definidos. Diario Imagen 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022004101nc.pdf 
 
Sufren jornaleros agrícolas olvido de gobierno 
 “En los campos agrícolas del norte trabajamos y nos tratan como animales. Al gobierno ni a 
los patrones les importa si nos morimos trabajando, a pesar de que dicen que somos 
esenciales”, dijo Rocío Domínguez, jornalera y madre de familia que forma parte del ejército 
de alrededor de más de 3 millones de migrantes, la mayoría indígenas, que laboran en 21 
campos y ranchos agroexportadores. A su vez, Margarita Nemecio, coordinadora general de 
la Red Nacional de Jornaleros y Jornaleras Agrícolas, expuso a EL UNIVERSAL que si se 
considera a las familias completas de jornaleros migrantes, es decir, hijos, nietos, sobrinos que 
viajan por periodos de dos, cuatro o seis meses a trabajar a otros estados, se hablaría de una 
población cercana a 9 millones, incluidos niños que en algunos casos sí laboran en los campos 
agrícolas.  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sufren-jornaleros-agricolas-olvido-de-gobierno 
 
En Canadá, sindicato capacita a jornaleros mexicanos sobre sus derechos laborales 
Un grupo de al menos 50 trabajadores agrícolas del estado de México que trabajan 
temporalmente en Canadá viajaron a ese país cobijados por un sindicato privado que les 
otorgó capacitación sobre sus derechos laborales para garantizar su seguridad en el empleo 
durante su estancia en ese país.  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003833nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003886nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022004101nc.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sufren-jornaleros-agricolas-olvido-de-gobierno
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El Sindicato de los Trabajadores de la Industria de la Alimentación y el Comercio de Canadá 
(UFCW) busca llevar la voz de los trabajadores agrícolas y desde agosto pasado implementó 
un programa piloto en el cual un grupo de trabajadores temporales, que se encuentra ya en 
Leamington, Ontario, recibió capacitación previa a su traslado para conocer sus derechos 
laborales, además de darles seguimiento durante su estancia a fin de que sus empleadores 
cumplan con su contrato laboral y las condiciones pactadas para su desempeño.  
https://amp.milenio.com/politica/comunidad/sindicato-canada-capacita-jornaleros-derechos-laborales 
 
Rentan cultivos para las selfies 
Campesinos que sembraron la flor de cempasúchíl para esta temporada de Día de Muertos no 
sólo obtendrán ganancias por la venta de sus cosechas que están a punto del corte para 
adornar los altares, pues ahora también han encontrado lucrativo el negocio de rentar las 
parcelas como escenario para fotografías y videos. A la par, las autoridades de los municipios 
de Naolínco y Coacoatzlntla impulsaron festivales con actividades artísticas y comerciales de 
productos de la temporada que atrajeron visitantes. Excélsior 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003336nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Pobladores limpian derrame de Pemex en Salina Cruz 
Desde el día en que se dio a conocer el derrame de hidrocarburo en al menos 10 kilómetros 
de la costa del istmo de Oaxaca, pobladores trabajan en la limpieza de las playas 
contaminadas. La mayoría son pescadores que no tendrán trabajo mientras dure el problema, 
por lo que Pemex aceptó contratar a 180 y pagarles por empleo temporal, sin indicar una fecha 
de terminación del contrato. El fuerte olor a diésel se percibe cuando la temperatura se 
intensifica frente a los seis kilómetros de mar en playa Brasil Elisa Rojas, una de las habitantes 
de Punta Conejo que limpia la arena, indica que el olor sale de la arena que luego de varios 
días terminó por ocultar el producto aceitoso derramado desde el 23 de octubre pasado. El 
Universal 1 / Metro Toluca 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002383nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002965nc.pdf 
 
Un cuarto de mantos acuíferos del país se hallan sobrexplotados 
De los 653 acuíferos que hay en el país, 157 estaban sobrexplotados hasta el año pasado -42 
más de los reportados en 2019-, de acuerdo con información de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua). Los mantos se encuentran sobre todo en el norte y sur de la península de Baja 
California, en Sonora, Chihuahua, Coahuila y Nuevo León.  
 
 

https://amp.milenio.com/politica/comunidad/sindicato-canada-capacita-jornaleros-derechos-laborales
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002383nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002965nc.pdf
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A ellos se suma que hay 32 que presentan suelos salinos y agua salobre, mientras otros 18 
están afectados por intrusión marina, explica el estudio Perspectivas del agua en México, 
elaborado por la Red del Agua, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Unesco 
y Agua Capital. Precisa que los acuíferos concentran 20 por ciento del agua renovable, se 
convierten en sobrexplotados o dejan de serlo en función de la relación extracción y recarga. 
La Jornada 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001812nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Restablece Bolivia exportaciones de soya tras acuerdo con productores 
La Paz., El gobierno del presidente de Bolivia, Luis Arce, revocó este fin de semana su decisión 
de suspender las exportaciones de soya y sus derivados tras alcanzar un acuerdo con la 
Cámara Nacional de Industrias Oleaginosas (Caniob), que garantice el abastecimiento al 
mercado interno. Con este convenio se está viabilizando prácticamente este proceso de 
exportación y también estamos garantizando las próximas exportaciones de estos alimentos, 
informó el ministro de Desarrollo Productivo, Néstor Huanca. En caso de existir desabasto, el 
gobierno procederá nuevamente a la restricción de exportaciones, de acuerdo con la normativa 
vigente, para garantizar la seguridad alimentaria de la población boliviana, afirmó el funcionario 
en declaraciones al canal estatal Bolivia Tv. 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/mundo/030n1mun 
 
Detenidas, las exportaciones marítimas de granos ucranios 
Las exportaciones marítimas de granos ucranios quedaron paralizadas ayer después de que 
Rusia suspendió su participación en el acuerdo que permitía estos envíos vitales para la 
seguridad alimentaria mundial, sin embargo la Organización de Naciones Unidas (ONU), 
Turquía y Ucrania planean continuar hoy con el traslado. Ningún barco atravesó ayer el 
corredor marítimo humanitario establecido en el mar Negro. Sin embargo, la ONU afirmó en 
un comunicado que habían acordado con Ucrania y Turquía un plan de movimiento de 16 
buques hoy, 12 de ida y 4 de vuelta, pese al retiro ruso.  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/mundo/031n2mun 
 
Geoeconomía / La convulsión mundial no cesa, ahora Rusia prohíbe acuerdo de 
exportación de cereales / Antonio Sandoval 
Este fin de semana el Ministerio de Defensa ruso, el equivalentes la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña), anunció la suspensión del acuerdo para la exportación de cereales 
ucranianos a través de los puertos del mar Negro. La suspensión del acuerdo se presenta en 
represalia por lo que Rusia ha denominado "ataqué terrorista" de éste sábado contra barcos 
de la Flota del Mar Negro con basé en el puerto de Sebastopol.  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001812nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/mundo/030n1mun
https://www.jornada.com.mx/2022/10/31/mundo/031n2mun
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"La decisión se tomó por el "alentado terrorista" perpetrado el 29 de octubre de este año por 
el régimen de Kiev con la participación de especialistas británicos contra buques de la Elota 
del Mar Negro y embarcaciones civiles implicadas en garantizar la seguridad del corredor de 
cereales", dijo la dependencia rusa en un comunicado. Contra Réplica 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001258nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Cuesta poner ofrenda 35% más este año 
Los altos precios de alimentos y productos que se colocan en la tradicional Ofrenda de Muertos 
hicieron que su costo total se elevará entre 20 y 35 por ciento respecto a 2021, lo que podría 
incidir para que los mexicanos pongan altares más modestos, de acuerdo con especialistas y 
datos del Inegi. En conjunto los alimentos y bebidas no alcohólicas reportan un aumento de 
14.55 por ciento anual, según datos del Inegi a septiembre. En el caso de frutas como la 
guayaba y el plátano, tradicionales dentro de la ofrenda, se reportan incrementos anuales de 
12.50 y 18.14 por ciento, respectivamente. Reforma 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003256nc.pdf 
 
Guerrero padece escasez de maíz 
Hay escasez de maíz en Guerrero y existe el riesgo de que el kilo de tortilla supere los 30 
pesos, alertó el presidente de los industriales de la Masa y la Tortilla del estado, Arcadio Castro 
Santos, quien reconoció que si no se aplica un programa de apoyo emergente, esto podría 
afectar otros insumos de la canasta básica, como la carne. En entrevista, el empresario afirmó 
que el costo de este insumo básico aumentó porque no hay suficiente grano en Guerrero y 
esto ha provocado que se traiga de otras entidades. Esperan que se produzca un millón 700 
toneladas de maíz en Guerrero, pero de no ser así, con 700 u 800 mil toneladas se podría 
estabilizar el precio del kilo de la tortilla". El Sol de México 6 / La Prensa 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001423nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001667nc.pdf 
 
Brote de gripe aviar en EU elevaría precios del pollo 
EI brote de gripe aviar identificada como AH5N1, que ya afecta de manera importante a 
diversos estados, como Iowa, Nebraska, Colorado, Utah, y ya detectada en Nuevo México, en 
los Estados Unidos, preocupa ya a las autoridades zoosanitarias de nuestro país, por el 
impacto que podría tener sobre la producción avícola en territorio nacional, principalmente de 
pollo y huevo. En el caso del pollo, ello se explica en gran parte por el incremento en el 
consumo nacional de pollo en México, que el Departamento de Agricultura de los Estados 
Unidos estima para el cierre de 2022 en 4.8 millones de toneladas, mientras la producción será 
de 3.9 millones de toneladas. El Economista 55 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002758nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001258nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003256nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001423nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002758nc.pdf
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Perspectivas con RJOBrien / El menú del día te ofrece Ensalada de riesgos agrícolas / 
Antonio Ochoa 
Enfrentamos un menú con un entorno económico incierto con presiones inflacionarias, lo 
anterior lógicamente atenta contra la capacidad de gasto, con un incremento de precios que 
marginan al consumidor. La demanda queda en el aire, y si en esto la oferta disminuye debido 
a la baja productiva en el hemisferio norte, encontramos que la baja productividad empata con 
la caída en el consumo. El Economista 30 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002424nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Persiste venta de alimento chatarra en las escuelas de educación básica 
Sólo el 27% de los productos ofrecidos en planteles cumplen con estándares nutricionales 
Persiste en escuelas de educación básica la venta de "comida chatarra", contraviniendo 
disposiciones legales y exponiendo a la niñez a ambientes obesogénicos, ante la falta de 
supervisión por parte de las autoridades. Juan Martín Pérez García, coordinador de Tejiendo 
Redes Infancia en América Latina y el Caribe y exdirector de la Red por los derechos de la 
Infancia en México (Redim), señala que la falta supervisión y de aplicación de sanciones es 
uno de los mayores problemas para evitar que los niños se encuentren expuestos a la comida 
chatarra al interior de las escuelas. Pérez García también apunta a la falta de presupuesto 
como uno de los problemas a resolver para lograr el cumplimiento de las disposiciones de 
salud alimentaria. Diario Imagen  4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022004237nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Poder Judicial con guardadito para casas. seguro médico y pensiones 
Al igual que el Poder Ejecutivo, el Judicial y el Legislativo, así como algunos órganos 
autónomos, tienen fideicomisos que, al corte del 30 de junio de 2022, sumaban una bolsa 
superior a 19 mil 480 millones de pesos. Según los informes trimestrales que la Secretaría de 
Hacienda envía a la Cámara de Diputados, se trata de 15 fideicomisos que, en el caso del 
Poder Judicial, se emplean para dar mantenimiento a las casas de jueces y magistrados, pagar 
pensiones a altos mandos del Consejo de la Judicatura y para un plan de prestaciones médicas 
a integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, entre otros. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002263nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002424nc.pdf
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Demandan a Gobierno por venta de Ferraris... 
Sin tener un fallo judicial, el Instituto Nacional para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP) 
vendió siete vehículos de lujo asegurados a una organización delictiva de hackers, y ahora 
enfrenta una demanda. Y es que las unidades de alta gama, como Ferrari, Lamborghini, 
McLaren y Mercedes Benz, legalmente no podían ser enajenadas y al parecer no eran 
propiedad de los acusados. El 15 de mayo de 2019, la Fiscalía General de la República (FGR) 
y el Ejército desmantelaron en León, Guanajuato, a la organización de hackers 
autodenominada "Bandidos Revolutions Team", acusada de robar al menos 300 millones de 
pesos a distintos bancos. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003156nc.pdf 
 
Caen ingresos en enero septiembre 0.5% por estímulo fiscal a gasolinas 
Los estímulos fiscales sobre el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) a las 
gasolinas continúan afectando los ingresos que obtiene el gobierno a través del pago de 
impuestos de los contribuyentes, aún con el buen comportamiento que ha tenido el Impuesto 
sobre la Renta (ISR), de acuerdo con lo divulgado por la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). De enero a septiembre de este año, los ingresos tributarios dejaron una 
recaudación de 2 billones 899,162 millones de pesos, lo que representó una caída de 0.5% en 
comparación con el mismo periodo del año pasado. El Economista, P.p 1-6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002016nc.pdf 
 
GN no llega a 36% de municipios violentos 
En 18 de los 50 municipios más violentos del país 36% del total, la Guardia Nacional (GN) no 
tiene presencia ni pretende instalarse. Así lo aseguran reportes de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña) obtenidos por el grupo de activistas Guacamaya. En Cajeme, Guadalajara, 
Iztapalapa, San Luís Potosí, Fresnillo. Puebla. Tultitlan, Centro, Tlalnepantla. Chimalhuacán, 
Cuernavaca, Iguala, Cuauhtémoc (Chihuahua), Nezahualcóyotl, Cuauhtémoc (CDMX). Ciudad 
Victoria, Monterrey y Jacona, entre 2019 y 2021 no había elementos de la corporación, según 
el informe Construcción de compañías de la Guardia Nacional. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003297nc.pdf 
 
 

PRESIDENCIA 
 
Defiende AMLO fabricación de fertilizantes orgánicos: es lo mejor para la salud 
En el colofón de su gira por el noroeste del país, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
supervisó el domingo el traslado de la infraestructura de salud estatal a la Federación, como 
parte de la nueva estrategia gubernamental en el sector.  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003156nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022002016nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003297nc.pdf
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El acto le dio pauta para confrontar el escepticismo sobre el plan: "Aun cuando duden los 
conservadores, estamos construyendo uno de los mejores sistemas de salud en el mundo". 
"Les doy una buena noticia, aunque no les guste a los conservadores, pero por eso me río", 
planteó el Presidente. La Jornada 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001778nc.pdf 
 
Llueven reclamos en gira presidencial 
Con las tierras secas, con una cosecha anual de trigo harinero y cártamo, muy poco para 
sobrevivir, don Francisco Magallanes pidió al Presidente Andrés Manuel López Obrador una 
sola cosa; agua "Soy del municipio San Ignacio Río Muerto", le dijo sin ironía al Mandatario en 
Navojoa, Sonora. En el municipio de Guamúchil, pobladores protestaron contra la operación 
de una planta de amoniaco en Topolobampo, al afirmar que afectará la pesca en la región. 
Reforma 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003502nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022001778nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_31102022/31102022003502nc.pdf
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¿HUELEN ESO? Huele a quemado porque el PRI ya
se le está incendiando a Alejandro "Alito" Moreno.
Más específicamente: las bases tricolores son las
que están levantándose en contra del dirigente
que se apropió de los órganos del partido tricolor.
RESULTA QUE en Sonora se formó el Movimiento
de Priistas Inconformes que se congregó en protesta
por la imposición de la dirigencia estatal, desde
Insurgentes Norte. Luego de la derrota en la elección
para la gubernatura, los priistas locales querían una
renovación total, que incluyera la elección por
la militancia de quienes ocuparan la Presidencia
y la Secretaría General.
SIN EMBARGO, "Alito" colocó a uno de los suyos,
Onésimo Aguilar, sin pasar por las urnas. Tan mal
estuvo la cosa, que tuvo que rendir protesta fuera de la
sede del partido, en un salón de fiestas. Poco le duró el
gusto, pues luego fue impuesto Rogelio Díaz Brown.
Y TODO ESO nomás porque Alejandro Moreno no
quiere dejar pasar a Zaira Fernández y Pascual Soto,
que cuentan con el respaldo de la militancia. Quienes
saben de cuestiones tricolores dicen que la rebelión
sonorense contra "Alito" va que vuela para extenderse
por todo el país.

• • •

EN EL Diccionario Ilustrado de la 4T, en la palabra

"mezquindad" aparece el emblema de la CNDH
y la foto de Rosario Piedra Ibarra. Resulta
de pena ajena ver la forma en que la morerústa usa
al organismo no para defender los derechos humanos,
sino para ¡defender al gobierno!
EN UNA desconcertante recomendación, la CNDH se
sumó a los ataques de AMLO contra el INE y le pidió al
Congreso de la Unión acabar con el instituto electoral.
Sin ofrecer un solo argumento, la comisión atacó
y descalificó los 32 años de historia del INE ciudadano.
SI LOS LEGISLADORES quieren ver lo que pasa cuando
se desmantela un organismo autónomo para que
quede a las órdenes del Ejecutivo, nomás es cosa
de que volteen a ver en lo que se ha convertido la
Comisión Nacional de Remedos Tiranos, perdón,
de Derechos Humanos.

• •

CONSÍGANLE a Alejandro Encinas un té de valeriana,
porque hoy va a estar con los nervios de punta. Y no es
para menos: está convocada una conferencia por parte
del GIEI para hablar sobre las pifias del subsecretario
en el caso de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
SE SABE que hay molestia tanto del grupo de expertos
forenses como de los propios padres de los estudiantes,
debido a que el trabajo de la Comisión de la Verdad
que encabeza Encinas resultó un petardo. Mucho ruido,
mucho humo, pero nada de resultados sobre el crimen.

• • •

CON la novedad de que Carlos Salinas de Gortari
obtuvo la nacionalidad española, tras demostrar que
supuestamente es descendiente de judíos sefardíes.
¡Vaya! El ex Presidente y España juntos, el combo
perfecto para una mañanera inolvidable.
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Trata de personas
en la Ciudad
Seguramente, usted cree
que un delito como la trata
de personas es algo aislado,
esporádico y no sucede con
frecuencia en la Ciudad. Se
equivoca; desde 2019 hasta
junio de este año, hubo 441
denuncias (bajaron mucho
por la pandemia). Y no hace
falta decirle que es uno de
los delitos menos denuncia
dos que, tristemente, repor
ta una cifra negra gigantesca
(98 por ciento).

Esos 441 reportes son
apenas la punta de iceberg
del problema Detrás de la
trata, hay historias de terror
(amenazas y violencia a per
sonas vulnerables) que in
cluyen en primer lugar, es
clavitud sexual (en la ma
yoría de los casos, mujeres:
84.4 por ciento en promedio
que llegó a 93.4 por ciento,
en 2021); en segundo pues
to, trabajo forzoso (menores
y jóvenes) y en el menor de
los casos (infrecuente), ex
tracción y comercialización
de órganos (menores).

Como se puede ver,
el gran universo de la tra
ta afecta sobre todo a las
mujeres. Es un crimen sim

plemente aberrante que de
bería ser desterrado y del
que hay paradójicamente
mucha información inme
diata (44.1 por ciento de los
casos se denuncia el mismo
día o al siguiente) y ninguna
política pública (ni interven
ción ni prevención).

DÓNDE Y QUIÉNES
Según un estudio de Vilalta
(2022), es un delito del Cir
cuito Interior y las alcaldías
de mayor riesgo son Cuau
htémoc y Miguel Hidalgo,

gud Hidalgo), 2) Tabacalera
(Cuauhtémoc), 3) Guerrero
(Cuauhtémoc), 4) Tepalca
tes (Iztapalapa), 5) Escan
dón (Miguel Hidalgo) y 6)
Obrera (Cuauhtémoc).

Para darle una idea de
la capacidad de las bandas
criminales que se dedican
a este delito, en la Colonia
Molino del Rey hubo un in
cidente en 2019 con 15 víc
timas en el mes (abril). Algo
que debería llamar la aten
ción de cualquier fiscalía es
pecializada Siguiendo el pa

trón (de marginación social:
movilidad, privación econó
mica, sobrepoblación y des
igualdad), Vilalta hace un
ejercicio de predicción para
los próximos tres años, con
318 víctimas (42 meses) ubi
cadas en las colonias 1) Lin
davista (Gustavo Madero),
2) Centro (Cuauhtémoc), 3)
Jardín Balbuena (Venustia
no Carranza), 4) Viaducto
Piedad (Iztacalco).

A nivel de políticas pú
blicas urbanas, las colonias
de mayor riesgo actual tie
nen algo en común (que
atrae a este delito), se trata
de poblaciones sin soporte
social y sin capital relacio
nal. En otras palabras, no
hay estructura social fuer
te sino un cuadro de desin
tegración que se caracteri
za por la falta de servicios
de salud, frente a mucha
población migrante y fami
lias desarmadas (divorcios
y abandono de hogar). Es
ta situación es la ideal para
el reclutamiento (forzado o
voluntario) de la trata

Se puede detener a los
reclutadores que se encuen
tran a simple vista en las ter

minales de autobuses de la
ciudad esperando la llegada
de mujeres pobres, jóvenes y
solas. Pero a laigo plazo, hay
que intentar socorrer a la po
blación más dañada de la Ca
pital con servicios del Estado.

La trata es un termó
metro de la situación social
(y su concentración en cier
tas áreas urbanas) y debe
ser reemplazada por traba
jadores sociales que lleven
precisamente más Estado
a esos lugares que son en
términos de comunidad y
de soporte social tierra de
nadie. No alcanza con es
pantar a los predadores de
la trata con policías, es ne
cesario llevar escuelas, cen
tros de atención médica,
centros comunitarios, lim
pieza todo eso que los go
biernos de esta Ciudad pro
meten en campaña y que,
después, no llegan o son re
emplazadas por los unifor
mes negros, las armas largas
y las tanquetas de la Guar
dia Nacional.
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Reformar a los políticos

Quizás lo primero es reformar
a los políticos antes
que las leyes electorales.

Una máxima del priismo go
bernante ha sido que una
reforma electoral no se es

trena en una elección presidencial.
Se diseñan y aplican en elecciones
intermedias. Así se lo dijo al secre
tario de Gobernación, Adán Augus
to López, un veterano funcionario
tricolor que participó directa o in
directamente en las ocho reformas
electorales ocurridas en México en
los últimos 45 años

La primera gran reforma elec
toral de 1977 se estrenó en la elec
ción intermedia de 1979, que lega
lizó al Partido Comunista Mexica
no (PCM). En 1989, tras el fraude
electoral de 1988, se constituyó el
IFE, todavía bajo el control del go
bierno. En 1994, la excepción que
confirmó la regla: se ciudadanizó
al IFE en medio de la crisis políti
ca desatada por el asesinato de Luis
Donaldo Colosio, el candidato del
PRI a la Presidencia de la República

En 1996 el IFE adquirió auto
nomía del gobierno federal y su
primer presidente ciudadano, Jo
sé Woldenberg, condujo al instituto
hacia la profesionalización del sis
tema electoral en la elección inter
media de 1997. En el 2000 se consu
ma la primera alternancia que deja
al PRI fuera de la Presidencia Para
2007, luego de la polémica elección
que otorgó el triunfo a Felipe Cal
derón, se dio un paso trascendente
para eliminar la spotización de las
elecciones y reducir la influencia de
las televisoras en la designación y/o
pulverización de candidatos.

Para 2014 la reforma transfor
ma al IFE en INE e introduce va

riantes de fiscalización a partidos.
Las sucesivas reformas electo

rales obedecieron a la presión opo
sitora y a la decisión de los presi
dentes de la República en turno de
abrir poco a poco llaves que permi
tieran contiendas electorales más
democráticas.

La actual propuesta de refor
ma electoral pretende estrenarse
en la próxima elección presiden
cial y está diseñada desde el poder.
Su premisa el sistema electoral es
muy costoso.

Propone el adelgazamiento de
las instituciones electorales como
el INE al que lo transforma en un
Instituto Nacional de Elecciones
y Consultas; disminuye su núme
ro de consejeros de 11 a 7, disuelve
los organismos locales junto con la
eliminación de 200 diputados y 32
senadores, además de reducir los
Congresos locales.

El efecto puede ser perverso.
La reforma de las leyes, el cambio
de las reglas, no necesariamen
te cambia la práctica política Por
ejemplo, la reducción de cargos en
disputa encarecerá la negociación
política y estimulará el dinero y dis
pendio a trasmano. Las precampa
ñas que hacen los actores políticos
con uso de recursos gubernamen
tales y apoyos privados no decla
rados ocurre a pesar de la prohi
bición expresa de la ley electoral.
Ahí está la corrupción política y la
desigualdad de las contiendas, su
antidemocracia Si es por la vía del
uso del dinero gubernamental o
por recursos de grupos de interés
o incluso criminales que empode

ran a contendientes sobre sus riva
les. La reforma electoral propuesta
no incide en lo que cotidianamente
viven los partidos en distintos mu
nicipios: el sometimiento del cri
men organizado.

El asesinato del morenista Sal
vador Llamas ocurrido hace unos
días en Guadalajara puede tener
ese tufo. El titular de agua munici
pal en Puerto Vallarta que se des
plazaba en camionetas blindadas y
con al menos seis escoltas, que, se
gún las denuncias de morenistas,
financiaba campañas, pagaba en
cuestas y operaciones electorales
fue victimado en una reunión con
criminales a los que conocía

La compra de voto, sancionada
por la legislación, impera Las de
nuncias de lo que pasó en la elec
ción de Quintana Roo donde el
Partido Verde dio un código QR a
los votantes para que cobraran su
sufragio sin que fueran descubier
tos, es un botón.

La reforma propuesta no ga
rantiza, tampoco, la supresión de la
banalidad política Las grandes pro
mociones, ancladas en redes socia
les, de los presidenciables colocan a
Marcelo Ebrard y su séquito, pinta
dos de catrinas; a Ricardo Monreal
que se defiende con una espada de
luz de los Jedi; o Claudia Sheinbaum
en un brincolín. Las boberías se
ajustan a la temporada La repro
ducción es en toda la escala de can
didaturas con cuentas no rendidas.

Quizás lo primero es reformar
a los políticos antes que las leyes
electorales, las cuales siempre de
jan resquicios de trampa y abuso.
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Jean Cusset, ateo con excepción
de la vez que el barquichuelo
en que viajaba iba a zozobrar
en el Golfo de Vizcaya, dio un nuevo
sorbo a su martini con dos aceitunas,
. como siempre y continuó:

Yo creo en la justicia del Señor, pero creo
más en su misericordia. Dios es amor,
y como Dios es infinito su amor
ha de ser infinito también. Es un padre
amoroso más que un riguroso juez,
y no castiga a sus hijos con una
condenación eterna. Creer en el infierno
es no creer en la infinita bondad de Dios.

Pero, si no hay infierno, ¿entonces
dónde está Hitler? Quizá reencarnó

en un pobre infeliz que en este momento
está siendo afeitado por un mal
barbero judío.

Así dijo Jean Cusset, Y dio el último sorbo
a su martini, con dos aceitunas,
como siempre,

iHasta mañana!...

Fecha: 31/10/2022
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Puede ser justo criticar los errores
del pasado, pero no son justiftcación
para las equivocaciones actuales.

Deudas billonarias
"Bienaventurados sean

los jóvenes, porque ellos
heredarán la deuda nacional".

Herbert Hoover

La jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum,
cuestionó al expresidente Er

nesto Zedillo el 28 de octubre: "A me
nos de un mes de su llegada", dijo, co
metió "el error de diciembre", que lle
vó a una crisis y rescate bancario que
generó "una deuda que todavía hoy
asciende a un billón de pesos, que va
mos a seguir pagando por generacio
nes y generaciones todas las mexicanas
y mexicanos". Sheinbaum repetía así,
como lo hace cada vez más, las posi
ciones del presidente López Obrador.

Me parece bien que se cuestionen
los errores de Carlos Salinas y Zedillo
que provocaron la crisis de 19941995,
la cual generó un quebranto bancario
de 552 mil millones de pesos que, para
diciembre de 2021, se había converti
do en una deuda de un billón 40 mil
millones de pesos. Los errores del pa
sado, sin embaigo, no son justificación
para cometer nuevas equivocaciones.

Nada más en el tercer trimestre de
este 2022, por ejemplo, Pemex perdió
52,033 millones de pesos, en un mo
mento en que todas las petroleras del
mundo obtuvieron enormes ganancias.
En los mismos tres meses la Comisión
Federal de Electricidad perdió 50,671
millones de pesos. Pemex; de hecho,

acumuló pérdidas por un billón 89,955
millones de pesos entre 2019 y 2021,
más que el monto actualizado del res
cate bancario. Y no hay otros datos: son
las cifras de Pemex y la CFE.

La deuda pública mexicana es
relativamente baja si se compara con
otros países, pero está aumentando
con inquietante rapidez. En diciem
bre de 2018, cuando AMLO asumió la
Presidencia de la República, la deuda
neta del sector público se ubicaba en
10 billones 830 mil millones de pesos.
Para septiembre de 2022 alcanzó los
13 billones 505 mil millones de pesos.
Es un alza de 247 por ciento. El sec
tor público está aumentando su deu
da neta a un paso de casi un billón
de pesos anuales, sí, lo mismo que el
saldo actualizado de la deuda del Fo
baproa En el presupuesto del 2023
se estima un aumento de 1.1 billones
en un solo año.

Una deuda pública solo puede
pagarse, sin empobrecer a la pobla
ción, con crecimiento económico; pe
ro nuestra economía, en lugar de ex
pandirse, se ha contraído. Tanto el PIB
nominal como el per cápita están hoy
abajo del que dejó el gobierno ante
rior. El gobierno está impulsando el
gasto corriente y reduciendo la inver
sión pública Esta, que llegó a ser de 6
por ciento del PIB en 2009, se redu
jo a 2.5 por ciento en 2021, según el
Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria, A.C. Lo peor es que
la poca inversión pública que queda

se está encauzando a proyectos co
mo el Aeropuerto Internacional Feli
pe Ángeles, la refinería de Dos Bocas
y el Tren Maya que ya pierden o per
derán dinero.

Los funcionarios actuales tienen
todo el derecho a cuestionar los erro
res del pasado, pero eso no justifica
que cierren los ojos ante los que ellos
están cometiendo. Es verdad que tener
una deuda neta del sector público de
46.5 por ciento del producto interno
bruto parece razonable en un momen
to en que varios países desarrollados
registran cifras superiores al 100 por
ciento, pero eso no significa que no la
tendremos que pagar con sacrificios.

Si aumentamos la deuda pública
para financiar un creciente gasto co
rriente, y encauzamos mal lo poco que
dedicamos a la inversión productiva,
los pagos que tendremos que realizar
se volverán cada vez más onerosos
y sentarán las bases para una nueva
crisis económica Puede ser justo cri
ticar los errores de hace 28 años, pe
ro es momento de señalar los actuales.

• HORA DE DIOS
Coincido con la idea de no regresar al
horario de verano, por lo menos no en
las entidades lejanas a la frontera La
iluminación ya no es el principal uso
de la electricidad. Afirmar que el ho
rario de invierno es la "hora de Dios",
sin embargo, es no entender que los
husos horarios son un invento humano.
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Por última vez, atrasamos el reloj
y no habremos de adelantarlo
de nuevo. Se acabó el horario
de verano.

A dónde irá...
Motel Kamawa. Habitación

número 210. Dulciflor, lin
da muchacha, y Afrodisio,

labioso galán, se habían entregado a
los deliquios de la sensualidad. Pre
guntó, ensoñadora, Dulciflor: "¿Sere
mos así de felices cuando nos case
mos?". Respondió Afrodisio: "Si nos
tocan buenas parejas, sí"... Triste can
ción, canción de adioses, es la que se
conoce comúnmente como Las Go
londrinas, cuyo nombre verdadero es
La Golondrina. Su música la compu
so un mexicano, Narciso Serradell, y
la letra se atribuye a un escritor espa
ñol, Niceto de Zamacois. Yo la escu
ché por primera vez en una plaza de
toros, cuando se retiró don Fermín Es
pinosa, "Armillita", el Maestro de Sal
tillo. Su padre, anciano ya, le cortó la
coleta, el público puesto de pie, y lue
go el gran torero dio varias vueltas al
ruedo entre las melancólicas notas de
Las Golondrinas. Cosas son ésas que
jamás se olvidan. Recordaré la letra de
la canción, y diré luego el bello men
saje que sus versos guardan. Para ese
efecto pondré con mayúscula la pri
mera letra de cada uno. "A dónde irá,
veloz y fatigada, / La golondrina que
de aquí se va, / O si en el cielo se ha
llará extraviada, / Buscando abrigo, y
no lo encontrará. / Junto a mi pecho

le pondré su nido, / En donde pueda
la estación pasar. / También yo estoy
en la región perdido, / Oh cielo santo,
y sin poder volar. / Dejé también mi
patria idolatrada, / Esa mansión que
me miró nacer. / Mi vida es hoy erran
te y angustiada, / Y ya no puedo a mi
mansión volver. / Ave querida, amada
golondrina, / Mi corazón al tuyo es
trecharé. / Oiré tu canto, amada pere
grina, /Recordaré mi patria y moriré".
Con diversas variantes, la versión que
he transcrito es la más aceptada ¿Cuál
es el mensaje que ese texto guarda?
La letra de Las Golondrinas, sea de
Zamacois o de quien sea, contiene un
acróstico que no todos los que han oí
do la canción conocen. Un acróstico
es una composición poética, las pri
meras letras de cuyos versos forman
una palabra o una frase. Juntemos
la letra inicial de cada verso de Las
Golondrinas y leeremos el mensaje
oculto en la canción. Dice: "Al objeto
de mi amor". Por una licencia litera
ria la i aparece como ye. Bello detalle
el de este acróstico, y poco conocido,
como dije, en una de las piezas más
tocadas en nuestro país. Se escucha
en funerales, jubilaciones y ocasiones
de adiós en general. A mí me la can
taron mis amigos en desafinado coro
las copas, si son copiosas, no saben

afinar la noche de mi despedida de
soltero, pues les dije que no contaran
ya conmigo para nuestras andanzas
de noctivagos olvidados de la civili
dad y el catecismo. Viene todo eso a
colación porque ayer le cantamos Las
Golondrinas al cambio de horario. Por
última vez atrasamos las manecillas
del reloj, y no habremos de adelan
tarlas ya otra vez. Se acabó el horario
de verano, y contra la opinión de algu
nos yo aplaudo su terminación, pues
a mí ese tal horario me producía una
especie de jet lag que me traía hecho
un pendejo durante varios días y que
mermaba sensiblemente mis faculta
des, ya de por sí menguadas por ese
implacable ejército, los años, que no
detiene su continua marcha. Aplau
do a López Obrador por tal medida,
la única buena, dicen unos, en lo que
va de su sexenio. Muchas cosas ha
bré de reclamarle, pero esta decisión
la alabaré... Don Chinguetas y doña
Macalota habían hablado de redecorar
su casa Pocos días después, la seño
ra sorprendió a su casquivano esposo
con una estupenda morena en el le
cho conyugal. Antes de que su eriza
da consorte pudiera articular palabra
le dijo don Chinguetas: "Tú tienes tus
ideas sobre cómo redecorar la casa, y
yo tengo las mías"... FIN.

Fecha: 31/10/2022
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CIRCUITO
INTERIOR

CUANDO el Grupo
Firme juntó a 280
mil personas en
el Zócalo, Claudia
Sheinbaum apareció
en redes sociales

supervisando el
operativo de seguridad
y presumiendo lo bien
que estuvo el evento.

Y ESTE fin de semana,
en el que 1 millón
de personas fueron
al desfile de Día de

Muertos y el Gran
Premio de México

convocó a 400 mil
personas en tres días,
la Jefa de Gobierno se
fue a Puebla el sábado

y a Chihuahua el
domingo.

¿APOCO son más
importantes las giras
de su "no campaña"
que la supervisión de
eventos masivos en la

CDMX?

DESDE el correo

raro60i022@gmail.

com, en estos días
comenzó una

campaña negra contra
las comisionadas

del Info, Marina San
Martín y Maricarmen
Nava.

LES FALLÓ el nombre
de la cuenta, pues
siendo las más críticas

dentro del organismo,
que haya fuego amigo
es todo, menos... ¡raro!

• • •

Y PARA rarezas, las
del Plan Maestro de la

Zona Rosa publicado
en Gaceta la semana

pasada.

RESULTA que el
actual Secretario de

Desarrollo Urbano,
Carlos Ulloa, sólo la
hizo de mensajero,
pues el texto en sí es el.
que firmó el ex titular,
Rafael Gómez Cruz.

Y LO peor es que lo
signó desde ¡el 16 de
marzo!

Fecha: 31/10/2022
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"Las horas que usted diga.
presidente", versión 4T
::::: Nos comentan que quien aplicó en versión
4T la vieja fórmula del priismo autoritario:
"¿Qué hora es?: 'la que usted diga, señor presi
dente"', fue el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha (Morena). Nos hacen ver que, en Gua

múchil, durante la gira del
presidente López Obrador,
don Rubén se confesó

"chairo" del mandatario y
aseguró que cuando le pre
guntaban si estaba de acuer
do en alguna declaración
del presidente, él estaba de
acuerdo sin importar que no

Rubén Rocha hubiera escuchado la decla
Moya ración. Nos hacen ver que

más de un funcionario fede
ral y estatal ahí presente comentó en corto
que está bien apoyar y ser fiel al líder, pero
¿hora sí, de plano el gobernador se pasó en
sus muestras de apoyo. Cosas de la lealtad cie
ga... y sorda.

¿Se gesta un "Frankenstein" con
la reforma electoral?
::::: A unos días de que se tenga el dictamen
de la reforma electoral que impulsa el gobier
no federal, la discusión se calienta. Mientras
se enfrascan en una discusión bastante agria
el consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, y la presidenta de la Comisión Na
cional de Derechos Humanos, Rosario Pie
dra, en redes sociales se mueve con fuerza la
campaña para defender al Instituto Nacional
Electoral. Pero en la Cámara de Diputados,
donde se decidirá el tema en primera instan
cia, todo está muerto por el puente, precisa
mente, de Día de Muertos. En el camino, nos
hacen ver, el riesgo es que la reforma termine
en un nuevo "Frankenstein" que no satisfaga
a ningún bando y que complique el panorama
político hacia el 2024, de por sí ya polarizado.
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Festival del Dia de Muertos en el
Campo Militar Número Uno
::::: No, no es ironía Este lunes, la Secretaría
de la Defensa Nacional realizará el Festival
del Día de Muertos en la explanada Damián
Carmona del Campo Militar 1A. Nos cuentan
que el festejo comenzará a partir de las 17:00
horas y habrá concurso de altares y espectá
culos. Además, el próximo domingo 13 se lle
vará a cabo la Carrera "La Gran Fuerza de
México", dentro de las mismas instalaciones
HÉiÉiitiáiiifcr por
de sus actividades conmemorativas a los
mandos militares, con exigencias de rendi
ción de cuentas por el hackeo, la inseguridad

Desatoran en el Senado dictamen
contra la trata de personas
::::: Nos cuentan que la presidenta de la Co
misión de Justicia del Senado, Olga Sán
chez Cordero, logró sacar por consenso un
dictamen de reforma atorado, para evitar
que por resquicios legales los delitos de trata
de personas queden en la impunidad. El
dictamen pasó a la Comisión de Estudios
Legislativos Segunda en donde se espera
que avance a la brevedad para que pueda
subir a votación ante el Pleno. La importan
cia de esta reforma, nos dicen, es que actua
liza referencias al Código Nacional de Proce
dimientos Penales, endurecer penas y defi
nir como abuso de poder o daño grave las
afectaciones a la familia de la víctima.
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Va el Seguro de desempleo 2.0
::::: Le platicamos que, desde la Secretaría de
Trabajo y Fomento al Empleo de la Ciudad de
México, cuyo titular es José Luis Rodríguez,

se lanzará el programa Segu
ro de Desempleo Activo, para
que las personas que perdie
ron el empleo y reciben el
apoyo económico ahora desa
rrollen actividades de trabajo
comunitario en la capital, co
mo son los tequios. Nos deta

José Luis . lian que no desaparecerá el
Rodríguez seguro de desempleo tradi

cional, pero el nuevo subpro
grama será el piloto para ver cómo funciona.
Por lo pronto, se dará el apoyo mensual de
5 mil 200 pesos en noviembre y diciembre a
más de 7 mil personas para que laboren de
lunes a viernes durante cinco horas al día. La
diferencia es retribuir a la Ciudad de México,
pues nos recuerdan que para allá va el tema,
pues para librar las sanciones de fotocívicas o
faltas cívicas se paga con trabajo comunitario.
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Y diputados de la CDMX y
Edomex se agarran el puente
::::: Nos cuentan que pese al rezago legislativo
y a pendientes como elevar a rango constitu
cional Mi Beca para Empezar y La Escuela Es
Nuestra, así como las comparecencias de se

cretarios que ya se les enci
maron, los diputados locales
del Congreso de la Ciudad de
México, cuyo presidente de la
Mesa Directiva es el priista
Fausto Zamorano, decidie
ron irse de puente por el Día
de Muertos y regresarán a ac
tividades hasta el 3 de noFausto

viembre, día que les seráZamorano

muy ajetreado, pues tendrán
sesión ordinaria y, posteriormente, las compa
recencias de los secretarios de la Contraloría y
de Movilidad, Juan José Serrano y Andrés
Lajous, respectivamente. Pero no es exclusivo
de la CDMX, pues también los que tendrán
asueto son los legisladores mexiquenses. To
dos regresan el jueves.

Por fin. listo el mercado
de San Cosme
::::: Nos detallan que a partir de hoy se prevé
que comience el ingreso de los locatarios del
Mercado de San Cosme, en la alcaldía Cuau

htémoc, esto luego de que la
Secretaría de Obras y Servi
cios, cuyo titular es Jesús
Esteva, concluyó con la reha
bilitación de los locales que
fueron consumidos por un
incendio en 2019. Nos dicen
que su ingreso será paulatino
y en coordinación de las au
toridades de la alcaldía. EsoJesús

sí, locatarios no dejan de ladoEsteva

el temor de que haya algún
tipo de condicionamiento político para la
asignación de lugares... la muía no era arisca.
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Reclamo de la oposición recuerda
persecución política al PAN

Nos dicen que a los panistas de Baja Cali
fornia les está fallando la memoria o de plano
ya no temen al cinismo, esto ya que se lanza
ron en reclamos contra los activistas que hace
pocos años defendían el agua. Todo se desen
cadenó, nos detallan, luego de que la gober

nadora Marina del Pilar
Ávila (Morena) aumentó el
costo del agua en el estado,
lo cual desató reclamos des

de la oposición, donde ade
más de criticar a la manda
taria, se lanzaron contra ac
tivistas que protestaban pa
ra evitar la privatización del

Marina del recurso, cuestionando
Pilar Ávila "¿dónde estaban". El proble

ma, nos explican, es que to
do apunta a que buena parte de estos lucha
dores sociales están en prisión, al tiempo que
otros enfrentan procesos legales en su contra,
como resultado de persecuciones que em
prendieron contra ellos los panistas de la pa
sada administración estatal. ¡Qué tal!

Le sale cara visita de Sheinbaum
::::: En tremendo lío, nos aseguran, se metió la
rectora de la Benemérita Universidad Autóno
ma de Puebla, Lilia Cedillo, tras un evento
que le organizó esa casa de estudios a Clau

dia Sheinbaum (Morena),
jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México. A detalle,
nos explican, cientos se le
fueron encima a la rectora,
pues consideraron que el

— evento no fue más que un
* acto "politiquero" para res

paldar a doña Claudia,
Lilia Cedillo quien suena fuerte rumbo a
Ramírez las elecciones presidenciales

de 2024, al tiempo que
otros acusaron hasta acarreo de estudiantés.
Pero eso no es todo, nos dicen, pues ahora le
exigen a doña Lilia que abra esos mismos es
pacios a otros entes políticos, sin importar el
partido o si son sus favoritos. ¿Lo hará?
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Criticas al "quedar bien"
::::: Y a quienes también les está costando la
visita de doña Claudia Sheinbaum, nos pla
tican, es a la comitiva de Morena en Ciudad
Juárez, Chihuahua, incluido el alcalde Cruz

Pérez Cuéllar (Morena),
gstes

luego de que con todo y
mariachis en su terruño se
recibió a la jefa de Gobier
no, tras invitarla a ofrecer
una plática sobre políticas
exitosas de gobierno. Uno
de los más tocados por los
señalamientos, nos dicen,

Claudia fue don Cruz, quien presu
Sheinbaum mió que existe muy buena

relación entre el gobierno
juarense y el de la CDMX, no obstante no fal
tó quien cuestionó al edil y otros morenistas
de la región su insistencia por quedar bien
con la mandataria. ¡Auch!

Sobre el delegado federal/guinda
::::: Desde el sur del país nos revelan que el
delegado de la Segob en Yucatán, Andrés Pe
ralta, está fallando en su encomienda de unir
a todos los cuadros y aspirantes morenistas,
ante el divisionismo que enfrentan las huestes
guindas de la entidad rumbo a las elecciones
de 2024. En este sentido, nos explican que por
el contrario, algunos de esos suspirantes se
han quejado de falta de imparcialidad de don
Andrés cuando acude a eventos partidistas y
habla a favor de determinada persona, por lo
que ahora, nos revelan, se le pidió desde los
altos círculos del partido que al menos evite
inclinarlas balanzas, si no puede promover la
unidad interna del partido. ¡Ups!
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PAOIA ROJAS

Litio contra la
depresión... económica
México está entre los diez países con

más recursos de litio en el mundo. Se
trata de una gran noticia poique el li

tio es la base de la producción de baterías para
teléfonos, vehículos eléctricos y aviones de últi
ma generacióa Se trata, además, de un elemen
to crucial en la generación de energía limpia y
renovable debido a que permite su almacena
miento. Las turbinas eólicas y los paneles solares
generan energía de forma intermitente por razo
nes obvias, por lo que contar con mecanismos
para almacenarla es esencial para su viabilidad.
Se estima que el litio que hay en nuestro país

tiene un valor de 600,000 millones de dólares.
Si bien hay otras naciones de la región con re
servas mucho mayores como Bolivia y Argenti
na, México tiene una ventaja geográfica crucial
para hacer más productiva su explotación. En la
renegociación del tratado comercial para Amé
rica del Norte surgió una regla automotriz que
plantea que los vehículos eléctricos deben tener
en sus baterías un 75% de valor de contenido
regional. Eso hace que las condiciones para su
aprovechamiento sean muy favorables.
El presidente Andrés Manuel López Obrador

lo sabe, por eso nacionalizó este mineral y creó
una empresa de litio estatal. El plan es que Li
tioMx controle toda la extracción y explotación.
Las mayores reservas del mineral están en So
nora (casi la totalidad), por lo que la idea es ge
nerar ahí un polo de energías renovables que
aproveche también los poderosos paneles sola
res del proyecto de Puerto Peñasco.
Eso explica que el encuentro del presidente

con el enviado especial de los Estados Unidos
para el Cambio Climático, John Kerry, el vier
nes pasado haya ocurrido en Hermosillo. Ahí

se habló de las inversiones en energía limpia
que contempla el Plan Sonora y se refrenda
ron los compromisos en materia de genera
ción de energías limpias. Kerry hizo énfasis en
la necesidad de que las 20 principales econo
mías del mundo hagan todo lo posible por
evitar el calentamiento global a 1.5°C.
México se ha comprometido a que en

2024, al menos el 35 por ciento de la energía
que consuma será de fuentes renovables y
limpias. Se ha propuesto también reducir las
emisiones de gas metano en los procesos de
producción petrolera y se ha planteado que
para el 2030 la mitad de los vehículos gene
rarán cero emisiones contaminantes.
Es una visión esperanzadora que contrasta

con aquella que se aferra a una refinería cara
y potencialmente inundada. Es la de un Mé
xico que sí queremos ver porque contempla
a las próximas generaciones y se esfuerza
por dejarles un planeta habitable.
Sin embargo, esa visión aún se puede enri

quecer si se anima a apostar por la ciencia y la
tecnología. México no tiene aún lo necesario en
términos de conocimiento e infraestructura pa
ra extraer el litio. Lo urgente es empezar por
ahí. Pero lo deseable sería llevar el esfuerzo más
allá para convertir a ese mineral en el gran de
tonador de la industria nacional. No tenemos
por qué seguir siendo solamente un exportador
de materias primas. El litio es valioso pero las
baterías que se hacen con él lo son más. Con
desarrollo científico y tecnológico podríamos
construirlas aquí y generar mayor riqueza para
los mexicanos. Ojalá exista la apertura para
considerarlo y la inteligencia para ejecutarlo. •

@PaolaRojas
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El perro de Zacatecas
520asesinatos en él país

en solo seis días, once
ejecutados en menos

de 12 horas en el estado de
Zacatecas, y una imagen
macabra: un perro que
trota por calles del mu
nicipio de Monte Es
cobedo con una cabe
za humana entre las
fauces. Es la forma en
que México se aproxi
ma al Día de Muertos.
La noche del miérco

les pasado, efectivos de la
Policía Estatal Preventiva

recibieron el aviso de que
una cabeza humana había si
do hallada en un cajero auto
mático ubicado en el centro
de esa localidad de alrededor
de 8 mil 700 habitantes.
El usuario que la encontró

tomó una fotografía. La cabe
za cercenada, con cabello chi
no y bigotes tupidos, se halla
ba al centro de dos cartulinas
de color blanco. Una de ellas
informaba que Zacatecas era
territorio del Cártel Jalisco
Nueva Generación.
La otra contenía una ame

naza contra un tal Jaime Ro
mán Chávez, "alias el 5.3" al
que las siglas "MZ" identifica
ban como miembro del Cártel

de Sinaloa, específicamente
de la célula Operativo MZ, que
integran grupos poderosa
mente armadosy enviados ala
entidad por Ismael El Mayo
Zambada, conocido también
como El Señor del Sombrero.
La guerra criminal entre El

Mayo Zambada y el líder del
Cártel Jalisco, Nemesio Ose
guera Cervantes, conocido
como El Mencho, ha sumer
gido a Zacatecas en una ola
incontenible de masacres y
ejecuciones sin precedente.
En 2019, el segundo de a

bordo del cártel del Mencho,
Gonzalo Mendoza Gaytán,
apodado El Sapo, envió a

arrebatarle al Mayo Zambada
el control criminal de aquella
entidad.

El líder de los grupos opera
tivos que entraron desde la
frontera con Jalisco es Audías
Flores Silva, alias El Jardinero.
Hace un mes fríe encontra

do en Fresnillo el cadáver, em
playado en plástico transpa
rente, de un sujeto al que se
identificó como El Coman

dante Ganso, operador del
Cártel Jalisco. Lo habían aban
donado a un costado de la ca

rretera 45, junto a Río Florido,
conel cuerpo cosido porlame
tralla. Estaba también la car
tulina de rigor: "Esto le va a pa
sar a todos los que trabajan pa
ra El Jardinero". Firmaba el
"Sr. del Sombrero".
En Monte Escobedo, en el

mes de septiembre, integran
tes de uno de los grupos en
pugna prendieron friego a una
gasolinera, quemaron un vehí
culo, les poncharon las llantas

a las patrullas de policía estatal
y acribillaron los muros de una
vivienda cercana. Las llamas y
el ruido de las balas sembraron
el pánico en la población.
Por esos días, el vocero pre

sidencial, Jesús Ramírez
Cuevas, se ufanaba de que los
homicidios habían disminui
do 51% en Zacatecas.
No tardó en ser desmenti

do. Animal Político denunció

"un uso engañoso del gobier
no en cifras sobre homicidios
en Zacatecas".
En realidad, el estado re
gistra las tasas más altas de
homicidio en el país: 109
por cada 100 mil habi
tantes en 2021. Comuni
dades de Jerez, Fresni
11o y Valparaíso se han
convertido en pueblos
fantasma: de 170 fami
lias, en Palmas Altas
quedan menos de 50.
La realidad de Monte

Escobedo, bajo el supues
to control de la Guardia Na

cional y la policía estatal, la
forman cuerpos encobijados,
vendedores de fruta desapa
recidos, hombres que cuel
gan de los árboles, cadáveres
tirados en las brechas...
Y desde el miércoles, la

imagen macabra de un perro
que lleva entre las fauces una
cabeza humana cercenada.
Elementos de la Policía Es

tatal y del 53 Batallón de Infan
tería del Ejército comenzaron
a peinar las calles en busca del
animal. La cabeza fue encon
trada once horas más tarde, en
el interior de un corral, cuando
el video se había viralizado co
mo epítome del horror: una
imagen de México, y una fa
milia de San Luis Potosí pre
guntaba si podría tratarse de
un taxista desaparecido.
Las autoridades de Zacate

cas creen que no. Que la cabeza
conesponde a la de un sicario
caído en un enfrentamiento.

En todo caso, "Zacatecas ya
superó a la ficción", como
afirma mi compañera de pá
ginas en EL UNIVERSAL, la
periodista Irma Mejía. •
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De pactos y delincuentes
Esta semana, Manuel

Espino, expanista, ex
peñista y alto funcio

nario federal hasta hace poco,
decidió soltar unabombaenel
Senado. En un foro sobre se
guridad, afirmó lo siguiente:
"De lo que no se ha querido

hablar, pero yo sí quiero hablar,
es de que en la estrategia (de se
guridad) se debe hablar, nodes
cartarla de antemano, el acor
dar con los grupos criminales...
Le dije al secretario de Gober
nación la propuesta que puse
en sus manos es que iba a bus
car la manera de hacerla llegar
a algunos de los grupos del cri
men organizado en México y
logré hacerla llegar. Y solamen
te recibí respuesta de dos."

¿Es posible un arreglo co
mo el descrito? Pues tal vez,
pero en este asunto las formas
y los tiempos son cruciales.
Sobre esto, he escrito en va

rias ocasiones, pero vale la pe
na reiterar varios puntos.
En primer lugar, los arre

glos entre agentes del Estado
y delincuentes individuales
son extraordinariamente co
munes en todo el mundo. Ese

es el principio que rige a los
programas de testigos prote
gidos o las recompensas para
informantes. En Estados Uni
dos, casi 95% de las senten
cias condenatorias surgen de
lo que se conoce como "plea
bargain": el procesado se de
clara culpable de un delito

menor y el gobierno se ahorra
los gastos de un juicio.
Pero eso se trata de delin

cuentes individuales. ¿Qué
hay de arreglos colectivos, con
grupos o bandas criminales?
Eso es más complicado, pero
también existen precedentes.
La llamadapax narca de las

décadas de hegemonía priista
es un modelo posible, pero no
uno muy bueno. Nunca fue un
arreglo centralizado con reglas
claras, sino un ecosistema
cambiante de complicidades,
muy vulnerable a vaivenes po
líticos. Era un equilibrio es
tructuralmente inestable en el

cual distintos agentes del Es
tado (gobiernos estatales,
PGR, DFS, Ejército, etc.) se aca
baban peleando por el control
de las rentas ilícitas y demo
liendo los términos de cual
quier entendimiento.
Otra posibilidad son treguas

negociadas por la autoridad

con actores criminales, parti
cularmente pandillas calleje
ras. Esto ha sucedido en diver
sas ciudades de Estados Uni
dos, por ejemplo. De manera
más estructural, se han inten
tado construir treguas entre
maras en El Salvador, en dife
rentes momentos (el más re
ciente durante la administra
ción del presidente Nayib Bu
kele). Los resultados son mix
tos: se generan reducciones rá
pidas de homicidios, pero no
de otros delitos, socavando la

sustentabilidad del arreglo.
Los llamados procesos de

desmovilización, desarme y
reinserción (DDR) en Colom
bia son tal vez un mejor mo
delo. El principio es sencillo: se
ofrecenunaseriede beneficios

jurídicos a grupos criminales,
codificados en legislación es
pecial, a cambio de que sus in
tegrantes se desmovilicen, se
desarmen y se entreguen a las
autoridades. Esto se ha inten
tado en varios momentos de la

historia colombiana y el go
bierno del presidente Gustavo
Petro está intentando cons

truir un nuevo arreglo de ese
género bajo el paraguas que
denomina "paz total".
Sin importar el modelo que

se escoja, las dificultades de
una política de este tipo son
enormes. De arranque, estos
arreglos resultan altamente
impopulares y requieren gas
tar mucho capital político,
además de realizar una am
plia pedagogía pública. Por
eso, es una política para el ini
cio de una administración, no
para el final, y tiene que estar
enmarcada en una estrategia
amplia de pacificación y sos
tenida por un marco legal e
institucional adecuado.
Y se requiere todo lo que no

tiene la propuesta de Espino:
seriedad, discreción y plena
autoridad para el negociador.
En términos técnicos, lo

que hizo el señor Espino es
una perfecta vacilada. Lo que
sorprende (y preocupa) és que
no lo hayan parado antes. •

alejandrohope@outlook.com
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Rayuela
Siguiendo la ruta de
Vargas Llosa y otras

notables figuras, Carlos
Salinas adquirió la

nacionalidad española.
¡Vaya clase de personajes
que adopta ese reino!
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APRENDER A MORIR

Escucharen
bebederos
HERNÁN GONZÁLEZ G.

EN CAFETERIAS O en
bares, ciertos ciudadanos
avientan, espontáneos y sin

engolar la voz, leccion es de senti
do común e incluso de sabiduría,
cada vez más escasas en las aulas
y en las casas, donde hace años
televisor y celular fueron adop
tados como miembros favoritos
de la familia, con consecuencias
imprevisibles pero catastróficas al
sustituir el arte de la conversación
con imágenes y metalenguajes tan
limitados como el grueso de los
usuarios.

TELEVISIÓN Y REDES sociales
seguirán haciéndole el juego al
enajenante "sistema social que nos
mata de a poquito", y la demencial
fórmula capitalistauna mayoría
consume, se endeuda y sobrevi
ve al día; una minoría acumula
fortunas hasta la náusea vuelve
cada vez más incierto el futuro
individual y colectivo, ya sin los
ilusorios asideros de un progreso
medio tranquilizador. Locutores
y comentaristas perdieron credi
bilidad mientras algunos sencillos
ganan en reflexión. Pude escuchar,
apuntar o recordar conceptos co
mo estos: "Es una estupidez a nivel
mundial la hipocresía de tantos
países de no legalizar y agilizar el
derecho a una muerte digna, al
suicidio asistido y a la eutanasia
debidamente reglamentados, no
burocratizados, como opciones
que eviten prolongar agonías

innecesarias, a menos de que el pa
ciente y nadie más decida lo con
trario"... "La educación se vuelve
apostolado infructuoso cuando se
topa no sólo con la Iglesia, sino con
la familia y los medios electróni
cos; falta enseñanza testimonial en
casa, la escuela y el trabajo, mayor
congruencia entre lo que reco
mendamos y hacemos"...

"CON PADRES MAL educa
dos y alumnos y profesores mal
educados, el problema entonces
no es la falta de educación, sino
algo más complicado: la falta de
conciencia"... "Llevamos 100 años
invirtiendo en armas y ejércitos,
controlando sindicatos y mante
niendo embrutecida a la población
con muy dudosas distracciones;
los poderes no quieren tomar en
cuenta que si el pan es malo y caro
y el circo fraudulento y monótono,
la bomba social puede adelantar
su estallido"...

"NO PODEMOS SANITIZAR el
planeta ni inmunizar a la especie
humana de los bombardeos tóxi
cos a que hace tiempo es someti
da, pero conforme vaya desvelán
dose el trasfondo de la pandemia y
se comprueben modificaciones en
el ADN, será el mayor escándalo
en la historia de la medicina y sus
dóciles agentes: OMS, farmacéu
ticas y gobiernos". ¿Una colorida
celebración equivale a una con
vencida aceptación?
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ASTILLERO

Lula y AMLO: eje progresista // Sudamérica,
izquierda al poder // Contra planta de
amoniaco //Imponer desde los tres niveles

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TRIUNFO DE Luiz Inácio Lula da
Silva en Brasil permitirá la conso
lidación de un eje político y econó
mico entre gobiernos progresistas
sudamericanos (Argentina, Chile,

Bolivia y Perú) y México, con Andrés Manuel
López Obrador como el personaje de esa
corriente con mayor concentración de poder
institucional (el propio Lula será impulsado a
la moderación por los triunfos de la derecha en
el Congreso y en varios gobiernos estatales) y
con mayor probabilidad de continuidad institu
cional tras entregar el mando en 2024.

LOS GOBIERNOS PROGRESISTAS sud
americanos viven, con diversos matices,
pugnas internas, ineficacia política, presiones
de grupos de poder fáctico y complicaciones
económicas, de tal manera que el nuevo arribo
de Lula al gobierno del gigante subcontinental
constituye un estímulo, a pesar de que el pro
pio cuadro brasileño se muestra complejo. La
unidad política AMLOLula será importante
en la promoción de planes latinoamericanos.

PARA FINES ESPECÍFICAMENTE mexi
canos, la victoria de Lula da Silva alentará
que la candidatura morenista de 2024 esté
más apegada a esos propósitos genéricos
de izquierda y ayudará a López Obrador a
sobrellevar con mejor acompañamiento las
acometidas de la administración Biden (la
más reciente, con la visita a Sonora de John
Kerry, con un extraño manejo fotográfico e
informativo de ese encuentro).

EN OTRO TEMA: el presidente López Obra
dor escuchó en Sinaloa voces de protesta por
la construcción de una planta de amoniaco en
la bahía de Ohuira, en Topolobampo, del muni
cipio de Ahorne. Del tema, de la conjunción de
factores morenistas para forzar la instalación
de esa planta (el presidente López Obrador, el
gobernador Rubén Rocha Moya y el presidente
municipal Gerardo Vargas Landeros: los tres
niveles de gobierno, 3G), se ha escrito en an
teriores entregas de esta columna: "Ohuira,
operación de Estado", https://bit.ly/3gXe3rp;
"Ohuira, mañosa(s) consulta(s)", https://bit.

ly/3U3BFZO, y "En Topolobampo, la planta de
la muerte", https://bit.ly/3W10t0S.

"AQUÍ NO", ES la consigna que reiteran quie
nes se oponen a esa demostrable imposición
de los gobiernos morenistas, federal, estatal
y municipal empecinados en hacer realidad
un proyecto (ya de varios años atrás) de em
presarios (sobre todo extranjeros) y políticos
(sobre todo priístas y sus variantes ahora
oportunamente usuarias del color guinda)
que va a contrapelo de la realidad ambiental
de la zona, de convenios internacionales sobre
preservación de humedales y de la opinión
de los habitantes que serían directamente
afectados (aunque en una "consulta" tram
posa se extendió el universo de "votantes" a
comunidades aledañas, pero no susceptibles
de afectación directa).

LA EXPLICACIÓN "MACROECONÓMICA"
de tal imposición pasa por el explicable interés
nacional en que se produzcan fertilizantes,
sobre todo a la luz de los problemas mundiales
de producción y distribución de alimentos.
Lo discutible, y socialmente impugnado en
Ohuira, reside en la localización específica de
ese proyecto (por lo demás, señalado durante
largos años con tufo a corrupción): una zona
de obligada protección ecológica, a la que se
pretende convertir en planta industrial de ma
terial contaminante.

"LA PLANTA VA a realizar 2 mil 200 tonela
das diarias de amoniaco que se van a instalar
en tres tanques de 65 mil toneladas; imagínen
se vivir en un lugar con esos miles de toneladas
almacenadas. No cierren los ojos, nosotros
estamos en una bomba de tiempo", dijo a re
porteros Martha López, una de las activistas
contra el citado proyecto industrial.

LAS CONSULTAS SOBRE el tema han sido
totalmente inducidas y tramposas. El gober
nador Rocha Moya, y no se diga el presidente
municipal Vargas Landeros, han hecho abier
ta campaña a favor de la planta, han ofrecido
apoyos gubernamentales a quienes acepten
su instalación y estigmatizan a los oposito
res como "responsables" de no permitir el
desarrollo económico y el "interés nacional".
¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
La miradas entre los ex presidentes
ORTIZ TEJEDA

A HORA SÍ QUE no hay di'otra.
La multitud impuso su cuantía y
la columneta, no obediente, sino
sumisa, seguirá la consigna: con
tinuar con las figuraciones que,

sobre un hipotético encuentro, de los cinco ex
presidentes con el actual primer mandatario,
le inspiraron dentro del marco de la mejor
buena fe.

DICEN QUE LOS ojos son las ventanas del
alma y, haciendo a un lado la cursilería de la
expresión, hay que reconocer que, refiriéndose
al cuerpo, ésta es una verdad científica: ojos
sanguinolentos nos denuncian un derrame
ocular sin mayores consecuencias, pues éste
puede ser originado por un simple estornudo
o un pujido cuya causa la columneta se niega
a ejemplificar pero que, obviamente, tuvo que
haber sido hondo y profundo. Le llamamos,
hemorragia subconjuntival o hipostagma. Hay
ojos enrojecidos que son de más cuidado, pues
son síntoma de alta presión arterial. Y también
existen los amarillos, color que surge cuando
el cuerpo genera más bilirrubina de la que su
hígado puede procesar. Ictericia y hepatitis son
palabras mayores, o sea que hay que tratarlas
con respeto.

AFORTUNADAMENTE HAY OTROS ojos
menos mal vistos (digámoslo así, para ser
coherentes). Por ejemplo, a los que hace refe
rencia el inspirado compositor Nilo Meléndez:
"Aquellos ojos verdes de mirada serena", Y qué
decir de la bellísima endecha de ese prodigio
del siglo de oro español, Gutierre de Cetina
(Sevilla, 15201557, Puebla), quien interrogaba
a su amada: "Ojos claros, serenos, si de un dul
ce mirar sois alabados, ¿por qué, si me miráis,
miráis airados?" Que perdone Gutierre el uso,
como epígrafe, de su verso bellísimo que nada
tiene que ver con el texto de nuestra crónica de
hoy, como no sea por la interrogante final: ¿por
qué si me miráis, miráis airados?

PUES RESULTA QUE las miradas que se van
a cruzar los interlocutores de las figuraciones
que la columneta presenta son airados, y acla
remos que airado significa tener ira, rabia, fu
ria y violencia. LajBiblia agrega: lo que expresa
cólera, iracundia. Pues todos estos vocablos
son apenas un pálido reflejo de los profundos
y ocultos sentimientos que permanentemente
corroían a nuestros distinguidos personajes
y a los que solamente podemos tener acceso

merced a los globitos indiscretos que nos exhi

ben el "otro yo" de cada uno de ellos. Merced
al protagonismo del señor Fox, los primeros en
obligadamente intercambiar saludos fueron
los señores Zedillo y Salinas. Miren, les dijo:
¡Qué gusto de ver juntos a mis dos antecesores!
Un gélido y casi inaudible "¡Qué tal!" fue la
común respuesta. La cara de la izquierda lan
zó su mirada (desde sus ojos de apipisca, ave
migratoria, acuática, de ojos muy pequeños y
gritos estridentes), que inevitablemente me
trajo a la memoria a otros dos de mis clásicos
predilectos: Francisco de Quevedo, quien, para
descalificar a su enemigo, don Luis de Góngo
ra, le escribió aquello de: "Érase un hombre
a una nariz pegado". No pude dejar de pensar
que, si aquel ingenio estuviera vigente, a más
de uno se le hubiera ocurrido decir: érase un
hombre a unas orejas pegado.
EL OTRO DE mis clásicos, Eulalio González
Piporro llamó auno de sus protagonistas Gu
maro Sotero, de quien decía: "Tenía éste una
mirada de plomo. Te dejaba caer los ojos en la
frente y sentías el golpazo en el cogote". Y muy
importante: bastaba tan sólo que Gumaro pu
siera su vista sobre la cuenta de la cantina para
que los números comenzaran a borrarse, igua
lito pasó con los números de la partida secreta
de la Presidencia durante el sexenio 1988/94.
Según la responsable y valiente denuncia que
Pablo Gómez presentó desde la tribuna de la
Cámara de Diputados, y que dio origen a la
imprescindible desaparición de esa vergon
zosa e infamante prebenda, monumento a la
corrupción legalizada y cuya sola existencia es
oprobio y deshonra para los gobiernos que la
consintieron y aprovecharon. Pero no les quite
mos temas de conversa y controversia a los se
ñores ex presidentes reunidos, como sabemos,
con el único objetivo de, con su llamado, hacer
inevitable la unidad de todos los mexicanos.
SEGURAMENTE A ALGUNOS de los lecto
res este propósito se les antojará un despro
pósito, una audacia o, mejor, una majadería
pero, ¡adelante con los faroles! La mirada antí
poda, de la llamada de apipisca, de pronto era
inasible: por segundos parecía mansurrona,
sorprendida, temerosa y, de golpe se tornaba
torva, destilando desprecio y rencores. Las dos
miradas eran temibles, veamos cómo se dio el
diálogo entre ellas: Ambas, sin miramiento se
tiraron a fondo. ¿Quién es el responsable del
apocalipsis que padecemos y padeceremos, no
sotros y nuestros choznos, llamado Fobraproa?
Seguiremos platicando.
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deL Fondo Bancario de Protección aL Ahorro.EL ex mandatario Ernesto Zedillo (imagen
de archivo) aprobó en Los años 90 La creación Foto Yazmín Ortega Cortés
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TRASCENDIÓ

Que el triunfo de Lula en Bra
sil puso de buenas a muchos en el
gobierno de la4T porque conside
ran que se consolida el avance de la
izquierda en América Latina, que
comenzó, aseguran, con el triunfo
de Andrés Manuel López Obra
doren 2018. Por cierto, elmandata
riofuc el primeroenfelicitar al can
didato del PT, seguido de lajefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, y
el canciller Marcelo Ebrard quie
nes presumieron sus fotos con el
sudamericano, mientras el titular
de Segob, Adán Augusto López,
posteó una de campaña. Con este
triunfo seránlllosgobiernosde esa
tendenciaideológicaenlaregión.

Que la empresa Barret Fi
rearms Manufacturing insiste en
ganar terreno en Méxicoyparaello
ha elegido como ruta participar en
licitaciones de laSedena Enlamas
reciente, la firma de EU demanda
da por la SRE por los estragos que
generan sus armas en el país ofre
ció 604ametralladoras calibre 7.62
y 319 fusiles .50 por un monto de 4
millones de dólares, aunque hay
que esperar el resultado,pueshace
apenas unas semanas la Defensa
Nacional rechazó un contrato con
esaempresa, porque violó las bases
del concurso al querer cambiar las
especificaciones de las piezas que
ofrecía, así que no llega con las me
jores cartas de presentación.
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Que más tardó la CNDH, en
cabezada por Rosario Piedra, en
cuestionar la autonomía del INE

y calificar a dicho organismo de
"instrumento de sabotaje de la
voluntad del pueblo", que en re
cibir un alud de críticas. La más
contundente provino del ins
tituto electoral, que recordó su
respuesta de junio pasado a una
queja de la comisión, en la que
recuerda que "los organismos de
protección de derechos humanos
no son competentes tratándose
de temas electorales" y reitera
que hay una "prohibición consti
tucional" para que intervenga en
esos temas. ¿Así o más claro?

Que Morena llevaavanzada la
organización de promotores para
el proceso en Edomex. Este fin de
semana el partido, cuya candida
ta virtual es Delfina Gómez, tuvo
el primero de varios actos a los que
asistirán liderazgos políticos para
afinar detalles de la precampaña
que arranca en enero. Algunos es
peculan sobre lo ocurriro si el Tri
bunal Electoral hubiera decidido

meses atrás que los partidos no
estaban obligados a postular auna
muj er en esta entidad y en Coahui
la.. pero esa es otra historia^™
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¡Hay un Monreal en
mi bota!
Una de las manifestaciones más claras de la

tolerancia del sector opositors, fue sin du
da la aparición del #LordCuchillote, que lo
suyo es dar enlaTabe. Algo solo comparable
con la capacidad para el diálogo y el debate

de la ultraderecha internacional cuando a unas horas de

las votaciones en Brasil, una diputada de la banda de Bol
sonaro —el Donald Trump carioca— apareció pistola en
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mano amenazando a quienes estaban a favor de Lula. Fue
tal el escándalo que llamó la atención de un eterno rebel
de, Mark Hamill, el mismísimo Luke Skywalker, que co
mo Jedi se manifestó a favor del candidato del Partido del

Trabajo. Unas elecciones muy sucias gracias a Bolsonaro
que, con toda probabilidad, se trajo unos
asesores del PAN, el PRI y del INE.
Ese espíritu se manifiesta entre los

voxistas mexicanos, por eso Mariana Gó
mez del Campo, sobrina consentida de
Margaritay Calderón, pidió a sus seguido
res, que son como 17, que si veían a algún
simpatizante de la 4T pasearse por la ca
rrera del Checo Pérez, que les tomaran fo
tos para denunciar su incongruencia Una
actitud nada infantil, nada caprichosa, nada maníaca, que de
muestra el nivel del pensamiento modernoy mente abierta
de los küMuxpamstas. Através del Twitter le pedí que llevara
unabuenacámaraparaque me tomara en todo mi esplendor
gitano. Si me iba abalconear como la señora del Hunan, que
por lo menos las fotos no salieran desenfocadas. Por vivir en

el quinto patio intelectual, creen que los de izquierda están
condenados a vivir en una cueva, oscuray húmeda, leyendo
a Marx como si fuera una biblia, alej ados de las tentaciones
delcapitalismosalvaje.EslomalodecreerleaLoretyaFerriz.
Ahí está su campaña furris para defender a ese algo sin

nombre que obsesiona a Lorenzo y Ci
rito, que se llama INE, pues cuando se
leelaetiqueta#EUNENoSeToca, pare
ce quedice#ElPerineoNoSeToca, basta
ya de fruslerías. Lo malo es que silos del
INE nos quierengobernar, solo los efe
bos de Claudio XXXle siguenlacorrien
te. Y es que el problema no es el INE, el
problema son quienes lo defienden. O
sea, cuando tu grupo de apoyo lo com

ponenÁlvarez YGuasa, Krauze, Loret, laZavala, Marldtititio,
ZambrariitititifoyAíititifovestidodelvaqueroWoodydicien
do"Es que hay un Monreal en mibota", es muy posible de que
setratadetrataDeveras,¿nopudieronencontraralgomejor
cito que Francisco Martínmorenoy los paleros de Alazraki?
Así no se pinches puede.
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Gacía Harfuch tiene fama de ser buen policía, al menos lo parece, y Gilga lo ve
como el definitivo Caballero de la Noche; el comisionado Gordon, en este caso
Sheinbaum, proyecta en el cielo la baticuatroté cuando el crimen amenaza

Repantigado en el mullido
sillón del amplísimo estu
dio, Gil leía en su periódico
MILENIO, en una nota de
Leonardo Lugo, la comisión

declarativa más escandalosa que Gil haya
leído enlos últimos días. ¿No le creen a Ga
més? Lean, por piedad: "Durante su com
parecencia en el Congreso de Ciudad de
México, Ornar García Harfiich, secretario
de Seguridad Ciudadana, fue arropado no
solo por los legisladores de Morena, sino
por los de otros partidos".
Resulta que Jesús Sesma, diputado del

Verde, dijo esto: "si hoy vivieran los crea
dores de las series como Batman, Super
man, Spider Man, XMen, Los 4 Fantás
ticos, Hulky Iron Man, no tengo duda de
que ellos se basarían también en usted pa
ra la creación de un nuevo superhéroe al
que también podría nombrar 'Harfuch, el
Guardián de la Ciudad'".
Sesma es un legislador que se caracte

riza por tener menos de un dedo de frente
y la mano larga con la que cumple el viej o
aforismo: dinero que no te corrompa, tó
malo.

Pero si usted, lectora o lector, o binarie,
cree que esta escandalosa comisión decla
rativa fue todo cuanto dijo Sesma, se ha
equivocado. Lean esta maravilla: "Secre
tario, si también tomáramos el ejemplo de
que Batman, ese superhéroe que le devol
vió la tranquilidad a los habitantes de Ciu
dad Gótica, por lo que después esas mis
mas personas pedían a gritos que se con
virtiera en el alcalde de esa ciudad, hay que
recordar que esa decisión era solo de Bruce
Wayne". Este Sesma no sabe leer ni un có
mic y sabe arrastrarse bien y bonito. Oiga,
Sesma, invite a Gamés a una de sus fiestas,
Gil promete llevar paracaídas.

Gótica/CdMx a salvo
Harfuch tiene fama de ser buen policía, al
menos lo parece. Y Gilga ya lo ve como el
definitivo Caballero de la Noche. El comi

sionado Gordon, que en este caso es la co
misionada Claudia Sheinbaum proyecta
en el cielo la baticuatroté cuando el crimen
amenaza ala Ciudad Gótica. ¿Y quién apa
rece entre las sombras? Obvio: Batman/
Harfuch.
Los expertos refieren en sus análisis el

enrarecimiento dentro de Morena. Así
las casas, la mente maligna de el Guasón/
Bartlett pretende envolver en las llamas
de la CFE la CdMx/Gótica, pero Batman/
Harfuchlo impedirá. Esta versión del Gua
són es la más letal, terrible y destructiva,
cada vez que se oye Chuchuchu algo muy
malo ocurrirá.

Mientras tanto el Pingüino/Adán Au
gusto se encuentra en pasajes subterrá
neos con personajes alos cuales les ofrece

un pedazo de pescuezo. Muy difícil la vida
en CdMx/Gótica.
Las verdades se imponen y develan sor

presas, Alfred/Jesús Ramírez Cuevas tra
baja en labaticuevay pone en orden la fina
discografía de Chico Che: ponme esa del
que pompó.
Si Harfuch es Batman, Gil ya sabe quien

quisiera ser Robin: ¡Martí Batres! Los pa
dres de Robin murieron al caer del trapecio
y Batres salta de un trapecio a otro mien
tras dice: ¡santa inseguridad, Batman! Ro
bin/Batres se refería en realidad a la pre
sencia terrible del Dos Caras/Gertz, temi
ble sujeto que conspira contra sus propios
y extraños amigos. Cuidado con Gertz el
Dos Caras, con él no hay su tía.

En el Batipalacio
En la oscuridad helada de su guarida, el
Doctor Frío/López Gatell cuenta con un
ábaco gigante los decesos por covid en Mé
xico de los cuales es culpable. Mientras la
cuenta macabra ocurre, un personaj e cen
tral conspira.
Adivinaron: El Acertijo/Ebrard se dis

fraza de Catrina para destanterar al enemi
go, sus enigmas son una cascada de nervios
para el Pingüino/Adán Augusto y la Comi
sionada Gordon/Sheinbaum.
En CdMx/Gótica la vida política se ha

convertido en un caos de patadas y madra
zosy escupitajos. Por esta razón, Gatubela/
Layda Sansores trabaj a en los callej ones y
logra gran protagonismo. Ya, dejen que
Gilga haga su trabajo y no molesten. Gatu
bela/Layda Sansores es tremenday espía
y manda señales al Batipalacio porque, y
aquí viene la revelación final, el Caballero
de la Noche no es Harfuch sino YSQ.
Por cierto, Sesma es un tonto, pero como

los sonsos, descubrió algo en su estulticia.
Todo es muy raro caracho, como diría el

Hombre Murciélago: "La teatralidad y el
engaño son armas poderosas".

Gils'enva

Sesma es un legislador
que se caracteriza por
tener menos de un dedo

de frente

En busca de Batman
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A navaj azo limpio
(o sucio)

Digámoslo de una vez: el ambiente po
lítico en México, de por sí enrarecido,
se va a crispar más de cara al 2024. Si la

opinión pública observa hoy unabatalla campal por
el poder, si el debate preelectoral les parece a mu
chos soez, esperen que las cosas empeoren confor
me se acerque la elección presidencial. Los últimos
valladares de la institucionalidad serán derribados,
ylo que quede de prudenciase desvanecerá para dar
paso a más golpes bajos. Me explico con mi lectura
del estado de la contienda.

De entrada, la 4T aprieta el paso en la ofensiva
contra sus potenciales disidentes. Empujan a Ri
cardo Monreal a romper con Morena y tal vez ori
llen a Marcelo Ebrard a definirse prematuramente
ante su inminente inelegibilidad (ambos saben, por
cierto, que el presidente López Obrador no se tocará
el corazón para castigarlos). No creo que sea Clau
dia Sheinbaum sino el propio AMLO, escondiendo
la banda tricolor baj o la camiseta guinda de líder de
movimiento yj efe de campaña, quien dirige la apre
surada purga de rebeldes en frentes internos, cuyo
propósito sería quedar ya en condiciones de dedicar
todas sus energías al frente externo.
Por otro lado, AMLO opera para posicionar a sus

dos corcholatas favoritas: Claudiay Adán Augusto
López, plan Ay plan B. Para ello necesita que Adán
Augusto rebase a Ebrard en las encuestas y, en con
secuencia, lo saca de Bucareli y le monta una suerte
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de coliseo itinerante (el de
do encuestador, aunque po
deroso, podría acalambrarse
si llegara a apuntar a alguien
que está abajo por más de 10
puntos porcentuales). Lo
manda a recorrer el país con
el pretexto de garantizar la
aprobación, por parte de los
Congresos estatales, de la re

forma constitucional que prolóngalas tareas de se
guridad de las Fuerzas Armadas. Se trata de una gira
proselitista, desde luego (la presencia del secretario
de Gobernación es innecesaria porque el oficialis
mo controla la mayoría de las cámaras de diputados
locales). Pero no basta con placearse; para ganar po
pularidad entre el voto duro obradorista tiene que
quitarse el traje del Palacio de Cobián, vestirse de
pandillero y, navaja en ristre, arremeter contra go
bernadores y legisladores de oposición, incluso si
ello implica recurrir a la peligrosa retórica que con
fronta al norte y al sur de México. El responsable de
la gobernabilidad se ha convertido, por instruccio
nes de su jefe, en agitador. Faltaba más. ¿Por qué no
habría de emular el estilo pendenciero y polariza
dor que tan buenos números le ha dado a AMLO?
De todos modos, en la4T no se gobierna con diálogo,
la alianza PRIMORena está negociaday los navaja
zos de Adán son para el PAN y MC, no para el PRI.
Se afilan las navajas para el pleito de callejón

(que incluye el asalto al INE, al cual dedicaré otro
artículo). Del tamaño de lo que estará enjuego en
2024 será la guerra sucia gubernamental (lo único
que la haría menos sanguinaria, dicho sea de paso,
es que la oposición no lograra definir una candi
datura potente). Y no, no asumo que la suciedad
venga solo del gobierno, pero es ahí donde están
los instrumentos de coerción: la UIF y el SAT, la
Fiscalía, las oficinas de espionaje, que díganlo que
digan siguen vigentes y trabajan como en los peo
res tiempos. Tómese nota: el pleito será a navajazo
limpio (o sucio).

El ambiente
político en México,

de por sí enrarecido,
se va a crispar más de

cara al 2024
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¿Quién gobierna?

Durante muchos años se ha alimentado la

impresión de que el Presidente es muy
trabajador. Esto fue, sin duda, realidad.

Numerosos medios de comunicación registraron sus j or
nadas al frente de la j efatura de Gobierno del Distrito Fe
deral, reuniones diarias con el gabinete de seguridad, con
ferencias matutinas que comenzaban más temprano que
las actuales, las actividades que tenía hasta altas horas de
la noche. Su equipo de esos años confirma que nadie podía
seguirle el ritmo y, por eso, los colaboradores alternaban
en su acompañamiento. AMLO se acababa los zapatos
cada pocos meses, caminaba las obras prioritarias (se dis
tinguió por terminar todas las que los anteriores gobier

nos de la capital habían dej ado inconclusas), se reunía con
empresarios, tenía acuerdos con todos los miembros de
su gabinete, convocaba a funcionarios intermedios y me
nores, revisaba cada conflicto o movilización social y sus
demandas. Esa imagen fue la que le consiguió al gober
nante su aprobación superior a 90 por ciento y, sumada
a su hazaña de recorrer todos los municipios de México,
conformaron parte importante del mito del dirigente in
cansable y excepcional.
El mito vive ya solamente en los incon

dicionales del Presidente, cada vez me
nos, cada vez de mayor edad. Los papeles
de la Sedeña han proporcionado datos
precisos que deben ser asimilados para
hablar de temas relevantes que perma
necían invisibles. Sandra Romandía revi

só recientemente las agendas presiden
ciales entre 2019 y 2022, y encontró que
las únicas actividades permanentes son
el gabinete de seguridad —en el que aveces se tratan otros
temas—y la conferencia de prensa matutina En tiempos li
bres, el Presidente incluye aveces actos protocolarios. Ade
más, la preparación presidencial de la mañanera suele ini
ciar desde antes de las cinco de la tarde del día anterior con

la información que su gabinete le envía Es decir, la mayor
parte de su tiempo, el jefe de Estado prepara el guión y rea
liza su programa de tele y, en los espacios restantes, se reú

El mito ele que
el Presidente es
muy trabajador

vive ya solo en sus
incondicionales
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ne con pocos secretarios de Estado e inaugura cosas, varias
de ellas inconclusas (como el tramo carretero entre la Pera
y Cuautla, recientemente). Más que preguntarnos sobre
el estilo personal de gobernar de AMLO deberíamos pre
guntarnos ¿quién gobiernay qué está haciendo? Sin duda,
la respuesta incluiría a Julio Scherer, Luis Sandoval, Jesús
Ramírez, Adán López. La decisión más relevante de AMLO
fue quién lo acompañaría a gobernar; las transferencias
y los megaproyectos, sus únicas prioridades. Nadie duda

del oficio electoral del Presidente. Su

acción de gobierno, opuesta al López
Obrador de 2000 a 2006 hace, sin em
bargo, que se recuerde la falta de oficio
gobernante de Miguel de la Madrid,
quien reconoció en sus memorias ha
ber llegado a la Presidencia esperan
do tener autoridad indiscutible, ope
ración puntual de sus indicaciones e
información completa proveniente

de su equipo. Acambio, descubrió que dominaban "la im
provisación, la vanidad, la incompetencia, los problemas
de comunicación y, por lo tanto, un penoso desacato a sus
órdenes1". ¿Quién gobierna?, ¿qué está haciendo?^™

i LO DICE ROGELIO HERNÁKDEZ RODRÍKGBZ EN SüMfilENTE

LIBRO SOBRE EL OFICIO POLÍTICO BE LA ÉLITE GOBERNANTE,
EDITADO POR EL COLEGIO DE MÉXICO EN 2022
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CFE: nido de
irregularidades

II
ace unos días la Auditoria Superior de la

1^1 Federación (ASF) presentó la segunda
_lL L entrega de su ejercicio anual de fiscali
zación. Del informe destaca una cosa que huele muy mal:
cada vez es más común encontrar irregularidades a nivel
federal, que a nivel estataly municipal. Y en el último año,
el principal responsable de esto es la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) de Manuel Bartlett.
El que el gobierno federal incurra en cada vez más irre

gularidades es un cambio importante y preocupante. An
teriormente los datos mostraban que el principal espacio
de irregularidades eran los gobiernos estatales. Al paso
actual, la federación pronto tomará la delantera.

Esto es grave. En el último informe de la ASF, que abarca
laprimeraysegunda entrega de2021,36porciento del di
nero irregular corresponde a entidades del gobiern o fede
ral. Esta es una proporción de más del doble que en 2020,
cuando era de solo 15 por ciento, y mucho mayor que en el
último año de Peña Nieto, cuando era de 16 por ciento (se
comparan acciones con monto por recuperar o aclarar de
la entrega uno y dos de la cuenta pública de cada año).

Enlo que va del sexenio, los gobernadores l ian estado apren
diendo agastar mejor, pero lafederación no. Por ejemplo, de
2018a20211aASF reporta que losgobiernosestatalesymuni
cipales han reducido en 71 por ciento sus irregularidades. En
cambio, en el mismoperiodo,elgobiernofederal solo halogra
do una reducción de 17 por ciento. Este cambio es asombroso
dado que el gobierno federal siempre se consideró más pro
fesionalizado que los estados. El que los gobernadores estén
avanzando enreducir sus irregularidades más que elgobierno
federal esalgoquehastahaceunosañoshubierasonadoirreaL
Laincapacidad del gobierno federal paragastarbiense ha

vuelto más evidente que nunca en el último año. Comparan
do 2021 con2020,mientras que anivelestatalymunicipallas
irregularidadeshan disminuido en29porciento,anivelfede
ral han aumentado en 122 por ciento.
Y esto no se debe aque laASF esté auditando mucho más

algobierno federal Lamuestraauditadaaentesdelgobierno
federalhaaumentado,pero soloenllporciento. Esdecir,este
aumento no puede explicar el cambio de 12 por ciento en las
irregularidades. Así mientras queenlaentregaunoydos de
2020 se encontraron irregularidades en elgobierno federal
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por 1,818 millones, enlade2021fueron4,027millones. Noto
doelgobiernofederalesmalogastando.DeacuerdoconlaASF,
elprincipal responsable por las irregularidades encontradas a
nivelfederalen2021íúelaComisiónFederaldeElectricidadde

Manuel Bartlett. Increíblemente, 40 por ciento de las irregu
laridades a nivel federal se explican por el comportamiento de
CFE Corporativo. Esto es1,634 millones de pesos de acuerdo
conlaASF. El que la CFE de Bartlett sea responsable de casila
mitad de las irregularidades delgobiernofederalidentificadas
porlaauditoríadeberíaprenderlaslucesrojas.
Entre los casos identificados por la ASF, destaca el plie

go de observaciones 2021690UJB19004606005, se
gún el cual la CFE tuvo una probable deficiencia de con
trol interno que hizo que perdiera el soporte documental
de cómo gastó 953 millones de pesos. LaASF revisó mo
vimiento registrados en 2021por conceptos relacionados
con intereses por créditos, pagos por conciliación de vo
lumen de carbón, jubilaciones, gastos financieros, renta
mensual, cargos de instalación, venta de energía, solici
tud de energíabajo el régimen de aportaciones, venta de
gas, ajustes de transportes, entre otros, y simplemente no
pudo encontrar evidencia de qué se hizo con ese dinero.
Vale la pena mencionar que esta no es la única vez en

que CFE Corporativo ha incurrido en irregularidades. De
2018 a 2021, este ente suma irregularidades por7,342 mi
llones de pesos, una cantidad que laASF ya presume como
un probable daño o peijuicio a la hacienda federal.
En CFE hay mucho que aclarar y valdrá la pena poner

un oj o en la institución.
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Alerta sísmica

Llegó el momento de salir a las calles. Suena
a una dramática exigencia que mi texto se
impone, pero no soy yo la que está activan

do la alerta, son nuestras propias autoridades las que lo
hacen. Entiendo que sería más fácil lanzarse por la puerta
si fuera un sismo, porque el piso —la gran certeza que im
pulsa cada uno de nuestros pasos día con día— se estaría
moviendo. La solidez del suelo —principio de nuestro ser
y fin de nuestro mundo— se estaría estremeciendo. Sal
dríamos porque la alarma suenay nadie es tan necio para
quedarse a ver cómo avanza el cauce de una cuarteaduray
mucho menos, ver la desembocadura del yeso hecho pol

vo desprenderse del techo. Salir a las calles mientras haya
tiempo. No, no es un sismo, pero sí tiemblan las estructu
ras que nos sostienen y sí hay una alarma que nos anuncia
la posibilidad de quedar atrapados y no poder salir de aquí
nunca. Permitir que nuestro gobierno tome el control de
nuestras autoridades electorales es para ponerse a tem
blar mientras presenciamos cómo se abre una grieta, una
falla, un precipicio. Si esa simple credencial de elector que,
por modesta, se esconde en la carteray se queda olvida
da en la recepción de los edificios, pier
de su valor y fuerza, no seremos más que
animales de corral como los que antes se
regalaban en alguna elección. Borregos,
gallinas: pueblo domesticado.
No estoy defendiendo al INE poruña

posición política y mucho menos parti
daria. Lo defiendo porque tengo mie
do, porque se está abriendo el piso que
construimos parejo. Miedo de que lo
que piensa cada uno no importe, dé igual. Que la volun
tad no se respete y el que mande, mande sin parar. Per
der la libertad.

No, tampoco lo hago por defender la alternancia como
un deber, no lo es. Si la mayoría quiere votar por el mismo
durante años, que así sea. No se trata de cambiar la visión
de nadie, al contrario, es defender la de cada uno. No pre
tendo que la gente que está con el Presidente se vuelque
en contra, solo que en esta batalla no dispare contra su
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igual que es el otro, a costa del que manda. Salir a la calle
en un solo bando a defender. Por eso, ni siquiera voy a ha
blar de democracia. Plantearlo en esos términos es que
darnos muy cortos. Es más grande que eso, es libertad. Si
cedemos en esta, cedemos todo.
Y tampoco les creamos cuando dicen que cuesta mu

cho el INE, no es verdad. Más cuestan los aeropuertos
que se tiran y se levantan, los aviones que no se venden,
los trenes; mientras estahumilde credencial sigue siendo

el pasaporte para ir a donde nos dé la
gana. No aceptemos que los conseje
ros del INE se elijan por consulta co
mo dice el Presidente. Nunca en una

consulta popular que haya hecho este
gobierno ha decidido la gente. No fue
así con el aeropuerto, ni con la revoca
ción ni con nada. No cedamos la cre
dencial que nos hace ciudadanos con
voluntad.

Esta es la última oportunidad para la oposición. Si no
defiende a este INE como está, le costará. No solo por el
desprecio de los electores, sino porque ni con la unión
y aun con los mejores discursos un voto a su favor será
respetado.
Está temblando. Salgamos a las calles a defendernos a

nosotros mismos. Si nos quedamos dentro, el piso de arri
ba colmado de gobernantes hará que el techo se nos caiga
encima.

Esta es la última
oportunidad para
la oposición. Si no

defiende a este INE
como está, le costará
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Un precandidato
en traje de Adán

Para hacer constitucional que las fuer
zas armadas permanezcan hasta
2028 en tareas de seguridad públi

ca era necesario que la iniciativa prosperara en el
Congreso de la Unión y al menos dos tercios de las
legislaturas estatales. Las 17 se completaron el jue
ves reciente en Estado de México, Hidalgo, Nayarit
y Sonora, pero la 4Tvapor todas.
Desde que el presidente López Obrador adoptó la

convenencierapropuestaque el dirigente nacionaldel
PRIcoióenSan Lázaro como idea de una correligiona
ria diputadaprestanombres (a quien se le pagó conla
presidencia del Tribunal Superior de Justicia de Du
rang'o: Yolanda de la Torre), y enparalelo se congeló el
j uicio de de safuero por la acusación delaFiscalía cam
pechana sobre enriquecimiento ilícito que pesa sobre
AZito, el secretario de Gobernación, Adán Augusto Ló
pez, anunció que visitaríalos 32 congresos locales para
"convencerlos" de aprobar la iniciativa
El propósito de su gira, como es evidente, no es

asegurar la legalidad de la permanencia en las calles
de las fuerzas armadas más tiempo de lo que estaba
previsto, sino explotar el tema para un par de obje
tivos políticoelectorales inconfesables:
a) Atacar alos gobernadores que no son morenis

tas para ir calentando en su contra a los votantes de
2023 en dos entidades, pero so
bre todo alos de 2024, y
b) proyectar su personal ima

gen con miras a la designación de
la candidatura lopezobradorista
por la Presidencia de laRepública.
Como en el cuento del rey

que va desnudo (Andersen), el
funcionario aparenta ir vestido
de secretario de Estado en muy
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discutible cumplimiento de sus funcionesy explica
ble interés del gobierno al que sirve, pero se le ve sin
ropa en su virtualprecampaña electoral.
Para su doble tarea cuenta con la aprobación de

su j efe (paisano y "hermano") AMLO, quien se pro
pone exponer ala vergüenza públicaalos congresos
que rechácenla continuación de las acciones milita
res en la seguridad pública que por mandato consti
tucional debe ser civil.

En su empeño, Adán Augusto ataca a los gober
nadores de oposición con un galimático sofisma
que mezcla Ej ército y Marina Armada con Guardia
N acional (administrada ya legalmen te por la Secre
taría de la Defensa), reprochando con la mentira de
que "no votan" o "no quieren" soldados en sus enti
dades, pero ante la violencia claman por el auxilio de
las fuerzas armadas.

Repite y repite que Felipe Calderón sacó a los sol
dados alas calleslo cual no debiera ni recordar por
que es lo mismo que sigue ocurriendo y seguirá.
El timo está en que ningún gobernador ha desde

ñado el apoyo de los militares y en que el secretario
escamotea el dato de que "la guerra" contra la nar
coviolencia comenzó en Michoacán... apetición del
entonces mandatario Lázaro Cárdenas Batel, quien
lleva lo que va del sexenio como coordinador de ase
sores del presidente López Obrador.
Ymás:atizalosenconosdebiendopromoverel diá

logo para una civilizaday mejor gobernabilidad...

El propósito de su
gira es explotar el

tema para objetivos
políticoelectorales

inconfesables
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¡Militares asesinos!

v̂
H| a sabemos lo que su

cedió en Ayotzinapa",
dijo recientemente mi

bienamado Tartufo. Sólo faltaba el último in

forme de los justicieros, diciendo Urbi et Orbi:
¡Misión cumplida!
Desde el 2 de diciembre de 2018, al nacer

la Comisión de la Verdad y la Justicia, pre
sidida por el subsecretario de Gobernación,
Alej andró Encinas, la única premisa de la in
vestigación (cuya comprobación era inex
cusable) fue: sin militares asesinos no habrá
verdad ni justicia, porque ¡fue el Ejército,
fue el Estado!
Además, debía cumplirse escrupulosamen

te con la ruta trazada por esa soberana patraña
autodenominada "cuarta transformación":

(1) desdeñar todo lo investigado y hecho en
el pasado;
(2) perseguir por el mu ndo entero a quienes

fueron investigadores.
Si ello implicaba la liberación de asesinos

confesos de haber masacrado y desaparecido
estudiantes, no importaba; lo fundamental
era encarcelar a los ex funcionarios investiga
dores, y al mayor número posible de militares,
fueran inocentes o no. Solo así ondearía victo
rioso el principal estandarte de su campaña en
pos de la Presidencia. Narciso, en su Palacio,
esperaba j adeante y desesperado.
Nada de investigar hipótesis ni de probar

hechos, sino de justificar, a como diera lugar y
lo más pronto posible, la "verdad" anticipada
mente vociferada.

Aunque les falta llevar a Zerón al paredón
(si Israel obsequia la injustificada y tramposa
solicitud de extradición), ya se hallan encarce
lados el ex procurador general de la República
y cuatro militares, incluido un prestigioso ge
neral de División... yyafue liberado el princi
pal sicario de los estudiantes. Todo parecía re
suelto en lo substancial.
Pues, hete aquí, en una entrevista dada en

días pasados a The New York Times, el refe
rido subsecretario Encinas confesó tajante,
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sobre las principales pruebas exhibidas en el
expediente penal, algo inaudito: "hay un por
centaje, muy importante, que está todo inva
lidado" ... "no existen elementos suficientes

para acreditarse". ¡Y esas fueron las "pruebas"
urdidas para encarcelar alos militares, involu
crándolos con sicarios, y perseguir a ex funcio
narios! ¡Canallada sin límites!
Pero, la verdadera raíz de todo lo anterior

es el cobarde, criminal y peligroso doble jue
go de Tartufo en agravio de nuestras fuerzas
armadas: por un lado, la abundante entrega
de tareas y dineros a las élites castrenses (pa
ra corromperlas y tenerlas sumisas) y, por el
otro, vaciar a esas instituciones de prestigio
frente a México y el mundo. Al no poder "des
aparecerlas" (como era su deseo tan prego
nado cuando buscaba la Presidencia) las está
dejando irreconocibles, al tachar a mandos
superiores de sanguinarios asesinos de los
jóvenes de Ayotzinapa.
¡No más ataques de sociópatas! Su honor

le exige a la milicia ser respetable y hacerse
respetar.

Fecha: 31/10/2022

Página: 3

Area cm2: 218

2 / 2

Columnas Políticas

Sin Rodeos / Diego Fernández de Cevallos

Diego Fernández de Cevallos

Costo: 29,140

Página 35 de 214



Al cómplice de
la luna, Matos
Moctezuma

Quien haya tenido el privi
legio de intercambiar un
par de frases con Eduardo

Matos Moctezuma reconocerá que en
su inteligencia anida el antónimo de la
soberbia

Razones tendría este mexicano para
subirse al pedestal de la fama y sin em
bargo no se lo ha permitido nunca
Conversa como investiga: sin as

pavientos. Se trata de un hombre di

recto, preciso, agudo, franco, fácil,
llano. Y, al mismo tiempo, evidente
mente sabio.

El jurado del premio Princesa de As
turias en ciencias sociales 2022 refirió
sus méritos a partir de su "extraordina
rio rigor intelectual... para reconstruir
las civilizaciones de México y Mesoa
mérica, y por hacer que dicha herencia
se recupere con objetividad y libre de
cualquier mito."
El premiado ha sido un viajero en el

tiempo que utiliza, según sus propios
términos, a la arqueología como una
máquina para traer fragmentos del pa
sado a nuestro presente.
Entre sus primeros logros están las

travesías que hizo a través de Tlatelol
co para rescatar la memoria de aquella
civilización de letrados, educadores y
comerciantes.

Luego vino el llamado a su puerta
que, en 1977, lo convirtió en el respon
sable del descubrimiento arqueoló
gico más importante del valle de Mé
xico. Las obras para construir una es
tación de Metro dieron con el Templo
Mayor y la fortuna quiso que él fuera
responsable de desenterrar sus teso

ros, entre otros, el círculo labrado que
representa a la diosa mexica de la luna,
la Coyolxauhqui.
Matos es un hombre profundamen

te respetuoso de los mensajes que deja
la historia. Un purista, si se quiere, a la
horade evitar fabricaciones.
Como si su discurso hubiese sido

uno de esos mensajes dispuestos para
viajar en el tiempo, Matos preparó con
mucho cuidado las palabras pronun
ciadas para aceptar el premio.
Entre otras se escucháronlas ende

rezadas contra la mentira del poder: "la
historia es implacable en sus juicios.
No se puede cometer el error de mani
pularla, ni de cometer el despropósito
de tergiversarla."
También hizo referencia al mal go

bernante: "poderosos que, en su sober
bia, creyeron que serían eternos, pero
no fue así."
Zoom: es irrelevante que el gobier

no mexicano menosprecie a este hom
bre imprescindible de nuestro tiempo,
porque el pueblo y la tierra, que tam
bién son parte del Estado, han conside
rado ya la grandeza de Eduardo Matos
Moctezuma.
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¿De qué sirve
contar los
muertos?

Durante el sexenio de

Felipe Calderón, cuan
do arrancó la guerra

contra las drogas y explotaron los ni
veles de violencia y homicidios en to
do el país, el gobierno, algunos medios
de comunicación —como esta casa—,
algunas ONGyconsultorías privadas
comenzaron a publicar con regulari
dad el número de muertos. Por día, por
semana, por mes.

Había —sigue habiendo— conteos
con diferentes metodologías y qué
cuentan cosas diferentes. El Inegi, el
Secretariado de Seguridad Pública, en
estos tiempos el reporte diario que se
le presenta al Presidente, en otros se
xenios un reporte llamado homicidios
dolosos presuntamente vinculados a
delitos federales y otros.
La transparencia es nuestro dere

cho. De hecho, yo puse un recurso ante
el INAI cuando en el
sexenio de Peña Nie

to dej aron de publicar
el reporte menciona
do en la última línea

del anterior párrafo,

El Inegi siempre tiene
el conteo más preciso,
pero el más tardío

porque midieron que afectaba la ima
gen del gobierno, recurso que gané y se
volvió a hacer público.
En estos años, más de una vez el pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
ha presumido como acto de transpa
rencia el hecho de que el reporte diario
que él ve a las seis de la mañana—"Víc
timas reportadas por delito de homici
dio (Fiscalías Estatales y Dependen
cias Federales)"— es público. Y ahora

acomodan las comparaciones de cifras
para decir que vamos bien.
Los diferentes métodos en los con

teos, el del Inegi siempre el más preci
so, el "hábito" —es un decir— de mu
chas fiscalías estatales por el que clasi
fican mal un homicidio o una muerte,
la premura de los reportes cotidianos
de las mañanas —aunque su sentido
debería ser el de ayudar a reacciones
rápidas—; nos terminan dando una
  danza de cifras.

Pondré un ejem
plo: El Inegi, siempre
el más preciso pero el
más tardío, reportó 36
mil 773 homicidios en

2020y en 2021,35 mil 700. En el repor
te diario para la reunión de Palacio Na
cional sumaron 25 mil 512 y 28 mil 160
respectivamente. Leo el fin de semana
en varios medios: 520 muertos en seis

días (por el dato del informe diario del
gabinete de seguridad).
Y me pregunto si todos esos núme

ros no son parte de lo que nos ha des
ensibilizado, lo que ha "normalizado"
la tragedia.
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La 4T y el control
de los panistas

44
Las esperanzas

opositoras es
tán casi fulmi

nadas" o "sí es posible que Morena gane
las presidenciales del 24". Es el discurso
que transmiten en corto algunos gober
nadores de la oposición, quienes empie
zan a buscar acercamientos con el can

didato morenista que les garantice un
mej or escenario para el siguiente sexe
nio o, por lo menos, una salida en paz de
sus respectivas administraciones.

Así, la postura, por ejemplo, de los
panistas Mauricio Kuri de Queréta
ro y Mauricio Vila de Yucatán; am
bos mandatarios cercanos a la 4T y
ambos blindados ante los recientes

embates emprendidos por el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien puso la mira sobre go
bernadores como Diego Sinhue Ro
dríguez de Guanajuato y Samuel Gar
cía de Nuevo León.
De hecho, el mandatario quereta

no llegó al cargo con el apoyo del gru
po en el poder: el ex consejero jurídi
co de Presidencia, Julio Scherer, lo
impulsó entre los propios panistas,
le colocó a su primo —Hugo Sche
rer— como estratega de campaña y
se ocupó de que se le despejara el ca
mino desde Morena, apuntalando co
mo su candidata a una poco conocida
magistrada Celia Maya.
Hoy la buena relación de Kuri es

con Adán Augusto López, que igual
mente ha tejido un ambiente de coo
peración con Vila en Yucatán, relegan
do así sus aspiraciones presidenciales.
Al parecer se han construido puentes
con otros panistas rudos, entre los que

se encuentra el ex gobernador de Ta
maulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, a quien el Instituto Nacional de
Migración no vio escaparse.
Pocos son los panistas, más allá de

los expresidentes Vicente Fox y Feli
pe Calderón, que le hacen frente al 'sú
per secretario'; ni siquiera cuando los
llama "hipócritas". El único personaje
que salió a contrastar los comentarios
del funcionario tabasqueño —relacio
nados con la falta de apoyo a la parti
cipación del Ejército en labores de se
guridad pública— es el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Dipu
tados, Santiago Creel Miranda... que,
con renovadas aspiraciones presiden
ciales, apunta a subirse al ring. Del que
todos los demás se quieren bajar.

Palabras clave
Tuvimos domingo de podios. Acá,
Verstappen se lleva el GP de México y
nuestro Checo Pérez recupera el se
gundo lugar mundial de pilotos, que
vale y vale mucho; a diferencia del 'sub
campeonato' de Bolsonaro... que nóva
le nada frente al primer lugar que se lle
vó Lula en 'la carrera de Brasil'.
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Afantasmando
Ayotzinapa

17
¦ 'J lcasoAyotzinapahaen
¦ i callado en el gran mar de
—I,! sargazos que es la vieja
especialidad mexicana de enredar los
hechos y afantasmar la realidad.
Hay al menos cuatro versiones ofi

ciales de lo sucedido en Iguala, y ningu
na de ellas ha podido definir una ver
dad aceptable para la invencible in
credulidad mexicana, capaz, por otra
parte, de creerse cualquier cosa.
Hablo de la "verdad histórica" del

gobierno de Peña Nieto, de la "verdad
histriónica" del actual gobierno, de la
versióndel GIEIy de la versión de la Co
misión Nacional de los Derechos Hu

manos, la más completa y la menos vi
sitada de todas, aunque no concluyente,
sobre lo que cabalmente sucedió.
Está claro, para quien quiera ver

lo, que el obstáculo fundamental del
acceso a la verdad en este caso es que
una investigación a fondo de lo suce
dido debió, debe, es
cudriñar la actua

ción y la responsabi
lidad del Ejército en
aquellos hechos.
Está claro que el

gobierno de Peña
Nieto ordenó que se hiciera la inves
tigación sin tocar al Ejército, y que el
gobierno de López Obrador detuvo
la investigación de la fiscalía especial
cuando ésta definió, con órdenes de
aprehensión, que había muchos mi
litares responsables de lo sucedido,
"demasiados", ajuicio del gobierno.
Hacíala investigación de ese punto

ciego había encaminado la CNDH sus

El gobierno de Peña
ordenó la investigación
sin tocar al Ejercito

recomendaciones de por dónde seguir
la investigación.
Sobre la convicción de que ese pun

to ciego no había sido aclarado, basó el
GIEI su desacuerdo, primero con la in
vestigación de Peña Nieto y ahora con
la investigación de López Obrador, sin
tener el GIEI, tampoco, una versión de
finida y probada de lo que pasó.
La combinación de estas versiones

coincide en muchas cosas pero, al fi
nal, sus puntos de con
tradicción dominan so

bre sus puntos de coin
cidencia. La consigna
política acabó mani
pulando y enturbian
do la verdad judicial.

Así es como el Caso Ayotzina
pa encalló en el mar de los sargazos
de la crédula incredulidad mexicana,
con su don único de politizar la justi
cia, convertir las consignas en hechos,
las mentiras enpruebasylos crímenes
en fantasmas que vagan aullando por
la plaza pública, pidiendo castigo para
los verdaderos culpables, no para los
fabricados.^™
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1A favor. Ei presidente de la Cámara de Diputados.
• Santiago Creel. llamó al secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, a respetar la división de
poderes y no amedrentara los Congresos locales para
que aprueben la permanencia de los militares en ta
reas de seguridad pública hasta 2028. Creel salid así
en defensa de gobiernos locales de partidos de opo
sición y de los Congresos estatales, luego de que el
titular de la Segob critico la inseguridad en ciertas en
tidades. No le gustó que tocaran a sus gobernadores
panistas, "No es dádiva, es deber de la Guardia Na
cional intervenir en los estados cuando la violencia

se origina por el crimen organizado", escribió en su
cuenta de Twitter. Otro más que no quiere a las Fuer
zas Armadas en las calles, las clama.

2 Cuestión de enfoques El presidente Andrés
•Manuel López Obrador afirmó que prepara su

retiro una vez que concluya su mandato en 2024, por
lo que espera que haya un sucesor, sea hombre o mu
jer, que continúe con el proyecto de la Cuarta Transfor
mación Señaló que antes de retirarse pretende dejar
cumplidos todos sus compromisos, incluyendo los pro
yectos y obras pendientes. "Porque ya se nos está ter
minando el tiempo, nos quedan 23 meses, yo tengo que
entregar la Presidencia a finales de septiembre del 24,
entonces no quiero dejar nada pendiente, quiero ctim
plir". Claudia Sheinbaum discipular Marcelo Ebrard
confianza: Adán Augusto López, cercanía, y Ricardo
Monreal, rigor, ¿Quién garantiza continuidad?

3 Lo inimaginable. A través de un video en redes
•sociales. Claudia Sheinbaum. jefa de Gobierno de

la Ciudad de México, expresó que el Trolebús elevado es
un iransporte "Unico en el mundo", pues su especial vir
tud es reducir los tiempos de traslado de 60 a 18 minu
tos, Menos de un tercio en una ciudad como ésta es una

hazaña. En el video está acompañada de la alcaldesa
de Iztapalapa. Ciara B rugada, el secretario de Movili
dad, Andrés Lajous; el secretario de Obras y Servicios,
]esús Esteva: la precandidata a la candidatura presi
dencia! por Morena expuso que, "antes, se viajaba todos
apachurrados sobre Ermita Iztapalapa, en el micro
bús". Ahora tiene uno de los transportes más modernos
de todo el mundo. Cosa de echarle los kilos. Y los pesos.

4 Sin falla Este fin de semana, el presiden re Andrés
• Manuel López Obrador estuvo en el centro de

Salud de l.oreto para presidir la puesta en marcha, en
Baja California Sur, del Programa IMSS Bienestar, que
busca mejorar la atención a la salud de los ciudadanos.
Al poner en marcha el programa y dirigirse a los ciuda
danos. el Presidente, a! enfocarse en el tema de la salud,
recalcó que su gobierno está llevando a cabo las accio
nes necesarias para brindar atención médica a todos los
mexicanos. Con BCS suman 4 estados donde se pone en
marcha este programa, con el cual se rescata el sistema
de salud y se dignifica en beneficio de la población más
necesitada. Por cierto, |orge Alcocer es el secretario de
Salud, pero prefiere el bajo perfil.

5 Ave Fénix. Nadie puede negar que la pande
• mia le pegó al planeta entero, pero el sector más

afectado, debido a la inmovilidad, fue el turismo. Una
vez que todo está volviendo a la normalidad, y la eco
nomía se va reactivando, es tiempo de subirse a un
camión, tomar un vuelo o navegar en un crucero. El
titular de la Secretaría de Turismo, Miguel Torruco
Marqués, afirmó que ta transformación del sector, que
se está haciendo en la actual administración, nadie la
detendrá, "ni los amparos ni quienes quieren frustrar
el progreso". Es importante, recalcó, trabajar para el
incremento del flujo turístico, y eso es algo que a los
prestadores de servicios les es familiar. La mesa está
servida, pásele a turistear.
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Juegos de poder

La hora de la izquierda

Leo Zuckermann$
%

Nunca, en la historia, la izquierda había gobernado a las cinco
economías más grandes de América Latina: México. Argenti
na, Chile. Colombia y Brasil, con el triunfo de ayer de Lulada
Silva, Interesante giro político.

Ciato que hay diferencias importantes entre estos países
En México, es muy cuestionable calificar de izquierda al go
bierno de López Obrador y su militarización, Á Argentina la
gobierna el peronismo, un movimiento histórico que igual va
hacia la izquierda que a la derecha. En Chile llegó al poder una
clase política nueva, muy ¡oven, producto de la movilización
social de grupos que se sintieron excluidos del éxito del neoli
beralismo. Colombia está gobernado por un exguerrillero con
una agenda muy ambiciosa de cambio,

En Brasil regresa por tercera vez Lula a go
bernar. Lo hace en una nación muy dividida. lia
ganado con 51% de los votos frente al 49% de
Bolso raro La gobernabilidad será difícil ya que
el nuevo mandatario no tendrá mayoría en el
Congreso ni podrá echar a andar, de nuevo, un
sistema de sobornos a legisladores para conseguir
sus votos. Tendrá mareaje personal de Bolsunaro
quien podrá lanzarse como candidato presiden
cial en cuatro años.

Los izquierdistas deben celebrar, peto también
ser cautos.

El mundo está pasando por momentos críti
cos y cada una de las coyunturas de los países es
muy complicada para lograr lo más importante
de cualquier gobierno: producir buenos resultados.

Esto no se le puede olvidar a la izquierda, que suele ser
muy buena en la oposición, pero mala gobernante.

Lo más importante, para los cinco países de izquierda, es
hacer crecer sus economías. No está fácil en el contexto ac
tual, En todo el mundo, los bancos centrales están subiendo
las tasas de Interés con el fin de controlar la inflación. El di
nero cato desincentiva la Inversión y ralentiza el crecimiento
económico,

Así que los gobiernos de López Obrador en México.
Alberto Fernández en Argentina, Gustavo Retro en Colom
bia, Gabriel Boric en Chile y Lula en Brasil deben ser más
cuidadosos con su retórica, No asustar a los capitalistas nació 
nales y extranjeros. Pero, además, tomar decisiones que de
muestren que no están peleados con la economía de mercado.

En pocas palabras, deben ganarse la confianza de los in
versionistas privados. Les cuesta trabajo porque a menudo
les gana una ideología izquierdista más revolucionaria que
reformista.

Si no logran hacer crecer ia economía, adiós a la pretensión

de combatir la pobreza y la desigualdad, Sin crecimiento no
hay más dinero público para programas de transferencias en
efectivo, ni se diga para políticas sociales que generan movi
lidad como la educación y salud públicas y de calidad.

Sin crecimiento, los gobiernos progresistas fallarían mi
serablemente en su principal objetivo, que es lograr una so
ciedad más justa.

La gente en los cinco países estuvo dispuesta a volar por
la izquierda porque estaba harta de la corrupción de los go
biernos pasados. Én mayor o menor medida, esto ocurrió en
todos ellos.
Pero la izquierda en Brasil, que ya gobernó con Lula y

Dilma Rousseff. se vio involucrada en una serie
de escándalos de corrupción que los hizo per
der el poder e. Incluso, que encarcelaran al hoy
presidente electo. En el caso de la vicepresidenta
de Argentina, Cristina Fernández de Kircbner
también está Involucrada en actos de corrup
ción. No me voy a meter a discutir si son justas
o no estas acusaciones. Lo importante es que
cambiaron las percepciones dejando la idea de
que también la izquierda se había corrompfdo.
Por eso, los gobiernos de izquierda en La

tinoamérica deben ser muy quisquillosos en la
transparencia y el combate a la corrupción, a fin
de diferenciarse de sus adversarios.

A esto hay que sumar la agenda izquierdista
en temas identitarios. La protección de minorías

utilizando criterios de paridad, plurinacionalldad y plurilin
güismo y el uso de acciones afirmativas. Todo eso está perfec
to. Pero, como se vio en Chile recientemente, las sociedades
puede ser refractarias a estos cambios.

Finalmente está el asunto de cómo encarar el tema del

cambio climático, Lula ba prometido regresar a políticas que
cuiden más al Amazonas. Petro trae tina agenda agresiva para
sustituir las energías fósiles A López Obrador, en cambio,
le fascinan los hidrocarburos y le vale un pepino et cambio
climático,
El electorado latinoamericano se ha movido hacia la iz

quierda, Está bien. Para eso sirven las democracias. Ahora los
izquierdistas deben demostrar que no sólo son buenos opo
sitores, sino mejores gobernantes que producen resultados
tangibles para la sociedad.

Sin crecimiento,
ios gobiernos
progresistas
fallarían en
su principal
objetivo,
que es lograr
una sociedad

más justa.
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éstas en la adopción de decisiones en todos
los niveles".

Así las cosas, la ley de 2013 sigue las reglas
de la primogenitura absoluta, que señala que
tienen preferencia los hijos nacidos en primer
lugar, pero ahora con independencia de su
sexo. Anteriormente, el varón tenía preferen
cia sobre la mujer, los hijos sobre las hijas, y
los hermanos sobre las hermanas. Esta refor
ma se aplica para los nacidos después del 28
de octubre de 2011, motivo por el cual ¡a hija
de la soberana, la princesa Ana, aparece en
la línea de sucesión después de sus herma
nos, Sin embargo, esta reforma beneficia a la
princesa Charlotte de Gales, nacida en 2015,
ya que se encuentra en la linea de sucesión
al trono antes que su hermano, el príncipe
Louis de Gales, quien nació años más tarde.
Con esto, el principio de primacía del varón
para reinar desaparece y prevalece la primo
genitura en un contexto más acorde a las leyes
antidlscrlminatorias.

El rey Carlos III. como mo
narca del Reino Unido, tiene va
rios desafíos en puerta: el Biexit,
la probable unificación de Irlan
da del Norte con la República de
Irlanda, la posible independencia
de Escocia ya que la primera mi
nistra Nicola Sturgeon ha pro
puesto un referéndum para que se
celebre el 19 de octubre de 2023,
la situación del Peñón de Gibral
tary, actualmente, las manifesta
clones del pueblo británico para

volver a ser parte de la Unión Europea. Otro
desafío que enfrenta ei rey Carlos III es la ins
tauración de repúblicas, cambios de regímenes
políticos o independencia de los países de la
Commonwealth que tienen como jefe de Esta
do al rey o reina de! Reino Unido. En este orden
de ideas, la monarquía parlamentaria puede
sobrevivir si se sigue modernizando y adap
tando a los nuevos tiempos de globalización,
democracia y el respeto al Estado de derecho.

'Académica Investigadora úe la Facultad
de Estudios Globales de ta

Un iversidad Anáhuac México
'Miembro de la UER EUROPA  de CO

MEXl, doctora en derecho
internacional, europeo, económico

ambiental por la GeorgAugiistUnlversltñt,
Góttingen, Alemania

'Miembro del Sistema Nacional de Inves

tigadores del Conacyt nivel I
y pertenece a la red de europefátas de la De

legación de la Unión Europea en México

La reina Isabel II falleció a sus 96 años por
muerte natural, tal y como se desprende de
su acta de defunción, por edad, el pasado 8
de septiembre, El suceso marcó el final de un
reinado de 70 años, de una. era isabelina lle
na de estabilidad, identidad y orgullo tanto en
Reino Unido como en los países de la Com
monwealth. Su majestad se convirtió en la pri
mera monarca británica en lograr el reinado
más largo, después de la reina Victoria, con
63 años. Desde su coronación, en 1953, poco
después de la Segunda Guerra Mundial, hasta
ei 6 de septiembre de 2022 fungieron bajo su
reinado 15 jefes de gobierno, desde el primer
ministro Winston Churchill hasta la primera
ministra Liz Truss, quien fue recibida por !a
reina Isabel II dos días antes de su deceso en
el Castillo de BalmoraL Escocia.

Sin embargo, Tmss dimitió y el nuevo pri
mer ministro es el exminlstro de Finanzas Ri
shi Sunak Asi las cosas, en seis años, Reino
Unido ha tenido cinco primeros ministros:
David Camerún (tres años, 64
días). Theresa May (tres años, 12
días), Boris lohnson tires años,
<15 días), Liz Tmss 145 días) y
ahora Rishi Sunak

La reina Isabel II vivió en el
mundo de la posguerra, tuvo
que enfrentar varías crisis como
la de Suez, la posible separa
ción de Canadá, ia Guerra deí
Golío, la muerte de su hermana
y de su madre, la independen
cía de varios países de la Com
monwealth, atentados terroristas, críticas a la
monarquía, escándalos en !a familia real, e¡
Brexlt (la salida del Reino Unido de la Unión
Europea!, la pandemia de covid19 y la muerte
de su amado esposo, el príncipe de Ldimbur
go, el 9 de abril de 2021, con quien estuvo ca
sada más de 73 años, consiguiendo así también
el matrimonio más longevo en la historia de la
familia real.

En lo familiar, deja tres generaciones de
monarcas futuros que esperan en la línea de
sucesión al trono. Entre sus muchos legados
destaca la reformaa la ley de sucesión al trono
británico que se llevó a cabo en el 2013 con
aprobación tanto del Reino Unido como de
los países de la Commonwealth, en los que
su majestad era jefa de Estado. Es importan
te mencionar que la reforma se llevó a cabo
en virtud de que se llegó a la conclusión de
"la importancia de la igualdad de género y del
empoderamiento de las mujeres1' y porque
"subrayaban la necesidad de mejorar la par
ticipación, el liderazgo y la representación de
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Como parte de nuestro esfuerzo por crear
esta coalición. Reino Unido ayudó a estable
cer el Fondo Global de Defensa de ios Me

dios y continuamos apoyando su trabajo
fundamental para mejorar la protección de
los medios y reforzar la protección legal de
los periodistas en peligro. El fondo apoya
más de 80 proyectos a nivel mundial con
más de tres mil periodistas de todo el mundo
que se benefician directamente.

Quiero ser muy franco y reconocer que en
mi país también tenemos retos para proteger
la libertad de los medios. Quienes ejercen el
periodismo en el Reino Unido aún enfrentan
amenazas a su seguridad personal, en gran
parte a través de plataformas digitales que
han anonimizadó ¡a violencia. Por ello, el
año pasado, Reino Unido presentó sit primer

Plan de Acción Nacional parala
Seguridad de Periodistas, con el
objetivo de garantizar que las
personas periodistas estén lo
más seguras posible, reducir el
número de ataques y amenazas
contra periodistas y garantizar
que los responsables sean lie
vados ante !a justicia.

En nuestra oficina recono
cemos y celebramos el trabajo
vital de las y los periodistas y
trabajadoras de los medios de

todo el mundo. Pero de igual manera nos
preocupan los serlos retos que enfrentan las
personas periodistas en México al momento
de querer ejercer su oficio,

Les invito a que promovamos su trabajo y
recordemos el legado de quienes ya no están
con nosotros a través del portal de Defen
sorxs de la Democracia, quienes preservan
la memoria de periodistas que han sido ase
sinados en México, Pueden acceder al portal
en el siguiente link: https://www.defensoixs
delademocracia.org.'.

No duden en hacerme saber sus

reflexiones y comentarlos al carreo
london.eye@fcdo,gov,uk y en Twitter
@UKinMexicoy @¡onBenjaminl9,

'Embajador del Reino Unido en México

El Día de Muertos representa una de las
festividades más emblemáticas de la cultu
ra mexicana, Pero ¿sabían que el 2 de no
viembre también conmemoramos a quienes
han sido víctimas de crímenes por ejercer
su libertad de prensa? Me parece increíble
que en una sociedad como en la que viví
mos. aún existen quienes pretenden callar
las voces que buscan traer la verdad y la ho
nestidad a la luz.

De acuerdo con la organización Artículo
19, al menos 16 periodistas y tres personas
trabajadoras de los medios han sido asesi
nadas en México este ano. En el resto del
mundo, cada cinco días, en promedio, una
persona periodista es asesinada por llevar
información al público. Quizás igualmente
preocupante, según la Unesco, 87% de los
casos de periodistas asesinados
siguen sin resolverse o denun
ciarse. Y no podemos ni debe
mos lomarnos esto a la ligera.

Desde Reino Unido nos su
mamos a la Unesco y a la co
munidad internacional para
conmemorar el Día Interna

cional para Poner Fin a la Im
punidad de los Crímenes contra
Periodistas. Los ataques contra
periodistas y personas trabaja
doras de los medios deben ce
sar. Hasta entonces, todos los países deben
irabajar arduamente para asegurar que estos
casos se investiguen y los responsables sean
llevados ante la justicia.

Colaboramos con la Coalición por la Li
bertad de los Medios (Media Freedom Coa
litioii cuyo objetivo es defenderla libertad
de prensa. Reino Unido también lia propor
cionado más de 500 millones de libras para
apoyar a los medios y ei libre flujo de infor
mación en los últimos cinco años. Esto in

cluye nuestro apoyo a periodistas en México
para capacitarse en género, derechos huma
nos, periodismo de investigación, periodis
mo de datos y otros temas relevantes, como
parte de nuestra colaboración con la Unesco
y el Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Información y Protección de Datos
Personales (INA1).
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Antes det 6 de julio de 1988, en México el tema del órgano
electoral que contaba los votos no era asunto de interés y mu
cho menos de debate, l a Secretaría de Gobernación recibía los
votos, los contaba y anunciaba al vencedor, El PRI era la fuerza
hegemúnica y siempre ganaba. El secretario de Gobernación
en aquella época era Manuel Barden, aaual aliado de López
Obrador y director de laCFF en el gobierno morenista.

Fue él quien declaró que se "cayó" (¿o calló?) el sistema de
cómputo ese 6 de julio y, por ranto. señaló que los resultados
serían anunciados "después". Claro, ya había declarado ga
nador al PRI.

Ese 6 de julio de 1988 cambió la historia electoral y política
de México. A partir de ese momento la integración y funciona
miento de! órgano electoral se volvió crucial y de alto conflicto
entre ta oposición y el oficialismo.
De 1988 a 1996 fueron 8 años de conflicto permanen

te sobre la credibilidad electoral, La disputa giraba en tor
no a la dependencia que padecía el órgano electoral del
gobierno federal. El corazón de la disputa era la falta de
independencia del órgano electoral de los intereses oficia
les y la urgencia de fomentar la confianza ciudadana en los
resultados electorales, asegurando la autonomía política y
operativa del arbitro.

Finalmente, la reforma de 1996 le dio autonomía e inde
pendencia al Instituto Federa! Electoral, logrando nombrar un
Consejo de Gobierno completamente separado del gobierno
federal y de sus intereses. Y se vio el impacto de la indepen
dencia del arbitro en acción. En las elecciones intermedias
de 1997 ganó el PRD la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México y la oposición obtuvo la mayoría en la Cámara de Di
putados. por primera vez desde la Revolución Mexicana. Tres
años después, en 2000. Vicente Fox ganó la Presidencia.

Y empezó la era de la alternancia democrática, Ha perdu
rado hasta hoy. Ahora, López Obrador, Sheínbaum Ebrard
y los miembros de Morena quieren volver el reloj al pasado,
desapareciendo al INE para que el gobierno federal pueda vol
ver a controlar las elecciones a su gusto, Aspiran a volver al
viejo régimen autoritario. Proponen la "bartlettización" de las
elecciones. Volver a antes de 1988.

SI la oposición se mantiene unida podrá frenar la pretensión
regresiva al autoritarismo que quiere López Obrador. Él no
quiere más democracia, quiere más control político. No quiere
más consultas, quiere más espacio para Imponer sus proyec
tos. No quiere elecciones libres: quiere elecciones a modo.
Quiere concentrar todo el poder en los políticos, alejando a
los ciudadanos de las decisiones,

La oposición tiene el deber de responder al interés histórico
del pueblo de México. Ese interés se coloca firmemente en el
campo de aspirar a tener elecciones libres, equilibradas, con
un arbitro imparclal e Independiente, ajeno a las presiones
gubernamentales.

La oposición debe ser ñrme en el Congreso y no entrar en
el juego de las negociaciones. Debe rechazar, tajante y cate
góricamente, la propuesta del Presidente. Ante la pretensión
golpista de Morena, la oposición debe ser radical y decir, con
tundentemente; Nü.

Para mostrar la energía social que defiende al INE. gritando
"El INE NO Se Toca", mexicanas y mexicanos marcharemos el
próximo 13 de noviembre a las 1Ü horas del Ángel de la Inde
pendencia al Hemiciclo a Juárez.

Estamos todas y todos invitados a defender la democracia
en México.

Las democracias pueden morir. Estaremos marchando
quienes aspiramos a darle larga vida democrática a la patria.
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PERU, LOS TOROS

¿Cuál es la procedencia y significado del par de toros que se
ven en muchos lugares de Perú?

R. Cuando principalmente viaja por el sur de Perú es donde
probablemente verá un par de toros de cerámica encaramados
en los techos de las casas. A éstos se les conoce como Toritos
de Pucará, y llevan el nombre de la ciudad en la que se hacen,
cerca del lago Titicaca, y simbolizan protección, felicidad y
fertilidad. La introducción de estas figuras de cerámica se re
monta a la época colonial, cuando los españoles introdujeron
el loro en las Amérlcas y aparecieron en los festivales tradi
cionales de la región.

Los dos toros representan la creencia andina de la dualidad:
los pares opuestos, ya sea el Sol y la Luna, la madre y el padre,
o la noche y el día, se representan juntos, Si uno puede lograr
el equilibrio entre la energía positiva y la negativa , esa persona
disfrutará de buena fortuna y prosperidad.

CARRETERA

¿.Existe alguna ciudad más o menos de razonable tamaño que
na tenga contacto al exterior por media de uno carretera?

R. Coincidentemente (con la pregunta anterior) volvemos a
Perú. En 1757 los jesuítas fundaron el puerto peruano de [qui

tos y ¡a población de la ciudad creció a medida que el comercio
de caucho comenzó afínales del siglo XIX. Hoy en día, el área
urbana de Iquiros tiene casi medio millón de habitantes y, a
menos que se encuentre otro candidato, se considera que es la
ciudad más grande del mundo sin conexión por carretera con
el mundo exterior. Para llegar a ella, la mayoría de los visitan
tes toman un vuelo desde Lima, aunque los aviones también
aterrizan en otros dos centros regionales, Tarapoto y Pucallpa.
Los suministros esenciales llegan por vía aerea, aunque la ma
yor parte de lo que ¡a ciudad necesita se lleva en un buque de
carga a lo largo del rio Amazonas. Los buques pequeños trans
bordan entre Iquitosylos asentamientos periféricos, mientras
que los cruceros más grandes transportan a turistas interesa
dos en experimentar la naturaleza y la vida silvestre que se
encuentra en la remota selva tropical,

LOS PECADOS (MÁS) /DELY SI A.

Hablando de los pecados, ¿no le parece a usted que. sí la
Iglesia católica tiene ¡a razón usted, y la inmensa mayoría,
nos vamos a ir ni infierno?

R. Doña Dely, gracias por el voto de confianza. Sí, si la iglesia ca
tólica tiene razón, probablemente la mayoría iremos al infierno.
La realidad es que muchas de las cosas que hacemos todos los
días son pecados, hasta el punto de que no hay forma de que
nos podamos escapar de la condenación. Pero, doña Dely, no
hay que sentirse tan mal ya que, sí no vamos al cielo, vamos
a estar acompañados de muchos conocidos en el infierno.
Honestamente, he cometido tantos pecados mortales que ni
siquiera puedo recordarlos todos. El único consuelo es que
todos los que conozco se unirán a mi en el lago de fuego,
Ah. pero por ahí está la dichosa absolución, que aún permite
pecar y pecar, pedir perdón e ir al cielo. ¿En dónde nos vere
mos, dona Dely? En forma de confesión a un sacerdote y actos
de penitencia. Éstos eliminan tus pecados y limpian tu espíritu,
pero aun así, tienes que conseguir el momento adecuado para
morir en un estado de gracia. Y dado el número de pecados
que cometemos regularmente, y lo rápido que se acumulan,
parece poco probable que alguno de nosotros termine en el
buen lugar, Lo siento.
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Ser niño en tiempos
de la autollamada 4T
El Inegi dio a conocer hace unos días las principales causas
de muerte en México. La división de ¡os datos por grupos de
edad permite sacar conclusiones sobre las dificultades que
enfrentan niños y niñas en el México de hoy.

Ue por sí, la infancia no la ha pasado bien en los cuatro
años recientes. Los padres perdieron el apoyo para guar
derías y desaparecieron los presupuestos para educación
especial y escuelas de tiempo completo.

Luego vino la pandemia, que obligó a cerrar los centros
educativos sin que se ofreciera una alternativa real para
continuar con las clases. Cuando se reabrieron las aulas,
cientos de miles de niños no volvieron y un número incal
culable se retrasó en la adquisición de conocimientos ne
cesarios. A la fecha no existe un diagnóstico de la deserción
escolar ni, en consecuencia, una estrategia para remediarla.
Tampoco los hay sobre el rezago en el aprendizaje que pro
vocó ei confinamiento.

Pero los problemas de la niñez no terminan en la ins
trucción. El año pasado, de acuerdo con datos del Inegi. casi
mil 300 menores de 14 años de edad murieron a causa de

tumores malignos, un dato que hace recordar la crisis que
han vivido los niños enfermos de cáncer por la escasez de
medicamentos, Los actos de protesta protagonizados por sus
padres han sido condenados por parte de este gobierno, al
punto de ser calificados por Hugo LópezGatell. subsecreta
rio de Prevención y Promoción de la Salud, como "golpistas".

La cantidad de fallecimientos por dicho motivo es prue
ba de que el problema es real y no político, Para los niños de
entre uno y cuatro años de edad, se trata de la tercera causa
de muerte, mientras que para aquellos entre cinco y 14, es
la segunda. Otros mil 755 niños fallecieron por accidentes,
una causa de muerte contra la que no existe una políti
ca pública federal relevante de carácter preventivo. Fue la
primera razón de deceso para los niños de entre cinco y 14
años: la segunda para los de uno a cuatro años, y la tercera

para los recién nacidos.
Covid también ha dejado su marca de forma importante

en la niñez mexicana. Las estadísticas del Inegi dan cuen
ta de 504 fallecimientos de menores de 14 años de edad
en 2021. Además, de acuerdo con un estudio de la revista
científica The Lancet, México i id era la lamentable lista de
los países en los que más menores de edad se han queda
do huérfanos a causa de la enfermedad o han perdido a su
principal cuidador por la misma causa. A principios de este
año, la publicación calculó que casi 178 mil niñas y niños
han perdido a sus padres, mientras que otros 275 mil se han
quedado sin sus cuidadores cercanos, como abuelos o tíos.

Asimismo, los niños han sido tocados por la violencia.
Encima de sus efectos indirectos —como la exposición a
balaceras y el asesinato de sus padres, otros familiares o
amigos—, 309 menores de 14 artos murieron por agresiones
el año pasado y 204 más por lesiones autoinfligídas.

El homicidio fue la quinta causa de muerte entre los ni
ños y niñas de entre cinco y nueve años y la cuarta para
aquellos de entre diez y 14, mientras que, para ese ultimo
grupo de edad, el suicidio fue la cuarta razón. ¿Qué puede
llevar a un niño a la decisión de quitarse la vida? Tenemos
la obligación de averiguarlo y actuar.
La niñez mexicana está pasando por un periodo muy

duro, Toca a todos los adultos crear conciencia sobre esta
situación y a los gobernantes, diseñar programas para su
perarla. Sentarnos a contemplarla no es opción, amenos de
que estemos dispuestos a pagar en el futuro el grave costo
que tendrá esa desidia.
BUSCAPIÉS
En menos de un mes, Rosario Piedra cumplirá tres años
al frente de la CNDH. Durante ese tiempo, la institución
se ha olvidado casi por completo de su misión. Ahora la
emprende contra el INE, pese a que no es competente en
asuntos electorales, confirmando su triste papel de apén
dice del gobierno,
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México correcto,
no corrupto

López, sinónimo
de autoridad moral

Ricardo Peralta

En diversos textos se ha manifestado que la
peor de las crisis que le pueden ocurrir a una
sociedad es la crisis de Ilderazgos. Porque no
es lo mismo liderazgo, autoridad y poder.

El liderazgo radica primordtalmenic en la
colectividad, no se impone, ya que su mani
festación depende fundamentalmente de la
lealtad recíproca entre ambas partes.

Cuando se tiene una autoridad jerárqui
ca, desde el punto de vista laboral, se cumple
estrictamente una instrucción y se recibe una
remuneración en consecuencia.

Muchas décadas han pasado en nuestro
país sin contar con liderazgos
legítimos, donde el convenci
miento masivo nada tiene que
ver con el engaño que tuvimos
en el año 2000, cuando el peor
presidente de la historia de Mé
xico, Vicente Fox Quesada,
generó una expectativa de
"cambio de régimen" que ja
más llegó, ahí comenzó la gran
debacle que hoy tristemente
cosechamos, principalmente
la inseguridad y la violencia; la
omisión también mata.

En un hecho sin precedentes
en el país, la muy disminuida
oposición cada vez pierde más
terreno y simpatías entre la
población mexicana, el grupo
conservador, identificado con
el Partido Acción Nacional, ca
rece absolutamente de discur
so, pues las banderas que ondean dejaron de
captar el interés de la población y, por ende,
del electorado.
Los 42 posibles candidatos menciona

dos por el presidente Andrés Manuel López
Obrador son un acto de alta benevolencia,
porque ninguno cuenta con alguna caracte
rística de lo que significa el liderazgo popular;
llenar una plaza o hacer convocatoria para
un mitin con lugares repletos de gente, en !a
oposición se cumple a billetazos, el acarreo
es la Unica operación de convencimiento. Se
creen sus propias fantasías,

La enorme autoridad moral que da el tra
bajo de territorio, sobre todo cuando éste se
viene sembrando desde hace décadas, se ve
reflejado en las muestras de cariño sincero y
de enorme cercanía del pueblo con sus lide
razgos que reconocen por nombre y apellidos.

La autoridad moral del liderazgo nada tie
ne que ver con el poder, ya que este Ultimo es
consecuencia de lo primero. Incluso se sos
tiene gracias también al primero, cuando no
se tiene autoridad moral, el poder se ejerce
de manera autoritaria.

Un legado de autoridad moral no pue
de heredarse a cualquier per
sona, sino solamente a quien
tiene características propias de
quien lo ostenta, donde incluso
se puede hablar de continuidad,
capacidad de persuasión y re
conocimiento en el campo de la
operación política; un ejemplo
claro es el incesante incremen
to en la aprobación y empatia
que el pueblo de México le está
expresando a Adán Augusto
López Hernández El uso de sus
facultades y atribuciones lo tiene
en primera plana nacional des
de hace dos meses, y es el único
que mantiene un crecimiento de
enorme confiabilidad y lealtad al
presidente López Obrador más
allá de cualquier proyecto per
sonal, sólo cumpliendo y dan
do resultados, sin usar botargas,

maquillajes exquisitos ni convirtiéndose en
atleta de ocasión. Se hace política de forma
madura, astuta y natural.

©
El liderazgo de Adán Augusto López
Hernández muesira claramente que el ejer
cicio del poder, cuando éste se otorga desde
la legitimidad, proporciona autoridad moral,
ha mostrado su carisma y personalidad en el
quehacer gubernamental, hoy es sinónimo de
equilibrio emocional, espiritual, ético y patriota.

En un hecho

sin precedentes
en el país,
la muy
disminuida

oposición
cada vez

pierde más
terreno

y simpatías entre
la población
mexicana.
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Consolida triunfo de Lula

el populismo en AL...
« Guadalupe Díaz Carranza tiene intención de ganar
lg presidencia del Colegio Nacional del Notariado
Mexicano, pese a tener acusaciones penales en contra,

Chayito (CNDH) levanta la voz pero, servil, ¡no la cabeza!

Sí bien con un porcentaje de votación mucho menor a lo
previsto,Luiz Inicio Lula da Silva ganó ayer en segunda
vuelta electoral, la presidencia de Brasil con lo que, a partir
del primer mínuio del próximo año la izquierda gobernará
a algo más del 85% de la población latinoamericana; 570
de los casi 665 millones personas que le constituyen o, si se
prefiere, en 13 de las 35 naciones que la integran

Luego de una intensa puja con el aún hoy presidente,
Ja¡r Bolsonaro. que buscaba reelegirse, en efecto el cues
donado fundador y líder del Partido de los Trabajadores,
que hace apenas unos meses fuera excarcelado tras pasar
casi tres años en prisión al anularse los cargos por corrup
ción pasiva que pesaban en su contra, asumirá el cargo
por tercera ocasión y contribuirá a consolidar el consis
tente avance de la izquierda populista socialista, comu
nista y cüatrofeisto Incluso en la región, un hecho sin
precedentes y que apenas conocerse encendió todas las
alertas en la Casa Blanca y otras
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sedes de gobiernos democráti
cos liberales,
Es verdad que el cuestio

nado exmandatario no se
asemeja en forma alguna a dic
tadores asesinos y represores
como el nicaragüense Daniel
Ortega Saavedra y su im
presentable esposa. Nicolás
Maduro de Venezuela o el im

puesto Miguel DíazCanel
en Cuba, como sí ocurre con
un Alberto Fernández de Argén
tina aunque quien manda ahí es la corrupta vicepresiden
te Cristina Fernández, el cuestionado Pedro Castillo en
Perú o el "militarista" Andrés Manuel López Obrador en
México y que ello, más tarde que temprano si se quiere,
acabará optando por una "socialización populista" de Amé
rica Latina, que primero en el área política, y luego en la
economía, salud, educación y otros sectores, buscará acre
centar su poder e Influencia y su eventual alejamiento de los
regímenes de Estados Unidos y Canadá, u otras naciones
alineadas a éstos.

Más pronto de lo que podemos imaginar veremos las
consecuencias de la opción elegida por la mayoría brasi
leña. Al tiempo...
ASTERISCOS

* No son pocos los miembros de laUSEM que, apenas vol
ver de Roma, donde asistieron a la reunión de UNIAPAC.
comentaron el trato "poco cortés..." que recibieron del re
presentante ante El Vaticano Alberto Barranco, quien, ha
biéndoles invitado a cenar, dejó en claro que quien asistiera
debía pagar ¡100 euros, y en efectivo! Digno ¡embajador
del casfi!. pues...
* Inexplicable, tanto que a más de uno en el ámbito polí
tico partidista tomó por sorpresa, ia noticia de que el ex
presidente Carlos Salinas de Gortari. odiado por Morena
y su incuestionable gurú, obtuvo la nacionalidad española,
que si bien no le impide seguir ostentando la mexicana sí
le ofrece ventajas que, en su momento, podremos conocer
y comentar. .
* Creciente malestar está generando la intención
de Guadalupe Díaz Carranza de ganar la presidencia del
Colegio Nacional del Notariado Mexicano, pese a tener acu
saciones penales en su contra por la supuesta falsificación
de documentos,., ¡que usó para obtener la Notaría 83 de
Oaxaca! donde su padre. |uan Díaz, fue titular de Salud con
el priistamorenisfü Alejandro Murat
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

política.
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Ni perdón ni olvido
a los asesinos
de la democracia
Feliz cumpieaños. SfivrmtL
La. aprobación presidencial no garantiza la continuidad, ye! Pre
sidente lo sabe. El proyecto presidencia] se derrumba en este
sentido, el pronunciamiento de la CNDH —que apóyala reforma
electoral, como si con eso se defendieran los derechos huma
nos— no es sino una muestra de la magnitud de !a batalla que el
Presidente está dispuesto a presentar con tal de garantizar su le
gado. La batalla que, en un bando u otro, todos estamos librando.

La desaparición del INE es la gran batalla del Presiden
te, toda vez que sabe que —en las condiciones democráticas
actuales— la probabilidad de que sus candidatos pierdan los
comicios del 2024 es muy elevada; también sabe que, de lo
grarlo. la elección sería un mero trámite. Sabe también, porque
asilo diseñó desde un principio, que las corcholatas dependen
por completo de él, y que sin su presencia no tendrían posi
bilidad alguna: la desaparición del INE es, a final de cuentas,
el último esfuerzo de un hombre desahuciado que trata de
asegurar la continuidad de su proyecto.

Del lado de la oposición, sin em bargo, la batalla no consiste
en convencer a otros ciudadanos sobre la función del INE, su
relevancia histórica o Incluso sobre los puntos negativos de la
propuesta presidencial, La batalla, en realidad, se centra tan
sólo en unos cuantos legisladores que podrían convertirse en
los verdaderos asesinos de la democracia mexicana por sus
propios intereses, a quienes no es necesario convencer sobre
los efectos perjudiciales de la reforma electoral para el país,
sino sobre las consecuencias que podría representar para su
propia salud mental, intereses, negocios y relaciones familia
res, en el futuro muy cercano.

No es hacía los partidos, sino hacia los legisladores. Y en
realidad no es hacia los legisladores, como figura de auto
ridad temporal, sino a las personas que en estos momentos
ocupan tales cargos, pero que en unos cuantos años estarán
separados del poder, aunque tendrán que seguir enfrentan
do responsabilidades por las decisiones que están a punto de
tomar. Entonces el Presidente los habrá olvidado como a

tantos otros— o habrá sucumbido ante la enfermedad que ya
lo disminuye: la sociedad civil a la que traicionaron, la ciuda
danía a la que están por arrebatarle la democracia por la que
tanto hemos luchado, jamás lo hará.

Jamás, La defensa del INE es fundamental para la preser
vación de una democracia a la que no estamos dispuestos a
renunciar, y la sociedad civil no se quedará, en absoluto, con
los brazos cruzados. El tigre también despierta del otro lado
de la cama, y la repercusión podría ser, para iodos y cada uno
de los legisladores que voten a favor de la reforma electoral,
muchísimo más grave que la que esperan evitar transigien
do con el tirano. La ciudadanía está despierta, y se reconoce
agraviada: en sus manos estará que quienes le traicionen, y
sus familias, puedan volverá dormir tranquilos,

El Presidente mismo nos enseñó, con su plantón de Re
forma, que no es necesario tener una gran cantidad de se
guidores. sabiendo cómo oprimir los puntos neurálgicos del
gobierno hasta estrangularlo: es ei momento de que la opo
sición pierda la inocencia, y se atreva a luchar en el mismo
campo que el presidente ha mostrado . El plantón es tan sólo
un ejemplo, aunque también sea el más característico: cuando
el Presidente quiso protestar, no dudo en esuangular la ciudad
entera; cuando tuvo que reforzar un ego enclenque, cerró el
primer cuadro de la ciudad y se proclamó presidente legítimo;
quemó pozos petroleros, convocó a los más radicales y les hizo
la vida imposible a sus adversarios,

ti Presidente sabe cómo ejercerpresión cuando lo necesita,
y la oposición no puede conformarse con ser políticamen
te correcta: sin caer en ta comisión de un delito, hay muchas
maneras en que una ciudadanía comprometida podría doblar
a unos cuantos legisladores sin futuro. Todo es cuestión de
ayudarles a definir qué les causa más miedo: si un presidente
enfermo, en el ocaso de su poder, o una sociedad civil organi
zada —e iracunda— que jamás, jamás, habrá de perdonarles...
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Razones

Cempasúchil, agricultura,
libre mercado

Jorge Fernández Menéndez

• No se quiere impulsar la producción con semillas híbridas o modificadas.

La Ciudad de México, como otras del país, se ven bellísimas
engalanadas con las flores de cempasúchil en sus avenidas, sus
casas, sus aitares. Es una de nuestras flores más tradicionales,
pero tas que vemos son en su enorme mayoría flores de cempa
súchil de origen chino. Son una variante mucho mas resistente
y duradera, que ha mejorado notablemente la productividad de
los agricultores nacionales.

Las flores de cempasúchil nacionales tienen un proceso mu
cho más lento de desarrollo, son menos resistentes, se deben
plantar en el lugar donde se quieren exhibir. Las plantas chinas,
que son producto de semillas híbridas, pueden transportarse
con facilidad y, como vemos en los camellones de la ciudad, se
pueden instalar miles y duran semanas.

I .os productores están de parabienes: si antes producían cada
año unas 600 mil plañías de cempasúchil, ahora desarrollan
unos 5 millones, diez veces más: los precios son más accesibles
y eso beneficia también a los consumidores. Los productores
de semillas les venden a los agricultores de cempasúchil iodo el
paquete tecnológico: la semilla, los fertilizantes adecuados y el
sustrato, que viene junto con la maceta adecuada para comer
cializarla. Es un gran negocio para esas grandes empresas, sin
duda, pero también para los agricultores que, como decíamos,
han aumentado por diez su producción y comercialización, han
reducido los daños potenciales e incluso las plagas,

El gobierno federal no quiere Impulsar la producción con
semillas híbridas o genéticamente reformadas. En el Congre
so hemos visto cómo se impulsa, por ejemplo, la producción
de maíz nativo, que sencillamente no alcanzaría jamás para
alimentar a la población, y lo mismo sucede con muchos otros
producios alimenticios.

Se habla mucho de autosuficiencia alimentaria y estamos
cada días más lejos de ella, precisamente por no tomar las me
didas que han lomado muchos oíros países, desde la India hasia
Estados Unidos, desde Ucrania hasta Argentina, de utilizar la
ciencia en favor del desarrollo agrícola,

Cuando López Obrador era presidente electo, tuvimos una
larga plática con Alfonso Romo sobre diferentes temas, inclu
yendo la transformación de la capacidad agrícola del país, Era
septiembre del 2018. Esto me dijo quien luego seria el jefe de
gabinetey. luego de dejar esa posición, se convirtió en contacto,
una tarea cada día más difícil, con la iniciativa privada,

Me decía entonces Romo que "si tú analizas, como hombre
de negocios, cómo está México, no tenemos independencia ali
mentaria, no tenemos seguridad alimentaria. Importamos el 70
por ciento de! gas; 60 por ciento del maíz, 90 por ciento de !a
soya, 80 por ciento del arroz,., o el 90. Del frijol, 75 por ciento. Y
de todo, todo, dependemos de un solo país, Yo en los negocios
aprendí a no poner todos los huevos en una sola canasta. No

me gusta depender ni de un solo cliente, ni de un solo produc
to... entonces no me gusta. En un país tan rico y tan desigual,
necesitas soluciones diferentes. Ejemplo: precios de garantía",

¿Son necesarios?, le pregunté.
No, Los precios de garantía en toda la República, no. Pero

la agricultura de Oaxaca, de Chiapas, de Guerrero, no se puede
comparar ni tienen las mismas soluciones que la de Sonora...

¿Estás diciendo que no van a ser precios de garantía como
hubo en la época de Echeverría. López Portillo?

No, Van a ser muy puntuales en algunos cultivos, y déjame
ir a la parte de fondo: la Secretaría de Agricultura se va a divi
dir en dos, la agricultura sofisticada, la del norte, que es muy
exitosa, con los herríes, las hortalizas, las frutas, verduras. Es
una agricultura muy tecnificada. a la altura de cualquier país
del mundo Pero después tenemos oiro México, que vive en el
siglo XVII, al que tenemos que apoyar de manera diferente. A
la Secretaría de Desarrollo Social levamos a quitar todo lo que
podamos de programas dientelares que no se necesitan y va
mos a darle una orientación para que sea sustentable el apoyo.
Apoyar a la productividad por hectárea. Pongo el ejemplo: en el
norte, en Sinaloa, se dan 14 toneladas por hectárea de maíz, te
vas a Oaxaca, a Chiapas: una tonelada por hectárea, Si yo traigo
un programa de semilla mejorada, nada más semillas {corno se
hace con el cempasúchil. agreguemos nosotros ahora), puedo
subir la productividad por heciárea de una a dos. tres toneladas.
Ésos son muchos salarlos mínimos.

Pero también hay resistencia a esos cambios, ¿no?
No hablo de productos genéticamente modificados. Hablo

de mejoras genéticas de cruzas tradicionales. No estoy hablando
nada que cause un escozor en la sociedad. Es un tema que para
mí no es un problema, pero...

Pero, para muchos en Morena, sí...
Para muchos si, y no lo estamos locando... Pero, para po

der caminar hay que quitar lo que nos diferencia y hay que po
ner, mejor, lo que nos alinea, Estamos diferenciando y dando
soluciones diferentes, de acuerdo con las realidades de cada
zona. Es una preocupación que el sureste de México esté prác
ticamente abandonado. No hay extensionismo agrícola; no ha
habido investigación de desarrollo. Está abandonado el cam
po. Entonces, atendamos estas zonas que hoy dependen de la
agricultura, que con muy poco pueden mejorar su nivel de vida,
y poco a poco, incorporarlos a la modernidad. Para ellos una
buena semilla es modernidad. Hasta ahí Romo,

Era septiembre de! 2018. Cuatro años después todo aque
llo quedó en buenas intenciones, salvo para productos como
el cempasúchil, que demuestra cómo podríamos producir más
y mejor, Pero el sur sigue en el letargo agrícola y hay quienes
quieren que así se quede.

Fecha: 31/10/2022

Página: 10

Area cm2: 321

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 22,826

Página 53 de 214



El circo en Donceles
• Los legisladores se rasgan las vestiduras porque
se denigró la sede de uno de los tres poderes.

Duras críticas y burlas se llevó el diputado verde Jesús
Sesma al poner como superhéroe al jefe de la Policía ca
pitalina, Ornar Hamid García Harfuch. durante su com
parecencia del jueves en el Palacio de Donceles.

Quienes acusan al legislador de convertir el Congreso
de la CDMX en un circo quizá tengan razón, ¿Pero antes de
la visita del funcionario a ese recinto no era ya un circo,., y
de varias pistas?
Con el bautizo de Ornar Hamid como el defensor de

Ciudad Gótica, al menos los simples mortales se enteraron
de que existe un Congreso en la ciudad y que a veces sucede
algo ahí, pues la mayoría de los ciudadanos piensa que los
diputados no hacen nada.

Los legisladores se rasgan las vestiduras porque se de
nigra la sede de uno de los tres poderes, cuando son ellos
mismos quienes la denigran albergando a delincuentes con
carpetas judiciales; exfuncionarios señalados por corruptos
y una masa de agachones que sólo sirven de tapetes.
Las comparecencias en Donceles son —no sólo en

esta Legislatura una pasarela en la que cada funciona
rio mide su popularidad e intluencia política, y en una
competencia entre bancadas para ver cuál de ellas es la
más arrastrada.

No hay rendición de cuentas porque los visitantes dicen
lo que se les antoja, y con el formato que los propios le
gisladores aprueban, solitos se atan las manos para poder
replicar cualquier cosa

Nadie fuera de ese Congreso se entera de lo que pasa
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ahí... excepto cuando se dan es
cenas como las del jueves pa
sado, y de eso deberían estar
agradecidos todos.

Primero, porque al menos los
legisladores mostraron un poco
de sentido del humor y, segun
do, porque se habla de ellos,
cosa nada fácil. El que sus dio
ros acartonados sean publicados
en algunos medios no signifi
ca que los ciudadanos se hayan
enterado,

Quien diga que la visita de García Harfuch se banaíízó
y fue una burla, no está viendo a los verdaderos ganadores:
además del propio secretario, está Sesma,

La élite política los crítica, pero la gran masa de futuros
votantes al menos ya sabe que existen. Sobre todo Ornar
Hamid. y ya se sabe cómo jalan las figuras de superhéroes
entre los jóvenes.

No faltará quien —por Iniciativa propia— haga muñecos
de Superharfuch alguna historieta, un video juego o, en una
de ésas, hasta peluches tipo el Docror5jmt para aventarlos
en los eventos públicos, sin Importar si está o no el funcio
nario en ellos,
Así que quienes digan que se perdió seriedad en la com

parecencia están en lo cierto, pero quienes querían ganar
publicidad la tuvieron y gratis.,, ah, y sin violar ninguna ley.
Será interesante ver qué dicen las próximas encues

tas entre aspirantes a la jefatura de Gobierno, y aunque
García Harfuch dice de dientes para afuera que no quiere
ser, claro que nadie le cree. Es más, hasta el perredista
Jorge Gaviño le puso el balón para destaparse, pero no
lo pateó.

O
CENTAVITOS

Otra que sube como la espuma es la alcaldesa en Cuauhté
moc. Sandra Cuevas, quien trae vueltos locos a los more
nos del Antiguo Ayuntamiento, que nomás no hallan cómo
detenerla. El fin de semana salió a reparar las vías primarias
que le corresponden a Claudia Sheinbaum, pero que no
las atiende, y dijo que mientras la jefa de Gobierno anda
promoviéndose en el interior del país, ella saldrá cada fin
de semana a las calles a hacer su chamba. Lo único que se
les ocurrió en el gobierno es tratar de echarle encima a los
grupos de ciclistas, que ni pelaron el asunto. Eso sí, Sandra
cada día es más conocida entre la chitanguiza
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CONFIDENCIAL

PAN, PRIy PRD, "¿de nuevo juntos?"
Mucho presumió el líder del PRlenSan Lázaro, Rubén Moreira,
que logró sentarse en la mesa de nuevo con los coordinadores
del PAN, Jorge Romero, y del PRD, Luis Espinosa Chazaro. "¿Les
cuento un chisme? Pregúntenme dónde desayuné en la mañana.
¡ Al), pues con el PAN y con el PRD! ¿Qué desayunamos? Yo des,a
y une chilaquiles con cecina y con huevo, j Yquiero decirles que se
ha mejorado mucho la cocina del PRD, eh!", ¿El motivo? "Muchas
cosas bonitas, ahí la dejo. Nada más les conté el chisme", dijo Mo
reirá. Según cuentan en pasillos del Palacio Legislativo, esa reu
nión fue para "cerrar filas"en torno "a la defensa del INE," y para "ir
juntos también contra el presupuesto de AMLO para 2023". Sólo
que "en el PRD aumenta la desconfianza en el PRI y en Alito", nos
dijeron luego del desayuno, que fue, por ciento, en las oficinas: ama
lillas peiredistas.

Recuérdameeee... ÁMLO
El aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia de México
Ricardo Monreal inauguró ayer, en su calidad de presidente de
la Junta de Coordinación Política, la ofrenda de Día de Muertos en
el Senado, muy al estilo de la temporada... electoral: el legislador
zacatecano apareció vestido de charro y maquillado como Miguel,
personaje de la película animada Coco. Hay quienes pensaron que
se disfrazó de Marcelo Ebrard, pero no, nada más lejos de la reali
dad tiktakera. Es lo que hay

Se está haciendo costumbre
Como ya es costumbre, la jefa de Gobierno, Claudia Shetnbaum,
salió este fin de semana de gira por el inte rior de la República, con el
claro objetivo, dicrn. de afianzar sus aspiraciones de suceder al presi
dente Andrés Manuel López Obrador y vivir en Palacio Nacional. Pero
no porque se haya hecho "costumbre", alertan, debe omitirse reparar
en los recursos utilizados para la organización de estos eventos, los
cuales, este fin de semana, se realizaron en Puebla y Chihuahua, o si
la funcionarla puede desprenderse de sus responsabilidades como
mandataria capitalina. Son dudas que,, como espíritu chocarrero, ror
dan en ambiente político nacional y sólo abonan al sospechosismo.

A ¡a vieja usanza
Ya llovió desde que Jaime Cárdenas García, quien fuera titular del
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, renunciara al cargo
como resultado, dijo, de problemas con Andrés Manuel López
Obrador y sus colaboradores más cercanos debido a que su leal
tad no era, ciega, sino reflexiva. Lo anterior viene a cuento porque
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El IMSS y la imposible
afiliación de G.
Los trámites son un incor

dio, pero hay personas
para las que, por lo que

se juegan con o sin ese pro
cedimiento, representan un
gran estrés. Como en el caso,
respectivamente, de patrones
y trabajadoras del hogar en la
afiliación de: éstas al Instituto
Mexicano del Seguro Social.
La semana pasada el 1MSS

hizo saber que ya será obligato
rio que los patrones de trabaja
doras del hogar las afiliemos.
En la mañanera del viernes el
director del Seguro Social se
congratuló de que 2.3 millones
de mujeres y hombres podrán,
de esta manera, contar con ser
vicios que son su derecho y que
podrían cambiarles la vida, ade
más de corregir una injusticia.
Ignoro si esta: medida hará

que las empleadas: (son mayo
ritariamente mujeres) ganen
menos, pues no faltara e! patrón
o la patrona que les descuente
algo o todo de lo que ahora ha
de pagar para incorporarlas al
IMSS. Ojalá que no, pero mien
tras vemos qué ocurre aporto
aquí un míerotestimonio de lo
que ha sido tratar de inscribir a
íí. a ese: mecanismo que ya fun
cionaba como programa piloto.
G. está contratada fijo los

lunes, miércoles y viernes. Con
fie so que tardé demasiado en
tratar de incorporarla al IMSS.
Finalmente hace cuatro meses
inicié los trámites para darla de
alta. Seguimos sin lograrlo.
Ocurre que el IMSS diseñó un

laberinto en el que, porejem
pío, hasta el día 20 pasado
no tenía cuentas en diversos
bancos para facilitar el pago.

Había que adivinar o pregun
tar a conocidos qué ponerán
la referencia si uno quiere hacer
transferencia electrónica vía
CLABE. Y cruzarlos dedos de
que el pago se registre.
Debo reconocer que incluso

pedí ayuda a un amigoqueco
noceaaiguieneneIIMSS. Esa
palanca me confirmó que lo ha
bía hecho bien. Punto para Sal,
que parece que no es tan, wey al
pagar vía internet luego de años
cubriendo obligaciones y servi
cios en distintos portales.
El paso siguiente fue el de la

locura. Con impresiones he
chas en casa de los formatos
emitidos por el IMSS y del res

pectivo pago, semanas despues
G. fue a su clínica familiar. Para
ello dejó de trabajar un día, por
que, como muchas trabajado
ras del hogar, tiene más de un
empleador; así que un viernes,
siguiendo las instrucciones del
Seguro Social fue a darse de
alta a donde le corresponde en
el Estado de México. La recha
zaron. Usted no está afiliada, le
dijeron, y sin más explicación la
sacaron de la fila,
Pero le dijeron algo más. Si

sólo está empleada tres días a la
semana, sólo estará asegurada
esos tres días y ni uno más. Leye
ron bien. Si se enferma en un día
en que no haya pago reflejado,
no puede ir al IMSS. Hay que
programar e nfe rmedades y ac
ode ntes. Como lo oyen. Domin
gns nadie puede sentirse mal.
En las preguntas frecuentes

del sitio web sobre esta afilia
ción el IMSS no aclara tal abe
rración. En el boletín del viernes
dice que si trabaja 20 días esa
empleada tendrá derecho a mes
completo. Ilijóle, híjole.
Otra amiga me dijo: yo le

puse que la empleo todo el mes
para que le cubriera todo. Sí,
mentirle al sistema porque éste
no funciona.
Con recibos de tres meses, G

volvió a ir a su clínica y lavo!
vieron a rebotar: su patrón no
pagó, no está afiliada. Tenemos
los mails que dicen lo contrario.
Ahora llegarán cientos de mi

les de trámites más. Suene. Las
trabajadoras del hogar no mere
ce n estar sin seguro, y menos el
trato que les dan cuando van a
acreditar que ya están enel Se
guro. Un estrés incordiante.
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Negociar con criminales:
el espejo colombiano

Pablo
Hiriart

E diálogo con grupos arma
dos es un tema profundo, ex
mamadamente delicado, en

el que las ocurrencias Llevan a ob
sequiarles terri torio y tiempo para
acrecentar su arenal y su poder.
Hay que ver a Colombia, es un

gran espejo.
En México, un funcionario feck

ral propuso abiertamente negociar
con los grandes grupos criminales
del país. Con qué Un lo dijo y quién
se lo pidió , es lina incógnita.
Las relaciones gobierno narcos

y More nanarcos ya existen, sólo
desconocemos a qué nivel se en
cuentran establecidas.
Documentados están los con

tactos de funcionarios con grupos
criminales de, al menos, Michoí;
cányTamaulipas.
Documentada está la partidpí

don del Cártel de Sinaloa en las pa
sadas elecdones federales, en que
operó en favor de los candidatos
de Morena el partido gobernante.
La propuesta de dialogar con

grupos criminales se inscribe en
un contexto de simpatía guberna
mental hacia grandes bandas de
asesinos.

En Colombia, a partir de una
ocurrenaa e n los años 90, el pre
sidente Andrés Pastrana negodó

con las FARC y les entregó territo
rio del tamaño de un pais de Eu
ropa central, a cambio de nada.
Fue el presidente Santos quien

tomó en serio el tema de la pacifi
caaón y sentó a la mesa a las FARC,
una guerrilla marxista leninista que
vivía del secuestro y el narcotráfico.
Ahí está la delgada línea que

exige seriedad y profesionalismo.
Primero, como ministro de

Defensa, Juan Manuel Santos
arrinconó a las FARC, las redujo
militarmente, y a partir de una po
sídón de fuerza el Estado colom

biano negodó con la guerrilla.
Gracias al componente ideo

lógico, o cierta intendonalidad
política que había en las FARC, fue
posible que depusieran las armas
y entraran a la lucha política en el
terreno de la democracia.

Una parte de esa guerrilla optó
por regresar al monte, las llamadas
"disidendas de las FARC', porque
lo suyo es el narcotráfico, el secues^
tro y la extorsión, nada más.
No se acogieron a los acuerdos

alcanzados con su organizadón,
que fue tratada como grupo polí
tico, y actualmente tienen tres mil
personas armadas. Sonenemigos
de la soaedad colombiana, punto.
Ahora el gobierno del presi

dente Gustavo Pe tro ha lanzado la
inidativa de "paz total". Es decir,
negodar con todos para que dejen
las armas.
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Es un error y una irresponsabili
dad, aunque el tema es profundo
y no admite ser juzgado desde la
óptica de blancos y negros.
Se espera que esta semana ini

cien los contactos formales, en La
Habana, entre representantes del
gobierno de Petro y el Ejérdto de
Liberadón Naaonal, el ELN.
Lose leños son narcotrafi cantes.

Esa gue rrilla no se define como
marxista, pero dice creeren la
lucha de dases como el motor de
la historia.
Tiene alrededor de cinco mil in

tegrantes, entre combatientes y re
des de milidanos (logística, guías,
atendón a heridos), de los cuales
unos mil están en Venezuela.

Dentro de Colombia tiene pre
senda en 120 munidpios (hay mil
200 en todo el país), en los que
ejercen como un Estado alterno:
cobran impuestos, administran
la justicia, se encargan de la se
guridad. Todo de manera ilegal,
desde luego, porque hayausenda
de Estado.

La dirigenda nadonal del ELN
se mudó a Venezuela, donde goza
de protecaón oficial, soaedad
con fundonarios y mandos milita
res de ese país y fincas donde re
dbe n la droga de sus compañeros
desde Colombia, ya procesada,
y ahí los gerentes de los cárteles
mexicanos la sacan por pistas de
despegue y aterrizaje hacia nues
tro país.
Quienes apoyan la negoda

aón gobierno ELN sostienen que
si Petro logra desmovilizar a 60

por ciento de los elenos, que aún
tienen vestigios de motivadones
ideológicas, será un avanoe.
El otro gran grupo criminal

colombiano es el Clan del Golfo,
que se haas llamar Autodefensas
Gaitanistas de Colombia (AGC),
que tiene origen en los paramili
tares y consta de unos cuatro mil
hombres armados.
Su líder histórico (alias Otoniel)

fue detenido este año y extradi
tado a Estados Unidos; inidó su
carrera delictiva con banderas

trotskistas para aterrizar como
jefe paramilitar y capo del narco y
del crimen.

Ahí no hay nada qué negodar,
pero el gobierno de Petro, en un
alarde demagógico, ya entabló
contactos con los nuevos cabed

llas para un diálogo.
Obviamente los je fes, ya en

riquecidos, estarán felices de
pactar a fin de gozar sus bie
nes producto del crimen con
absoluta impunidad, y mandos
medios y tropa seguirán en armas
porque su negocio es el narcotrá
fico y el cobro de extorsiones.
En México tenemos grupos cri

mínales a secas.

No hay más que combatirlos,
reducirlos a la mínima expresión,
y crear tejido social, comunitario,
ahí donde se ha destruido (en casi
todo el país).
Salvo que el gobierno nos

quiera contar que elMencho es un
líder agrario y que los sucesores
del Chapo pugnan por la reden
dón del proletariado.
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¿Alguien
ha visto al PAN?

Sí alguien Fe al
PAN, díganle que
el ambiente es el
propicio para una
oposición f uerte

Como ha sido habitual
de un tiempo a la fecha,
el PAN está escondido.

Cuando se abre el escenario
para que tenga un papel rele
vante, su directiva se esconde,,
sus liderazgos por decirlo de
alguna manera se esfuman y
le dejan la escena a cualquiera
que quiera subirse.
Han unas semanas hicie

ron, según ellos, un evento con
sus precandidatos. Parecía una
convención de ventas de Tup
perware. No se dijo nada en es
pecial, ni siquiera fueron todos
los que "suenan". Entre azul y
buenas noches se dijo que eran
la fuerza y que "sí hay de otra" y
cosas por el estilo. De los panis
tas solamente Santiago Creel
ha tenido la claridad y la defi
nición de decir que quiere ser
candidato a la Presidencia y se
mete el pleito, a su estilo, pero
se mece . La confusión, la falta
de definición es lo que priva
en ese partido. Como muestra,
esta declaración de la goberna
dora de Chihuahua, Marti Can
pos: "Si mi partido me necesita,
ahí estaré". Bueno, pues podrá
esperar sentada porque parece
se r que al partido no necesita
nada, así está bien. Además, no
se trata de que el partido quiera
sino que clin se defina. En otra
ocasión que se le preguntó por
2024 y si se lanzaría, y dijo que
renta, "el hambre por .generar
política pública, implementarla
de forma correcta". Si alguien
entiende que eso es querer lia
Presidencia merece un premio.

Asila definición.
Pero las declaraciones de

Campos no son más que el re
flejo de una directiva dubitativa
que lo mejor que sabe hacer es
esconder la cabeza. Cuando el
PAN se pudiera estar consoli
dando como la fuerza opositora
de referencia, se esconden en
quien sabe dónde. Mientras el
porro de Bucareli la emprende
contra todos, el panismo no
hace suya esa batalla y sola
mente salenvoces aisladas

(Xóchitl, Kenia), pero sin coor
dinación y estrategia partidista.
El PAN pierde el tiempo,

mientras otros lo ganan. Es el
caso del PR1, que sumido en el
descrédito al que lo han Llevado
sus actuales dirigentes, Moreno
y Mr: te ira. atinó a sacar la ca
beza e hizo un evento pol ir ico
en el que los que quisieron decir
que buscarían la candidatura
de ese partido lo hicieron con
claridad. Por supuesto que son
muchísimos y eso significa que
no hay ninguna posibilidad de
que ganen, pero por lo pronto
cambiaron la conversación pt
blica sobre su partido. Se habla

de la corrupción de Alito, si,
pero sobre todo de los precan
didatos, de sus aspiraciones y
capacidades, independiente
mente de las posibilidades del
partido. Claudia Ruiz Massieu
ya le echó a perder las bardas
a Sheinbaum nada más con
lanzarse; Beatriz Paredes es un
buen personaje para los nostá
gicos, y Enrique de la Madrid
anda de chavo buena endita
con su campaña de Ted Tatk.
Podrán gustar e no, se podrá
estar en contra de ese partido,
pero lo cierto es que hacen su
trabajo y lo hacen bien. Ya se
habla de ellos. Mientras tanto
en el PAN... nada.
Si alguien ve al PAN por ahí,

díganle que el ambiente actual
es el propicio para hacer una
oposición fuerte; que se requie
ren definiciones para las bata
llas electorales que vienen; que
para ganarle al Presidente y su
proyecto autoritario hay que
empezar ya. No es tiempo de
esconderse, de buscar ofrecer
chambitas o negocios con di
nero público. Es el momento de
hacer oposición, de defender la
democracia; es el momento de
suis senadores y diputad@s; es
el momento de mostrar que sí
hay de otra y no de e sconderse;
es el momento en que los ciuda
danos esperan más, mucho más
del PAN . Aunque sus dirigentes
no lo crean.
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ayer quedó claro que el mensaje hizo eco hasta Si na loa, donde el
gobernador Rubén Rocha Moya, con mucho orgullo, se declaró
"chairo del Presidente", pues confesó que, aunque no tenga del todo
claro el mensaje, si le dicen que viene del mandatario federal, él res
palda todo. A ciegas, pues.

De autonomías a autonomías
Y hablando de lealtad ciega... quien se lanzo con todo contra el Insti
tuto Nacional Electoral fue ¡ la Comisión Nacional de los Derechos Ht
manos! "Órganos autónomos únicamente de nombre, instrumentos
parciales, de sabotaje de la voluntad del pueblo, que sólo han servido
para el mantenimiento! de vicios que, por años, si no es que por siglos,
han manchado nuestros procesos electorales", estableció la comisión
a través de un comunicado, Con declaraciones así, alertan expertos,
cada día queda más claro que la CNDH "ya no es el órgano protector
de los derechos humanos de los mexicanos". Bonito eufemismo.

Alegría presidencial
Más tardó Checo Pérez en los pies, ayer, en su participación en el Gran
Premio de México, que el presidente López Obrador en celebrar el
aprerado triunfo de Luiz Inácio lula da Silva en la segunda vuelta de
la elección presidencial en Brasil. "Ganó Lula, bendito pueblo de Bra
sil. Habrá igualdad y humanismo", tuiteó el mandatario mexicano.
Ideología, antes que diplomacia, rige la política exterior desde Palacio
Nacional, dicen los enterados, quienes recuerdan, por enésima oca
sión, que la felicitación al presidente de Estados Unidos, Joe Biden,
tardó en llegar ¡ 38 días!, una vez que concluyó la calificación de la
contienda en, este sí, vecino país.
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Y China
despertó
X i Jinping tuvo un padre

que fue una de las tantas
víctimas de Mao Zedong

durante la Revolución Cultu

ral china. El actual presidente
de Cliina creció en un ambiente

rural, fue un hombre quecomo
tantos millones de sus conciu

dadanos de «a época tuvo que
esconderse en el paisaje y no
llamar la atención con tal de so
brevivir. Nunca se ha hecho ni el
reconocimiento ni el balance de

lo que verdaderamente significa
ron tanto la Revolución Cultural

como el maoísmo para la genera
ción cliina que le tocó vivir a los
padres de Xi Jinping y de Deng
Xiaoping.

Hoy, lo que es innegable es
que hay dos Chinas: una antes de
Mao Zedongy otra después de
la Revolución Cultural. Cuando

Deng Xiaoping decidió acome
ter la epopeya de dar de comer
todos los días a lo que entonces
eran poco más de mil 100 millo
nes de chinos que habían pasado
desde hambre hasta los brutales
saltos hacia adelante del Gran

Timonel, nadie, ni siquiera el ex
mandatario chino, podía imagi

nar que tendría tanto éxito. En el
experimento de mantener en el
más puro capitalismo el espíritu
comunista que realmente tiene
China, la maniobra de Deng Xiao
ping asombró a todo el mundo.

China ha despertado y todo
parece indicar que, además de
que el mundo lo necesita, como
proclamó el recientemente ele
gido por tercera vez presidente
de la República Popular China,
lo que queda claro es que el país
necesita encontrar un camino de

acomodo donde se acabe, final
mente, la escalada sin límite en
la que lleva mucho tiempo. Una
escalada que consiste en finan
ciar, construir, dar y exponer
diariamente la financiación del

mundo en función al gran sacrifi
cio chino.

Cuando en 1979 DengXiao

ping firmó la orden mediante la
cual se permitirá la creación de
las zonas económicas especiales
de China, no era capaz de imagi
narse que, con esa acción, no sólo
estaba permitiendo la creación
de dos sistemas dentro de un

mismo país, sino que además es
taba creando lo que era la mayor

manifestación de tener un éxito

integral. Un éxito donde, por
una parte, la gente comiera, que
tuviera la capacidad de desarro
llarsey, por último, que por pri
mera vez se pudiera exportar un
sistema de vida desconocido por
el mundo y por los chinos hasta
ese momento.

El crecimiento de China ha

sido gradual. No hay que olvi
dar que desde la Guerra del Opio
hasta la actualidad ton la pér
dida de Hong Kong y todo lo que
eso significó la autoestima de
los chinos siempre ha sido ambi
valente. China es un país hecho
bajo el dominio que tuvieron
durante las diversas invasiones

que sufrieron a lo largo de su
historia. El sentimiento de haber

sido dominadossituación que
tuvo su apoteosis en los siglos 19
y 20 durante la Guerra del Opio
y sus implicaciones en diversas
ocasiones creó una especie de
complejo en la sociedad china.
Durante la Guerra del Opio, la
emperatriz Cixí vio cómo China
era recuperada para volver a ser
ocupada y usada por los extran
jeros. Los chinos al igual que los
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Boérs cuando iniciaron el movi

miento en Sudáfrica que buscaba
detener la dominaciun extran

jera siempre han tenido la nece
sidad de recuperar su orgullo y
nacionalismo.

La cliina es una sociedad que,
primero, tuvo a alrededor de 700
millones de seres humanos traba

jando como esclavos, buscando
hacer más y mejor todo lo que
consumía Occidente. Después,
poco a poco, y con una buena
administración, empezó a aho
rrar y a planificar, sin caer en la
trampa de jugar o intentar dar la
sensación de que lo que tenía que
hacer era parecerse a los demás.
El yuan es una moneda que ha
crecido sigilosamente en su valor
hasta convertirse en una moneda

de reserva mundial, mantenién
dose al margen del Sistema Mo
netario Internacional y del Banco
Mundial. Estas dos institucio

nes dependen y se responden
a sí mismas. Son instituciones
que han ayudado a la localiza
ción y explotación de la reserva
de materias primas que tienen o
han tenido los países africanos o
latinoamericanos.

Al mismo tiempo que iba esta
bleciendo sus ejes fundamenta
les de crecimiento y desarrollo,
Cliina invertía y creaba conquis
tas tecnológicas como nunca
antes siquiera pensó tenerlas.
Huawei y el 5G son la prueba.
Contrario a los chinos, siempre
me ha asombrado el hecho de

que Estados Unidossiendo la
principal economía del mundo y
con todas sus capacidades tecno
lógicas y de infraestructura no
hubiera sido capaz de construir
un solo tren de alta velocidad ni
en su territorio ni en los aleda

ños. No sólo por lo práctico que
sería este transporte, sino porque
también sería una manera de

demostrar que en América del

Norte y en el hemisferio occiden
tal también se tiene la capacidad
de emprender una infraestruc
tura de ese tipo. También es
asombroso que, para poder com
petir con el enorme paso hacia
adelante que Supuso el 5G de
Huawei, realmente hay que hacer
temblar todos los fundamentos
del comercio internacional. Y es

necesario hacerlo para evitar que
la inversión en tecnología que
han hecho los chinos les dé, entre
otras cosas, una situación hege
mónica mundial.

A partir de aquí, ¿qué va a pa
sar con el mundo y con China? Es
evidente que los chinos hasta
aquí no son aventureros. Lo
cual no quiere decir que asun
tos como el de Huawei, que tiene
mucho que ver con los conducto
res y con los ehips, finalmente se
decida en torno a una mesa por
la invasión. De cualquier ma
neracomo ha demostrado en

su actitud con su aliado Rusia o

con su aliado Irán, China tendí,
mucha atención en cuidar o en

tener actitudes imperialistas. Sin
embargo, lo que definitivamente
los chinos no harán será seguir
los sueños locos de mandatarios

como Yladímir Putin o de los aya
tolás iraníes. China entiende que
su papel en el mundo radica en
su neutralidad y equilibrio frente
a lo que significa darle al mundo
una solución.

Hoy, más que nunca, el mundo
necesita soluciones. En ese sen

tido, la potencia de China puede
ser una garantía de que no haya
demasiadas aventuras en el aire.

Pero también es verdad que, al£
mismo tiempo que se van debi
litando los demás, el excesivo
protagonismo chino también nos
coloca en una situación peligrosa.
Y es que, al final, nada más difícil
de controlar que la fuerza desme

dida o fuerzas que no son capaces
de sufrir balances en el entorno

en el que se encuentran.
Con Xi Jinping al frente em

pieza una nueva era. China no
puede seguir creciendo sobre
la base de lo que los demás no
hacen o no están dispuestos a
hacer. Los chinos necesitan en

contrar y definir un sistema que
compense lo que tanto les costó
aprender del mercado interno
estadounidense y empatarlo
con su estrategia a futuro, tanto
interna como globalmente. En
cualquier caso, nos quedan por
delante unos años en los que
va a ser demasiado provoca
dor intentar debilitar o quitarle
la fuerza excesiva que aparen
temente tiene China Mientras

tanto, empezando por Estados
Unidos que son los que tienen el
mayor complejo y problema de
controlar y dominar las relacio
nes comerciales, financieras y de
todo orden, no hay que olvidar
que ahora viviremos un tiempo
en el que los ajustes internos de
las grandes potencias van a de
finir el juego. En este sentido, la
excesiva fuerza de China frente

a los demás es el mayor desafío y
la mayor garantía de equilibrar el
panorama mundial.

Es conveniente no olvidar que
lo que vimos el otro día retrans
mitido mundialniente, cuando se
movió a Hu Jintao y se le recuso
de votara pesar de que lo haría
en contra y de su estado de sa
lud, fue una prueba evidente de
que, en cuanto se descuida, las
peores formas de los regímenes
y de los países salen a flote. El
presidente Xi Jinping es un líder
de un Estado comunista y chino,
pero lo que no puede es preten
der que ahora, ya que el Gran Ti
monel cubierto por Mao Zedong,
él se quiera convertir en el gran
piloto de la travesía china.
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El futuro de la 4T
en manos de EU

L FINAL DEL gobierno de la autollamada 4T va a estar
marcado por dos eventos relevantes en relación con Esta
dos Unidos.E La elección del Congreso, donde todo apunta que Joe Biden
perderá el control, y la creación de un panel en el TMEC que

será una espada de Damocles sobre la economía mexicana con sancio
nes comerciales multimillonarias.

El choque de trenes entre la directora de la Oficina de Representa
ción Comercial, Katherine Tai, y la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, se espera que inicie alrededor del 15 de noviembre.
Durará prácticamente todo lo que resta del año y de esta reinter

pretación del tratado trilateral depende el futuro comercial y político
de la relación entre México, Estados Unidos y también Canadá.
Si Buenrostro, respaldada por los secretarios de Energía y Relacio

nes Exteriores, Rocío Nahle y Marcelo Ebrard, no logran una buena
negociación, la noche va a caer sobre la 4T y la economía mexicana.
Y es que las sanciones comerciales serán del orden de los 30 mil mi

llones de dólares para las exportaciones nacionales, principalmente
de frutas y verduras, como aguacate, tomates y ternes.

El otro frente que puede ser desfavorable para el gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obrador y el futuro de la4T, es la con
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formación del Congreso de los Estados Unidos.
Las casas encuestadoras y los grupos de análisis político en la Unión Americana apuntan a que el presi

dente Biden y los demócratas perderían el control de la Cámara de Representantes y también del Senado.
Durante esta ronda de elecciones se deberá elegir toda la Cámara de Representantes y 35 escaños en el

Senado, y las huestes del Partido Demócrata no las traen todas consigo.
Un sondeo reciente de YouGovy el Centro de Investigación Pew indica que más de un tercio del país opina

que la principal preocupación es la economía y cuatro quintas partes dicen que ésta será un factor clave para
su decisión devoto.

Otra encuesta de Gallup publicada el 3 de octubre señala que el 51% de los adultos confía más en la econo
mía de los republicanos, frente al 41% de los demócratas.

De los encuestados, el 63% dijo que votaría a los candidatos republicanos para la Cámara de Representan
tes y solo el 28% dijo que votaría por los demócratas.

Los mejores pronósticos para los republicanos indican que ganarán 224 escaños en la Cámara de Repre
sentantes, 11 posiciones más respecto al año 2020.

Los analistas más conservadores dicen que los republicanos tendrán más escaños que los demócratas,
aunque el número específico es debatible, se cree 220 curules serán para los primeros.

Logran una mayoría de al menos 218 escaños en el 74% de los programas de simulación de elecciones. En
todo caso esta será una de las elecciones intermedias más disputadas en la historia.
A los gobiernos de México tradicionalmente les ha ido mejor con los republicanos que con los demócratas,

pero los duros de la4T podrían tensar tanto la relación que unan en su contra a gobierno y Congreso.
NO, AL PROCESO de venta de Banamex todavía le res
ta cuerda. Le confirmamos que el 20 de octubre Citi
recibió dos ofertas vinculantes.

La del grupo de Germán Larrea
yla delgrupo de Daniel Becker.
Las propuestas están guardadas
bajo siete llaves, aunque le po
demos anticipar que no llegaron
a los 10 mil millones de dólares.

Ahora vienen varios pasos por
delante. En paralelo a la prepara
ción del contrato de adquisición
de acciones, la parte vendedora
abrirá más su dataroorn a dudas específicas de los
compradores. Desde hace 11 días los equipos de La
rrea y Becker están requeriendo información finan
ciera más detallada de aspectos contables, pasivos
legales y laborales para ajustar sus respectivos ofre
cimientos. Las posturas vinculantes todavía pueden
irse para arriba o para abajo, según lo que arrojen
esos análisis definitivos, lo que puede llevar a la gen
te de Jane Fraser a prolongar más días el cierre de
la transacción.
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POR CIERTO QUE en el Consejo de Administración de
Grupo Kaluz de la semana pasada, Antonio del Valle
Rulz informó a sus socios y conse
jeros, en tono efusivo, que Carlos
Sllm Helú finalmente sí se inte

gró al grupo de inversionistas que
lidera Germán Larrea Mota Ve
lasco por Banamex. El dueño del
Banco Vexi, que es uno de los que
más capital aportará a esta pro
puesta, fue el que terminó conven
ciendo al dueño de Telmex, que
como le hemos venido informan

do, ya no siguió en la puja como cabeza de Inbursa y
que lo hizo como inversionista individual. Del Valle
Ruizy Slim han sido históricamente socios en mu
chos negocios. En el trabuco de Larrea, además de Del
Valle y Slim, apunte a Roberto Hernández, Eduar
do Trlcio, Valentín Diez Morodo, Carlos Rojas y
Alonso de Garay. Traen de asesores al ex secretario
de Hacienda, Pedro Aspe, y al ex director del Foba
proa, Javier Arrigunaga.

EN PALACIO NACIONALse movieron las aguas por la
sugerencia de los abogados de los cuatro militares
vinculados porelcasoAyotzinapa
de destituir a Alejandro Encinas
de la Subsecretaría de Goberna

ción. Y no es solamente por su
cuestionable investigación de la
"nueva verdad histórica", ni por
lo dudoso de sus pruebas, ni por
las violaciones del debido proce
so, ni por el efecto corruptor que
ha causado, ni por el desgaste que
le genera a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, ni por la molestia de las víctimas por la
desaseada investigación. No, la destitución de Enci
nas resonó por razones de la sucesión presidencial. En
el equipo de Claudia Shelnbaum hay a quienes con
viene la remoción de Encinas, más allá, porsupues
to, de los generales de la Secretaría de la Defensa, que
comanda Luis Cresencio Sandoval. Ahí es a donde
debe dirigir sus críticas el tabasqueño.
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DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano

Quién vigila a la Auditoría
Superior de la Federación
E:n, tiempos en que el po

der del presidente: López
Obrador avasalla a los

otros dos poderes de la Unión y
a la mayoría de los organismos
públicos que se supone autóno
mose independientes, surge una
denuncia de la diputada federal
María Elena Pérez Jaén, contra
el titular de la Auditoría Superior
déla Federación, David Colme
nares Paramo, por omisión en la
entrega de información relacio
nada con el Informe General de
Fiscalización de la Cuenta Pú
blica 2020.
El asunto es grave por tratarse

del organismo que se supone im
parcial y que sus tareas de fiscal i
zación deben constreñirse solo a
los criterios técnicos que arrojen
sus auditorías y no a criterios
políticos y menos a presiones de
los legisladores de Morena o del
Ejecutivo federal.
Debería el titular de la ASF en

tregar la información exigida por
la legisladora panista, relativa
en particularen tomo al trata
miento del cáncer infantil y otra
relacionada con la evaluación

de ta políticaeducativa en el de
sarrollo económico de México,
durante la gestión de Delfina Gó
mezÁlvarez.
Para nadie es un secreto que:

la gestión de la maestra Gómez
al frente de la Secretaria de Edu
cación Pública fue un desastre
y aun con esas credenciales fue
premiada para abanderar la
causa morenista para competir
por la gubernatura del Estado de
México.
La exigencia de información

por parte de María Elena Pérez
Jaén es un derecho como repre

sentante popular, y debe: ser una
obligación del Auditor Superior;
al retrasarla o de plano no entre
garla, cae en el sospechosismo
de que algo se está ocultando.
Desde el regaño presidencial que
se llevó el auditor David Colme

nares, con motivo de la revisión
y reporte final en torno al costo
de la cancelación en la construc
ción del aeropuerto de Texcoco,
el cual se tuvo"que ajustar" con
forme al gusto del presidente;
pues ya todo puede ocurrir en
esa dependencia, en la que por
cierto, prevalece un alto nivel de
inconformidad entre su personal
por la proclividad de su titular a
favor de la causa de la 4T.
La diputada María Elena Pérez

Jaén Zermeño (PAN), integrante
de la Comisión de Vigilancia de
la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF), informó de la
presentación de una denuncia
contra el titular de la ASF, David
Colmenares Páramo.
La también secretaria de la

Comisión de Transparencia y
Anticorrupción, detalló que la
denuncia la interpuso ante la
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Unidad de Evaluación y Control
fUEC), que es el órgano técnico
de la Comisión de Vigilancia,
por cuyo conducto ésta vigila el
estricto cumplimiento de las fun
ciones de los servidores públicos
de la ASF, y puede establecer, en
casos no graves, sanciones admi
nistrativas, y tratándose de estos
casos, promover sanciones: ante
el Tribunal Federal de Justicia
Administrativa.
PérezJaén Zermeño comentó

que el pasado 20 de febrero la
ASF entregó el Informe General
de la Fiscalización de ta Cuenta
Pública 2020, pero nueve días
antes dio de baja un paquete de
auditorías y evaluaciones, entre
ellas, una relacionada con la
fiscalización sobre la entrega de
medicamentos para el trata
miento del cáncer infantil.
"¿Quéestaban ocultando?,

¿qué información no quiso entre
gar la ASF?", cuestionó la legisla
dora panista.
Relató que el 31 de marzo pa

sado, en una nueva reunión con
el titular de la ASF y auditores:
especiales, ella expuso una serie
de irregularidades relacionadas
con la Fiscalización de 1a Cuenta

Pública 2020 y cuestionó sobre
las auditorías y evaluaciones que
dio baja, pero no pudieron darle
respuesta en ese momento.
Sin embargo, dijo, el auditor

Colmenares Páramo se com

prometió a hacerte llegar, en un
máximo de una semana, la infor
mación que aclararía sus dudas:
sobredichas inconsistencias,
pero a la fecha no la ha entre
gado, pese: a que los oficios que
se le enviaron para recordarle su
compromiso.
La diputada apuntó que du

rante estos siete meses en que el
auditor Colmenares Páramo ha
sido omiso a su solicitud de infor

mación.ella ha recurrido al Insti
tuto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales (1NA1),
para conocerla información so
bre las auditorias y evaluaciones
que la ASF dio de baja, pero no
ha tenido éxito.
"La ASF se negó a entregár

mela y, posteriormente, el INAI
le concedió la razón a ta ASF y
ordenó la reserva de 1a informa
ción sobre la evaluación de 1a po
lítica educativa en el desarrollo

económico de México. Esto ge
nera muchas suspicacias, porque
parecería que están protegiendo
ala señora Delfina Gómez", ma
nitestó la legisladora panista, al
tiempo que dijo que se ha incon
formado con dicha resolución del
1NAL
Ya se hicieron públicas las audi

torias de 1a cuenta pública 2021 y
ojalá que los resultados arrojados
sean totalmente transparentes y
apegados a criterios técnicos.
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Cuando ya no esté
E~ n muchas ocasiones

López Obrador ha di
cha que, al terminar su

periodo presidencia], dejará
la política y se retirará a La
Chingada, su rancho en Chia
pas. Pero también dijo que la
gasolina costaría diez pesos,
que regresaría a las militares a
sus cuarteles, que tendríamos
un sistema de salud semejante
al de Dinamarca y que no ha
bría escasez de medicinas en
los hospitales públicos. Es de
cir, no tenemos por qué creerle
a un hombre acostumbrado a
mentir.

Sin embargo, para cumplir
los fines del presente artículo,
consideraré la hipótesis de que,
en efecto, López Obrador se
retira, por hartazgo, enferme
dad o muerte. Si lo sucede uno

de los suyos, incluso uno de los
más cercanos (Claudia, Adán),
es muy probable que intenta
gobernar tras bambalinas, pero
la política es muy cruel: Eche
verría quiso seguir mandando
luego de haber impuesto a su
gran amigo, su "hermano", en
la Presidencia, pero López Por
tillo terminó por enviarlo al
fin del mundo, literalmente: a
las Islas Fidji. Supongamos, en
tonces, que por sus contradic
ciones internas, por una crisis
económica de fin de sexenio,
por una masacre intolerable o
por mera racionalidadla opo
sición regresa al poder luego
del paréntesis populista.
¿Qué pasará cuando ya no

esté? ¿Qué sucederá con las
mañaneras, con los programas
sociales, con las obras em

blemáticas, con los militares
empoderados, con la salud, la
educación y la seguridad? ¿En
verdad transformó a México y
sus ocurrencias son ya inamo
vibles? ¿Cuánto costará al país
rehacer lo que dejó deshecho,
levantar las ruinas, distender la
polarización? ¿Volverán los an
tiguos privilegios, la misma co
rrupción de antes, todo aquello
que condujo a López Obrador al
poder? ¿Habremos aprendido
algo?
La democracia es un sistema

de prueba y error. Las; socieda
des aprenden experimentando.
Un aprendizaje sin duda dolo
roso y lento. En democracia los
cambios son graduales. Sal
tarse etapas suele conducir al
desastre. ¿Qué México quedará
cuando se haya ido?
No sobrevivirá la conferencia
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mañanera, formidable vehículo
de comunicación, porque se
necesitaría otro histrión en Pre
sidencia, capaz de mentir e in
sultar con cinismo y caradura, y
no hay muchos así. Tampoco se
puede volver a la costumbre del
presidente' inaccesible. Podrían
efectuarse conferencias sema
nales, con periodistas serios
(sin paleros a modo), donde se
dieran cifras reales (y no "los
otros datos").
Hay programas sociales que

deben conservarse (porque ya
están en la Constitución), como
el apoyo a los adultos mayores,
pero con ajustes. Debe elimi
narsc sucarácterelectoreroy
restringirlo a quien en ver
dad lo necesite, de otro modo
acabaraestrangulando a las
finanzas públicas (como lo
analiza Macario Schettino en
México en el precipicio,) Otros
programas (como el de los; Jó
venes construyendo el futuro
y Sembrando vida) deben re
visarse a fondo: se pusieron en
marcha improvisadamente, sin
controles eficientes ven total
opacidad. Se debe regresar al
programa ProgresaOportu
nidades Prospera, que estaba
dando muy buenos resultados

antes de que la cuatro té lo des
apareciera para sustituirlo con
el reparto en efectivo. Se debe
regresar también a programas
como el de las estancias infan
tiles, así remo el de las escue
las de tiempo completo, cuya
eliminación tanto perjudicó la
capacidad laboral de las muje
res. En suma, debe suprimirse
el uso electoral de los progra
mas sociales, deben volverse
totalmente transparentes y
auditables.
Será tarea de Hércules regre

sar a los militares a sus cuar
teles. Será muy difícil, pero
necesario, separarlos de las
aduanas y los puertos, de no
hacerse la institución terminará

sumida en un mar de corrup
ción. Se debe restringir a los mi
litares el protagonismo político
que López Obrador ha tolerado,
es preciso obligarlos a ceñirse a
sus funciones esenciales: deben
proteger a la sociedad y no a los
criminales, a los que deben ha
cer frente sin miramientos, en
cumplimiento de la ley.
Nunca más un ministro como

Arturo Zaldrvar, que olvidó su
necesario papel independiente
y se convirtió en comparsa del
Ejecutivo. Nunca más un fun

cionario irresponsable y despó
tico como LópezGatell, al que
debe enjuiciarse por su respon
sabilidad en la muerte de cien
tos de miles de personas. Nunca
más una secretaria de Educa
ción ignorante y facciosa (como
la actual), ni una delincuente
electoral como Del fina. Nunca
más directores de empresas es
tratégicas ignorantes del área
que manejan (Romero Oro
peza es ingeniero agrónomo;
Bartlett, agente inmobiliario).
Nunca más un Palacio Nacional
blindado ante las feministas.
Nunca más un presidente que se
reúne con delincuentes y no es
capaz de recibir a los padres de
niños enfermos de cáncer priva
dos de sus medicamentos.
Un gobierno destructor. Un

gobierno que ha sembrado odio
y alentado la división social. Un
gobierno que prometió luchar
contra la pobreza y la corrup
ción y ha dejado un país más
pobre y más corrupto. El daño
ha sido inmenso,y todavía
falta. Nunca más el poder con
centrado en una sola persona.
Nunca más un político metido a
redentor. Nunca más un presi
dente sin controles ni contrape
sos. Nunca más.
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La (nueva) crisis en Palacio

El fin de López
Obrador,; de acuerdo
con los funcionarios,,
no es cumplir con la
justicia prometida...

Sino evitar su
reactivación como
movimiento en un
año electoral. No
quiere presiones

La suerte de Alejandro Rnd
ñas no está decidida. El presi
dente Andrés Manuel López

Obrador no ha dado señal alguna
de que lo vaya a destituir, pese a
que está consciente, revelaron fun
cionarios federales, de que el daño
causado porel todavía titular de la
Comisión para la Verdad y Acceso
a la Justicia del Caso Ayotzinapa
pone en riesgo toda la investiga
ción de] ofmeri y su compromiso
do resolverlo frente a los padres
de los 43 normalistas que desa
parecieron en Iguala, en 2014.
López Obrador no cesa a nadie,
pero le renuncian. Sinembargo,
tampoco hay indicios de que lo
esté pensando el subsecretario de
Gobernación Encinas, que ha que
dado en Palacio Nacional como un
incompe tente.
Lo importante para el Presidente

en estos momentos es rescatar la
investigación y dar una respuesta
satisfactoria a los padres de los
normalistas. El fin de López Obra
dor, de acuerdo con los funciona
rios, no es cumplir con lajusticia
prometida, sino evitar su reactiva
ción como movimiento en un año
electoral. No quiere el Presidente
movilizaciones ni presiones que
incidan en sus estrategias para ga
nar las; gubernaturas de 1 Estado de
México y Coahuila. Nohayempa
tía, sino interés y urgencia, ante el
desencanto y las crecientes críticas
de los padres y sus abogados.
Hay una segunda razón, que

tiene que ver con la incompe ten
cía de Encinas. El sentir de López
Obrador, según personas que: co
nocen de sus consultas con varios
funcionarios en los últimos días,
es que el subsecretario no pudo

armar una investigación sin perju
dicar al Ejército como institución
y acotarla en militares presunta
mente involucrados en el crimen,
y consolidar las evidencias para
procesara todos aquellos civiles,
funcionarios locales, estatales y fe
derales, que presuntamente parti
ciparon no sólo en la desaparición
de los normalistas, sino en la red
de protección de los delincuentes.
El Presidente está en medio de

dos trincheras con capacidad de
fuego. Por un lado está la de Enri
ñas, con el respaldo de la Secre
taria de Seguridad y Protección
Ciudadana, que están convencidos
de que Alfredo Higuera Bernal,
que tuvo bajo su cargo durante
casi tres años la fiscalía para el
caso Ayotzinapa en el gobierno
de Enrique Pe ña Nieto, y que fue
nombrado porel fiscal general
Alejandro Gertz Mañero como
subprocurador Especializado en
Investigación de Delincuencia
Organizada, esel responsable de
estar torpedeando el trabajo de la
comisión presidencial.
Porel otro lado está la Fiscalía

General, que recibió una investi
gación por pane de Encinas que,
de acuerdo con los funcionarios fe

derales, no se sostenía. Una buena
pane de esta debilidad esta detrás
del desistimiento de casi una vein
tena de órdenes de apre hensión
solicitadas por Encinas y el exfiscal
especial parae 1 caso Ayotz napa.
Ornar Gómez Trejo, contra quien
hay una investigación porque,
presuntamente, él fue quien filtró
el informe de la comisión presi
dencial sin testear,el punto de
inflexión y desconcierto del trabajo
de Encinas.

Si nos atenemos a la posición
del Presidente en público, está
inclinado del lado de Encinas,
responsabilizando a la Fiscalía
General de sabotaje yexculpando
a Gómez Trejo. En privado es com
pletamente diferente. Uno de los
principales funcionarios con los
que habló López Obrador para
evitarel colapso definitivo del caso
Ayotzinapa fije Gertz Mañero, a
quien le pidió su opinión luego de
la publicación de la entrevista de
Encinas con el periódico TheNew
York Tima, donde admitió que la
mayor pane de las evidencias del
informe que presentó en agosto
no se sostiene , incluida la ma
yoría de las capturas de pantalla
de supuestos chais de crimina
les:donde, retóricamente, no de
manera judicial, acusó al exjefe
del 27° Batallón de Infantería en

Iguala de ordenarel asesinato de
seis normalistas;, el hoy general
José Rodríguez, quien,junto con
tres de sus subalternos en ese en

tonces, están presósen el Campo
Militar Número 1, acusados de de
líncue nda organizada y desapari
ción forzada.
Gerrz Manera lleva meses criti

cando a Encinas con López Obra
dor porque sus rencores y deseos
de ajustar cuentas con el Ejército
afectaron la investigación, pero
el Presidente ya no quiso seguir
escuchando una vez más los seña
lamientos al subsecretario, dijeron
los funcionarios, porque estaba
más preocupado en encontrar una
salida al desastre cometido por
aquél. Lo primero que escuchó de
Gertz Mañero es que el nivel en el
que se encuentra el caso hace im
posible que deje satisfecha a nin
guna de las partes, y repercutiráen
el propio Presidente.
López Obrador está buscando

una estrategia que le permita dar
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una respuesta de justicia a los pa
dres de los normalistas este mismo
año, al tiempo de encontrar otra
que separe a militares presunta
mente responsables del crimen de
la institución. En ambos casos se

antoja sumamente difícil. Las ex
pectativas generadas por Encinas
fueron muy altas, donde se em
pataron sus fobias con los deseos
del Grupo Interdisciplinario de
Expertas y Expertos Independien
tes:, cuyo secretario técnico fue Gó
mez Trejo, de llevar a los militares
el banquillo de los acusados. Las
mismas crecieron con el respaldo
sostenido en público por el Pre
sidente al titular de la comisión
presidencial.
El discurso de "crime n de Es

tado" impulsado por Encinas con
la venia presidencial no tiene
punto de retorno. La percepción
de culpabilidad de los militares,
tampoco. La pretensión de López
Obrador de encontrar una salida
que lo beneficie, cuando él mismo
permitió las ex pectativas que hoy
se ve no estaban sustentadas, es
ingenua. No tiene control de cómo
vaya ere cíe nd o el descréd ito con
tra la investigación y su gobierno,
pero tampoco tiene control interno
de sus funcionarios, que están
más interesados en culparse unos
a otros que en enfocarse en los
criminales.
La nueva crisis en Palacio Nacio

nal explotó por la entrevista que
concedió Encinas, reconociendo
que su investigación no servía
por pruebas falsas, y aceleró los
conflictos al interior del gabinete,
que se vienen arrastrando desde el
informe de la comisión presiden
áal e n agosto, que no los quie re
ver con se riedad e 1 Presidente, y
menos aún actuar en consecuencia
para apagar ese fuego en casa, que
ya lo está que mando.
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MUJER CON PA
LOMAS. Un acuer
do tomado en el Se
nado para llevar a
cabo un parlamento
abierto sobre"®! de:
licadp tema de pla
guicidas, ya »está
tambaleando, pufes
la sfenadora more

nista,. Lilia Margarita
Valdfez, presidenta
de la Comisión de
Salud, parece más
interesada en aten

der los; puntos de;
vista del subsecreta
rio de Salud, Hugo
LópezGatell, que;
analizar y tomar me
didas acordadas
con todas las frae
clones parlamenta
riqsante una mala
regulación dil «BSgs
sustancias, que desr
Embocaría en fa

llas regulatorias que
afectarían él combá
tate la. inflacifii | la
BttrctéíTEia alimsnil
ria, pero la legisla
dora, contra todo lo
qusse ha plantea
do, busca adelantar
la aprobación del
dictamen.

CARRUSEL. La re

comendación y pro
nunciamiento de la
CNDH sobre una
eventual reforma
electoral podría re
sultar un acto inoonS
titucional, ya que el
íercer párrafo, apar
tado B del articu
lo 102 de: la Cons
titución Política de
los Estados Unidos
Mexicanos, estable
ce que fes órganos
autónomos de pro
tección de losdere*
chas humanos"no
serán competentes
tratándose de asun

tos electorales y ju
risdiccionales", de
acuerdo con aboga
dos consultados. La
CNDH, con Rosa
rio Piedra a la cabe
za, arremetió ayer
contra el INE y pidió
la "transformación"
del órgano electoral
bajo preceptos plan
teados por el prest
dente AndrésMa

nuel López Obrador,
pesé a que implica
un acto inconstitucio

nal, al pronunciar
se sobre un ámbito

en el que Ko tierre
competencia.
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La Categoría 1: ele la
minimizaeión del asunto
a la mentira ele la SI( T

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

El viernes pasado la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT) emitió un
comunicado sobre la reunión que funcionarios
mexicanos tuvieron ese día en Washington con
funcionarios estadounidenses.

El comunicado titulado "Prioridad Binacional recupe
rar Categoría 1 para garantizar seguridad a 30 millo
nes de pasajeros", dice, entre otras cosas que "La Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT) y la Administración Federal de Aviación (FAA)
coincidieron en señalar que es un prioridad de los go
biernos de México y Estados Unidos la pronta recupera
ción de la Categoría 1 mexicana, a fin de garantizar la
seguridad aérea de 30 millones de pasajeros.

"Así lo manifestaron el embajador de México en Esta
dos Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, el encargado
del despacho de la SICT, Jorge Ñuño Lara, así como Billy
Nolen, administrador interino de la FAA, quien además
reconoció las acciones correctivas emprendidas en mate
ria de seguridad aérea por las autoridades mexicanas.

"Lo anterior, luego de que la SICT presentó a la FAA
su plan de trabajo para recuperar la Categoría 1, el
cual fue aceptado por las autoridades aeronáuticas
estadounidenses..."

Lo que anunció la SICT resultó no ser cierto, de acuer
do a una nota emitida ese mismo día por la agencia no
ticiosa Reuters que dice: "México está avanzando hacia
la recuperación de su calificación de aviación de Ca
tegoría 1, pero la Administración Federal de Aviación
(FAA) aún no ha aprobado su plan como afirmó ante
riormente el gobierno mexicano, dijo el viernes a Reu
ters una fuente familiarizada con el asunto. Un vocero
de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México no

respondió de inmediato a una solicitud de aclaración so
bre si el plan había sido aprobado".

Recordemos que el 25 de mayo del año pasado la
FAA anunció haber detectado por lo menos 28 deficien
cias de seguridad dentro de las aerolíneas mexicanas
por lo que degradó de la Categoría 1 a la 2 a la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), que es la encarga
da de supervisar a las aerolíneas.

A! ser cuestionado sobre el asunto, AMLO trato de mi
nimizar la gravedad de la degradación: "... no es un te
ma delicado, veo más un propósito de ayudar a las lí
neas estadounidenses con una medida de este tipo". O
sea, que su gobierno no pudiera entonces ni aún pueda
hoy garantizar la seguridad de 30 millones de pasaje
ros no era para él un tema delicado.
Aeroméxico y Volaris, de acuerdo con una nota de

Hosteltur, "descartaron que les afecte la rebaja" de la
categoría. ¿Tal vez lo dieron para no contradecir al
presidente?
El hecho es que, de acuerdo con Alto Nivel, desde

mayo de 2021 hasta agosto pasado la degradación de
la autoridad aérea "ha ocasionado un daño económico

a las aerolíneas mexicanas por 9,200 millones de pesos
(unos 460 millones de dólares), al limitar su capacidad
de ofertar vuelos hacia Estados Unidos".

El asunto de la degradación de la AFAC se ha ma
nejado mal desde un principio. Primero AMLO le restó
importancia, luego dos de las más importantes aerolí
neas del país aseguraron que no les afectaba la medi
da y ahora la SICT anuncia, falsamente según Reuters,
que el plan para recuperar la Categoría 1 fue acepta
do por la FAA.
Novamos bien...

Twitter: @ru¡zhealy
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La Categoría 1: ele la
minimizaeión del asunto
a la mentira ele la SI( T
El viernes pasado la Secretaría de Infraestructura,

Comunicaciones y Transportes (SICT) emitió un
comunicado sobre la reunión que funcionarios
mexicanos tuvieron ese día en Washington con
funcionarios estadounidenses.

El comunicado titulado "Prioridad Binacional recupe
rar Categoría 1 para garantizar seguridad a 30 millo
nes de pasajeros", dice, entre otras cosas que "La Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
(SICT) y la Administración Federal de Aviación (FAA)
coincidieron en señalar que es un prioridad de los go
biernos de México y Estados Unidos la pronta recupera
ción de la Categoría 1 mexicana, a fin de garantizar la
seguridad aérea de 30 millones de pasajeros.

"Así lo manifestaron el embajador de México en Esta
dos Unidos, Esteban Moctezuma Barragán, el encargado
del despacho de la SICT, Jorge Ñuño Lara, así como Billy
Nolen, administrador interino de la FAA, quien además
reconoció las acciones correctivas emprendidas en mate
ria de seguridad aérea por las autoridades mexicanas.

"Lo anterior, luego de que la SICT presentó a la FAA
su plan de trabajo para recuperar la Categoría 1, el
cual fue aceptado por las autoridades aeronáuticas
estadounidenses..."

Lo que anunció la SICT resultó no ser cierto, de acuer
do a una nota emitida ese mismo día por la agencia no
ticiosa Reuters que dice: "México está avanzando hacia
la recuperación de su calificación de aviación de Ca
tegoría 1, pero la Administración Federal de Aviación
(FAA) aún no ha aprobado su plan como afirmó ante
riormente el gobierno mexicano, dijo el viernes a Reu
ters una fuente familiarizada con el asunto. Un vocero
de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México no

respondió de inmediato a una solicitud de aclaración so
bre si el plan había sido aprobado".

Recordemos que el 25 de mayo del año pasado la
FAA anunció haber detectado por lo menos 28 deficien
cias de seguridad dentro de las aerolíneas mexicanas
por lo que degradó de la Categoría 1 a la 2 a la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC), que es la encarga
da de supervisar a las aerolíneas.

A! ser cuestionado sobre el asunto, AMLO trato de mi
nimizar la gravedad de la degradación: "... no es un te
ma delicado, veo más un propósito de ayudar a las lí
neas estadounidenses con una medida de este tipo". O
sea, que su gobierno no pudiera entonces ni aún pueda
hoy garantizar la seguridad de 30 millones de pasaje
ros no era para él un tema delicado.
Aeroméxico y Volaris, de acuerdo con una nota de

Hosteltur, "descartaron que les afecte la rebaja" de la
categoría. ¿Tal vez lo dieron para no contradecir al
presidente?
El hecho es que, de acuerdo con Alto Nivel, desde

mayo de 2021 hasta agosto pasado la degradación de
la autoridad aérea "ha ocasionado un daño económico

a las aerolíneas mexicanas por 9,200 millones de pesos
(unos 460 millones de dólares), al limitar su capacidad
de ofertar vuelos hacia Estados Unidos".

El asunto de la degradación de la AFAC se ha ma
nejado mal desde un principio. Primero AMLO le restó
importancia, luego dos de las más importantes aerolí
neas del país aseguraron que no les afectaba la medi
da y ahora la SICT anuncia, falsamente según Reuters,
que el plan para recuperar la Categoría 1 fue acepta
do por la FAA.
Novamos bien...

Twitter: @ru¡zhealy
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La oposición que no
parece oposición

uchos afirman que la opo
sición mexicana (MoviMmiento Ciudadano, PAN,
PRI y PRDj se encuentra
perdida, dividida y es de

masiado complaciente con el gobierno.
En esta oposición, casi caricaturesca,

hay calidades: el PRI, de Alito Moreno ga
rantiza su impunidad e influencia, ante las
complacencias de una clase política priís
ta más preocupada por mantener su trase
ro fuera de la cárcel que en reconstruir ese
partido.
Los priistas parecen empecinados en des

truirse, los ataques de Alejandra del Moral
al panista Enrique Vargas en el Estado de
México, terminaron por entregar la joya de
la corona a Delfina Gómez, quien la lleva
de pechito en las encuestas.
El PRD de los chuchos existe gracias a las

alianzas electorales, en cuanta elección en
tra en solitario pierde su registro. Sin pala
bras, derechito al infierno electoral.
Mención aparte merece el dantesco Mo

vimiento Ciudadano, que al mismo tiempo
que sabotea la coalición opositora, espera
paciente al mejor postor, abre sus puertas a
las corcholatas y considera que el despre
cio de AMLO será suficiente para que se
unan a su causa.

Don Dante Delgado, dueño eterno está
muy seguro de que su 5% de su partido se
rá altamente cotizado en la bolsa electoral.

El PAN es la única oposición que vale

la pena, espera paciente el momento para
encabezar a la mayoría silenciosa que se
opone al proyecto de AMLO.
Desde la oposición sobresale la figura de

Luis Colosio Riojas, quien a pesar de ocu
par un cargo de segundo nivel político co
mo alcaide de Monterrey es el favorito en
las encuestas.

El joven Colosio, podría competir por
el partido que quisiera, dar la pelea en la
elección presidencial y arrebatarles medio
congreso a los morenistas; por ahora parti
cipa con MC, pero no Don Dante Delgado
no es santo de su devoción.

En fin, una clase política con muchos pri
vilegios ha sido estigmatizada desde el pul
pito mañanero todos los días, lo que le ha
valido la popularidad al presidente AMLO,
a pesar de sus escasos logros de gobierno.
La descuartizada oposición espera pa

ciente el momento oportuno para conven
cer a los electores de su proyecto.

Inseguridad en Hidalgo
Mi solidaridad con ios jóvenes empresarios
de la "Churrasquería de Barrio" un proyec
to culinario diferente y agradable al pala
dar que desde hace siete años se desarrolla
en Pachuca, quienes recibieron los embates
de la delincuencia en su local. Ojalá pron
to el gobernador Julio Menchaca empiece
a dar resultados en materia de seguridad
pública.
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En reversa
Son muchas las decisiones que

ha tomado el presidente López
en estos últimos cuatro años que,
en la práctica, han resultado que
en muchos ámbitos México vaya

en reversa. El presidente está embarcado en
un infructuosoy muy costoso intento de regre
sar a un supuesto pasado glorioso que nunca
existió. México está hoy, en muchos aspectos,
peor que como estaba antes de que él asu
miera la presidencia.
Sin duda, de todas las decisiones que ha

tomado, la más grave por sus implicaciones
en la inversión, crecimiento y bienestar de la
población es el debilitamiento, desde el mis
mo gobierno, del Estado de derecho y la mer
ma en la certeza jurídica de que no habrá
modificaciones e interpretaciones arbitrarias
de las reglas del ¡uego. La expresión del pro
pio presidente "no me vengan con el cuento
de que la ley es la ley" resume, en una sola
frase, la absoluta falta de respeto que le tiene
al Estado de derecho.

Al respecto, el informe de World Justice
Prqject señala que en México, durante los úl
timos tres años que lleva el presidente López
encabezando el gobierno, ha habido un re
troceso en la vigencia del Estado de derecho.
El informe otorga un puntaje a México de
0.42, con lo cual nos coloca en el lugar 115
de 140 países considerados (por el rango de
ingreso de la economía, México fue situado
en el lugar 39/42). Destaca, por lo mal cali
ficados con un lamentable puntaje de 0.26
el rubro de ausencia de corrupción situándo
nos en el lugar 134/140 (en lugar 30/32

en la región americana). Vergonzosa califica
ción cuando la lucha contra la corrupción fue
una de las banderas que enarboló durante la
campaña electoral; en la práctica, resultó ser
solo un engaño a sus electores.

Pero no es solo en el renglón de vigencia
del Estado de derecho en donde hay un mar
cado retroceso; también lo hay en diferentes
rubros específicos. Señalo cuatro.

Sin duda uno de los peores, por su impac
to directo y negativo sobre el bienestar de los
individuos es la destrucción del sistema de sa
lud pública en donde destaca la cancelación
del Seguro Popular y su fallida sustitución con
el engendro que resultó el INSABI con lo cual
15 millones de mexicanos se quedaron sin ac
ceso a los servicios de salud. Además, destru
yó el sistema de adquisición y distribución de
medicamentos; la aguda escasez es un pro
blema que el presidente generó y que no tie
ne vistos de resolverse porque a él mismo no
le interesa resolverlo ¡al respecto miente con
suetudinariamente) y porque los funcionarios
del sector salud son notoriamente ineptos. ¿Di
namarca?; no con este gobierno.
Otro renglón en el cual ha habido un re

troceso es en el sector energético en donde el
presidente vive mentalmente en la década de
los setenta del siglo pasado; nacionalismo re
volucionario aderezado de marxismo. El pre
sidente está notoriamente equivocado ya que
la soberanía nacional no radica ni se susten

ta en dos muy ineficientes empresas guberna
mentales, sino en una economía con una po
blación cada vez más rica. Su visión de que
la grandeza de México está en que el sec

tor energético mexicano lo dominen PEMEX
y CFE con prácticas monopólicas que discri
minan a empresas privadas tiene un enorme
costo no solo por la ineficiencia propia con
la cual operan por lo que requieren de ingen
tes subsidios sino, más aún, porque esa discri
minación inhibe la inversión y el crecimiento.
Que el PIB real por habitante en 2024 vaya
a ser 4% inferior al de 2018 es evidencia del
fracaso de su política económica.

Uno más es su intención de eliminar el

INE; una regresión de casi cuatro décadas en
el sistema electoral que, de aprobarse en el
Congreso, le daría un tiro de gracia a la de
mocracia, una violación más al Estado de de
recho. El presidente no es un demócrata.

Finalmente, el aparente lapsus cuando se
refirió a Rusia como la Unión Soviética. En la

mañanera del jueves pasado, el presidente di
jo que con China había una relación de coo
peración económica, con la Unión Soviética
una de amistad y con Estados Unidos una de
buena vecindad. Si no fue un lapsus, y creo
que no lo fue al haberse referido a Rusia co
mo la desaparecida Unión Soviética refleja,
por una parte, la añoranza y afinidad ideo
lógica con el sistema comunista y, por otra,
al decir que con Estados Unidos hay una rela
ción de buena vecindad deja ver el pleito/re
sentimiento/odio que tiene hacia nuestro ve
cino y socio y que realmente no percibe la
importancia de la relación económica entre
ambos países. ¿Meterá el acelerador a fon
do, pero en reversa repudiando el TMEC aun
que con ello destruya la economía? Lo sabre
mos el próximo año.
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Bullas por Punta Venado
Obligados por los jueces internacionales que

deliberan en el arbitraje interpuesto por Vul
can Materials, el gobierno de México tuvo
que callar. Y la mañanera dejó de ser el es
pacio para embestirá su filial mexicana,

SacTum, señalada por presuntos delitos medioambientales.
El daño, empero, ya está hecho. Luego de seis meses

de clausura y sin que la Profepa o Semarnat resuelvan las
peticiones para reabrir el banco de materiales pétreos y el
puerto ubicados en Playa del Carmen, Quintana Roo, los
directivos de la empresa de Alabama reportaron a sus in
versionistas pérdidas por 20 millones de dólares, a la mitad
del 2022. Sobre la situación en el tercer trimestre del año in

formarán públicamente el próximo miércoles 2 de noviebre.
Vulcan Materials lleva cinco años en disputas con el go

bierno mexicano. Por mandato de su consejo de adminis
tración, la directiva encabezada por Thomas H I debe
conducirse por "el camino correcto" y mantener buenas re
laciones con gobiernos locales, además de los residentes y
las comunidades donde operan.

Incluso antes de que llevar su disputa al arbitraje interna
cional, Calica cambió su nombre y se convirtió en SacTum.

El cierre de la cantera de Vulcan y la reanudación de las
obras del Tren Maya suspendidas por mandato judicial for
zaron una decisión extrema: que el gobierno federal entre
gara dos concesiones para la explotación de piedra ca
liza en la zona de Quintana Roo. Estas nuevas canteras

llamadas "Banco de Aprovechamiento de Materiales Pé
treos ABC Cancún" y "Aprovechamiento de Roca Caliza
en el predio San Francisco". Actualmente en Quintana Roo
existen cinco concesiones de particulares, pero dos fueron
autorizadas para la explotación de roca caliza en el manto
freático por la actual administración.

El gobierno de México está a contrareloj en la construc
ción del Tren Maya. Diferentes ambientalistas denunciaron
ante la Profepa la extracción de material pétreo, ahora no

en Calica, propiedad de Vulcan Materials, sino en la zo
na selvática de Chemuyil, ubicada, 17 kilómetros al norte
de Tulum y aproximadamente 45 kilómetros al sur de Pla
ya del Carmen.
Vulcan Material acudió al arbitraje internacional, am

parada en el TMEC, justo hace cuatro años. El gobierno
de México le propuso modificar su plan de negocios para
abrir un centro turístico en el predio. Ante la negativa de la
empresa estadounidense, anunció que acudiría a la ONU,
pero ninguna de sus instancia tiene competencia para tra
tar denuncias por afectaciones medioambientales.

La acción colectiva que pobladores de la región de Xel
ha promovieron contra la empresa SacTum contó con el res
paldo de un equipo de asesores legales que trabajan pa
ra la Consejera Jurídica de la Presidencia. Y —de acuerdo
con la parte impugnada— vino como reacción al fallo con
trario al gobierno de México en el arbitraje interpuesto por
Vulcan Materials por el cierre de la cantera y el puerto Pun
ta Venados. El pago por los daños ocasionados en el mar
co del TLCAN seguirá en aumento, en la medida en que la
compañía estadounidense sigue sin poder operar, ni tam
poco entregar la piedra caliza a sus clientes tanto en la pe
nínsula de Yucatán como en Estados Unidos.

Tatiana Clouthier había atemperado la disputa y acep
tado una tregua con Vulcan Materials, en el marco del ar
bitraje internacional. Su relevo, Raquel Buenrostro, tendrá
que retomar las negociaciones.

Efectos secundarios
PROMOTORES. Mariana Gómez del Campo llamó a los
asistentes al Autódromo Hermanos Rodríguez a fotografiar
a los líderes morenistas y exhibir su incongruencia por acu
dir a eventos muy fifis (Sheinbaum ditix) como el Gran Pre
mio de la CDMX. Las corcholatas no se dejaron ver en las
gradas principales, aunque en el hospitality del Foro Sol, lí
deres de opinión y directivos de medios de comunicación
disfrutaron el fin de semana, gracias a sus patrocinadores.
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Rozones

Naucalpan: vivir cori miedo
Lo que ocurre en la colonia El Molinito, de Naucalpan, es un reflejo de la situa
ción de inseguridad que prevalece en todo ese municipio, en donde la alcalde
sa Angélica Moya no ha sido capaz de frenar la elevada incidencia delictiva.
Naucalpan es el tercer municipio con mayor percepción de inseguridad según
la ENSU del Inegi, sólo superado por Irapuato o Fresnillo, que están constante
mente en los medios por las frecuentes atrocidades que ahí se cometen. Habla
mos de la demarcación con mayor capacidad económica del Estado de México
que, sin embargo, invierte poco o nada en mejorar las condiciones en que se
encuentra su Policía Municipal. Claro, es más fácil dejarle todo el peso a las au
toridades estatales o federales, que utilizar un poco de los recursos en mejorar
a la corporación local, nos comentan.

Dos varas de Rubén Rocha
Llama mucho la atención, nos dicen, que el gobernador de Sinaloa, Rubén Ro
cha Moya, tiene dos varas distintas para medir situaciones similares. Al ahora
exalcalde de Culiacán Jesús Estrada Ferreiro, lo dejó a su suerte cuando el Con
greso local lo sometió ajuicio político y ahora enfrenta un proceso penal. Pero
a su similar de Mazatlán, Luis Guillermo Benítez Torres, lo protegió con fuero
al nombrarlo hace cinco días secretario de Turismo estatal, en momentos en
que enfrenta dos demandas de juicio político. Estrada Ferreiro y Benítez Torres
están acusados exactamente de lo mismo: de un posible desvío millonario en
la asignación irregular de contratos. Pero el mandatario estatal descobijó a uno
y cobijó al otro, aunque los tres son del mismo partido. Hay quien ve en esto
un sistema de premios y castigos de quien ayer se definió como "chairo del
Presidente". Uf.

Momento relevante para el Caso Ayotzinapa
Nos hacen ver que la investigación en torno a la desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa y las últimas revelaciones hechas por la Comisión para la
Verdad y Acceso a la Justicia pudieran comenzar a transitar por nuevos cami
nos y señalamientos a partir de hoy. Lo anterior porque el Grupo Interdiscipli
nario de Expertos Independientes dará a conocer su postura ante las evidencias
que el subsecretario de Gobernación y presidente de la Covaj, Alejandro Enci
nas, presentó públicamente sin que las mismas fueran abordadas previamente
con los expertos, como se tenía acordado. Será relevante sobre todo ante los
dichos de Encinas sobre esas pruebas que el MTrecogió.
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Desconfianza cruje en San Lázaro
"El problema no es que me hayas engañado sino que ahora no te voy a creer", reza
una sentencia que, nos comentan, parece haberse instalado entre los partidos de
la oposición en San Lázaro. Y es que, durante el fin de semana, éstos buscaron rei
terar que no acompañarán ningún cambio en materia electoral que atente contra
el INE o el Tribunal Electoral. Aunque, nos dicen, luego de que algunos legislado
res del PRD y la bancada del PRI votaron en sentido contrario a los acuerdos a los
que llegaron cuando se discutieron reformas sobre la Guardia Nacional, más que
buscar la recuperación de la confianza, sus mensajes cargan un tono de "adver
tencia" entre coaligados. En el tema de la Reforma Electoral, la oposición cruje.

La Miguel H dalgo más segura
Y fue la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana del Gobierno federal,
la que recién informó que la alcaldía Miguel Hidalgo, al frente de la cual está
Mauricio Tabe, es mucho más segura que hace un año, nos señalan. Y es que,
al corte de septiembre, los datos del Secretariado Ejecutivo revelan tendencias a
la baja pri ncipalmente en delitos como el homicidio doloso, con una reducción
de 52% de incidencia, los delitos de alto impacto con 15% menos, o el abuso
sexual que disminuyó 61%. Algo hace bien el alcalde, a lo que suma el mayor
presupuesto para seguridad en la demarcación que pasó de 118 millones en
2021, a los 205 millones de pesos en 2022. Ahí el dato.

Inesperado raspón al INE
Y fue la CNDH, a cargo de Rosario Piedra, la que arremetió ayer en contra del INE
tras recordar la recomendación 46/2022 emitida en junio pasado sobre derechos
a la democracia, y señalar que el instituto prácticamente funge como "saboteador"
de la voluntad popular. Y en esa lógica pidió a los diputados que revisen la legisla
ción vigente y recojan "las expectativas ciudadanas actuales". El INE no tardó en
responder y recordarle al organismo que no sólo atendió dicha recomendación,
sino que desde su fundación ha resuelto exitosamente 330 elecciones en todo el
país, incluida la presidencial en la que resultó electo el Presidente López Obrador,
Le reviró además que constitucionalmente los asuntos electorales le tocan al INE
y no a la comisión, que ayer andaba, nos dicen, con las antorchas encendidas.
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EL ATAQUE TRUMPISTA

A LAS INSTITUCIONES ELECTORALES

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Casi una semana antes de que se
lleven a cabo las elecciones inter

medias en Estados Unidos, el próximo
8 de noviembre, la división y polari
zación crecientes han llevado a una

tensión sin precedentes en donde, de
acuerdo con diversas encuestas, entre
40% y 45% de los estadounidenses
cree que habrá una guerra civil en el fu
turo cercano.

Si bien esta percepción puede sobredimensionar el
verdadero riesgo de un conflicto interno de las proporcio
nes de una guerra civil, es revelador que este tema, que ha
sido posicionado con especial virulencia desde los medios
de extrema derecha, flota ahora con naturalidad en la opi
nión pública.
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Una gran parte de este fenómeno es responsabilidad
de la acusación por parte de Donald Trump de que le ro
baron la elección del 2020 gracias a un fraude electoral.
De hecho, un estudio recientemente publicado en medR
xiv titulado "Views of American Democracy and Society
and Support for Political Violence" (Opiniones sobre la
democracia y la sociedad estadounidenses y apoyo a la
violencia política) indica que casi una tercera parte de los
estadounidenses (32.1%) está de acuerdo con que "la elec
ción del 2020 fue robada a Donald Trump y Joe Biden es
un presidente ilegítimo". Sin importar que ninguna de las
acusaciones pudo ser demostrada ni acreditada, la fuga de
Trump a una realidad alternativa le ha permitido seguir
bombardeando a sus seguidores con mensajes que cues
tionan la integridad de las instituciones electorales y en las
que ha aprovechado el miedo y el resentimiento como un
potente activador político.

Pocas cosas pueden ser tan corrosivas para una demo
cracia como lanzar una acusación infundada de que las
instituciones electorales son fraudulentas, pues se cierra la
puerta para aceptar cualquier resultado que no sea favora
ble para el acusador. En el caso de Donald Trump, el cuestio
namiento a las instituciones electorales ha ido acompañado
de una estrategia de captura de los cuerpos electorales.

A diferencia de México, en Estados Unidos hay una
gran descentralización en el tema electoral y cada esta
do tiene sus propias reglas, instituciones y mecanismos
para organizar las elecciones. Sin embargo, un elemento
común a la mayoría de los estados es que la cabeza de la
institución encargada de certificar los resultados elec
torales, el Jefe de la Oficina Electoral, (CEO por sus siglas
en inglés) es electo en 37 de los 50 estados. Además de
este puesto, múltiples cargos de la organización electoral
son sometidos a elección popular. Aprovechando esto, el
equipo de Trump ha comenzado a impulsar una campaña
para que sus seguidores comiencen a ocupar esos cargos
en estados clave, al mismo tiempo que han desatado una
estrategia para atacar e intimid ar a las actuales autoridades
electorales. Bajo la creencia de que están cumpliendo con
un deber patriótico, los seguidores de Trump defienden
abiertamente que detendrán cualquier intento de fraude
electoral (entendido como cualquier resultado en que
ellos no ganen), lo cual pueden hacer al no certificar los re
sultados electorales que sean adversos a Trump y su mo
vimiento. La conflictividad electoral en estas elecciones, y
en camino a 2024, no hará más que aumentar.

leonugo@yahoo.com.mx Twitter: @leonugo
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Las divisiones políticas lle
vadas al extremo en Esta

dos Unidos provocaron que
un hombre de 42 años, aboga
do de profesión y vinculado a
posiciones de extrema dere
cha y obsesionado con la vigi
lancia gubernamental, entrara
a la residencia de Nancy Pelo
si, presidenta de la Cámara de
Representantes de ese país, y
golpeara con un martillo en la
cabeza a su marido, quien hoy
está gravemente herido.

El abogado y agresor irrumpió a la residen
cia gritando: "Dónde está Nancy", la congresis
ta demócrata no estaba en su casa, pero sí su
esposo, Paul Pelosi, de 89 años, empresario in
mobiliario, quien sufrió un ataque brutal con
golpes en el cráneo.

Eran las 2:30 de la madrugada cuando, el
agresor, identificado como David DePape, alla
nó la residencia de los Pelosi en San Francisco,
California. Forzó la cerradura y entró al domici
lio buscando a Nancy Pelosi; sin embargo, ella
se encontraba en Washington, DC.

La policía llegó al domicilio y encontró a los
dos en un forcejeo, DePape le quitó un martillo
que Paul tenía en la mano y comenzó con los
golpes, los agentes reaccionaron y sometieron
al atacante mientras los servicios de emergen
cia se llevaron a Paul.

DePape permanece en la prisión de San
Francisco en espera de su proceso, mientras
que Paul fue sometido a una intervención de
bido a que sufrió una fractura en el cráneo y va
rias heridas en los brazos, se espera que tenga
una recuperación rápida.

La fiscal de distrito de San Francisco,
Broolce Jenkins, dijo que esperaba presentar
múltiples cargos contra el sujeto por delitos
graves, incluido intento de asesinato, asalto
con un arma mortal, robo y otros.

La presidenta de la Cámara de Representan

tes ha dicho que ella y su familia están "con el
corazón roto y traumatizadas", por el violento
ataque a su marido.

Es el segundo ataque contra Pelosi en su do
micilio, pues ya fue objeto de amenazas en enero
del 2021, cuando su casa fue vandalizada con
pintadas y una cabeza de cerdo ante la fachada.

Las investigaciones, hasta este momen
to, han revelado que DePape es partidario de
Donald Trump y del grupo radical Qanon. En
sus publicaciones en redes sociales, mostra
ba teorías de la conspiración que aseguraban

que el ataque terrorista del 11 de septiem
bre de 2001 estuvo orquestado por grupos
estadounidenses.

Además, daba a conocer que estaba de
acuerdo con el discurso de Trump sobre que
las elecciones de noviembre de 2020 fueron

robadas por Joe Biden y que Estados Unidos
está gobernado por un grupo de pedófilos, que
comen niños.

En otras publicaciones, DePape estaba de
acuerdo con artículos que criticaban las vacu
nas contra el Covid, que consideraba letales, y
apoyaba también la teoría llamada Gran Reini
cio, según la cual las élites globales utilizarían
el virus para reformar el mundo y ganar poder.

El ataque del viernes en el domicilio de los
Pelosi puso en los reflectores lo que ocurre
desde el 2021 tras el asalto al Capitolio, cuando
los simpatizantes radicales de Trump ingresa
ron al recinto legislativo luego de un mitin del
expresidente estadounidense enojado por per
der las elecciones de noviembre del 2020.

Fue el 6 de enero del 2021, cuando cien
tos de extremistas ocuparon el Capitolio a la
fuerza tras golpear y superar a los policías que
custodiaban el inmueble, al que vandalizaron,
realizaron pintas, se robaron objetos y rompie
ron varios vidrios.

Muchos de ellos se dirigieron a las oficinas
de los congresistas, buscaban a Nancy Pelosi,
incluso uno de los gritos de los seguidores de
Trump fue: "¿Dónde está Nancy?". Mismo grito

que hizo el agresor del esposo de Pelosi en su
residencia hace unos días.

En esa ocasión, obligaron a los legislado
res a evacuar y retrasar la certificación de la
victoria del ahora presidente demócrata Joe
Biden. Ningún funcionario electo resultó heri
do en disturbios que siguen siendo objeto de

investigaciones.
Pero más de 100 agentes de la policía resul

taron heridos en el ataque, uno murió un día
después y otros cuatro, más tarde. Cuatro de
las personas que irrumpieron en el Capitolio
también fallecieron el día del ataque.

Desde ese momento, la seguridad de los
políticos quedó debilitada ante una sociedad
dividida por los discursos de odio de los líde
res de extrema derecha como los emitidos por
Donald Trump, pero existen otros rostros de
ultraderecha que incitan a esa polarización.

Según los datos proporcionados por la Poli
cía del Capitolio de Estados Unidos, una agen
cia de aplicación de la ley encargada de pro
teger a los miembros del Congreso, los casos
relacionados con "declaraciones y amenazas"
saltaron de tres mil 939 en 2017, a nueve mil
625 en 2021.

Mientras que, en agosto del 2021, un hom
bre de Pensilvania se declaró culpable de
amenazar con disparar y matar a un miembro
anónimo del Congreso, dijeron los fiscales
federales.

El asalto a la casa de Nancy Pelosi se da a

pocos días del próximo 8 de noviembre cuan
do se lleven a cabo las elecciones intermedias

de Estados Unidos, que son cruciales para el
rumbo que tomará ese país.

Se definirá si el control del Congreso queda
en manos de los republicanos o demócratas.
Actualmente la mayoría está en manos de
estos últimos, pero con un margen muy menor.

También se elegirán a los gobernadores
para 36 estados. El próximo martes 8 se defini
rá el futuro del país vecino.

Todo esto en medio de un clima de polari
zación brutal en Estados Unidos, que está alen
tado por la política de odio e intolerancia que
priva en algunos sectores.

Hoy Estados Unidos está profundamen
te polarizado, como lo está México, Brasil y
muchos países latinoamericanos. Las divisio
nes se profundizan cada día más y los ataques
no cesarán.

Desde el asalto al Capitolio, realizado por
simpatizantes de Donald Trump, algo nunca
antes visto en Estados Unidos, se han desen
cadenado una serie de hechos violentos que
ahora vemos como el asalto a la casa de Nancy
Pelosi y la agresión a su marido.
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Y cuidado con lo que está sucediendo en
México, porque cada día se profundiza más la
polarización, las divisiones y la política de odio.
Una muy mala noticia para los que nos ha to
cado vivir en esta época, porque no vamos a
acabar nada bien.

POLARIZACION ALIENTA A LA VIOLENCIA

AGENTES DEL FBI acudieron a la casa de Nancy Pelosi para indagar la agresión que sufrió su esposo, Paul Pelosi, en San Francisco, EU, el viernes.
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EL SILBATO DEL TREN

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El silbato del tren suena violento e
intenso en los cruces de las comu

nidades del Estado de Michoacán, Ese

instrumento de seguridad funciona
para prevenir accidentes y como un
sistema de comunicación entre inte

grantes del sector ferroviario. Son los
ferrocarriles, y las mujeres y hombres
que trabajan en ellos, que fungen co
mo elementos fundamentales de la
economía nacional.

Ese sonido característico hoy nos avisa además de lo
evidente, que los tres niveles de gobierno han realizado
un trabajo extraordinario para atender las causas de los
conflictos sociales, escuchar todas las voces, dialogar con
distintos actores y garantizar el Estado de derecho. Las ac
ciones realizadas han dado resultados y la confianza de
diversos actores se restablece poco a poco.

Este lunes 31 de octubre se cumple un año de man
tener libres de bloqueos las vías de tren en Michoacán.
Los últimos bloqueos tuvieron lugar en Uruapan y en
Pátzcuaro, con una duración de 91 y 37 días, respectiva
mente. Las consecuencias provocadas fueron profundas,
afectando cadenas logísticas, mercados, empresas y gran
número de empleos.
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Seguramente de manera progresiva, el tren que reco
rre los municipios michoacanos incrementará el volumen
de la carga transportada, beneficiando con ello a distintos
actores involucrados en el sector. El Puerto de Lázaro Cár

denas se ha convertido por sus niveles actuales de opera
ción y el potencial que su futuro representa, en el puerto
más importante de nuestro país, mismo que demanda
una conectividad eficiente.

Si bien las cadenas logísticas requieren distintos
modos de transporte, el ferrocarril es especialmente
eficiente en cuanto a consumo de combustible, muy
conveniente en recorridos realmente largos, y tiene un
menor impacto ambiental y menor número de siniestros
en comparación con otros similares. Es el ferrocarril un
eslabón fundamental dentro de la cadena de transporte
intermodal. Ideal para materias primas sin procesar o car
gas extra pesadas y productos a granel.

México cuenta con más de 26 mil kilómetros de vías

de tren, entre las que se encuentran 3 mil kilómetros
fuera de operación. Más del 60 por ciento de los kilóme
tros de vías está concesionado. Nuestros ferrocarriles

son pieza fundamental del comercio exterior, siendo la
mayoría de la carga transportada, mercancías de importa
ción. Del total de carga transportada en nuestro territorio,
los vagones se hacen cargo de cerca del 14 por ciento, los
barcos, del 30 por ciento y el autotransporte carretero, de
más del 55 por ciento.

La primera concesión ferroviaria otorgada en nuestro
país data del año de 1837 durante la administración del
presidente Anastasio Bustamante. Diversos esfuerzos
se conjuraron y para el año de 1910, México ya contaba
con más de 20 mil kilómetros de vías férreas. Fue el pre
sidente Cárdenas quien decidió nacionalizarlos; en senti
do contrario, el presidente Zedillo decidió emprender la
privatización de los mismos.

En el sistema de comunicación del sector ferroviario,
la secuencia de dos pitidos largos, uno corto y uno largo,
significa que el tren está en movimiento y por cruzar cier
ta intersección. Que el silbato del tren nunca deje de sonar.

Twitter: @DavidLeonRomero
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QUEBRADERO

DEFINICIONES

• /Cuánto tiempo deberán tomarse los sus
¿ \¿pirantes a todos los cargos que están en
juego en el 2024 para dedicarse de lleno a sus
campañas?

Con la sucesión adelantada en Morena ya se dio el banderazo
de salida desde Palacio Nacional, pero las "corcholatas" siguen
sin dejar sus cargos, lo que no implica que no estén haciendo
campaña.

Hay algo de inédito en todo esto. Las tres "corcholatas" del
Presidente se mueven a su antojo sin importar lo que diga la ley
electoral, igual se esquiva que se le dé la vuelta en medio de una
rijosa relación que ha establecido el Presidente con el INE, lo que
ha llevado a que dos de las "corcholatas" arremetan cada vez que
pueden en contra del Instituto en una suerte obvia de lo que hace
la mano hace la tras.

Llegará el momento de las definiciones, muchas de las cuales
rebasarán inevitablemente al Presidente. Una cosa es la lealtad,
pero otra es gobernar a imagen y semejanza del tabasqueño, por
que ni son él y suponemos que pueden pensar por ellos mismos.

Lo que le puede dar un giro a la elección es que aparezca un
fenómeno inesperado en términos políticos en que apareciera un
personaje de oposición que concite atención, esperanza y convo
catoria entre los ciudadanos, hecho que se ve remoto.
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Con la cancha materialmente libre los y la "corcholata" andan
en campaña desde hace meses. Todo pasa por el aval del Presi
dente que fue quien los echó a andar y en el camino les tira linea y
les manda encomiendas en un doble juego, por un lado, provoca
que se placeen y, por el otro, hacen las tareas que les manda hacer
el Presidente.

A Adán Augusto López lo envió a los Congresos de los esta
dos para persuadir a los legisladores para que apoyen la presencia
militar en las calles hasta 2028, lo cual se aprovecha para hacer
campaña aunque digan que no es campaña. Los viajes además
le han servido para soltar las manos, su sola presencia ya se nota.

En medio de la intransigencia, el Presidente asegura que va a
exhibir a los legisladores que no apoyen la propuesta, dicho de
otra manera, no se vale pensar diferente.

Los proyectos del Presidente corren contra el tiempo. López
Obrador tiene que buscar la manera de consolidar las bases de
su proyecto. Para esto requiere del Congreso y de funcionarios
confiables y que le sean absolutamente leales, recordemos el 95%
honradez y 5% capacidad. El problema es que el Congreso puede
empezar a diluirse, porque algunos legisladores buscarán la ree
lección y para ello tendrán que hacer campaña y pedir licencia. Al
Presidente se le pueden ir personajes que sonbuenos operadores
y que además juegan todo por él.

No va a ser fácil el año que entra, porque también algunos
funcionarios podrían buscar gubernaturas, o llegar al Congreso.
Es claro que el Presidente es el fiel de la balanza; sin embargo, en
el camino pueden pasar muchas cosas, por ejemplo, que algunos
aspirantes quieran moverse por la libre partiendo de que tienen
las bases suficientes para hacerlo.

Otro problema que puede aparecer es que si el proyecto de
gobierno no logra consolidarse podrían aparecer crisis que si bien
no toquen la popularidad presidencial, si podrían alcanzar a los
ciudadanos que tarde que temprano empezarán a voltear a ver al
responsable, o sea el inquilino del Palacio.

López Obrador no está exento de las luchas por el poder,
tampoco está exento de las crisis por las que atraviesan los go
bernantes. Si no hay resultados le va a pegar en su popularid ad
por más que crea que tiene un proyecto de transformación plena.
Para concluir lo que quiere hacer necesita a su gente, la cual se va
preguntándose muchas cosas, aunque lo hagan en voz baja; por
lo general a partir del quinto año empieza el proceso de la soledad
de la cual no vemos por qué el tabasqueño pueda estar exento.

RESQUICIOS
Un perro que lleva en su boca la cabeza de una persona en

Zacatecas se ha convertido en la más oprobiosa imagen del país;
es una manifestación lamentable y triste de lo que somos.

ES CLARO que el
Presidente es el

fiel de la balanza;
sin embargo, en el
camino pueden pa
sar muchas cosas,
por ejemplo, que

algunos aspirantes
quieran moverse

por la libre partien
do de que tienen
las bases suficien

tes para hacerlo
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OPOSICION Y ONG'S, A
DEFENDER INE Y TRIBUNAL

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con la misma prisa con la que la
bancada de Morena en la Cáma

ra de Diputados intenta aprobar la
reforma electoral propuesta por el
Ejecutivo federal que busca desman
telar al INE y al Tribunal, los partidos
políticos de oposición y numerosas
organizaciones de la sociedad civil,
constitucionalistas y académicos, se
aprestan a unirse para evitar que se
consuma lo que coinciden en califi
car de atentado a la democracia para
crear organismos a modo de cara a las
elecciones de los estados de México y
Coahuila, el año próximo, y a las fede
rales de 2024.
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Lorenzo Córdova Vianello, el actual consejero presiden
te del INE, hizo una clara advertencia que coincide con
las que han hecho sus antecesores en ese cargo y los
especialistas en ese tema: que de no aprobarse una re
forma electoral con diálogo respetuoso, diagnóstico cer
tero sobre el funcionamiento del sistema electoral que
se pretende, con un y amplio consenso, de haber impo
sición o exclusión, eso pondría en peligro la estabilidad
y paz pública que tiene el país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Previsible, las reacciones mañaneras de inicio de
semana por noticias llegadas de España: el discurso
del arqueólogo Eduardo Matos Moctezuma al recibir el
Premio Princesa de Asturias 2022 de Ciencias Sociales;
la noticia de que desde mayo pasado, el gobierno le con
cedió la nacionalidad española al ex presidente Carlos
Salinas de Gortari y una andanada al rey Felipe VI.
En su discurso, el famosos descubridor del Templo
Mayor del Centro Histórico al que en este sexenio se ha
menospreciado su trayectoria e indiscutible valía profe
sional, recordó que "la historia es implacable en sus jui
cios y no se puede pretender manipularla, ni cometer el
despropósito de tergiversarla" al señalar que "mala con
sejera es la ignorancia que en muchas ocasiones lleva a
la mentira", como cuando se optó por celebrar una fecha
distinta a la Conquista.
Del Presidente que gobernó México de 1988 a 1994,
al que en sus años de lucha por llegar a Palacio Nacio
nal, López Obrador se refirió como el "innombrable" y
lo acusó de haber conformado "la mafia del poder" de
los hombres y mujeres más ricos del país, a los que rei
teradamente y hasta la fecha, acusa del saqueo del país.
Después de que el viernes pasado presentara una
denuncia en la FGR contra la gobernadora de Campe
che, Layda Sansores, por la difusión de supuestas con
versaciones telefónicas y acusarla de traición a la 4T, el
líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, hizo ayer
desde Pátzcuaro un llamado a la unidad y reconciliación
nacional e ignorar la guerra sucia en su contra por pensar
diferente en pos de un mejor México.
Gana Lula en Brasil y AMLO está de plácemes.

fcardenas@pu!sopol¡tico.com.mx
Twitter: (SMXPulsoPolitico
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FUENTEOVEJUNA
Y REDES SOCIALES

POR MAURICIO I. IBARRA

ómo se convierte un post de
Facebook en un asesinato? La

historia es simple. Karla es una madre
trabajadora residente en Soledad de
Graciano Sánchez, municipio de San
Luis Potosí, quien a mediados de octu
bre pidió a su prima Nayeli que cuidara
de sus hijas menores de edad durante
el fin de semana. No era la primera vez
que las niñas quedaban a cargo de su
tía, quien vivía con su pareja de nom
bre Víctor. El cuidado de las menores

no era gratuito: independientemente
del nexo familiar, Nayeli recibía dinero
de su prima por el servicio.
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Karla sospechó que algo 110 marchaba bien: mientras
hablaba con sus hijas en videoconferencia el viernes
14, su prima cortó la comunicación pretextando que la
cámara se había estropeado, pidiéndole recoger a las me
nores el domingo, no el sábado como habían acordado
originalmente. Aun cuando la madre acudió a casa de su
prima al día siguiente, nadie le abrió y tuvo que esperar
la tarde del domingo para recogerlas. En ese momento,
Karla, en compañía de su marido, notó que su hija de dos
años presentaba quemaduras en el rostro, las cuales Na
yeli intentó justificar como resultado de la exposición al
vapor de una "gordita". Inconforme con la explicación, y
después que la pequeña señalara a Víctor como autor de
las lesiones, el padre de la niña y el presunto abusador
tuvieron un altercado.

La pareja llevó a la pequeña al hospital donde le in
formaron que, además de las quemaduras de segundo
grado en el rostro, tenía tres contusiones graves en la
cabeza y una en las costillas. A fin de solventar los gas
tos del tratamiento médico, Karla publicó un mensaje
en su cuenta de FB (acompañado de una imagen donde
se aprecian las quemaduras y moretones de la peque
ña). Mientras estaba en el hospital, pidió que los hechos
fueran denunciados ante las autoridades para evitar la
impunidad de los responsables. El post incluyó los per
files de Nayeli y Víctor, así como una captura de pantalla
de Google Maps con la ubicación exacta de su vivienda.
La respuesta fue contundente: el mensaje se compartió
más de 51 mil veces. No sólo eso, horas más tarde, seis
individuos irrumpieron en el domicilio de la pareja y, sin
mediar palabra, ambos fueron golpeados, causándole la
muerte a Víctor mientras Nayeli tuvo que ser internada
en un hospital gravemente lesionada.

Los hechos retratan nuestra realidad. Es indudable

que las madres trabajadoras carecen de facilidades para
el cuidado de sus hijos. También que la procuración de
justicia es lenta y la ciudadanía desespera ante la falta
de atención a sus demandas. Karla tenía razones para
denunciar el abuso sufrido por su hija y exigir la inter
vención de la autoridad. No obstante, su llamado en
redes sociales se tradujo en la muerte del presunto res
ponsable y la hospitalización de su encubridora. A fin de
cuentas, la justicia por propia mano causa más daño que
beneficios
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Si impartir clases en las ciu
dades es difícil, en las zonas

rurales es una odisea por la falta
de materiales, profesoras y pro
fesores..., pero si a eso le suma
mos que el organismo encarga
do del asunto es saqueado, se
convierte en chiste.
Por si usted no lo sabía, el Consejo Nacional de
Fomento Educativo (Conafe) beca a jóvenes
como líderes para la Educación Comunitaria, es
decir, educadoras y educadores comunitarios
en zonas apartadas, de alta y muy alta margina
ción de nuestro país. El problema es que no les
entregan los materiales necesarios para educar
a los menores.

En el vaivén de la transición, que en el
Conafe parece que duró los dos primeros años
del Gobierno del Presidente Andrés Manuel

López Obrador, a los funcionarios se les olvidó
realizar un inventario en el almacén y tras una
revisión, se detectó un faltante de materiales y
bienes de consumo por 176.7 millones de pesos.

Es decir, que durante dos años no hubo
control de entrada de bienes y materiales, sali

day distribución y mucho menos levantamien
to del inventario físico, por lo que en el Conafe,
que lucha contra el rezago educativo en las co
munidades de difícil acceso en México, no se
sabe dónde están los materiales, desconocen si

hubo omisiones de registro, de notas de entra
da o salida, y bien, hasta robo y extravío. Nadie
sabe, simplemente no hay respuestas.

Tras una auditoría de la Secretaría de la

Función Pública cuya documentación está
en las manitas pecaminosas de este Duende,
se ordenó al subdirector de Finanzas de Conafe,
Ericlc Enrique Inclán Vargas, que presente la
documentación que compruebe la existencia
o el destino final de los bienes de consumo que
no se localizaron, o en su caso, que remita la
documentación que compruebe la diferencia
que integran el importe de $176,759,744, una
vez que haya llevado a cabo las conciliaciones
correspondientes.

La Subdirección de Recursos Financieros

dio cuenta, en ma yo de2020, que en los meses
de febrero a mayo de ese mismo año, se realizó
la recopilación de infonnación para identificar
el estado que guardaban en ese entonces las ac
tividades y funciones de las áreas de la Unidad
de Administración y Finanzas, identificando
que durante los ejercicios fiscales 2019 y2020
no se llevó a cabo el levantamiento físico de

inventario de bienes de consumo, por lo cual
a partir del mes de mayo del 2021 dicho depar
tamento inició los trabajos correspondientes.

Y se tardaron un rato en saber el tamaño del desfal

co, fue hasta diciembre de 2021 en la "Cuenta Almacén
2020" que faltaban todos esos milloncitos... ¡Chulada!
"No se proporcionó la documentación que eviden

cie las gestiones realizadas ante la autoridad legal y
competente, las denuncias correspondientes a las auto
ridades, ni las actas administrativas por tales hechos, en
las que se señalara el posible faltante de 176.7 millones

de pesos por los bienes de consumo" señala una inves
tigación en la Conafe.

¿Cuántos secretarios de educación pasaron por el
cargo y no se dieron cuenta del faltante? Según mis
cuentas y si no me fallan los números como en el
Conafe, jajajaja..., pasaron por esa oficina Esteban Moc
tezuma y Delfina Gómez, quienes ya tienen un hueso
mejor o están en la búsqueda de uno más alto.

El chiste es que nadie se dio cuenta del faltante du
rante esos dos años, mientras los jóvenes líderes para
la Educación Comunitaria van a dar clases sin ningún
material a las zonas más marginadas del país. ¡Y luego
por qué a uno le da por pensar que eso de que "primero
los pobres" es nomás puro cuento!

Basta por hoy, pero el próximo lunes
¡regresaréeeeeeeee!
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Elecciones intermedias en EU2022

Las elecciones intermedias de noviem
bre de 2022 en Estados Unidos serán

un termómetro para la administra
ción del presidente demócrata Joe

Biden. En estas elecciones, se renovarán los
435 escaños de la Cámara de Representantes
y 35 de los 100 asientos del Senado. Además,
36 de los 50 estados elegirán gobernadores.
Se prevé que el Partido Republicano recupere
la cámara de representantes, y el Demócrata
retenga el control del Senado.
Actualmente, el partido demócrata con

trola la Cámara de Representantes, aunque
es una mayoría mínima. Históricamente,
los resultados de las elecciones intermedias

tienden a afectar al partido en el poder, en
este caso del bando demócrata. Le sucedió al

presidente Trump, a Obama, Bush, e incluso
a Clinton; se espera que con Biden no sea la
excepción.
Para controlar la Cámara de Representan

tes de EE.UU., un partido debe tener al menos
218 escaños de los 435 cuando se cubren to

dos los escaños. Los estados que tienen con el
mayornúmero de escaños enla Cámara de Re
presentantes, y que decidirán la elección son:
California, con 52 escaños; Texas, con 38; Flo
rida, 28; Nueva York, 26; Pensilvania e Illinois,
con 17; Ohio, con 15; Georgia y Carolina del
Norte, cada uno con 14 escaños. Estos estados
subnacionales cuentan con el mayor número
de distritos federales enla cámara de represen
tantes. En suma, estos 9 estados concentran
poco más del 50 % del total de escaños de la

Cámara baja del congreso estadounidense.
El Partido demócrata ocupa 221 de los 435

escaños en la Cámara de Representantes,
mientras que los republicanos tienen 212 y
hay 2 vacantes. Como hemos visto, la Cámara
de Representantes se renovará en su totalidad.
De acuerdo con FiveThirtyEight, una platafor
ma que promedia todas las encuestas que salen
a diario en EE. UU., los republicanos tienen una
ligera ventaja en la Cámara de representantes
en las preferencias de los votantes estadouni
denses, mientras que los demócratas tienen

una ligera ventaja en el caso del Senado.
Según las prospectivas de esta plataforma,

los republicanos son actualmente favoritos
para ganar, en el mejor de los casos, 230 esca
ños en las elecciones de noviembre, mientras
que los demócratas son favoritos para ganar
al menos 205 escaños. En 18 escaños la com
petencia esta cerrada, aunque con mejores
perspectivas para que los republicanos salgan
triunfadores. En otras palabras, al menos los
demócratas perderían 20 escaños en la Cáma
ra de Representantes.
FiveThirtyEight le da a los republicanos un

82% de posibilidades de ganar la Cámara de
Representantes, un aumento significativo
comparado con los primeros días de octubre,
cuando las probabilidades del partido republi
cano en este rubro rondaban el 68%.
De acuerdo con el modelo de FiveThir

tyEight, el Senado está más reñido y las cosas
no están tan claras como en la cámara baja;

aunque se le da los demócratas una probabili
dad de 53 sobre 100 de mantener su mayoría.

En el Senado cada estado tiene 2 asientos, para
un total de 100 miembros. Además, de quien
ocupe la vicepresidencia.
Actualmente, el Senado está dividido, 50

50, y con el voto de desempate de la vicepresi
denta Harris se logra una mayoría demócrata.
Los demócratas no pueden permitirse perder
ningún escaño en el Senado y las batallas más
cruentas se libran en una decena de estados:

Pensilvania, Georgia, Arizona, Nevada, Caro
lina del Norte, Wisconsin, Ohio, Nuevo Hamp
shire, Florida y Colorado.
Por otra parte, el presidente Joe Biden llega

a estas elecciones con un nivel de aprobación
del 42%, un porcentaj e de aprobación 10 pun
tos por debaj o de su nivel de aprobación en sus
primeros 100 días de gobierno, cuando estaba
muy por encima del 50 por ciento. Diversos
factores han afectado su popularidad. Por una
parte, un entorno económico desfavorable
como resultado de la pandemia del Covid19,
con una inflación galopante que incluso ha
llegado al 9% en 2022, y que afecta los bol
sillos de la clase trabajadora. Una economía
que no acaba de reactivarse, después de una
caída del 3.5% en 2020 como resultado del

confinamiento de la pandemia, mientras que
el repunte económico en2021fuedel5.7%.Se
espera que para 2022 crezca alrededor del 2%,
y las expectativas son de que, en 2023, EE.UU.
haya caído en una recesión.
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[ ¿SERÁ?

Choque de poderes
Luego de que el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, arremetiera contra los gobernadores blanquia
zules por no acompañar la reforma con la que el Ejército
se mantendrá en las calles hasta 2028, y se refiriera a sus
posturas con el término de "alegorías a la hipocresía", pues
no han dudado en solicitar el apoyo de la Guardia Nacional
o de las Fuerzas Armadas para la seguridad pública, el
presidente de de la Cámara de Diputados, Santiago Creel,
respondió que "hipocresía esjurar cumplirla Constitución
y hacer lo contrario engañando al pueblo y dividiendo al
país", pues es responsabilidad de Gobernación atender
esos temas. ¿Será?
Nóminas dobles

No se lo cuenten a la Auditoría, pero dicen que en el Con
greso de Chihuahua, que preside la morenista Adriana
Terrazas, se lleva a cabo la cada vez más común práctica
de las nóminas dobles. Según cuentan, los diputadosy
sus equipos reciben sus correspondientes sueldos, y hay
quienes reciben también un pago adicional, muchas veces
en efectivo; situación que, en este mismo espacio, se había
señalado que ocurre también en el Congreso de Baja Cali

fornia, que preside Alejandra Ang. ¿Será?

Escenarios democráticos

El Instituto Nacional Electoral (INE) se prepara para un
eventual escenario en 2023, en el que no se alcancen los
consensos, y desde el 4 de abril del próximo año, la llamada
Herradura de la democracia se encuentre solo con ocho

consejeros, de entre los cuales se elegiría al nuevo presi
dente, incluso por rotación, debido a la preocupación de
que en el Legislativo entrampe la elección de tres conse
jeros... en tanto, una reforma pende sobre el instituto a la
cual, al parecer, se le apoyará con toda la fuerza del Estado,
¿Sino por qué la CNDH emitió una recomendación para
hacer una transformación al órgano electoral? ¿ S erá?

Tache en educación

La Secretaria de Educación Pública improvisó durante la
aplicación del programa Aprende en casa, para educación
media superior, de acuerdo con el segundo informe de la
cuenta pública 2021, de la Auditoría Superior de la Fede
ración. Si biennadie estaba preparado para enfrentar una
pandemia cómo lo fue el Covid19, al menos la dependen
cia pudo haber supervisado la correcta ejecución de dicho
programa. ¿Empezará la repartición de culpas? ¿Será?
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El nuevo Reino
Unido

alberto.pelaezmontejos@gmail.com//@pelaez_alberto

El Reino Unido vive unos de los peores
momentos de su historia. Cuando el

antiguo primer ministro, David Came
ron, propuso un referéndum para sa

bersiGranBretaña queríase guirperteneciendo
a la Unión Europea o prefería salirse, cometió
uno de sus mayores errores históricos. Desde
aquel entonces han pasado ocho años y toda
una debacle de secretariosyprimeros ministros.
Primero fue Cameron. Theresa May le su

cedió e intentó lidiar con un país que se mar
chaba de la Unión Europea. El reto al que se
enfrentaba era prácticamente imposible. May,
dejó el testigo aBoris Jonhsony Jonhsonjugó
a que era par tidario de la salida del Brexit. Pero
era un falso convencimiento. Tenía más ganas
de olisquear el poder y quedarse. ElBrexitysus
macroflestas en plena pandemia lo acabaron.
Finalmente, Liz Truss entró y aguantó apenas
45 días. Se la comió el tren de la inflación que
hacía que el caballo económico británico se
desbocara. La propia Truss sabía que no po
día cumplir el compromiso de aumentar las
pensiones al nivel de la inflación porque eso
le hubiera dado el golpe mortal a la economía
de su país. Y todo ello llevó a una libra que
cayó y cayó durante aquellos aciagos días del
gobierno de Liz Truss. La moneda refugio por
excelencia siguió siéndolo pero ya más débil.
El Brexit, el Brexit no pensado, no meditado,

sin medir las consecuencias indeseables que
podría tener Gran Bretaña, ha sido el respon

sable de cómo está la situación. Porque Gran
Bretaña no es cualquier país; es la isla, el poder
insular que ha representado siempre el Reino
Unido. Eso sí, el Brexit le ha costado nada me
nos que 100 mil millones de dólares. Es un di
vorcio que nunca quiso la Unión Europea y que,
por supuesto, le está costando al Reino Unido.
Fue Gran Bretaña la que dijo que se marchaba
de la UniónEuropeay por lo tanto es ellala que
tiene que pagar los platos rotos.
Inflación galopante, desempleo, subida

de aranceles, desabasto, encarecimiento de
los productos, son algunos de los males que
ahora tendrán que arreglar y gestionar para
que la isla no se caiga aún más. Y todo ese "re
galo" lo va a tener que hacer el nuevo primer
ministro, Rishi Sunak. Va a tener que lidiar un
toro que hoy es prácticamente inlidiable. Lo
cierto es que con los niveles económicos que
tenía el Reino Unido hoy se lame las heridas y
empieza a compararse con economías medias
europeas. Tampoco ayudó el fallecimiento de
la Reina Isabel II. Su reinado, tras más de siete
décadas en el poder, estaba más que acredita
do. Era el estandarte moral más importante
que tenía el Reino Unido. La llegada de su hijo
Carlos III no ha sido la mejor. La sombra de
la Reina es demasiado alargada como para
intentar aplacarla.
Los próximos meses pueden ser decisivos

para saber el rumbo que tomará el Reino Uni
do. Sigue teniendo una gran influencia, pero
cada vez es menor.
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¡Y en la otra
esquinaaaa!

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

El presidente de la Repú
blica tiene un buen es
cenario mediático para
estar logrando la victoria

política en el debate sobre la par
ticipación militar en actividades
de seguridad y en otras que se
justificarían con la Ley Orgánica,
pero estaría perdiendo la batalla
conceptual y de narrativa por la
consolidación del enfoque crítico
contra esa participación militar
por la popularización del concepto
de militarización.

La argumentación presidencial
tiene las suficientes evidencias
para razonar el tema de seguridad
en el contexto de las nuevas doc
trinas de defensa en tiempos de
paz y en el papel de las fuerzas mi
litares en guerras no precisamente
convencionales, pero con todas las
características de una confronta
ción de proyectos soberanos y de
Gobierno.
En este escenario, el Presidente

de la República podría estar ga
nando el debate al centralizar las
argumentaciones como la única
voz gubernamental, en tanto que
la dispersión de los críticos se pier
de en enfoques parciales que se
sale del punto central del debate:
las nuevas doctrinas de Defensa

Nacional basadas en el paradigma
de la seguridad interior van más
allá de las preocupaciones disiden
tes por actividades militares más
allá de las guerras convencionales
estarían exigiéndolo un marco ju
rídico más audaz y más cercano a
la confrontación no bélica de las
grandes potencias para subordi
nar a las medianas y pequeñas.
El Presidente de la República

ha tomado el camino fácil de la
confrontación directa y no se no
tan iniciativas para racionalizar
las nuevas doctrinas de seguridad
interior que justificarían mayor in
tervención militar en áreas admi
nistrativas vinculadas con la segu
ridad nacional y con la resistencia
y combate a los grupos criminales
que están invadiendo esferas del
Gobierno.
Lo que está en el fondo es la ur

gencia que tiene el Gobierno para
redefinir su política de Defensa
Nacional en el escenario de la se
guridad interior.
ZONAZERO
La parte más importante sobre el
debate respecto a las nuevas fun
ciones militares en seguridad no
debe atenderse en el territorio me
diático, sino en el jurídico porque
se estarían metiendo presiones
extraordinarias a los ministros de
la Corte para defender la posición
gubernamental que debía de es
tar mej or sustentada en tribunales
intermedios. Las dos reformas mi
litares aprobadas en el legislativo
la de extensión a 2028 y la de la
Guardia en la Sedeña podrían
tener sorpresas desagradables si
llegaran a la Corte.
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Que se escuche fuerte y claro porque Somos El Frente
@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

El 28 de octubre pasado, celebramos
12 años de que se nos otorgó el reco
nocimiento legal de nuestro Sindi
cato Nacional Minero Metalúrgico

FRENTE, un hecho que nos permitió cambiar
eldestinodelsectorydotarde estabilidadyse
guridad amiles de trabajadores de todo el país.
En 2010, lideré a un grupo de mineros que

hartos de los abusos y estafas que se vivían en
el sindicato minero tomamos la decisión de

desafiliarnos para conformar una organiza
ción democrática y libre: El FRENTE.
Ala muerte de Napoleón Gómez Sada en

2001, su hijo, Napoleón Gómez Urrutia sin
ser minero, violando los estatutos del sindi
cato minero y con documentos apócrifos, se
apoderó de la secretaría general para desa
tar una época de tiranía y autoritarismo en
la organización, situación que prevalece en
nuestros días.

Napito, Nunca vio al sindicato como una
organización en pro y defensa de los traba
jadores, si no lo concibió como una manera
fácil y directa de obtener recursos. A su llega
da, incrementó las cuotas sindicales, él y su
familia empezaron a vivir con grandes lujos y
excesos. Lo dej aban en claro, no eran mineros,

eran más bien los administradores de un gran
negocio familiar.
En 2005 Napito, rebasó todos los límites,

no solo éticos, sino legales, se apoderó de 55
millones de dólares que le pertenecían a los
compañeros de Cananea, pasó por encima de
los derechos laborales y humanos y se adjudi
có dichos recursos, de ellos hizo lo que quiso
y nunca ha explicado dónde están. Fue un
fraude concebido y que lo llevó a ser buscado

años más tarde por la Interpol.
En 2006, Napoleón intensificó su hambre

y obsesión por el dinero y firmó varios con
venios en lo oscurito con las empresas para
permitir que trabaj adores sin seguridad social
ingresaran alaborar en condiciones precarias
y de alto riesgo a las minas de carbón, de ahí
pues, la tragedia de Pasta de Conchos, donde
murieron 65 mineros.

Para no ser detenido por el robo de los 55
millones de dólares y para no enfrentar a las
familias de los fallecidos de Pasta de Conchos,
Napillo huyó a esconderse a un departamento
de lujo a Canadá, desde ahí como manera de
presión para el Gobierno, el señor ordenó que
se estallaran tres huelgas dejando sin empleo
a miles de mineros, a cambio de levantarlas
exigió que le fueran retiradas las órdenes de

aprehensión.
No necesitábamos más motivos, los abusos

eran contundentes, fue así como diez seccio
nes del sindicato minero salimos para unirnos
en el FRENTE. Tras la decisión, fuimos víc

timas de amenazas, agresiones e incluso de
secuestros, hoy la situación no es diferente,
seguimos adelante entre ultimátums, adver
tencias y confrontaciones.
Aun así nada nos ha detenido, somos un

sindicato que se ha fortalecido y año con año
agrandamos nuestras filas. Defendemos la
estabilidad laboral y nuestra prioridad es la
seguridad en las minas, mantenemos el diá
logo con las empresas y llegamos a buenos
acuerdos, logramos preservar los empleos y la
salud délos compañeros durante la pandemia
por Covid19, en 12 años únicamente hemos
estallado unahuelgayporsi fuera poco, orgu
llosamente somos el sindicato del sector con

mayor número de mujeres.
Lo he dicho desde el primer día y no me

cansaré de decirlo, ni la Secretaría General
del Sindicato Nacional Minero Metalúrgico
FRENTE, ni ningún puesto sindical, será ocu
pada por alguien que no sea minero, este es
un sindicato con principios y de verdaderos
mineros, aquí no caben los impostores.
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Adán

@agu¡larkarina

A principios del siglo XX, cuando el
Partido Comunista en Rusia era

encabezado por Lenin, había un
militante que a base de lealtad y

obediencia ascendió en su estructura interna

hasta convertirse en secretario general en
1922.
Fue así como Iósif Stalin llegó al poder y se

convirtió en un líder que eliminó no sólo a los
discrepantes, sino a todo aquel que pudiera
poseer algún prestigio o influencia propia.
Cien años después, pero en México, estas

ideas de eliminar, al menos políticamente,
a quienes no piensan igual, de obedecer en
todo a un líder con tal de ascender en la es

tructura del Gobierno, siguen vigentes.
En la 4T hay muchos ejemplos de lealtad

ciega y de quienes, como el secretario de Go

bernación, Adán Augusto López, siguen el
guión que se dicta desde Palacio Nacional y lo
usan para su provecho.
El encargado de la política interna de Mé

xico usó la aprobación de una Ley que fue
propuesta por el PRI, y no por su partido, para
realiz ar una gira por todo el país y reunirse
con sectores productivos, gobernadores y
diputados locales a quienes, además de pe
dirles aprobar la iniciativa priista que man
tiene a las Fuere as Armadas haciendo tareas

de seguridad pública hasta 2028, aprovechó
su cargo para hablar mal de quienes no coin
ciden con el Gobierno.

Adán Augusto López, no ha desperdiciado
momento alguno desde que el primer man
datario lo consideró como un aspirante a la
presidencia de la República para fortalecerse,
para promoverse sin que se le acuse de actos
anticipados de campaña, porque su cargo le
permite hacer reuniones y viajar por todo el
país.
Es uno de los hombres más cercanos al Pre

sidente, a quien le ha demostrado su lealtad
en todo momento a grado tal que, incluso,
cuando fue gobernador de Tabasco propu
so y logró que el Congreso local aprobara la
denominada Ley Gan óte que sanciona hasta
con 20 años de prisión a los manifestantes
que se interpongan a obras públicas, prote
giendo así la construcción de la Refinería de

Dos Bocas.

Eltabasqueño, que junto con el presidente
López Obrador critica la política neoliberal,
es licenciado en Derecho por la Universidad
Juárez Autónoma de Tabasco, realizó estu
dios de derecho comparado en el Instituto de
Derecho Comparado de Parísy es maestro en
Ciencias Políticas por la Universidad Sorbona
NuevaParís 3.

En las últimas dos semanas, Adán Augusto
arremetió contra los expresidentes Felipe
Calderón y Ernesto Zedillo; contra el gober
nador de Nuevo León, Samuel García; contra
los gobernadores del PAN María Eugenia
Campos, de Chihuahua y Diego Sinhue, de
Guanajuato; contra los diputados del PAN
y PRD en Hidalgo y contra todos los que no
piensan como él y goz an de prestigio.
Es lamentable que el partido en el poder

prefiera seguir las ideas que impusieron hace
100 años los dictadores rusos.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Cuántas traiciones seguirá realizando Ale
jandro Moreno contal de seguir cuidando
sus espaldas?
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Ahora es la CNDH la que embiste al INE
engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Si alguien tenía dudas sobre la partidi
zación de la Comisión Nacional de De
rechosHumanos (CNDH), solo léalas
coincidencias entre su visión y la del

Gobierno federal (y Morena) respecto al INE.
La CNDH había perdido su credibilidad

desde la forma en la que fue votada Rosario
Piedra Ibarra como su presidenta; luego,
vino su desaforUinada posición a favor de la
extensión de la presencia militar en funcio
nes de policía, hasta el 2028, usando como
argumentos propios los de la iniciativa que
fue votada y aprobada.
Ahora, como si en el país no hubiera un

abanico enorme de violaciones alos derechos
humanos, como si no hubiera abusos de au

toridades de cualquier orden de Gobierno, la
señora Piedra arremete contra el INE.

Según la CNDH, tanto el actual INE, como
los desaparecidos IFE y la Comisión Federal
Electoral que dependía de la Secretaría de
Gobernación y ahora pretenden revivir con
otro nombre han sido órganos autónomos
"únicamente de nombre".

"Instrumentos parciales, de sabotaje de la
voluntad del pueblo, que solo han servido
para el mantenimiento de vicios que, por
años, sino es que, por siglos, han manchado
nuestros procesos electorales', dice en un
comunicado.
La CNDH utiliza exactamente los mismos

argumentos que el presidente López Obrador
y los diputados deMorenaparadescalificaral
INE, tal como ocurrió hace unos meses para de
fenderla militarización de la seguridad pública.
Primero, se justifica acusando que "el titu

lar del INE", Lorenzo Córdova, les endilgó
argumentos descalificatorios "como pretexto
para argumentar la inmovilidad del Instituto".
"Frente a ello, hacemos un llamado a la res

ponsabilidad y a la autocrítica, y para que en
lugar de guerras sucias se aliente una discu
sión honesta del tema electoral, más allá de
intereses inconfesables y prejuicios, que nos
permita recuperar la confianza en las institu
ciones. transformándolas, a efecto de que sean
lo que no han sido: instrumentos reales al ser
vicio de la voluntad y los intereses del pueblo".
Y ahí va su propuesta de debate:
"Los privilegios y gastos excesivos que im

plica sostener el actual aparato del INE, o la
necesidad de facilitar la expresión popular
ampliando los mecanismos institucionales
de la democracia participativa, o la forma de
elegir a las autoridades encargadas de orga
nizar y vigilar las elecciones a efecto de evitar
las arbitrariedades partidistas que nos heredó
el viejorégimen, así como acotar los periodos
de gestión de dichas autoridades, elementos
todos estos que nos permitirán construir una
auténtica pluralidad y democracia".

La CNDH ya había enviado, en agosto pasa
do, una recomendación al INE, en los mismos
términos, en atención a "usuarios de redes
sociales" quienes consideraron que se ponía
en peligro su derechoy el derecho de terceros

a la libertad de expresión por decisiones del
INE que derivaban en actos de censura.
Como si no hubiera tarea más importante

que sumarse al coro institucional en contra
de las autoridades electorales, la Comisión
que fue creada como contrapeso del poder
político, se partidizo.
Se murió de unrocazo.

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum
tuvo dos eventos taquilleras este fin de sema
na, enPueblay Chihuahua, respectivamente.
El sábado, en la primera entidad, reunió a

unos 20,000 morenistas y el domingo a unos
5,000, en Ciudad Juárez.
Los números, dicen, apantallanyhay algo

de razón en eso.

Lo que no queda lugar a dudas es que
Sheinbaum tiene el apoyo de los gobernado
res a los que visita los fines de semana, como
se puede ver en las facilidades que le otorgan
para sus multitudinarios eventos.
Algo que, por ejemplo, no tienen Adán Au

gusto ni Marcelo Ebrard.
Todavía.
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Reforma electoral como distractor del gasto
joseurena2001@yahoo.com.mx

Estamos distraídos con la (contra)
reforma electoral.

Oposición y sociedad se vuelcan
y movilizan en defensa del INE y la

autonomía encarnadapor Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama.
Pero las cuentas no le salen al Gobierno.

No ha logrado convencer al PRI ni a banca
das de su redil porque perderían prerrogati
vas y para defenderlas existen.
Ese plan está destinado al fracaso desde

su concepción, o mejor dicho desde el 2021
cuando el oficialismo perdió la mayoría cali
ficada en la Cámara de Diputados.
Pero hay distracción general con ese loable

ejercicio de democracia mientras en el poder
se pergeña una estrategia para cumplir una
instrucción presidencial inamovible:
Ni el ingreso ni el gasto se ajustan.
No hay manera de alterar los casi 8.3 bi

llones de pesos presupuestados para captar
y distribuir según el plan preestablecido en
Palacio Nacional.

La oposición no cuenta con los votos sufi
cientes y de esa manera los objetivos mima
dos del régimen, subsidios a Santa Lucía y
partidas para el Tren Maya y Dos Bocas, ten
drán lo suyo.

VÍCTIMAS DEL 2023
Habrá debate, por lógica.
Como antaño: entonces aquella oposición

ganaba los debates en tribuna pero los perdía
en la votación y todo se aplicaba al gusto del
Gobierno priista.
Hoy es Gobierno e invierte los papeles.
La derrota será para grupos específicos: los

niños abandonados con cáncer, los sectores
con Sida, los apoyos a la lucha feminista, en
general el sector salud, el campo y la educa
ción pública, en especial la universitaria.
A todos les reducirán las partidas en térmi

nos absolutos y relativos.
Se hará con espectáculo, según los planes

de la bancada oficialista de Ignacio Mier:
durante la próxima semana aprobación en co
misiones, discusión en el pleno y aprobación
en días de asueto.
Entre las víctimas estará una criatura del

sexenio: el Insabi, el instituto creado para
sustituir al Seguro Popular y el abasto de me
dicamentos pero inservible de principio a fin.
A ver cómo Juan Ferrer justifica su nom

bramiento y su salario, cuestionamiento vá
lido para otros organismos, como Notimex
de Sanjuana Martínez, con presupuesto, en
huelga y ni una nota en años.

PARIDAD EN RIESGO

1. No habrá reforma electoral al gusto del
Gobierno, dijimos arriba, si los partidos com
parsa cuidan sus prerrogativas.
Ellos se unirán a la palabra empeñada por

Alejandro Moreno y Rubén Moreira, pre
sidente nacional y coordinador de la fracción
priista.
Defenderán al INE y por extensión al TEPJF

de Reyes Rodríguez Mondragón, cuya labor
es cuestionable desde muchos ángulos.
Ahora ha decidido acabar con la paridad

ordenada por la Constitución y permitir can
didatos del mismo género en Coahuila y Esta
do de México para el año próximo.
Una complacencia a Palacio Nacional y

a su partido para postular a Ricardo Mejía
en el primer estado y a Horacio Duarte si se
decide retirar a Delfina Gómez, la aspirante
preferida antes de iniciar campaña.
Y2. En estos tiempos de abandono de ideo

logía, sirva un dato del priista veracruzano
Cirilo Vázquez.
El exalcalde de Cosoleacaque estuvo en

el Congreso Nueva Gente, invitado por la
Universidad Anáhuac Mayab y ante tres mil
estudiantes reivindicó la unión políticopar
tidossociedad como única forma de vigencia
política.
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Arranca su

operación el
Trole Elevado

Desde las 5:00 horas del sábado,
salieron las primeras unidades
para ofrecer el servicio del Tro
lebús Elevado, el primer trans
porte público que corre exclusi
vamente sobre un segundo piso
de la ciudad.

Bajo la supervisión de la Se
cretaría de Movilidad (Semovi)
y el Servicio de Transportes Eléc
tricos (STE), iniciaron operacio
nes 30 unidades del Trolebús

con pasajeros abordo.

"La expectativa es que a lo lar
go de la operación la afluencia
llegue alrededor de 90 a 100 mil
personas en este tramo", seña
ló Andrés Lajous, secretario de
Movilidad.

Por su parte, el titular del STE,
Martín López Delgado, señaló
que para brindar el servicio se
realizó una exhaustiva capaci
tación para que los conductores
contaran con los conocimien

tos necesarios para conducir los

trolebuses con seguridad y que
conoz can la infraestructura.

En tanto, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, señaló que
antes del Trolebús Elevado "se

viajaba todos apachurrados so
bre ErmitaIztapalapa en el mi
crobús", y ahora tienen acceso
"a uno de los transportes más
modernos de todo el mundo",
apuntó.
Mide cerca de ocho kilóme

tros, tiene 11 estaciones y con
una tarifa de siete pesos, que

puede pagarse con la taijeta de
Movilidad Integrada, los usua
rios reducirán sus traslados de
una hora a tan sólo 20 minutos.

Además, tiene el objetivo
brindar el mejor transporte a las
personas que han carecido de
operaciones de movilidad y en
esta primera etapa cuenta con
una ruta que va de Acahualtepec
a Constitución de 1917, con la
meta de que conecte desde San
ta Marta hasta Mixcoac. /ana
garcía
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ROCÍO ABREU
ARTIÑANO

Se acabaron las simulaciones

y los engaños, Tras 26 años de
su implementación, el horario
de verano llegó a su fin, ya no
aplicará y se mantendrá uno
estándar en todo el país.

Así lo impulsamos desde el
Senado de la República el mar
tes pasado, lo aprobamos con 56
votos en favor y se creó la Ley
de Husos Horarios.

¿Sabe en realidad cuánto
ahorró en su recibo de luz con
esta medida? Únicamente

cuatro pesos por bimestre, una
tomada de pelo y engaño a toda
la población.

En 2021, el ahorro energético
alcanzó apenas 537 mil GW/'h,
equivalentes a 0,16 por ciento
en comparación del consumo
energético nacional de este año,
que fue de 327 mil GW/h, una
auténtica vacilada. En términos

económicos representó un
ahorro de 138 mil millones de

pesos para el sector residencial,
es decir, a cada uno de los 46
millones de usuarios domés

ticos les significó menos de 25
pesos al año.

El Centro de Estudios de las

Finanzas Públicas de la Cáma

ra de Diputados estimaba un
ahorro energético de 489 GW/h
para 2022, derivado del horario
de verano, equivalente a 863 mi
llones de pesos, sin representar
un ahorro significativo,

En esta nueva ley se espe
cifica que solo los municipios
fronterizos en el norte del país
tendrán un horario estacional

Con esto, logramos que el
Estado le garantice a usted el
derecho humano a la salud,

además, abona a la procuración
del bienestar de la población,
evitando efectos nocivos, como
cansancio, dolor de cabeza, som

nolencia, sensación de sueño no

reparador, trastornos del sueño
y enfermedades cardiovascula
res, así como evitar la modifica

ción de las rutinas y actividades
laborales y escolares que impac
tan directamente en la producti
vidad de las personas.

Además, ha provocado
que algunas personas sufran

hipertensión, obesidad, falta de
concentración y depresión, que
reporta la literatura científica
a causa de alteraciones en los

horarios naturales de sueño.

Esto ha sido comprobado en
consulta por María de Lourdes
Alegría Peña, psiquiatra forma
da en el Hospital Psiquiátrico
Fray Bernardino Álvarez, de
la Ciudad de México, quien ha
tratado a personas afectadas por
el horario de verano.

Con esta creación de la Ley
de Husos Horarios, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
cumplió su compromiso de
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eliminar el horario de verano,
por representar más afectacio
nes a la salud que beneficios en
ahorros en electricidad, una de

las razones por las que se había
implementado hace 26 años.

Ei horario de verano figniflfiaba un
ahorra de menos de 25 pesas al año
para cada usuario.
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Las dudas perredistas
Nos comentan que un conside
rable número de diputados del
grupo parlamentario del PRD en
San Lázaro ya había dado su bra
zo a torcer y, al menos de palabra,
había comprometido su voto en
favor de la reforma electoral, sin

embargo, tal parece que al inicio
de esta semana ya no ven tan
clara su postura, y es que pese a
la dudas de la alianza legislativa,
tal parece que, siempre sí, el PRI
va a votar en contra de cualquier
dictamen en donde se incluya al
guna afectación al INE o al TEPJF,
un pacto que incluso ya estaría

amarradocón la bancada del PAN.

Así como va la situación no se

vislumbra la mayoría calificada
requerida para cualquier cambio
constitucional y, por ende, ni con
los posibles votos de perredistas
la aprobación del dictamen que
quiere Morena. Con este panora
ma habrá que ver qué pasa con los
votos del Sol Azteca que, aunque
no alcanzan para inclinar la ba
lanza, sí pueden dar pie a futuros
acuerdos políticos.

Reforma 'millonaria'

Mientras en la Cámara de

Diputados se sigue intentando

construir un acuerdo, aunque
cada vez sea más complicado,
en el Senado de la República el
Instituto Belisario Domínguez
publicó un estudio en donde
resalta, entre otros temas, el

impacto presupuestal que tendría
una hipotética reforma electoral.
El reporte del investigador César
Alejandro Giles Navarro plantea
que sólo para la elección de las
autoridades electorales, como se
plantea en la iniciativa de Palacio
Nacional, se requeriría una bolsa
de alrededor de ocho mil millones

de pesos. En tiempos de austeri
dad republicana y con los recortes
que se han impulsado hacia la

autoridad electoral, habría que
preguntar si quienes asignan los
recursos estarían conformes con

esta erogación. ¿O acaso no se
había calculado?

Otro papelón de Rosario

Con el afán de congraciarse (como
ha sido costumbre) con la 4T, la ti
tular de la CNDH, Rosario Piedra,
nuevamente usa la comisión con

fines políticos, ahora emitiendo
una recomendación al Congreso
de la Unión, en el marco de la
discusión de la reforma electoral,
en donde arremete contra el INE.

Pero qué necesidad.
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DESCONFIANZA DE INDUSTRIALES
Y OGAZ SEÑALA VIOLACIONES
A CIUDADANOS

La clausura de las operaciones
de una empresa, después de ser
acusada de contaminar, por parte
del alcalde de Apodaca César
Garza generó preocupación entre
los industriales de este municipio.
Nos dicen que entre los empresa
rios hay temor de que este tipo de
medidas se extiendan debido a la

mala calidad del aire

Representantes de varias de
estas compañías nos comentan
que se encuentran trabajando en
soluciones para el bienestar de
la población en dos ámbitos: el
primero con relación al ambiente
y el segundo con la permanencia
y creación de nuevos empleos.

Respecto á la mala calidad
del aire las empresas pidieron
especificar que no son las únicas
responsables además de que
resaltaron que son las primeras
interesadas en que se resuelva

la situación, siempre y cuando
se respeten sus derechos y se
garantice su estabilidad a través
del trabajo conjunta,

Las compañías han expresado
su intención de invertir en generar
más y mejores oportunidades
laborales para la comunidad, a
la vez que esperan que el trato
por parte del gobierno estatal de
Samuel García sea justo y no se
ajuste solo a fines políticos.

OGAZ SEÑALA VIOLACIONES

A CIUDADANOS

Enrique David Ogaz Díaz presi
dente del Comité de Selección

del Sistema Estatal Anticorrup
ción, el órgano ciudadano que
tendrá un voto decisivo para
elegir al nuevo fiscal general de
Justicia, alzó la voz de manera

fuerte y clara.
Muy a su estilo, Ogaz Díaz ca

lificó la suspensión de la entrega
de la carta de no antecedentes

penales por parte del Gobierno
estatal como una falta de ética,
una inmadurez institucional

y una peligrosa injerencia por
parte de la administración de la
entidad en el proceso:

Pero lo que llamó aún más
la atención fue que Ogaz Díaz
acusó al Gobierno local de

haber violado la privacidad de
los miembros del Comité, pues
adelantó que sospecha una
intervención telefónica a sus

integrantes.
Sobre los amparos que pre

sentaron ciudadanos el presiden
te del órgano señaló que están
vinculados al Gobierno e informó

que estos no suspenden la labor
del Comité de Selección, sino que
sólo suspenden la etapa conclusi
va del procedimiento.
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> Aunque Checo Pérez no
logró el primer lugar en el
Gran Premio de la Ciudad

de México, de la Fórmula I.
la carrera cerró este fin de
semana con otras buenas

noticias, pues de acuerdo
con el gobierno que enca
beza Claudia Sheinbaum, v
algunas cámaras empre
sariales, se logró alcanzar
la meta de 15 mil millones

de pesos como derrama
económica solo por este
evento que, sumado a otras
actividades vinculadas con

el Día de Muertos, rondan
los 40 mil millones de pe
sos nada más en la CDMX.

MARIO
DELGADO

> La fiesta del automovilismo no

distingue colores ni tendencias.
A las figuras del deporte, la comu
nicación y el entrenamiento, en el
Autódromo Hermanos Rodríguez
se sumaron políticos como Mario
Delgado, líder de Morena; y los
gobernadores de Jalisco y Nuevo
León, Enrique Alfaro y Samuel
García, quienes contribuyeron a
batir el récord de asistencia.

RAQUEL
BUENROSTRO

> Y a propósito de temas econó
micos, está semana es importante
para el país, pues la nueva secreta
ria del ramo, Raquel Buenrosfro,
se reunirá —si no cambia la agen
da— con la representante comer
cial de Joe Biden, Katherine Tai,
donde se estrenará el subsecreta

rio mexicano Alejandro Encinas
Bíájera, quien se verá con el sub
secretario Jayme White.
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JUAN PABLO
DE BOTTON

PRESUPUESTO

> Quien sigue con
las sumas y restas
es el subsecreta

rio de Egresos de
Hacienda, Juan
Pablo de Botton:

esta semana se

rá importante para
designar la bolsa
billonaria que tie
ne en su escrito

rio. Los programas
sociales, especial
mente la pensión de
ios adultos mayo
res, están blinda
dos para el próximo
año, por lo que no
hay mucho margen
de maniobra como
muchos creen.

LUIZ (NACIO
LULA DA SILVA

BENEPLÁCITO
POR LULA

> En temas interna

cionales, nos hacen
saber que la 4T está
de manteles largos
por el triunfo pre
sidencial del brasi
leño Luiz Inácio
Lula da Silva. No
sólo hubo muestras

de júbilo en Palacio
Nacional, sino que
las principales cor
cho/otos presiden
ciales manifestaron

su beneplácito por
la tercera victoria

del izquierdista, por
lo que no descartan
encuentros, muy
pronto, con el "ami
go brasileño"
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• El que puso a feste
jar a los mexicanos fue
Sergio Checo Pérez, quien
además de recuperar el
subliderato de la máxima

categoría del automovilis
mo, se subió al podio en
el CP de México.

• Vicente Carrillo Fuen

tes, alias El Viceroy, fue
sentenciado a 20 años

de prisión, acusado de
narcotráfico, con ello
suma ya 48 años, pues
el año pasado recibió una
condena similar.

• Uno de los más popu
lares actores coreanos,
Lee Ji Han falleció en la

estampida de la cele
bración de Halloween en

Corea del Sur. Era recono

cido en el mundo de!

Kpop y los Doramas.
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El 7 de octubre, último en Bruselas, el jefe de la diplomacia
europea Josep Borrell, en una conferencia dirigida a los
embajadores ele la UE, se refirió a los nuevos contextos
de la geopolítica global, en el marco de una gran incerti
clumbre derivada de la guerra en Ucrania que ha puesto
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a Europa frente a una tormenta comprometiendo todo el
andamiaje políticoy de seguridad,y amenazando su modo
de vida y la prosperidad construida en más de 70 años.

Así, desde el viejo continente, nos advierten que el mun
do ha cambiacloy que el alcance de las transformaciones
que estamos viviendo es excepcional,
con un impacto a largo plazo que está
afectando los mecanismos políticos de
convivencia internacionaly la dinámica
de los intercambios económicos.

La velocidad de los cambios que
estamos viviendo exigen en Europa y
el resto del mundo un gran esfuerzo de
adaptación para enfrentar los nuevos re
tos globales con flexibilidad y resiliencia.

En esta lógica, el jefe de la diplomacia
europea señaló que para el viejo conti
nente se terminó la prosperidad, basada
en energía barata procedente de Rusiay
la facilidad de acceso al mercado chino

para las exportaciones c!e sus países.
En suma, Europa tendrá que concen

trarse aún más en sus propios esfuerzos
de integración regional para mantenerla competitividad
de sus economías frente a Norteamérica y Asia.

Estamos entrando en una nueva etapa de la vida in
ternacional, marcada por una creciente rivalidad entre las
potencias que, de modo inevitable, nos recuerda la Guerra

Fría del siglo pasado. La diferencia es que antes la compe
tencia era más bien ideológica, mientras que ahora están
confrontados para ganar espacios de poder e influencia.

En lo económico es más claro que el intenso proceso
de globalización visto desde la caída del muro de Berlín,

está cediendo el paso.
En un interesante libro que acaba de

publicarse hace una semana, El mito
de la globalización: por qué importan
las regiones, de Shannon K. O'Neil, del
Council on Foreign Relations presti
giado think tank de Nueva York, hace
notar que las tendencias tecnológicas,
demográficas y geopolíticas buscan
profundizar los lazos regionales.

A medida que las empresas, el dinero,
las ideas y las personas se fueron al
extranjero, se fueron concentrando más
en la lógica regional que global.

El libroclicequela regionalización ha
mejorado la competitividad económica
y la prosperidad en Europa y Asia, así
como ocurre en América del Norte.

En el contexto actual de incerticlumbre y frente a una
nueva configuración del mapa geopolítico y económico,
México tiene la oportunidad de lograruna mejorinserción en
la economía internacional estrechando más la integración
en Norteamérica, la región más competitiva del planeta.
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En los últimos días, los escarceos preelectorales
se vieron salpicados por imágenes de hombres
aunados y enmascarados frente a urnas en Atizona

I ataque a Paul Pelcsi, esposo de la lideresa
demócrata Nancy Pelosi, puso un acento
inquietante a las elecciones de medio tér
mino del próximo martes 8 de noviembre
en Estados Unidosy quizá hasta el retornoa
una remota era de violencia política.

El hecho es grave por sí mismo, pero
más por las circunstancias y las implicaciones, porque fue un
ataque premeditado por una persona enardecida, según los
medios de ese país, por la retórica que ahora rodea la política
de ese país, plena los últimos meses de amenazas de violencia.

El ataque, la madrugada del viernes en la casa de los Pelosi
en San Francisco, es un incidente ya notan aislado en un am
biente polarizado y sobrecargado en el que figuras políticas
como la líder demócrata, que estaba en Washington durante
la agresión, han sido clemonizadas por tener una ideología
diferente a ¡a de ciertos grupos o personas.

En este sentido, destacados miembros republicanos del
Congreso y sus aliados de derecha acusan a sus rivales de
operar recles de peclofilia, ele ser asesinos de niños (por pro
mover el aborto) y desviaciones sexuales, de vinculación
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con terroristas y hasta de conspirar
para "reemplazar" a los blancos con
inmigrantes.

Para algunos historiadores, pare
ceel retornoa un periocloturbulento
de la historia estadounidense

Los años previos a la Guerra Civil
de 186165, según recordó el medio
especializado palitica.com,fueron el
marco en el que una minoría a favor

de la esclavitud, alentada por los legisladores, "usó la violencia
para reprimir a una creciente mayoría antiesclavista. No pasó
mucho tiempo antes de que el otro laclo abrazara la fuerza
como una respuesta necesaria".

En las últimas semanas, los escarceos preelectorales en
Estados Unidos se vieron salpicados por las imágenes de
hombres armados con equipo táctico y enmascarados frente
a las urnas en Arizona, presuntamente para prevenirfraudes
electorales y luego la distribución de volantes y envío de
mensajes amenazantes.

Por su parte, miembros del Congreso republicanos identi
ficados como proarmasamenazan o intentan entrar armados
al seno de la Cámara.

En ese sentido es imposible ignorarel motín del 6 de enero
de 2021 y el mito que lo provocó, el presunto fraude electoral
de noviembre de 2020, tan invocado y propaganclizado por
el expresiclente Dónale! Trumpy sus partidarios con el apoyo,
sincero o política mente cargado, de republicanos y persona
lidades conservadoras para justificarlo

De acuerdo con poí/t/co.comylahistoria, la violencia política
es una característica endémica de la historia de EU, especial
mente para tratar de impedir o postergar cambios sociales.

Ciertamente, los republicanos son ahora los villanos de
la película, aunque también algunos han sido agredidos,
lesionados o amenazados

Es un momento difícil en la política de Estados Unidos,
en la víspera de unas elecciones cuestionadas desde ya.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Acompañó al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, dio el campanazo en la BMV y
asistió a un evento de impartidores de justicia

= uy movido anduvo la semana que recién
concluyó el gobernador del Estado de Mé

/¦ xico Alfredo Del Mazo Maza, inició acom
pañando al secreta rio de Gobernación Adán
Augusto López Hernández al Congreso

=1 local, a donde acudió para ampliar la infor
mación sobre la reforma constitucional

que plantea extender la presencia de las fuerzas armadas
en labores de seguridad pública. Ahí, fue reconocido por el
funcionario federal, quien acentuó el trabajo que en la entidad
mexiquense se ha hecho para atender el reto de seguridad,
y aseguró que el gobernador Del Mazo ha sido innovador y
siempre colaborativo con el gobierno de México.

El jueves en la Bolsa Mexicana de Valores, Del Mazo dio
el campanazo por la emisión del Bono Social y Sustentable
con Perspectiva de Género, acompañado por líderes del
mercado bursátil mexicano, el presidente del Consejo del Grupo
Bolsa Mexicana de Valores, Marcos Martínez, y el director
general de la Bolsa Mexicana de Valores, José Oriol Bosh.

Y el viernes acudió a la inauguración de la XVII Asamblea
General Ordinaria de la Asociación Mexicana de Imparti
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  dores de Justicia, a la que asistió el
presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, ArturoZaldívar
Lelo de Larrea. Semana redonda,
sin duda

ENTRE OTRAS COSAS: Un gru
po de cerca de 100 socios del Club
Deportivo La Asunción de Mete
pee, que buscan les devuelvan la
administración de éste, acusaron

el cacicazgo de la familia del hoy alcalde, Fernando Flores
Fernández, a la que acusan de haberse perpetuado en el
consejo directivo desde el año 2QQQ.

Las principales denuncias apuntan a la gestión de Fer
nando Flores, quien fungió como presidente del consejo
de administración de 2011 a 2020, ya que, dicen, se ha ne
gado rotundamente y de manera sistemática a mostrar los
estados financieros y el libro de accionistas de su gestión^
AÚN HAY MÁS.

LA PREGUNTA: ¿Quién es Max (barra? Se le relaciona
con un suceso escabroso en Avenida Las Torres y funge
comofuncionario municipal en Metepec. ¿Ficción o realidad?

LA DE HOY: El gobierno de Ecatepec inició operativos
de verificación para revisar la situación legal de más de 200
gaseras que operan actualmente dentro del municipio.

El alcalde Fernando Vilchis giró instrucciones para que
las diferentes áreas normativas del municipio implementen
operativos de verificación para corroborar que los estable
cimientos dedicados a la venta de gas cumplan con la nor
matividad vigente, así como con las medidas de protección
civil necesarias para garantizar la seguridad de la población.

Vale la pena resaltar que independientemente de que en
lo que va de su gestión no se ha otorgado ningún visto bueno
para la apertura de nuevasgaseras.se han venido revisando
más de 200 que ya venían funcionando con anterioridad para
que cuenten con la documentación y permisos necesarios.
HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1

En Ecatepec
revisan con

lupa a 200
gaseras
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Es lo primera vez que el gobierno federal toma
en cuenta ¡a opinión de legisladores locales. Son
la representatiuidad más cercana al pueblo

a reforma constitucional que extiende el
plazo de tiempo de las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública hasta
2028 logró su aprobación en 17 congre
sos locales. La reforma alcanzó su rango
constitucional por lo que ya puede emitir
la declaratoria para que el Ejecutivo realice

su promulgación y entrada en vigor al publicarse en el Diario
Oficial de la Federación (DOF).

Si bien la aprobación parecía que era algo que pudiera
llevarse a cabo por la mayoría ele Morena en los congresos,
no se debe de dejar de señalar la intervención del secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, para que esto se
lograra en un menor tiempo. Habrá que reconocer la eficacia
para llevarlo a cabo, ya que hasta el momento el secretario
ha visitado 19 congresos y se ha aprobado en 17.

Por otra parte, hay algunos críticos que han comentado
que debido a la aprobación que se requería,ya no es necesaria
la visita del secretario a las entidades. Parece que quieren
regresar a aquellos tiempos donde no se necesitaba de!
diálogo con el Constituyente Permanente y se hacían las
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  cosas de otra forma. Esto incluso
fue señalado por Adán Augusto en su
visita a Michoacán, cuando comentó
que antes no habían ni terminado de
aprobar los diputados o senadores
las reformas constitucionales y si
bien les iba a los congresos estatales,
se les mandaba una notificación por
fax cliciéndole, ahí les va, y antes c!e
que hubiera respuesta ya se estaba

validando el voto de la mayoría de las legislaturas.
Las visitas a los congresos estatales son históricas, ya que

es la primera vez que el gobierno federal toma en cuenta la
opinión de los legisladores locales. No se debe olvidar que
son la representativiclad más cercana al pueblo.

Además puede ser el primero de varios ejercicios similares,
ya que se ha visto que a través del diálogo se pueden lograr
acuerdos que permitan sacar adelante mediante el consen
so, nuevas reformas constitucionales, como la electoral o la
energética.

Un señalamiento recurrente en los estados es que se nece
sitan más recursos para policías estatalesy municipales. Varios
congresistas en sus discursos lo han señalado. Al respecto, la
solución ya ha sido planteada en la Cámara de Diputados, con
la aprobación de la iniciativa para usar recursos abandonados
para equipa miento de poli cías, y tener resultados favorables
en el combate a los delitos de alto impacto

De momento la reforma avanza y el secretario continúa
logrando triunfos en beneficio de la seguridad de la ciudadanía.

• ••

El Presidente reconoció la labor del secretario de

Gobernación y lo instruyó a continuar con las visitas a los
congresos, para hacer un quién es quién en la aprobación
de la reforma, para ver si los legisladores van a votar como

representantes del pueblo o de los partidos, y señalar a
aquellos que no quieran la permanencia de las Fuerzas

Armadas en las calles hasta 2028.

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM i @ARTUROAVILA_MX
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FJ convenio establece el marco institucional y jurídico
para el arreglo de diferencias relativas a inversiones
extranjeras

Según información del Centro
Internacional de Arreglo de
Diferencias Relativas a In

versiones (CIAD!), institución
del Grupo Banco Mundial con
sede en Washington, el 27de
julio cíe 2018, México depositó
su instrumento de ratifica

ción del Convenio sobre Arre

glo de Diferencias Relativas a
Inversiones entre Estados y
Nacionales de otros Estados

(elConveniodelCIADl)anteel
Banco Mundial, entrando en
vigor el día 26 de agosto de
2018, en términos del artículo
68 (2).

México es el Estado 154 en

ratificarel Convenio del CIAD!.

El Convenio c!el CIAD! es

tablece el marco institucional

• LAS REGLAS

DE MEDIACIÓN
COMPLEMENTAN LAS

REGLAS EXISTENTES

DEL CIADI, EN MATERIA
DE ARBITRAJE,
CONCILIACIÓN Y
COMPROBACIÓN
DE HECHOS, Y
PUEDEN UTILIZARSE

INDEPENDIENTEMENTE

DELOS

PROCEDIMIENTOS DE

ARBITRAJE
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y jurídico para el arreglo de diferencias relativas a inversiones
extranjeras, se creó en aras de facilitar la inversión entre países
ofreciendo un foro —independiente— y — despolitizado— para el
arbitraje, la conciliación y la comprobación c!e hechos, y a partir del
año 2022, también es un foro para la mediación.

En este sentido, el CIADI estableció un nuevo conjunto de reglas
ele mediación, que constituyen las primeras reglas institucionales
c!e mediación diseñadas específicamente para las diferencias
relativas a inversiones.

Las regias c!e mediación complementan las reglas existentes
del CIADI en materia c!e arbitraje, conciliación y comprobación de
hechos, y pueden utilizarse independientemente ele los procedi
mientos ele arbitraje o en conjunto con ellos.

Esto quiere decir que las partes del TMEC, México, Estados
Unidos ele América y Canadá, pueden acordar voluntariamente,
sujetarse aun proceso de mediación en inversión, a fin de resolver
las reclamaciones sobre la política energética mexicana derivadas
de las consultas, previo a la conformación del panel arbitral.

La principal ventaja en la mediación en inversión, es que los tres
socios comerciales podrían dar continuidad a sus negociaciones
para la solución de las reclamaciones, de forma confidencial, di
rectamente con la ayuda de un tercero imparcial (el mediador o los
mediadores) y administrado con el apoyo del Secretario General
del CIADI.

Esta opción de mediación en inversión con intersección en el
CIADI, es posible gracias a que el artículo 31.5, del Capítulo 31, "Arreglo
de Diferencias", del Tratado entre México, Estados Unidosy Canadá,
expresamente permite decidir en cualquier momento y de manera
voluntaria, por ¡a opción de un medio alternativo como la mediación
en inversión, sin perjuicio de los otros derechos procesales.

El que escribe esta columna, tuvo ¡a oportunidad ele participar
en un seminario organizado por el CIADI, para preparar futuros
mediadores en materia c!e inversión y en el caso práctico que se
desarrolló, se planteaba la cancelación de una concesión minera
de un inversionista internacional,clondese violaban disposiciones
c!e un tratado bilateral de inversión y se afectaban los derechos
ambientales de una comunidad vulnerable, esto me hizo pensar
sobre la posibilidad ele la mediación en inversión a efecto ele resolver
las reclamaciones c!e la política energética mexicana.

Aún es tiempo.
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Múltiples rot es ija han advertido que la propuesta
del Ejecutivo sienta las bases de un presidencialismo
hegentóiiico, nada que ver con el juarismo de V MIO

Como en cada sexenio, el
Presidente de la República
suele proponer una Reforma
Electoral que busca mejorar
el sistema político mexicano.
El actual titular clel Ejecutivo
Federal, Andrés Manuel López
Obrador, ha hecho lo suyo y
al igual que muchas de sus
iniciativas ésta ha llamado la

atención y creado divisiones
en el país.

Su intención es que el Ins
tituto Nacional Electoral f¡NE),

se convierta en Instituto Nacional ele Eleccionesy Consultas (INEC),
bajo el discurso que ha abanderado a lo largo de su mandato: eliminar
la corrupción y vivir una verdadera democracia. Entre los 18 artículos
quese busca cambiaren la Constitución,destacan la reducción de
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11 a siete consejeros, la desaparición de legisladores vía plurinominal
y la reducción del financiamiento a partidos políticos, entre otros.

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, advirtió que una mala
implementación de la reforma significaría "una regresión antide
mocrática" y compartió la opinión de la Comisión Europea para la
Democracia por el Derecho, sobre que ésta no se apega a los es
tándares internacionalesy mejores prácticas electorales. Conocida
también como Comisión ele Venecia, el organismo recalcó que es
preocupante que el pueblo sea quien elija a sus representantes
sin contrapesos, pues esto beneficiaría al partido del poder; en
este caso, Morena.

Por su parte, el presidente c!e la Cámara c!e Diputados, Santiago
Creel, enfatizó que este tema solo le compete a los mexicanos,
aunque matizó: "Por supuesto que son bienvenidas las opiniones
de cualquier organismo internacional, pero creo que no hay mejores
opiniones que las ele quienes construimos esas instituciones que
hoy están en riesgo cíe ser destruidas".

En la Cámara baja se trabaja esta reforma, y aunque se pasó
para la agenda legislativa en noviembre,ya hay posicionamientos
partidistas, como el Grupo Parlamentario del PRI, liderado por Ale
jandro Moreno, Alito, el cual se dijo dispuesto a una negociación por
una democracia menos "generosa".

Ante esto, quien también se pronunció fue el diputado mexiquen
se Enrique Vargas clel Villar, quien aseguró que en Acción Nacional
están pendientes de si el tricolor impulsará en el Congreso Federal
dicha reforma,y de concretarse ese apoyo, no existiría una alianza
con el partido blanquiazul.

De aplicarse la eliminación de las plurinominales, las cámaras
quedarían conformadas por mayoría absoluta de representantes
de Morena, con 75% para el obraclorismoy 25% para la oposición en
la Cámara ele Diputados, mientras que en el Senado la 4T contaría
con 63% y la oposición, 37%. Es decir, un regreso a los tiempos clel
PRI, donde el poderse concentraba en un solo partido.

El INE es un organismo autónomo que aún cuenta con credibilidad
entre la ciudadanía, y que justamente fue su sistema y funciona
lidad lo que hizo que se validará el triunfo de López Obrador en las
elecciones de 2018.

Múltiples vocesya han advertido sobre que la Reforma Electoral
del Ejecutivo sienta las bases de un presidencialismo hegemónico,
formato que nada tiene que ver con el juarismoymaclerismo que tan
to le gusta asumir. ¿Será el legado de la 4T la regresión democrática?
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Manuel Espino se equivoco al afirmar que
pactar con los criminales en Colombia y
El Salvador obtuvo buenos resultados

I otrora político panista Manuel Espino de
bería ser investigado por la Fiscalía General
de la República, que encabeza Alejandro
Gertz Manera, por su declaración confesa
de que tuvo comunicación con líderes de
dos grupos de la delincuencia para pac
tar una paz. No es menor que el político

cluranguense afirmara que le transmitió esta información al
secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

La ocurrencia del antiguo funcionario de la 4T, que se des
empeñó como comisionado del Servicio de Protección Fede
ral, fue atajada por el propio presidente López Obrador que
declaró "no me hizo ningún planteamiento de eso,yo estimo
mucho a Espino, loque pasa es que no lo quieren los conser
vadores, ni la prensa conservadora". Interesante que el Presi
dente no se clesmarcara del todo de Espino. Lo explicaremos

Recordemos que Espino fue clefenestraclo por la actual
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, que lo separó
de su encargo al que llegó por venderle al Presidente que
tenía un capital político en Naucalpan de la mano de la ex
alcaldesa morenista Patricia Durán. Por cierto, el incremento
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  de la inseguridad en ese municipio
durante la gestión de la ex panista fue
una variable por la que no se reeligió.

Manuel Espino fue uno c!e los más
acérrimos rivales políticos del ex pre
sidente Felipe Calderón Este pol íti
co favorecía junto con Vicente Fox
la candidatura del PAN de Santiago
Creel para la presidencia. El equipo
decampaba deCaideróncletestabay

señalaba los torpedos internos que recibía de parte de Espino
que en ese momento era el presidente nacional del PAN. A la
luz de la historia política el candidato preferido de Espino, para
la elección de 2QQ6, no era Calderón sino López Obrador. Al
final del día a Foxy Calderón los unía vencer López Obrador.

Espino se equivoca al afirmar que pactar con los crimi
nales en Colombia y El Salvador obtuvo buenos resultados.
Los acuerdos con criminales no pueden ser de largo plazo. A
ellos les interesa el lucro de una actividad económica ilegal
y conocen que no podrán cumplir con su palabra en el futuro
por el ambiente conflictivo de su mercado. El proceso de
paz en Colombia fue con la sección política de las FARC, las
células de esta guerrilla comprometidas con el narco no se
desmovilizaron. En El Salvador, el pacto con las maras fue
fugaz y permitió que se fortalecieran y siguieran operando
desde las cárceles. La reducción de la violencia en Colombia

se explica por las políticas de prevención social de la violencia.
Lamentablemente la inseguridad persiste por la presencia

de los cárteles mexicanos en alianza con ¡as bandas crimi

nales en las regiones de ese país. La ocurrencia de Espino
debemos interpretarla como una estrategia personal para
tratar de recuperar su capital político perdido.

• ••

AGENDA ESTRATÉGICA: Las encuestas en Estados Uni
dos perfilan que los republicanos recuperan el Senado y ios
demócratas mantienen el Congreso, en las elecciones del
martes 8 de noviembre.

GERARDO_RSL@YAHOO.COM / @GERODRIGUEZSL
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Mientras intensifica su campaña para sensibilizarte
para que no gastes luz, el gobierno federal termina
con el Horario de Verano, luego de 26 años

n país no está bien cuando su paraestatal,
que genera la principal fuente de energía
nacional, te pide que sólo uses la lavadora
con cargas completas de ropa para ahorrar
luz,justo dos días después cíe conocersee
que la compañía del estado, la CFE, registró
pérdidas por más de 50 mil millones de

pesos durante el tercer trimestre del presente año, lo triple
en comparación con el mismo trimestre ele 2021.

Mientras la Comisión Federal de Electricidad intensifica su

campaña para sensibilizarte para que no gastes luz, el gobierno
federal termina con el Horario de Verano, luego de 26 años.
Supuestamente el programa se implemento en 1996, en el
gobierno de Ernesto Zedillo para esos fines. Tres gobiernos
más mantuvieron el programa, pero a petición del gobierno
de López Obrador fue cancelado ayer, por razones de salud.

Es ciara ¡a narrativa de la compañía a cargo de Manuel
Bartlett para sensibilizar el consumo de energía. Puede estar
bien, pero ¿le pedirán a él que apague ¡a /uzcle los gastos ex
cesivos? ¿Le pedirán que baje el sw/chtpara evitar la quiebra
financiera de la CFE? ¿O nos esperamos al apagón c!e las
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  finanzas? El argumento c!e Bartleet
es la guerra de Rusia contra Ucrania
¿Pero cuándo y quién le va a pedir
cuentas claras, con números?

Está en puerta la discusión del presu
puesto 2023. Los legisladores tienen
hasta el 15 de noviembre para aprobar
el gasto del próximo año, por lo que
es erróneo lo que han asegurado al

gunos c!e ellos, c!e que la Reforma Electoral, que contempla
desmantelar al INE se haya pasado para empalmarlo con
el mundial de fútbol de Qatar 2022, como una estrategia de
distracción. El fondo real es que Morena empalmó la discusión
presupuestal a la de la Reforma Electoral para presionar a los
gobernadores apoyar dicho dictamen, para que por medio de
sus diputados se dé el voto o los castigará con recursos, esto
aunque el paquete económico de 2023 proponga ampliar la
deuda pública que llegará a un crecimiento de 50 por ciento
en su gobierno respecto a cómo la recibió.

• ••

El que ancla renovando sus mercados populares es el alcalde
de la Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. Hubo recortes a su pre
supuesto, pero se destinaron más de 33 mclp. Actualmente
se realizan trabajos de rehabilitación, de instalaciones de gas,
eléctricas, hidráulicas y de drenaje en cerca de la mitad de
los tradicionales mercados de la demarcación.

• ••

UPPERCUT: Efectivamente: Ricarda Monreal na es Ale
jandro Moreno. El senador de Morena puso quieta a Layda
Sansores. La puso contra las cuerdas al darse a conocer
el contraataque a través de Alejandro Rojas Díaz Duran,
quien todos saben y es clara su acción de moverse en la

grilla a favor de los Intereses de su líder Monreal. Apodada
la reina del cash y del mensaje sobre el cúmulo de propie
dades, ahora la tiene en una esquina con la guardia abajo.

No responde, el upper ha sida contundente.

CONTRALASCUERDASMX@GMAIL.COM / (BALEXSANCHEZMX
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Y ya no digamos los rayones que les pega Moreira
a los naranjas y los desplantes de Adán Augusto
hacia Samuelito y Alfaro cada que le viene en gana

ía con día, venga a cuento o no, desde el ala
de Morena y desde el PRI arremeten contra
Movimiento Ciudadano [MC] y buscan la
forma de minar a sus principales figuras
políticas: los gobernadores de Jaliscoy Nue
vo León, Enrique Alfaroy Samuel García

Los ataques contra los del partido na
ranja —particularmente contra el manclatariojaliscience—se
desataron desde la mismísima presidencia de la República
al arranque del gobiernoy han subidoy bajado de intensidad,
según los humores y los acuerdos a los que llegan de un laclo
y del otro en distintos temas.

Pero de unos meses para acá, personeros del gobierno de
la 4T —encabezados por el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López y el coordinador de los diputados guindas,
Ignacio Mier— han recrudecido el golpeteo hacia MC

Y a ellos se han sumado los priistas desde su dirigencia,
con Alejandro A/ito Moreno; y su coordinacloren la Cámara
de Diputados, Rubén Moreira.

Juegan al unodos. Al PRIMOR contra MC, advierten los
naranjas desde todos los rincones.
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  Para los emecistas, el encono de
Andrés Manuel López Obrador en
su contra no es ninguna sorpresa. Las
razones las ha expuesto Dante Delga
do en sus distintas cartas en airados

reclamos al actuar del tabasqueño
(principalmente porsu autoritarismo,
su soberbia y la traición a su propia
trayectoria).

El que los priistas se subieran al
carro moreno en su contra, lo atribuyen en MC a su rechazo
a incorporarse a la Alianza Opositora (de hecho, a cualquier
alianza con el PRl) y reforzado a partir del acuerdo que hizo
el PRl con Morena en el tema de la militarización.

A ello añaden una animadversión personal en la Cámara
de Diputados contra el coorcíinadorcle la bancada emecista,
Jorge Álvarez Máynez. Y si le sumamos que MC se negó a
participaren los trabajos de la Reforma Electoral, que acaban
de iniciar en San Lázaro, el caldo está a punto de ebullición.

De ahí que no sorprenda que Mier y A/ito rieran de buena
gana cuando falsamente "exhibieron" que MC había acom
pañado la decisión de iniciar la discusión de la reforma po
líticoelectoral. Nunca presentaron el acta de la sesión de la
Jucopo firmada por MC.

Tampoco extraña por ello que los priistas hayan tundid o al
diputado Jorge Barrera en la Comisión de Defensa, por pedir
la comparecencia del generalsecretario Luis Cresencio
Sandoval en la Cámara c!e Diputaclos.Y ya no digamos los
rayones que les pega Moreira a los naranjasy los desplantes
de Adán Augusto hacia Samuelitay Alfaro cada q ue le viene
en gana. El PRIMOR en plenitud contra MC.

• ••

GEMAS: Obsequio del gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha: "Yo soy un chairo del Presidente... Alguien me

pregunta: 'Oiga, ¿está usted de acuerdo con lo que dijo el
Presidente?' Pues mira, no sé lo que dijo, pero si lo dijo el

Presidente, estoy de acuerdo con élK

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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Sabemos que la Ley General de Transparencia es referencia mundial. Méxi
co es reconocido internacionalmente por su legislación en materia de rendí
filón déiljentas, por el trabajo que ha heclíóel Instituto Racional de Jrans
parencía, Acceso a la Información ^ Protección de Datos Personales (IN¡AI) y
por herramientas como la Plataforma Nacional de Transparencia (l'Yf). sin
embargo, el trabajo cotidiano demuestra que hay prácticas opacas por parte
de sujetos obligados que la ley no éstá Considerando'p% logrando evitar.

I lace unos días, \ ía I witler. publiqué una pregunta con la intención de
detonar una reflexión respecta a dos temas que me ocupan como Comisio
nada del IIAAdb el derecho de acceso ala información pública y la transparen
cia; ejes democráticos fundamentales que debemos protegeí*y garantizar.

Mi ctlestionamléntp fué; "¿I lace falta una reforma a la Ley General de
Transparencia y Acceso a la Información Pública? Recibí múltiples respues
tas ciudadanas; todas sirven para pensar a fondo la realidad normativa con
la que contamos y determinar con precisión qué podemos mejorar de ella.

Por fjemplo, la Comisión Federal para la PrOtéccjón de Riesgos Sanitarios
((.OII l'RIS) ha transgredido más de una vez la Ley de Transparencia. I la
empleado indiscriminadamente la figura de "seguridad nacional", para limi
tar el acceso a la 'información'y contrapone las decisiones del HÉL las cua
les son vinculaiona.s. definitivas einatacable®. Est#i¡§ un caso de romo los
sujetos obligados deten, comprometerse con mayor intensidad con una cul
tura de la transparencia, se deben responder solicitudes en tiempo y forma.

¿Necesitamos mayores sanciones para los sujetos obligados que no cum
plan sus responsabilidades de transparencia? ¿Son viables figuras de con
trol como «erifiCaciones in situ para determinar si se oculta documentación?
Desde que entraron en vigor las medidas de apremio previstas por la ley,
it Instituto ha impuesto 298, de las cuales 215 corresponden a multas y 81
a amoiK'slachHH's públicas. Podría considerarse evaluar la reforma a estos
dispositivos p que el apercibimiento se consideré una medida de apremió y
la amonestación pública una sanción. Que algunos sujetos obligados se re
sistan a cumplir las resoluciones nos habla de la necesidad de mejorar los
mecanismos de cumplimiento. Gomó;comisionada lie buscado tejer pílenles
ion eí seaor social. Con periodistas, con el empresariado, con el poder ju
dicial, diputados y senadores; ir al territorio a escuchar sus preocupaciones.
A todas y todos nos conviene un país que fortalezca la rendición de cuentas,
donde podamos Saber por qué;, cómo y en qué gasta los igcursos el listado.
Junto con mis Colegas del tfiil,. habremos de Seguir trabajando e impulsan
do la urgente reforma de la Ley General de. Transparencia.

*Comisionacki del ISAI
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EL CRISTALAZO

El populismo, mancha o lampo
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Todo depende del ángulo o
la ubicación del espectador.
O del protagonista, directo
o indirecto.

Por ejemplo, para Don
Andrés Manuel, presidente de la Re
pública Mexicana, la victoria de Igna
cio da Silva, "Lula" (aunque ya haya
incorporado oficialmente el apodo a
su nombre legal), resulta un lumino
so lampo sobre el cielo de América, lo
suficientemente grande para iluminar
con su luz de esperanza el país más
grande del subcontinente.

Brasil, no es necesario decirlo, es
todo un mundo en sí mismo. Un uni
verso entero de contradicciones, ri
queza y condiciones socio culturales
de ardua comprensión fuera —y a ve
ces dentro, de sus fronteras. No es
como ninguna otra nación, no se pa
rece a nada, por eso cualquiera de los
dos resultados es incomprensible. O al
menos, ilógico.
Decidir entre un populista recién

salido de la prisión, cuya continuidad
hereditaria en manos de una calca ex

guerrillera y torpe, fue un desastre to
tal, y un reaccionario de derecha (co
mo decía René Artega), es un absurdo
en sí mismo. Es el obligado salto de la
sartén a la lumbre. Y fritos o asados,
los brasileños ya han decidido, pero
hasta esta hora de la tarde yo no sé
claramente cuál fue su decisión.

Los informes de las agencias y hasta
las piezas surgidas del tribunal de elec
ciones de aquella nación, son contradic
torios o al menos parciales. Vea usted.
A las seis de la tarde la BBC nos

decía:
"Con casi el 98%

del escrutinio, Lu
la suma el 50.81%

de los votos por el
49.19% de Bolso
naro. En la primera
vuelta, el actual pre
sidente obtuvo una

ventaja inicial que luego recuperó su
rival, algo que se está repitiendo es
te domingo.

"La encuestadora brasileña Data

folha ya da por ganador a Lula, que,
según los datos oficiales, aventaja ya a
su rival en casi dos millones de votos.

"En campaña Bolsonaro no se
comprometió a reconocer una even
tual derrota, una situación parecida a
la que protagonizó en Estados Unidos
en 2020 Donald Trump, amigo y alia
do político del mandatario brasileño".

Pero el diario mexicano "La Jorna

da", simpatizante de Lula, divulgaba
más o menos a la misma hora:

"...El candidato de extrema de
recha a la Presidencia de Brasil, Jair
Bolsonaro (51.43 por ciento), se ha
impuesto a su rival de izquierda, Luiz
Inácio Lula da Silva (48.57 por cien
to), según resultados oficiales corres
pondientes al
22.3 por ciento
del escrutinio.
"Estos datos

divulgados por
el Tribunal Supe
rior Electoral en

su página web
son por el momento provisionales y
podrían variar conforme avance el re
cuento, como ya ocurrió en la primera
vuelta, celebrada el pasado 2 de oc
tubre.

"Entonces Bolsonaro aparecía co
mo la opción más votada hasta bien
avanzado el recuento pese a que final
mente fue Lula quien logró más res
paldo, aunque no el suficiente como
para lograr la victoria directa en pri
mera vuelta".

Obviamente el resultado de ayer no
puede ser recurrido en los tribunales,
porque para evitar esos trastornos post
electorales, existe la segunda ronda de
votación. En la primera hubo casi un.
final de motografía y ahora sólo que
da ver la fotografía del final. Ajustado,
apretado o como sea, así se decida por
un voto, no hay otra instancia.

La decisión será real a partir de
hoy y Sanseacabó.

Y quizá de esta manera. Ya se con
firmará:

" (El País). Lula da Silva ha gana
do las elecciones a la presidencia de
Brasil. El gran líder de la izquierda
brasileña ha obtenido un 50,83% de
los apoyos y adelanta por algo más
de punto y medio a Bolsonaro, con
un 49,17%, con el 98,8% escruta
do. Son casi dos millones de votos
de diferencia. "Democracia", ha es
crito Lula en su cuenta de Twitter
nada más conocer el resultado. Más

de 123 millones de personas han vo
tado entre dos modelos de país: el
representado por el ultraderechista
Bolsonaro, o uno moldeado desde la
izquierda por Lula"»

"La encuestadora brasileña

Datafolha ya da por ganador
a Lula, que, según los daros

oficiales, aventaja ya a su rival
en casi dos millones de votos.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmaü.com

La verdad no peca

La Comisión Nacional de Derechos Hu

manos ha perdido muchas cosas, co
menzando por su prestigio, pero no su
capacidad de pataleo.

La CNDH ha sido omisa, dócil, en va
rios episodios que exigían de ella una
respuesta contundente. Ahora de pron
to gruñe y echa mano a los fierros como
queriendo pelear...con el INE.
Sí, la Comisión se le fue a la yu

gular al consejero presidente, Loren
zo Córdova, y acusó al INE de ser un
órgano de sabotaje de la voluntad
del pueblo, que mantiene los vicios
que por años han tenido los proce
sos electorales.

¿Qué desató la furia de la señora Pie
dra? Pues que Córdova denunció que la
4T quiere capturar al INE, tal y como ya
lo hizo con la CNDH.

Y es que la verdad no peca, pero in
comoda.

ASSA. La raíz de la impunidad
Mañana arranca el periodo de votación
en la Asociación Sindical de Sobrecar
gos de Aviación.
Es una organización de trabajado

res con la misma historia deplorable de
otros sindicatos. La actual dirigencia, la
de Ricardo del Valle, llegó desplegando
las banderas de la democracia sindical,
pero ahora no quiere dejar el cargo ni,
aunque estrelle la nave.

Para mantenerse en el poder desplie
ga, según sus adversarios, toda clase de
triquiñuelas, comenzando una intimi

dación sistemática para cualquier so

brecargo que tenga una opinión dife
rente.

Está enquistado y se quiere perpe
tuar, sostienen grupos de agremia
dos.

¿Cuál es la raíz de la impunidad con
la que se conduce? Pues que tiene bajo
contrato, en calidad de asesor, al abo
gado Arturo Alcalde, que es padre de
Luisa María, secretaria del Trabajo del
gobierno federal.
Es un flanco vulnerable de la Refor

ma Laboral.

La noche de Badiraguato
Son cosas buenas que parecen malas,
o de plano son cosas malas que se pre
fieren ocultar.
Las posibilidades de que un convoy

de camionetas circule por la noche en
las inmediaciones de Badiraguato, sin
permiso previo, son nulas.
Badiraguato no tiene interés elec

toral. Tiene apenas 20 mil ciudadanos
con derecho al voto. No obstante, es la
cuarta visita documentada del presi
dente a la localidad. Si ha ido otras ve

ces, lo que es posible, no se reportaron.
Rocha es oriundo de Badiragua

to. Tal vez invitó al presidente López
Obrador a cenar a la casa familiar
y como había poca comida prefieren
batear a los reporteros.
O es probable que el presidente sí

atendió las recomendaciones de Ma

nuel Espino y arrancó una negociación

con la fracción de cartel de Sinaloa que
comandan los hijos del Chapo.
O quizá solo fue ahí para observar

alguna constelación que no se percibe
desde otros lugares como Culiacán, por
ejemplo.

Palacio Nacional, sin duda, debe
una explicación de la noche de Badi
raguato.

Ricardo y su rosa blanca
Acaso las cocineras tradicionales de

Pátzcuaro le dieron antojitos pacifis
tas, de esos que incluyen en la receta
pétalos de rosa blanca, porque el sena
dor Ricardo Monreal pidió a propios y
extraños una tregua para emprender la
reconciliación nacional.

Sus palabras caerán sin duda en te
rreno infértil, porque en el país hay ai
res de crispación y nadie, ni en More
na ni en la oposición, está pensando en
dar su mano franca. Lo más violento
está por venir.
De hecho, en Morena le tienen lis

ta a Monreal un ramo de cardos. El
mismo, antes de su gesto de paz, ve
nía de denunciar ante la FGR a Lay
da Sansores

Acusó a la gobernadora de Campe
che de intervención ilegal de comunica
ciones, difusión de conversaciones ob
tenidas ilícitamente y por peculado, y
advirtió que no descansará hasta tener
justicia.

De manera que de una tregua ni ha
blamos •

Fecha: 31/10/2022

Página: 3

Area cm2: 285

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 30,247

Página 133 de 214



SUBE Y BAJA

O Celida Duque Molina
Funcionaría Sector Salud

La Directora
de Prestacio
nes Médicas
del IMSS lla

ma a no bajar
la guardia en
invierno ante

la COVID19, y otros virus respira
torios que comienzan a circular. Es
fundamental uso del cubrebocas.

Rosario Piedra Ibarra
Titular de la CNDH

En una posición
totalmente ab

yecta respalda
el proyecto pre
sidencial de de
bilitar al INE.

Argumenta su
recomendación de reformar al insti

tuto en actos de represión que ocu
rrieron hace más de 60 años.
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Organización del estado autoritario
Isidro H. Cisneros

hidroh.cisneros@gmail.com

La evolución política del mun
do contemporáneo muestra
que las democracias libe
rales, pluralistas y toleran
tes que se fundamentan en

el consenso más amplio de los ciuda
danos no tienen una duración perpe
tua. En este momento diversos países
formalmente democráticos tienen go
biernos que contradicen los valores,
los procedimientos, las leyes y las ins
tituciones que caracterizan a esta for
ma de gobierno. Con programas po
líticos centrados en el nacionalismo,
el proteccionismo, el tradicionalismo
y el conservadurismo han tomado el
poder, identificando en las oposiciones
a enemigos irreconciliables. Alrededor
del planeta surgen movimientos anti
democráticos que integran gobiernos

o participan en ellos. En tal contexto,
Italia representa un caso especial por
que recientemente se ha incorporado
a este grupo de países guiados por la
ultraderecha, a pesar de ser una Re
pública nacida, como su Constitución,
de la lucha antifascista. Es la ruptura
del orden democrático a través de par
tidos y movimientos que llegaron de
mocráticamente al poder.

Para entender estos procesos de caí

da de una democracia, recordamos es
tos días el centenario del surgimiento
del Fascismo en Italia, a partir de la
"Marcha sobre Roma" convocada por
Benito Mussolini para los días 2730
de octubre de 1922. El régimen surgi
do del ataque a la democracia propicia
do por los "camisas negras", incluyó la
persecución y la cárcel para socialistas
y comunistas, el exilio permanente pa
ra muchos intelectuales, el linchamien
to de opositores e incluso, el asesinato
de integrantes del Parlamento. Otros
opusieron al fascismo la resistencia ar
mada. La reorganización del Estado ini
ció neutralizando a las desconcertadas
y apáticas oposiciones tanto al interior
del movimiento fascista, como de las
que se manifestaban en los partidos li
berales. El Fascismo nació con la vio

lencia, existió por medio de la violencia
y se desarrolló adulando a la violencia
más como un valor político que como
un instrumento de acción.
La instauración de la dictadura fas

cista ocurrió paralelamente a la consa
gración de la autoridad personal y ab
soluta del Duce sobre su partido y el
gobierno. La propaganda de masas ju
gó un papel importante en la difusión
de la doctrina fascista. Paulatinamen
te se cancelaron las libertades civiles
de reunión y expresión, mientras se su
primían a los partidos. Los periódicos
opositores fueron objeto de sabotajes,
secuestros y hostigamientos. Para ello
se instauró un régimen policíaco que
reservaba a las autoridades la acción

rápida y enérgica para la represión de
las actividades sospechosas. El ordena

miento político y jurídico del régimen
se desarrolló en un plano ideológico y
como técnica organizativa. El primero
a través de los intelectuales que ofre
cieron legitimación, mientras que el se
gundo desplegó una gestión autoritaria
a través de la dictadura personal y la es
tructura corporativa del Estado susten
tada en un clientelismo institucional.
El fascismo postuló una reforma de la
representación política donde los ciuda
danos asumieron el rol de subditos. Una

vez abandonados los escrúpulos legales
y constitucionales, Mussolini se planteó
el problema de romper definitivamente
con el régimen anterior para transfor
mar radicalmente al Estado. La deno

minada República Social Italiana pro
movió el racismo, el antisemitismo y el
colonialismo como elementos centrales
de su ideología.
Por lo tanto, las preguntas respec

to al amplio consenso social y político
que reciben los regímenes autoritarios
se imponen. ¿Cómo pudo el fascismo
italiano sobrevivir durante 20 años?,
¿cuáles condiciones permitieron mani
pular a una entera sociedad por tan
to tiempo? El consenso representa el
acuerdo o la conformidad respecto a
una situación determinada por parte de
la colectividad. Puede ser un consenso
libre o manipulado, pero a fin de cuen
tas es un consentimiento social que for
talece al régimen. Los gobiernos popu
listas que actualmente involucran a las
masas y atentan contra la democracia
encuentran inspiración en el ideario y
las prácticas fascistas •
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Durante el fin de semana, ei diputado
SANTIAGO CREEL MIRANDA y el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, tuvieron una confrontación en
redes sociales. Mientras el encargado de
la política interior acusó de hipócritas a
los panistas por no respaldar que el
Ejército se mantenga en las calles hasta
2028, pero sí pedir apoyo en los estados
que gobiernan, el presidente de la
Cámara de Diputados respondió que lo
que resulta una hipocresía es no cumplir
la Constitución a pesar de haber jurado
hacerlo, y de paso andar de gira por el
país dividiendo a los ciudadanos.
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"Así como el presidente López Obrador ha ataca
do, acabado y destruido importantes programas
sociales, desaparecido obras que beneficiarían a
los mexicanos, ahora con esa misma lógica des
tructiva va contra los órganos autónomos para
desaparecerlos o controlarlos", advirtió el diri
gente de Acción Nacional, Marko Cortés, dejando
ver que seguirán con su desgastada campaña
contra el mandatario. Cada fin de semana acusan

lo mismo. Suena ya a puro bla, bla, bla...
**#

Que los panistas esperan que la ofensiva de
Creel directa contra Segob, o Adán Augusto Ló
pez, surta mayores efectos mediáticos en su lu
cha por reposicionar su imagen dentro de la
discusión pública, pues han estado muy fuera
de las conversaciones de la gente que sigue
preguntándose dónde están las opciones para
los que no quieren votar otra vez por la 4T. Lo
cierto también es que parece que nomás no pe
gan sus estrategias y que la gente tampoco
quiere votar otra vez por un Calderón o un Fox.

***

Que Ricardo Monreal Ávila continúa con sus
aspiraciones, sin dejarse amedrentar por la
guerra sucia, por aquellos que buscan la con
frontación y quienes quieren enturbiar, conta
minar y polarizar más el ambiente. El líder de la
mayoría en el Senado busca la reconciliación y
terminar con el rencor y el odio. Afirmó que no
pasa nada con el hecho de que lo señalen por
que piensa diferente, por su carácter autóno
mo, y por sus opiniones.
Las intenciones del diputado morenista Anto
nio Pérez Garibay de gobernar lali.sco parecen
no estar tan desvanecidas como se pensaba,
pues cuentan que entre los temas que salie

ron a colación en el marco de la Fórmula 1 es

tuvo el de suceder a Enrique Alfaro en el en
cargo, con quien, por cierto, fue captado du
rante el evento.

##*

Por supuesto, la situación no habría caído muy
bien en la cúpula del Movimiento Ciudadano,
de Dante Delgado, al que pertenece Alfaro Ra
mírez, porque una cosa es disfrutar el paddock
con el papá del famoso Checo Pérez, y otra muy
distinta fraternizar con el enemigo político y
abrir la posibilidad de entregar la plaza a la 4T.

***

Que salieron con mal sabor de boca y pocas
explicaciones que dar en Palacio Nacional los
mexicanos que fueron a pedirle a Estados
Unidos la Categoría 1 en seguridad aérea. El
embajador de México en Estados Unidos, Es
teban Moctezuma, y el encargado de despa
cho de la SICT, Jorge Ñuño, encabezaron la
delegación mexicana integrada por el Subse
cretario de Transportes de la SICT, Rogelio Ji
ménez Pons y el director general de la AFAC,
Miguel Enrique Vallín Osuna. No pudieron
presumir mucho más en su comunicado el fin
de semana.

Hablando de la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), dicen
los que saben que el secretario Jorge Arganis
volvió a decirle a su amigo López Obrador que
ya no desea continuar con el encargo, pero que
el habitante de Palacio Nacional sigue sin tener
en mente quién puede hacerse cargo de tantos
problemas pendientes, sin echar a perder su
carrera política. Que es como la rifa del Jaguar,
el León o la Guacamaya...
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Era un sistema que favorecía
tener más enfermos, dice Zoé
La pandemia demostró cosas que se hablan negado du
rante muchos años, dice Zoé Robledo, director del Insti
tuto Mexicano del Seguro Social, cuando le pedimos que
haga un diagnóstico del IMSS al 30 de octubre del 2022.

"Una de ellas es tener un sistema fragmentado, nos
hace muy vulnerables, nos hizo vulnerables ante una en
fermedad", agrega el de Chiapas.

En un sistema fragmentado, explica, la persona tiene
diferentes condiciones, diferente acceso y calidad en la
atención de su salud, dependiendo primero de si trabaja o
no. Y después entre las personas que no son derechoha
bientes del IMSS, las personas sin seguridad social, pues
32 sistemas de salud en 32 estados que tienen diferentes
coberturas de enfermedades, diferentes calidades, dife
rentes capacidades en la atención, eso es lo que se está
intentando unificar.

"La parte del acceso universal pasa porque en todos los
lugares se atiendan las mismas enfermedades, con los mis
mos medicamentos, las mismas guías de práctica clínica, la
misma capacidad en términos de personal, equipo, inñaes
tructura. Una de las realidades que enfrentamos también
durante la pandemia fue la falta de médicos especialistas,
se dejó de formar durante muchos años. Imagínense uste
des eso, es como tener una fábrica, un sistema, que va a
estar creciendo y requiriendo de más personas, pero ese
sistema que al mismo tiempo es quien las forma, no las
formaba, entonces eventualmente iba a ser una crisis como
la que vivimos durante la pandemia y que estamos inten
tando revertir. Entonces, la verdad es que es un proceso
muy difícil, desafiante, retador, pero también lo fue la pan

demia, y creo que tenemos que asumirlo así, y enfrentarlo,
y hacer todo porque las mexicanas y mexicanos tengan
acceso a la atención médica con calidad y prontitud".

También en las últimas semanas, le recordamos, he
mos escuchado que México tendrá un sistema de salud
como el de Dinamarca. ¿A qué se refieren?

"Mira, cuando el presidente López Obrador habla de
Dinamarca, o de los países nórdicos como el modelo, se
refiere a cuatro cosas principales, primero, un sistema
público, es decir, un sistema en donde la atención médica
la dan instituciones públicas (ya lo tenemos, pero había
unas tendencias hacia la privatización). Segundo, un sis
tema centralizado. La salud en Dinamarca, la atención
médica, los hospitales se atienden desde el gobierno cen
tral, era un poco lo que pasó con la educación en México,
se había dado a los gobiernos estatales, se está intentan
do centralizar. Esa es una cosa bien importante, porque el
Seguro Popular no atendía personas, el Seguro Popular no
tenía hospitales, financiaba sistemas estatales con poca
rendición de cuentas y poca transparencia. Lo tercero,
obviamente, que sea gratuito, es decir, no se requiere de
una cuota, no es una lógica de aseguramiento como sí lo
es en el IMSS, donde los patrones y el gobierno pagan
cuotas, aquí es gratuito y en ese sentido gratuita la entre
ga de todos los medicamentos, las consultas, las cirugías.
Y el cuarto lugar es preventivo, esto es algo que se repite,
y se repite, y quizá no hemos sido lo suficientemente cla
ros para decir esto, el Seguro Popular financiaba a los es
tados en función de cuántas personas atendían, cuántos
enfermos tenían. Entonces, era un sistema que favorecía
tener más enfermos".
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Que Guacamaya
nos explique
Hace once años, en una entrevista con The New York

Times, el todavía presidente Felipe Calderón dejó en
trever que los priistas del siglo XX no todos, aclaró,
habían negociado con el narco para mantener al país
en paz. "En el viejo régimen político autoritario se pen
saba que arreglándose con los criminales no pasaba
nada... por supuesto que pasa, por supuesto que nos
pasó y es una de las grandes causas por las cuales Mé
xico perdió tanto tiempo. Si años hubiéramos combati
do a los criminales como lo estamos haciendo ahora,
hubiéramos acabado desde hace rato ya este proceso",
declaró.

Bueno, la realidad es que Calderón perdió la guerra
que le declaró al narco; no negoció con ellos y le dejó a
su sucesor, Enrique Peña Nieto, una herencia envene
nada. Resulta obvio suponer que Peña tampoco se arre
gló con la delincuencia organizada, y le pasó la heren
cia, más abultada, a Andrés Manuel López Obrador,
quien no sabe cómo hacerle para combatir al crimen.

Es probable que al ver la desesperación del primer
mandatario, Manuel Espino Barrientos, a quien nombró
en 2020 Comisionado del Servicio de Protección Fede

ral  cargo al que renunció en diciembre de 2021 le
haya propuesto hace unos meses pactar con la delin
cuencia, como declaró el exdirigente del PAN la sema
na pasada, aunque López Obrador, Rosa Icela Rodrí
guez y Adán Augusto López, a quien según Espino tam
bién les había mencionado, sugerido, recomendado el
plan, negaron todo lo que dijo el exdirigente panista.

Llama la atención de los observadores, que el presi
dente haya declarado que como Espino se ha dedicado
en los últimos tiempos a decir la verdad de cómo enga

ñaron Fox y Calderón, "le tienen coraje" los conserva
dores. ¿Y eso que tiene que ver con la comentada suge
rencia? Preguntan los bisoños.

A ver, a ver, a ver: Si Calderón declaró hace 11 años
que el PRI "se arreglaba con los criminales" para man
tener la paz social que era un secreto a voces, y que
nunca desmintió el tricolor cuando en 2012 regresó a
Los Pinos. Felipe dijo que oo negoció con el narco, y
perdió la guerra contra los delincuentes; si el "nuevo
PRI" del Siglo XXI, encabezado por Enrique Peña Nieto,
no quiso volver a la "vieja cultura política" a la que se
refirió Calderón, dejando que el narco expandiera sus
territorios, y López Obrador no ha sabido, no ha podido
o no ha querido negociar con la delincuencia organiza
da a pesar de algunos "encuentros inesperados" con la
mamá del narcotraficante "number one" y haber deja
do escapar al Chapita, qué puede esperar la sociedad
que sufre diariamente el flagelo de la delincuencia or
ganizada y desorganizada. ¿Qué los carteles del narco
tráfico sigan extendiéndose por todo el territorio nacio
nal ante la impotencia y/o tolerancia de gobiernos esta
tales del PAN, PRI, Morena y otros?

No, No, No. Por eso el ejército permanecerá hasta
2028 en las calles de todo el país haciendo labores en
materia de seguridad, responden quienes aprobaron la
iniciativa para que esto sea posible. ¿Y si casi al final
del otro sexenio la inseguridad sigue igual o peor? Pues
que Guacamaya nos diga si en la secretarla déla Defen
sa Nacional o en alguna otra institución extranjera
existe un plan por si se presenta este escenario, sugie
ren algunos.
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Ciudades
En el mundo, las ciudades ocupan el 2% del territorio,
pero concentran más de la mitad de la población y de
acuerdo con la tendencia actual los dos tercios para
2030. A su vez, de acuerdo con ONU Hábitat, las ciuda
des consumen al menos el 78% de la energía mundial.
Su producción de energía está esencialmente basada en
la quema de combustibles fósiles altamente contami
nantes (gas, petróleo, carbón), por lo que producen el
70% de los gases de efectos invernaderos. Este enorme
impacto de las ciudades sobre el calentamiento global
es acentuado por la mala planificación, el mal diseño y
un modelo de desarrollo neoliberal depredador, des
tructor que ya llegó a sus límites y que es fundamental
replantear para la vida de todas las especies, incluyen
do a los humanos.

Si las ciudades son la principal problemática de la cri
sis climática deben ser ya semilleros de soluciones para
contrarrestar el colapso ambiental. Para ello, resulta fun
damental dar más voz a las ciudades en el ámbito de los

compromisos internacionales actualmente monopoliza
dos por los Estados. Darles voz para visibilizar y entender
mejor las problemáticas sociales, económicas, ambien
tales desde un enfoque pro positivo, innovador y de inter
cambio de mejores prácticas. Darles a las ciudades más
poder en la toma de decisión de los acuerdos internacio
nales puede evidenciar, pero también contribuiría a for
talecer sus obligaciones hoy totalmente desdibujadas.

Desde 2014, se conmemora cada 31 de octubre el Día
Mundial de las Ciudades por aprobación de la Asamblea
General de las Naciones Unidas con el fin de promover la
urbanización sostenible. Es decir, impulsar un modelo de

desarrollo basado en ciudades humanas y no ciudades
para coches o infraestructuras altamente dañinas para el
medio ambiente. Esta visión se refleja también en la
Agenda 2030 y en la Nueva Agenda Urbana aprobada en
Quito en 2016.

En México muy pocas ciudades han hecho de esos
principios una hoja de ruta para sus planes de desarrollo.
La Ciudad de México tiene la oportunidad de replantear
realmente su proceso de urbanización, empezando por
hacer del medio ambiente un enfoque transversal de to
das las acciones públicas o legislativas. El plan de desa
rrollo debe reconocer la emergencia climática y hacer
responsable al Gobierno de la Ciudad de México de una
acción climática medida, democrática, incluyente junto
con la sociedad civil organizada, la iniciativa privada, la
academia y la ciudadanía. A la fecha, la Secretaría de
Medio Ambiente del Gobierno de la Ciudad de México

sigue sin reconocer la gravedad de la situación. Prefirió
una política sectorial con rasgos de opacidad y falta de
medición desupráctica real. Urge que la Ciudad deMéxi
co retome el rumbo de lo comprometido en Hábitat 3 y
garantice lo estipulado por la Constitución Política capi
talina, violada y olvidada por las autoridades de manera
recurrente en la impunidad total.

Las crisis son una oportunidad de cambiar de paradig
ma rumbo a una sociedad realmente sustentable que se
regenera. No olvidemos que hacer del medio ambiente
una prioridad transversal es luchar por la justicia social.
Las personas que menos tienen son las más afectadas por
las consecuencias del colapso ambiental. ¡Sin justicia
ambiental, no hay justicia social!

Fecha: 31/10/2022

Página: 21

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

Aurelien Guilabert

Costo: 8,964

Página 141 de 214



La protección
jurisdiccional de los
derechos de las personas
con discapacidad

En las últimas décadas, los órganos jurisdic
cionales han avanzado considerablemenle

én la aplicación de normas, disposiciones,
protocolos de actuación y oíros instrumenlos
que tienden a potencializar el ejercicio de los
derechos humanos de las mujeres, mediante
su tutela judicial electiva.

No estamos diciendo que ese objet ivo esté cu bien o en
su totalidad, pero sí pueden verificarse, grandes avances
en la materia. Juzgar con perspectiva de género debe ser
visto hoy en día como una obligación de todas las autori
dades jurisdiccionales. Deigual manera, la. incorporación
de otros criterios de inclusión en el ámbito jurisdiccional
ha ido modificando la manera en que se administra, la
justicia en nuestro país.
Juzgar con perspectiva de infancias, de diseapacidad,

de diversidad sexual, por ejemplo, son paradigmas que
amplían el ejercicio de protección reforzada fie los de
rechos de personas que se encuentran dentro de alguno
de estos grupos de atención prioritaria, considerados así
debido a las condiciones estruct urales de desventaja his
tórica que presentan.

Específicamente, las barreras sociales y cu It urales a las
que se enfrentan las personas con discapacidad implican
la necesidad de que el estado y la sociedad realicen los
ajustes razonables necesarios para facilitar la interacción
social de quienes pertenecen a este grupo social.

Estós barreras también se presentan en el acceso a la
justicia, razón por la cual es necesario removerlas me

diante acciones y medidas concretas y efectivas.
Por ello, los operadores del sistema de justicia tienen

la obligación de asegurarse de que en los procesos judi
ciales, las partes tengan condiciones para un adecuado
acceso a la justiciaNo se trata de la simple aplicación de
las normas, sino de alcanzar un ideal de justicia social,
que garantice el tránsito hacia mejores formas de relacio
nes entre las personas y una más justa organización del
estado, con el fin fie lograr el más eficaz cumplimiento
fie los fines del poder público fundado en la legitimidad
de sus instituciones.
Eos actos relativos a la tramitación fie un procedi

miento judicial y la loma de decisiones judiciales, no so
lo deben cumplir requisitos de forma o las formalidades
esenciales del procedimiento.

Es de suma importancia que se lleven a cabo bajo una
guía metodológica que pri mita Su adecuada y suficiente
fundamentación y motivación. Asimismo, deben nutrirse
de una perspectiva fie justicia social encaminada a la
protección reforzada de derechos en los casos que así lo
ameritan, particularmente, tratándose de derechos de
personas con diseapacidad (l'cl).)

Un robot no podría hacer la labor fie un j uez. La j usticia
social requiere consideraciones que ameritan un ejercicio
de empalia que va más allá de la simple racionalidad.

Flor de Loto: La. justicia social debe salir del discurso
político y pasar a formar parte de la labor de los órganos
impartidores de justicia.
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Tiraditos
CREEL RESPONDE A ADÁN AUGUSTO
>E1 presidente de la Cámara de Diputados,
Santiago Creel,.salió> en .defensa de
los gobernadores del PAN a los que
el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, tachó de hipócritas por
no acompañar la militarización. A detalle,
el morenista .reclamó que
panistas se oponen a la presencia del
Ejército en las; calles hasta 20
piden ayuda para combatir la delincuencia
en .Guanajuato y .Chihuahua;_lo_a^
fiie rápidamente respondido por Creel
Miranda, quien reviró que atender
ese problerna es responsabi lidad del
gobierno Federal, al que además, acusó
de estar dividiendo al país y violentar
constantemente la Constitución.

SSC PRESUME RESULTADOS
• Los "resultados en materia de seguridad
son palpables" tJBresumeny asegyran_
que prueba de ello es que en su reciente
comparecencia ante el Congreso de
la CDMX, el titular de la Secretaria de
Seguridad Ciudadana (SSC), Ornar García
Harfuch, detalló importantes cambios en
la organización y funcionamiento de los
cuerpos policiales, así como los dtferen tes
procedimientos en la investigación de

delitos. Asimismo, dio a conocer que en
lo que va de la presente administración
se .redujo encasi un .60% elhpmicidio
doloso, el nivel más bajo reportado desde

7, mientras que los delitos de alto
impacto.disminuyeron 48.8 por ciento,..el
robo de vehículo con violencia se redujo
69.4% y fueron detenidos 118 presuntos
delincuentes considerados prioritarios y 91
presuntos integrantes de grupos delictivos
con operación en la capita 1 del país.
PT PIDE QUE BANCO DEL BIENESTAR
RECIBA REMESAS
•>E1 Partido de Trabajo (PT) a través de su
diputada, Ana Laura Bernal Camarena,
P.r.csentó u na iniciatiya para que el
Banco del Bienestar tenga la facultad de
aperturar cuentas remotas en el extranjero
para el envío de remesas y/o servicios
fipsp.cierqs, a través de jasVentanillas de
Asesoría Financiera de la Red Consular de
México.. Destaca la importancia de que los
íí1 ferantes y susfamilias puedan recibir
más dinero por sus remesas, al eliminarse
las comisiones y garantizar el mejor tipo
de..cambiqy otros .servicios financiero
que les peraiitail acx:eder a créditos para
consumo o paralai.apej^.radeprpy^tos.
productivos.
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El INE del pasado
1 diseño original fiel INE no permite transformación, exige refundación.
La verticalidad de su estructura es propia de una dictadura de I I perso
najes que. como nobleza trasnochada, enajena el derecho de pernada
fie la democracia. Es decir, primero debe ser aprobada la. visión de la
democracia del pueblo para que ellos puedan aprobarla.

Carece desindicato el árbitro electoral a pesar de que la exigencia de
la mayoría de los trabajadores del inslil uto tiene más de la años. Su es

quema dé gobierno escerrado, tanto que deja las decisiones én manos de I \ personas,
no hay flexibilidad o apertura y esta pirámide exige abrirse al Poder Legislativo que
sólo actuaba como facturero fiel favor concedido a quienes ungía como consejeros.

Más allá de los beneficios que a este selecto grupo de once personas favorece
el estancamiento del INE, hay intereses que intentan impedir una reforma natural
del órgano, electoral, y para colocarse como escudo del cambio gritan que se trata
de desapareoer este vetusto instituto para lo cual las fuerzas más conservadoras
del país llaman a defender a través fie una marcha que anuncian mullil udinaria.

El INE se encuentra rebasado y prueba de elloeS la partida presupuesta! solicita
da para los once virreyes de la democracia por 382 millones de pesos anuales, tan
sólo pala la oficina del consejero presidente suman 61 millones de pesos al año, eso
sí cuenta con 35 colaboradores, más que una mediana empresa, un secretario que
gana 89 mil pesos mensuales y un secretario particular que obtiene por cargarle
el portafolios a Lorenzo Córdova, 220 mil pesos al mes.

Más allá dé esos privilegios la negativa para que haya una transformación én el
INE viene de fuerzas superiores, de otra forma esa marcha no sería convocarla por
las fuerzas reaccionarias del país, lo cual muestra los intereses en juego. La reforma
electoral no es una necesidad de partidos sino de la población, pero el estanca
miento del INE es una necesidad para intereses enquiciados en la clase política y
los poderes lácticos, expuestas en fraudes, carencia de credibilidad, protagonismo,
creación de fideicomisos ilegales, parcialidad., pero sobre lodo la adaptación al
tiempo que vive México que no es otra cosa qué su actualización.
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La democracia es un movimiento social vivo, que crece
constantemente, echa raíces en. un cada día mayor
número de personas, cambia constantemente, avanza
o retrocede de acuerdo con la conciencia social, ahora
es esa misma conciencia social la que exige que la
dinámica propia de toda democracia que se digne
de serlo, transcurra en el. tiempo y haga su propia.
historia; sin embargo la burocracia instalada en ese
organismo trata de impedir expulsar las prácticas más
arcaicas de una forma de gobierno que se aleja cada
día más de la democracia conforme pasa el. tiempo.
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DISMINUIR OBESIDAD
•ELdiputado del.PRI.Ernesto. Alarcónprescii
Condeso de la Ciudad una iniciativa para "contribuir
a la lucha en contra de la obesidad y el sobrepeso entre

A1' Q f ? ^ l1 Ml.H S X : ? .1! f ! í _ í .^ P_I C_ ?1?A J ^
considera modificar la Tracción octava del artículo 47 de

la Ley de los Derechos de las Niñas, Ñiños y Adolescentes;
y al artículo 47 de la Ley de Educación de la CDMX. De

J^!.DAÁiiA_i^PAAr'íAkí?AjA?._1?.P.r ^! .iCRÍ slacjf )r,
AAáAA^'l.J]kA/lAAA9AlAAA^A]A?A_|yA0AkíAi.{:'(A.t'ihA.Ak,AA.
padece sobrepeso u obesidad, según cifras déla Encuesta
^ÁA'ArÁA 5A A^A Al ArA _^AtllAA. A!_ S_ VA A1 Ac¿ ÁAÁAA ^AA ^ Al^A jAAAA. J fA ÍA 5A^5A c! AA^'
la modificación.

TIANGIUIS TURISTICO
•LA^AAnÚ^AAI de Turismo .icl Qmgreso .ic lti C judad

del próximo Tianguis.Turísli^
l'AAi ÍA iA.Ul f ! íAAi PAAA 0 íAr.íA' A AlÁA^ ^AA iAA^AÍAl' ' i _'A 5_Á ÍA ^ ÍA ?A A sA

_:?A ?A i.^ÁA ÍA jA Aí?Aí íl Í^A}! Á<il _!íl _ íAA^r^ LaA_í 5?_ Tu risjAAAA
impulsar las acciones necesarias, a Tin de mejorar la
calidad de la infraestructura, patrimonio y servicios
turísticos dentro de sus territorios". La comisión también

_^A Al j \ ÍA (Á J: 11A 'J1 !A AAA'AÁ ?5A 'IaAA A«A *A íAf AA fA J J _CA^ AA^A AAl A ^Aií _ A.. JAl'A1A
de trabajo para la organización del Tianguis Turístico.

EXPORTAN EXPERIENCIAS
•La Secretaria de Seguridad Ciudadana de la CDMX
I?3rticipóen.el ..^CongresoAlnAernacioM^
A Buenas Prácticas en, Protección ^
!AALA!AyAnA^"A!AVAclA.AAA'AA.AnAAAAAAWA^ALyy<A.
asistieron .representantes de 15 .países en el ámbUo
policial,...Durante el evento,Ja SSCAtlo.íí.cpnpcer.^yi?..
el trabajo que naaliza la Policía Bancaria Industrial
AiAAÍAlArÁ3,^J^A0(^.A!^^Aii:ÁArt^DA'AA,PríAy^A!(>A.lL!(^.
AP^!i1AÍAALjMI,A)^OIlLy.(lAA'.ÍAyAc!'AÍAAiAA^!l'!(^A.í)AyAy(Ai.
ilícitas, lo cu al tía permi t ido inc remen lar el número

Contra RéplicaFecha: 31/10/2022
Página: 10

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 65,714

Página 146 de 214



de.^niPAesas gtie.contratan.sus.seryicios y
actualmente la PBI no ha registrado ningún hecho
A!A]AD.yAA!AJOALíAl'AcÍP!AAAÁMlAAt:yAyAlLA:
RECUPERAR BARRANCAS
•EI^Al^fAÍA.ÍAAOÁÍiA'AAí.^AyAl.A.AniÍA^Ak^lAlAL^lAAyfA^L
^^^Í^A!^A.(AAtAlA!AA^A!ÁnAA1,jAA^^A^L''íAa|rAAAA'^A
un estudio de valor ambiental y un plan de restauración

marinadas y cuyo potencial no ha sido aprovechado. Con
A'!A( A» 5r í iAA"AÁc' AAA(A_ lA^. A cA _A A!( !_aAA !aA'_ ^íAÍAA\ A<A Í.Ar'A:A!AAV'í"í?A^ jAA1 A CA
barrancas que;se^encuentran en,abandono_en_la CDI^^.
PAkA.!vAAIAyAkkÍA[^AAArAA^PAcAA^Al(AAAIAyÍAyic:ÍA;..LADA™).A..
actividad económica, como ha ocurrido en zonas como
^A!lk^..TA:.^AArA!AA[tA]2<1A!^A1AAAAAlÍAAjAA'A:.EAklÁ1AA\A;..
Tecamachalco, BecerraTepecoache, Mixcoac, Tarango y
Magdalena Eslava, las cuales se convertirían en lugares de
.9AA»AllA!smo, rec rea !Á (ÁÍA_A_liresenaci()n ambienta 1.

Contra RéplicaFecha: 31/10/2022
Página: 10

Area cm2: 347

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 65,714

Página 147 de 214



Recursos para
seguridad
Comenzó si estira y afloja en la discusión para presupues

to de 2023. La oposición i rae masque firme la propuesta
de. que el gobierno federal destine más recursos a obra
pública y seguridad, Sobre lodo, porque el año próximo,
previo a la.elección, la 4T cargará más dinero a progra
mas sociales y ya sabemos con qué fines.
En el Presupuesto de Egresos para 2023, de acuerdo

con el diputado priísta Pedro Armen tía López, se debe reorientar el
gasto, los recursos para ejecutar acciones que nos permitan enfrentar
las problemáticas que enfrenta el país.
"Porque no vemos quese destine dinero a. áreas de opon unidad que

puedan beneficiar el desarrollo de México'*
Al participar cu la reunión fie trabajo fie la Comisión de Presupues

to y Cuenta Pública con el subsecretario de Egresos de Ja Secretaría
de Hacienda y Crédito Público (SI l( IM. Juan Pablo de Bollon Ealcón,
quien explicó los criterios generales del Presupuesto de Egresos 2023,
el integrante del Grupo Parlamentario del PRI expuso que en este
proyecto no hay recursos suficientes para obra pública ni se percibe
una recuperación económica.
Las cifras expuestas por el subsecretario no muestran que se

destinen recursos que permitan atacar la inseguridad, la violencia
política de género, resarcir la falta de medicamentos en el sector
salud, así como un nulo apoyo a los pueblos mágicos, al l lirismo, a
los sectores prioritarios y al desarrollo de las comunidades indígenas.
Y los programas sociales del gobierno no han cumplido con su

propósito y presentan opacidad en su operación, aunado a una. in
flación que se ha incrementado y se refleja en el precio de product os
básicos de consumo.
Además, el legislador consideró que es inexplicable seguir des

¡inando recursos para fortalecer las finanzas de Peméx por 45 mil
millones de pesos y después el gobierno autoriza 316 mil millones
fie pesos.
La diputada Blanca Alcalá Uuiz cuestionó cómo lograr una mejor

calidad fiel gasto público, a la luz fie lo que se perdió con la pandemia
en 2020 y 2021, en lo que hoy está ocurriendo con el impacto de la
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inflación; y tercero, subrayó, el recrudecimiento de las problemáticas
que hay en el país
La legisladora, al hacer la revisión del proyecto, dijo que hay varios

lemas que se tienen que tomar en cuenta como el Anexo 13, donde
no es más fiel siete por ciento lo que en realidad son programas des
uñados para abatir la brecha de la desigualdad. Segundo,educación.
VENTANAL

Por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa fue ejecuta
da la orden fie aprehensión en contra del exsecreíario fie seguridad
pública de 'Guerrero, Leonardo Oclavio. Vázquez Pérez, el viernes
pasado en Lepic, Nayarii.
La detención ocurrió alrededor de las 16:00 horas, está acusado

por el delito de delincuencia organizada, por la aparente relación que
tendría el exfuncionario con el grupo delictivo Guerreros Unidos, a
quienes se le atribuye la desaparición de los jóvenes en Iguala, en
septiembre de 2014.
Luego de su captura, Vázquez Pérez fue llevado al penal federal

No.4, donde permanece en espera, de ser trasladado para iniciar
con procedimientos judiciales, confirma el Registro Nacional de
Detenciones.

El pasado 23 de septiembre, el Juez Segundo de Distrito en Pro
cesos Penales Eederales del lisiado de México, Enrique Bellrán, or
denó el arresto del exsecretório de Seguridad Pública de Guerrero,
Leonardo Vázquez y del exprocurador Iñaki Blanco, por presunta
delincuencia organizaría.
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La liberación
del pajarito
Una vieja tradición inglesa reza que

cuando se cambia el lavamanos de

algún lugar, es señal de una nueva
era y así fué precisamente como Elon
Musk ingresó a las oficinas fie. Twiller
en California después de resolver el
conflicto legal que rondaba esta ope

ración. Con su ya tradicional ropa informal de color
negro y cargando precisamente un lavamanos, fue
como llegó el hombre más rico del mundo asu nueva
empresa que según trascendió alcanzó un valor ele 44
mil millones de dólares.

Con ello puso fin a un drama legal.
Musk y la empresa del pajarito (Lvvitter) llegan en

momentos políticos muy imporlañtéspara él conti
nente americano; el domingo de elecciones Brasil y
con las elecciones de medio término en los Estados
Unirlos. Las preguntas y dudas sobre la influencia que
en ellas podría tener Musk, comenzaron a. reprodu
cirse por lodos lados.
La planta directiva de esa poderosa red social,

incluso sus más de 7 mil empleados están envuel
tos en la inceriidumbre laboral a la espera de los
nuevos lineamientos de operación, quiénes se.irán,
pero sobre lodo quienes regresarán (Donald Trump,
por ejemplo).

Musk, desdeel principio de su oferta en abril pasa
do, esbozó tina visión para. Twiuer que incluye reglas
más laxas sobre lo que la gente puede decir, prome
t ¡nulo además qué evitaría expulsar a usuarios de la

red social por sus opiniones.
"Queremos tener la percepción y la realidad de

que la expresión es lo más libre posible", afirmó en
abril. Semanas después señaló que anularía la pro
hibición permanente al expresidente Donald Trump.

Trump ha dicho que no volverá tras impulsar su
propia red social, 'Trulh. Esta mañana publicó su
"gran alegría" porque 'Twiuer está ahora en "manos
cuerdas" y no fie "lunáticos y maniacos radicalésde
izquierda" que '"odian el país". La red déte "trabajar
duro para librarse de bots y cuentas falsas", tras lo cual
su número de usuarios agregó, será menor. Pero re
calcó su compromiso con Trulh que sé ha convenirlo
"én un fenómeno".

Musk no ha dado m uchos detalles sobre cómo po
dría reescribir las normas de Twiller, que prohiben
las publicaciones que amenazan con la violencia, el
acoso o el uso de imágenes o símbolos fie. odio.

Unas normas más laxas podrían ahuyentar a
usuarios y anunciantes a quienes quiso tranquilizar
el j ueves asegurando que la red no se conven irá "en
un infierno de libertad" donde todo el mundo puede
decir las barbaridades que quiera,sino querespetará
"las leyes del país" e internará ser "cálida y acogedora
para todos"

Musk aseguró que se puso en contacto con Kanye
West para expresar su preocupación por sus comen
tarios antisemitas, que le expulsaron precisamente de
Twiller. Este viernes, su cuenta parece haber sirio: re
activarla, dice Bloomberg.
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AGENDA CONFIDENCIAL

Que Guacamaya
nos explique
LUIS SOTO

Hace once años, en una entrevista con The New York
Times, el todavía presidente Felipe Calderón dejó en
trever que los priistas del siglo XX no todos, aclaró,
habían negociado con el narco para mantener al país
en paz. "En el viejo régimen político autoritario se pen
saba que arreglándose con los criminales no pasaba
nada... por supuesto que pasa, por supuesto que nos
pasó y es una de las grandes causas por las cuales Mé
xico perdió tanto tiempo. Si años hubiéramos combati
do a los criminales como lo estamos haciendo ahora,
hubiéramos acabado desde hace rato ya este proceso",
declaró.

Bueno, la realidad es que Calderón perdió la guerra
que le declaró al narco; no negoció con ellos y le dejó a
su sucesor, Enrique Pefia Nieto, una herencia envene
nada. Resulta obvio suponer que Peña tampoco se arre
gló con la delincuencia organizada, y le pasó la heren
cia, más abultada, a Andrés Manuel López Obrador,
quien no sabe cómo hacerle para combatir al crimen.

Es probable que al ver la desesperación del primer
mandatario, Manuel Espino Barrientes, a quien nombró
en 2020 Comisionado del Servicio de Protección Fede

ral  cargo al que renunció en diciembre de 2021 le
haya propuesto hace unos meses pactar con la delin
cuencia, como declaró el ex dirigente del PAN la sema
na pasada, aunque López Obrador, Rosa Icela Rodrí
guez y Adán Augusto López, a quien según Espino tam

bién les había mencionado, sugerido, recomendado el
plan, negaron todo lo que dijo el exdirigente panista.

Llama la atención de los observadores, que el presi
dente haya declarado que como Espino se ha dedicado
en los últimos tiempos a decir la verdad de cómo enga
ñaron Fox y Calderón, "le tienen coraje" los conserva
dores. ¿Y eso que tiene que ver con la comentada suge
rencia? Preguntan los bisoños.

A ver, a ver, a ver: Si Calderón declaró hace 11 años
que el PRI "se arreglaba con los criminales" para man
tener la paz social que era un secreto a voces, y que
nunca desmintió el tricolor cuando en 2012 regresó a
Los Pinos. Felipe dijo que no negoció con el narco, y
perdió la guerra contra los delincuentes; si el "nuevo
PRI" del Siglo XXI, encabezado por Enrique Peña Nieto,
no quiso volver a la "vieja cultura política" a la que se
refirió Calderón, dejando que el narco expandiera sus
territorios, y López Obrador no ha sabido, no ha podido
o no ha querido negociar con la delincuencia organiza
da a pesar de algunos "encuentros inesperados" con la
mamá del narcotraflcante "number one" y haber deja
do escapar al Chapita, qué puede esperar la sociedad
que sufre diariamente el flagelo de la delincuencia or
ganizada y desorganizada. ¿Qué los carteles del narco
tráfico sigan extendiéndose por todo el territorio nacio
nal ante la impotencia y/o tolerancia de gobiernos esta
tales del PAN, PRI, Morena y otros?

No, No, No. Por eso el ejército permanecerá hasta
2028 en las calles de todo el país haciendo labores en
materia de seguridad, responden quienes aprobaron la
iniciativa para que esto sea posible. ¿Y si casi al final
del otro sexenio la inseguridad sigue igual o peor? Pues
que Guacamaya nos diga si en la secretaria de la Defen
sa Nacional o en alguna otra institución extranjera
existe un plan por si se presenta este escenario, sugie
ren algunos.
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RED
COMPARTIDA
LA FURIA DEL GENERAL

El general secretario de la Sede
ña de la 4T, Luis Crescendo
S and oval: está en demasiadas
cosas y por eso no está muy
contento, además, no es de los

más queridos dentro del gabinete aunque
intenta ser amistoso con todos, la realidad
es que se lleva maly por eso comete errores
como ponerse el traje de gala de noche, con
modificaciones, para asistir a la ceremonia
del Castillo de Chapultepec Enterraron
proyectos como el Comando del Alto Man
do, una copia del US Central Command,
porque no hubo forma de hacer entender
que un civil estaría a cargo del poder militar
lo quiso porque pensó que seria para él; o
las diferencias que tuvo con la gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama, en la con
formación de su equipo de seguridad
No es campaña, o precampaña,

conste. Son conferencias so

bre políticas públicas que ha
ce la jefe de Gobierno, Clau
dia Sheinbaurn, en fines de

semana, en cualquier parte del país y bue
no este fin de semana le tocó a Puebla,
donde habló de la decisión de la adminis

tración de invertir en educación, y luego fue
a Ciudad luárez, invitada por diputados, re
gidores y síndicos, para hablar sobre del
camino de la transformación en México.

El que salió a defender a los go
bernadores del PAN tras las

declaraciones del secretario

de Gobernación, Adán Augus
to López, fue el presidente de

la Cámara de Diputados, Santiago Creel.
El de Segob reclamó a los panistas el
oponerse a la presencia del Ejército en
las calles hasta 2028, pero pedir ayuda
para combatir la delincuencia en Guana
juato y Chihuahua, Creel Miranda reviró
que el combate al crimen organizado es

bronca de la Federación y lo acusó de di
vidir al país y violentar la constitución.
El alcalde de la Miguel Hidalgo,

Mauricio Tabe, con todo y los
recortes al presupuesto que el
gobierno capitalino le aplicó,
destinó 33 millones de pesos

para trabajos de rehabilitación. En segu
ridad mejoraron, según el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública, es la tercera alcaldía más

segura, con bajas importantes en delitos
como homicidio doloso, bajó 51%; y robo
de automóvil, cayó 45%.
PD: El Instituto Mexicano de

Derechos Humanos y Demo
cracia (IMDHD) dice que las
alcaldías Lztapalapa, Cuauh
témoc, Gustavo A. Madero,

Venustiano Carranza y Alvaro Obregón
son los que tienen más casos de niñas y
mujeres desaparecidas.. Nadie a ciencia
cierta sabe el paradero de niñas y mujeres
desaparecidas, pueden ser victimas de se
cuestro, trata de personas o feininlcidio.

Fecha: 31/10/2022

Página: 2

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,938

Página 152 de 214



SIN PROTOCOLO
PROMESAS Y TRAICIONES

JOELSAUCEDO

Conocedores de los procesos sucesorios, el
canciller Marcelo Ebrard y el senador Ricar
do Monreal saben de sobra cuál será su des
tino.

En diferentes momentos, ambos políticos
han sido traicionados por quien dirige los destinos de la
nación. Los antecedentes hablan por sí solos.

Para la sucesión de 2012, Andrés Manuel López Obra
dor y Marcelo Ebrard, acordaron someterse a una en
cuesta. Del resultado saldría el candidato a la Presidencia

por el Partido de la Revolución Democrática (PRD).
Los números en ese entonces favorecieron a Ebrard,

quien se encontraba en la cumbre de su mayor populari
dad por la construcción de la Línea Dorada del Metro.

Sin embargo, un berrinche del político de Tabasco, lo
doblegó bajo la promesa de que, en caso de perder, se
retiraría de la política. No fue así, y en 2018 López Obra
dor se volvió a imponer como candidato, mientras Mar
celo sufría un autoexilio en Europa y después en Estados
Unidos. En 2012, dos casas encuestadoras Covarrubias y
Nodo le dieron ventaja a Ebrard por encima de López
Obrador. Pero el tabasquefio amagó con postularse can
didato por el PT si no le daban la candidatura en el PRD.

Esa es la historia de promesas y traiciones en relación
con Ebrard, uno de los dos candidatos fuertes por Morena
para 2024. Monreal también ha sido víctima del cambio
de parecer del hoy presidente. Un ejemplo muestra sus
temperamentales conductas.

Se acercaban las elecciones intermedias de 20E, y
López Obrador buscaba el triunfo en la Ciudad de México

con su naciente partido Morena. Convenció a Monreal de
postularse como candidato a la alcaldía Cuauhtémoc,
con la promesa de hacerlo candidato a la jefatura de go
bierno en 2018.

El ex gobernador de Zacatecas triunfó e inició una fre
nética campana para alcanzar la ansiada candidatura
prometida por el político del sureste mexicano.

Las cosas no le resultaron favorables a Monreal. La

candidata a jefa de gobierno fue Claudia Sheinbaum. Le
cerró el paso con la ayuda de Martí Batres.

Con base en los antecedentes políticos citados, es fac
tible pensar que tanto Ebrard como Monreal no serán
candidatos de Morena para 2024.

Es cierto que a ambos se las debe el presidente. Pero a
estas alturas no se vislumbra que vaya a cumplir cual
quiera de las promesas hechas a los dos políticos. Ebrard
y Monreal saben que López Obrador no es confiable. ¿Por
qué siguen en Morena? ¿Cuándo dirán adiós?

PROSPECCIÓN...!! próximo 9 de noviembre a las
19:00 horas la periodista Elena Chévez presentará "El rey
del cash" en la librería El Sótano de Miguel Ángel de Que
vedo. Estará acompañada déla también periodista Ana
bel Hernández. Esto después de que la administración del
WTC canceló de manera inesperada la presentación que
originalmente ahí se celebraría. Chávez ha recibido invi
taciones de políticos dada la fama alcanzada, pero ha re
chazado encuentros de esa naturaleza hasta después de
concluir la etapa de promoción que incluye su estancia
en la Expo Guadalajara el 2 de diciembre.
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EL ESPECTADOR
ERA UN SISTEMA QUE
FAVORECÍA TENER MÁS
ENFERMOS, DICE ZOÉ

HIROSHI TAKAHA5HI

La pandemia demostró co
sas que se habían negado
durante muchos afios, dice
Zoé Robledo, director del
Instituto Mexicano del Se

guro Social, cuando le pedimos que
haga un diagnóstico del IMSS al 30
de octubre del 2022.

"Una de ellas es tener un sistema

fragmentado, nos hace muy vulnera
bles, nos hizo vulnerables ante una
enfermedad", agrega el de Chiapas.

En un sistema fragmentado, ex
plica, la persona tiene diferentes
condiciones, diferente acceso y cali
dad en la atención de su salud, de
pendiendo primero de si trabaja o no.
Y después entre las personas que no
son derechohabientes del IMSS, las
personas sin seguridad social, pues
32 sistemas de salud en 32 estados

que tienen diferentes coberturas de
enfermedades, diferentes calidades,
diferentes capacidades en la aten
ción, eso es lo que se está intentando
unificar.

"La parte del acceso universal pa
sa porque en todos los lugares se

atiendan las mismas enfermedades,
con los mismos medicamentos, las
mismas guías de práctica clínica, la
misma capacidad en términos de
personal, equipo, infraestructura.
Una de las realidades que enfrenta
mos también durante la pandemia
fue la falta de médicos especialistas,
se dejó de formar durante muchos
años. Imagínense ustedes eso, es co
mo tener una fábrica, un sistema,
que va a estar creciendo y requirien
do de más personas, pero ese sistema
que al mismo tiempo es quien las
forma, no las formaba, entonces
eventualmente iba a ser una crisis

como la que vivimos durante la pan
demia y que estamos intentando re
vertir. Entonces, la verdad es que es
un proceso muy difícil, desafiante,
retador, pero también lo fue la pan
demia, y creo que tenemos que asu
mirlo así, y enfrentarlo, y hacer todo
porque las mexicanas y mexicanos
tengan acceso a la atención médica
con calidad y prontitud".

También en las últimas semanas,
le recordamos, hemos escuchado
que México tendrá un sistema de
salud como el de Dinamarca. ¿A qué
se refieren?

"Mira, cuando el presidente López
Obrador habla de Dinamarca, o de
los países nórdicos como el modelo,
se refiere a cuatro cosas principales,

primero, un sistema público, es decir,
un sistema en donde la atención mé

dica la dan instituciones públicas (ya
lo tenemos, pero habla unas tenden
cias hacia la privatización). Segundo,
un sistema centralizado. La salud en

Dinamarca, la atención médica, los
hospitales se atienden desde el go
bierno central, era un poco lo que pa
só con la educación en México, se
había dado a los gobiernos estatales,
se está intentando centralizar. Esa es

una cosa bien importante, porque el
Seguro Popular no atendía personas,
el Seguro Popular no tenía hospita
les, financiaba sistemas estatales
con poca rendición de cuentas y poca
transparencia. Lo tercero, obvia
mente, que sea gratuito, es decir, no
se requiere de una cuota, no es una
lógica de aseguramiento como sí lo
es en el IMSS, donde los patrones y el
gobierno pagan cuotas, aquí es gra
tuito y en ese sentido gratuita la en
trega de todos los medicamentos, las
consultas, las cirugías. Y el cuarto lu
gar es preventivo, esto es algo que se
repite, y se repite, y quizá no hemos
sido lo suficientemente claros para
decir esto, el Seguro Popular finan
ciaba a los estados en función de

cuántas personas atendían, cuántos
enfermos tenían. Entonces, era un
sistema que favorecía tener más en
fermos".
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Sólo 200,000 casas se venderán en 2022,
Infonavit por más cambios e informalidad el filón
ALBERTO AGU1LAR

Pese a que con la pandemia el rubro de la vi
vienda resistió, los últimos tiempos no le han
resultado fáciles, máxime la inflación y el alza
de tasas.

Para este 2022 la meta de edificación pre
vista por Canadevi que preside Alberto Mo
reno, que estaba sobre 237,000 casas, se que
dará abajo entre 5% y 20%. Significará entre
190,000 y 200,000 unidades por debajo del
2021.

Moreno reconoce que el afio ha resultado
difícil también por la caída en la colocación.
Vaya el RUY que indica cómo viene el tren ha
bajado 20%.

Sin embargo, Canadevi no está con los bra
zos cruzados. Hay todo por hacer con un défi
cit de 9.6 millones de casas. Con Fovissste de

César Buenrostro logró en agosto la "escritu
ración continua", o sea el fin de los sorteos,
para que como con Infonavit el trabajador
busque su casa y pida el crédito.

También el Infonavit de Carlos Martínez

va a ajustar los montos de los financiamientos
a la nueva realidad y llevará la edad hasta 75
años para acreditar, lo que se anunciará hacia
el 5 noviembre.

Además, los miembros de ABM que lleva

Daniel Becker tienen buena disposición pa
ra mantener abierta la llave del crédito. Las

tasas hipotecarias aún se mantienen en un
dígito.

Eso sí reconoce Moreno, para los créditos
puente se han revisado las condiciones por la
inflación. El costo de construcción ha subido

17% porque productos como acero o cemento
son commodities.

El gran desafío es la vivienda de interés so
cial que no se ha atendido, lo que amenaza
con invasiones y autoconstrucción en muchas
partes del país.
Urge atender a los que menos tienen y

también a la informalidad, filón importantísi
mo. Ahora con la "data" y la tecnología puede
ser factible.

Actualmente el ticket promedio de la vi
vienda que se mueve está entre 800,000 y 1.2
mdp con Infonavit y de 15 a 19 mdp con la
banca. Sobresalen estados como NL, Jalisco,
SU! Guana juato, Querétaro oBC. En el caso de
la CDMX el alto valor de los inmuebles y la
tramitología con el gobierno de Claudia Shei
nbaum no ayuda.

Para 2023, Canadevi estima una comercia
lización de 240,000 unidades, aunque la par
te macro no favorecerá.
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ESPERAN PARA NOVIEMBRE NUEVA
LEY DE LA SEGURIDAD PRIVADA

Aunque las firmas de seguridad privada agru
padas en la AMESP de Salvador López
Contreras y ASUME a cargo de Armando Zú
fiiga deben empezar otra vez sus gestiones
casi desde inicio con Economía para lograr la
autorización como cámara, esto debido a los
múltiples ajustes con Raquel Buenrostro, lo
que sigue vigente es la aprobación de una

nueva ley para el gremio. Se espera que el
proyecto esté listo en noviembre. Lo tiene la
Secretaría de Seguridad y en concreto el sub
secretario Ricardo Mejía.

TELEVISA FÚTBOL VICIADO, 108
SPOTS EN LA FINAL E IFETEL

El auditorio no importa y en el fútbol el único
objetivo es ganar dinero. La transmisión de la

final entre Toluca vs Pachuca, el peor abuso
en comercialización. Ver los partidos cada
vez más difícil. En la transmisión de Televisa

de Emilio Azcárraga la friolera de 108 comer
ciales encima de la pantalla al momento del
juego. Un catálogo de 44 patrocinadores, y co
mentaristas prácticamente dedicados a la
promoción. En ninguna parte del mundo se
observa una situación similar. Corresponde
ría a Ifetel de Javier Juárez regular. Qué pena.

S&P BAJA CALIFICACIÓN A NAFIN Y
MALA CALIDAD DE ACTIVOS

Recién le platicaba del gris papel de la banca
de desarrollo. El viernes S&P de María Con

cepción Pérez Cavallazzi degradó la califica
ción de Nafin que dirige Luis Antonio Ramírez
debido a que sus activos se han debilitado y la

tendencia no es la mejor para 2023. La nodal
institución para las pymes ya está en "BB".

@agullar_dd
alb@rtoaguilarcadondInero.mx
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El INE no se
Toca

#MARIANAENPUBLIMETRO

Mariana Gómez del Campo
Secretaría de Asuntos Internacionales
del Partido Acción Nacional

En una democracia como es el caso de México,
la voluntad del pueblo se ejerce a través de los
representantes que los ciudadanos eligen de ma
nera voluntaria y libre a través de procesos elec
torales que se llevan a cabo cada determinado
tiempo según sea el caso.
Diputados, senadores, alcaldes y, por supues

to, el presidente de la República, llegan a sus car
gos por voluntad del pueblo. De esta forma se
evita caer en el autoritarismo como ha sucedido

en Cuba, Venezuela y Nicaragua en donde sola
mente una persona gobierna sin el más mínimo
respeto alas leyes, buscando su propio beneficio,
sin pensar en la gente y con el objetivo de que
darse indefinidamente en el poder.
En México, lograr una verdadera democracia

no ha sido tarea fácil, recordemos el fraude
electoral durante las elecciones presidencia
les de 1988, cuando se "cayó el sistema" que
proporcionaba información sobre los resulta
dos. El Instituto Nacional Electoral (INE) es la
autoridad electoral a través de la cual nuestra

democracia ha logrado consolidarse, pues des
de su creación se ha encargado de que las elec
ciones y los ejercicios de participación ciuda
dana sean limpios y legales y así la voluntad
de la gente sea respetada.
A pesar de que el INE es una de las institu

ciones en las que los ciudadanos más confían
y que además ha demostrado su utilidad, hoy
el partido en el poder pretende desaparecer
lo y destruir así el gran avance que en mate
ria electoral hemos logrado con el paso del
tiempo. ¿Para qué? Pues para lograr que en
un futuro las elecciones tengan resultados a
su favor imponiendo las reglas y los requisitos
como mejor le convenga sin respetar la volun
tad de los mexicanos.

El martes pasado, en la Cámara de Di
putados iniciaron las reuniones de traba
jo para analizar esta y otras iniciativas en
materia electoral (más de 100). Tenemos la
certeza de que Morena no perderá oportu
nidad de utilizar sus artimañas sucias y rui
nes basadas en la intimidación que tan bien
conocen para obtener los votos necesarios
y salirse con la suya. No olvidemos que va
rios políticos están siendo espiados por el
gobierno para obtener información que los
haga doblegarse.
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#CRAVIOTOENPUBLIMETRO

No es contra
el INE... ¡La
Retorma

Electoral va!

César Cravioto
Senador de la República
por Morena

Cuando alguien asegure que el presidente An
drés Manuel López Obrador quiere desaparecer
el INE; recordemos estos 12 puntos:
1. El INE no desaparece, cambia de nombre a Inst
tuto Nacional Electoral y de Consultas.
2. El nuevo organismo INEC seguirá siendo
autónomo.

3 Reducción del número de senadores de 128 a 9(:
4. Reducción delnúmero de diputados de500a300.
5. Consejeros del INEC y magistrados del TEPJF
serán propuestos por los tres Poderes de la Unión
y serán elegidos a través del voto popular en elec
ciones abiertas.

6. Reducción del número de Consejeros del INEC
de 11 a 7.
7. Límite máximo de regidores municipales: nueve.

8. Financiamientopúblicoapartidospolíticos solo
para campañas electorales.
9. Reducción a 30 minutos diarios de propaganda
política en radio y televisión.
10. Disminución de la participación en una consul
ta popular de 40% a 33%para que sea vinculante.
11. Eliminación de Organismos Electorales locales.
12. Posible implementación de voto electrónico.

Para saber hacia dónde vamos, hay que recor
dar de dónde venimos; muchos hemos luchado
durante años al lado de Andrés Manuel López
Obrador para transformar a México y seguimos
trabajando para alcanzar la democracia plena a
partir de la Reforma Electoral junto con la Cuar
ta Transformación. El presidente Andrés Manuel
López Obrador viene de una larga lucha por la
democracia y ha vivido fraudes electorales que
debemos evitar. Con honestidad y austeridad, la
transformación avanzará.

Me da risa que la derecha mexicana compare
el costo de la burocracia del INE México con la
inversión pública de infraestructuras como Dos
Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles (AIFA).
La Reforma Electoral busca garantizar el voto

de los ciudadanos, evitar fraudes electorales y de
mocratizar la vida pública del país. ¡No es contra el
INE! Para el presidente, esta iniciativa, que plantea
la modificación de 18 artículos constitucionales y
siete transitorios, responde a la demanda de los ciu
dadanos de una política de austeridad y la creación
de órganos electorales que garanticen comicios le
gítimos, erradicando la posibilidad de fraude.
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• Claudia Sheinbaum recibirá este lunes un espaldarazo
de muchos de los que participaron en el famoso Consejo
Estudiantil Universitario (CEU) de la UNAM. Para
quienes pintan canas, se trata de una organización de
universitarios que empujó cambios en la Universidad.
¿Estará por ahí Claudia?

• Lula y la emoción de la izquierda. Si bien Luiz Inácio
Lula da Silva se alzó con el triunfo por encima del ultra
derechista JairBolsonaro, fue hasta una segunda vuelta
y con un apretado margen. Para no perder de vista: los
herederos de Lula no pudieron con el paquete, y debió
volver el líder. Tampoco ganó su coalición las ciudades
más importantes y la polarización campea.

• INE bajo fuego. Hay versiones muy sólidas de acuerdos
entre Morena y el PRI de Alejandro A(m)lito Moreno.
Hasta con el PAN, con algunos sectores. ¿Qué ponen
enjuego? Consejeros, segunda vuelta electoral. Pero,
aunado a eso, ahora la CNDH se lanza contra el INE y lo
acusa de ser "instrumento de sabotaje a la voluntad del
pueblo". Y el 14 la primera marcha en defensa del INE.
Abróchense los cinturones.

• Adela Ramos es una diputada que acusa que hay corrup
ción en Segalmex. Afirma que hay dirigentes de Morena
que están encubriendo esas atrocidades. Muy dura la
legisladora... que es de Morena. ¿Le harán caso?
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Avance

Sin duda, otra de las funciona
rías que salió con buenos re
sultados en su comparecencia
en el Congreso de la CDMX,
fue la titular de la Secretaría de

Salud capitalina (Sedesa), Oli
va López Arellano.

Y es que el diputado del
PAN, Ricardo Rubio Torres,
reconoció distintos logros y
proyectos emprendidos por
la titular de la dependencia
sanitaria, como la reciente
consideración de los niños de

5 a 11 años en el esquema de
vacunación capitalino:

"Es un esfuerzo doctora

Oliva, sin precedentes, y que
da muestra de cómo pode
mos trabajar en conjunto los
poderes ejecutivo y legislati
vo, pues después de varios ex
hortas y llamados respetuo

sos realizados por parte de un
servidor, para lograr este ob
jetivo, se nos hizo caso, para
atender lo más pronto posible
esta problemática.

Igualmente, el legislador
blanquiazul reconoció la la
bor del Dr. Ricardo Barreiro

Perea, Subsecretario de Pres
tación de Servicios Médicos

e Insumos, así como del Dr.
Angel González Domínguez,
Director General de la Agen
cia de Protección Sanitaria
del Gobierno de la Ciudad de

México.

Y la Ciudad de México ya
está en plena festividad del
día de muertos con nume

rosas actividades culturales

y familiares que ha impul
sado el Gobierno de Claudia

Sheinbaum, así como alcal
días que tiene una gran rique
za tradicional.
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El impulso
de México
Con la histórica victoria de Lula Da Silva
en la elección presidencial brasileña
que tuvo lugar ayer, donde Bolsonaro se
convirtió en el primer presidente de Brasil
que pierde la reelección, ocurrió algo que
pasó desapercibido por todos los analistas
políticos de la región: por primera vez en la
historia, los 3 países latinoamericanos que
integran en el G20, de las mayores economía
mundiales (I ir asi], México yArgentina)
estarán claramente aliados ideológicamente
a la izquierda, y con un proyecto compartido
de coordinación económica y política. Aun es
un poco temprano para hablar de un posible
proyecto de integración latinoamericana
como el que se pretendió en la primera ola de
gobiernos progresistas al inicio de siglo, sin
embargo, este objetivo cuenta con grandes
aliados en toda la región más allá de los
machuchones del G20, empezando por Petro
en Colombia, pero también con Luis Arce
en Bolivia, Pedro Castillo en Perú, Xiomara

Castro en Honduras o incluso, con más
distancia, Gabriel Boric en Chile.
Y eso sin contar a la trinidad que tanto

molesta a la derecha internacional: Cuba,
Venezuelay Nicaragua, que nunca más
deben quedarse aislados por órdenes de
EU o de laUnión Europea. No es un asunto
de democracia el que hace que los países
económicamente más poderosos quieran
dividir a la región: es una estrategia para
que América Latina esté separa a la hora
de negociar con ellos. Se cumpla o no el
sueño de Bolívar, de Martí, de Artigas y de
Chávez, dos cosas quedan muy claras: en
primer lugar, esta segunda ola progresista en
América Latina fue impulsada e inaugurada
por el triunfo abrumador del presidente
López Obrador en México, el gran ausente
junto a Colombia de la primera ola, y en
segundo lugar, eso genera un liderazgo
de México en Latinoamérica a la hora de

construir y coordinar a toda la región.
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Malos, pero
habladores
•

¿De dónde sacan valor los expresidentes
para enfrentar a Obrador?
¿Para dar la cara y despreciar la vieja

regla de oro de no intervenir en política?
Critican al actual régimen como si

hubieran sido grandes estadistas.
Y, ¡claro!, los jerarcas de la 4T les están

poniendo una tunda fenomenal.
El propio AMLO respondió a Ernesto

Zedillo y Felipe Calderón, quiénes en un
foro de la Fundación Internacional por
la Libertad en Madrid, advirtieron de
"peligros" para la democracia por la reforma
del INE propuesta por Palacio.
"Ternuritas...", les dijo.
Pero quien mejor ha defendido la

causa guinda frente a los antecesores
del tabasqueño, es la jefa de gobierno de
la CDMX y corcholata puntera, Claudia
Sheinbaum, que en una videocolumna de
tres minutos en redes sociales les dio una

breve, pero sustanciosa paliza.
A Calderón, lo primero que le recordó

fue que en 2006 llegó al poder a través de
un fraude avalado o incluso fraguado por el
entonces IFE.

"No tiene autoridad moral para hablar
de democracia", aseguró Sheinbaum.
Culpó además a "Borolas" de que su

guerra contra el narcotráfico disparó los
homicidios dolosos en el país, y de que
presumiblemente entregó a Iberdrola
decenas de permisos ilegales para operar
en el sector eléctrico.
Con esas solas cositas, "el comandante"

tiene para pensarlo dos veces.
En el caso de Zedillo, la gobernante

trajo a mente el error de diciembre por el
que millones de mexicanos perdieron sus
negocios y patrimonios, y en 1990, para
impedir la quiebra de los bancos, endosó su
multimillonaria deuda al pueblo de México,
que 22 años después, aun paga el Fobraproa
con sangre, sudor y lágrimas.
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Archivos Fobaproa
Fobaproa fue el nombre con que el gobierno de Carlos
Salinas comenzó el rescate industrial y bancario que
detonaría con Ernesto Zedillo y que ha mantenido
a los mexicanos con un adeudo impagable desde
entonces.

Bajo este concepto, se restructuraron adeudos, se
perdonaron otros y se enriquecieron a otros tantos.
Los archivos originales permanecen sellados, sin
embargo, las actas de procesos, aunque difíciles de
rastrear, aún pueden encontrarse. Es relevante leer en
reiteradas ocasiones el nombre de Carlos Salinas, el
de Alejandro Junco como asociados o miembros del
consejo de empresas rescatadas, también destaca el de
Claudio X. González Laporte (en ese momento asesor
de Carlos Salinas y entonces accionista de Grupo
Serfín); su hijo, Guillermo González Guajardo, el de
Antonio Chedraui o el de Alejandro Junco (Grupo
Reforma), todos ellos miembros de la hoy respetable
cúpula dorada de México.
Una empresa que figura entre las rescatadas de

entonces te sonará familiar: Salinas y Rocha, quien
en 1997 recibió recursos por segunda vez para la
reestructuración de un adeudo que sumaba entonces
4 mil millones de pesos (de los de antes), ante el

impago, la empresa fue puesta en manos de un agente
financiero para su venta, sin embargo, en 1999, es
decir, 2 años después, Grupo Elektra, quien para
entonces ya era el principal accionista de TV Azteca
y cuyo dueño es Ricardo Salinas Pliego, adquirió el
94.3% de las acciones de dicha empresa. Extraño,
inexplicable, mágico o muy turbio que en dos años se
haya recomprado y saneado una empresa que estaba
en quiebra financiera.
La danza de los millones que inició con Carlos

Salinas (ahora súbdito español por su reciente
nacionalidad) y concluyó con la anuencia de Ernesto
Zedillo, condenó a los mexicanos apagar desde
entonces y hasta quién sabe cuándo, por la buena vida
de los que hoy gozan con la explotación del 53% de
la riqueza nacional, contando para ello con suprimir
los subsidios hasta de lo más indispensable, como la
tortilla, que en ese momento era el único alimento
que algunos podían llevarse a la boca y que por su
encarecimiento condenó a muchos a la miseria.

Urgiría una revisión del adeudo que tenemos los que
no pedimos ese préstamo, ni reestructuración. Urgiría
que se hicieran públicos los archivos para saber quién
exactamente le quitó el pan de la boca a los mexicanos.
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AMLO y la ola
de izquierda en
América latina

Con la llegada de Andrés Manuel López
Obrador a la presidencia de México inició
en América Latina una ola de triunfos de la

izquierda.
Alberto Fernández en Argentina; Luis

Arce en Bolivia (después del terrible golpe
de Estado a Evo Morales y del gobierno
usurpador de Jeanine Añez); Pedro
Castillo en Perú, Gabriel Boric en Chile;
Gustavo Petro en Colombia; y ahora, Luiz
Inácio Lula da Silva en Brasil. Sin duda,
que la izquierda haya logrado ganar las
elecciones en México, tuvo un impacto en
América Latina.

López Obrador siempre ha mencionado
que la mejor política exterior es la interior,
y que no se necesita andar de gira en gira
en el extranjero para establecer buenas
relaciones internacionales.

En menos de 4 años, nuestro

presidente se ha convertido en un
referente continental. Sus mañaneras,
su política social, su lucha por la justicia
y la democracia, además de su apoyo a
los humildes, han tenido efectos en el
continente.
Estamos viviendo una reestructuración

de las relaciones entre Estados Unidos y
América Latina, y la figura de AMLO en
ello es fundamental

México, durante los últimos años, tuvo
a presidentes vasallos de los mandatarios
estadounidenses: hacían lo que se
quería en la Casa Blanca. Los gobiernos
neoliberales, además de neoliberales, eran
indignos y agachones. Pero eso cambió,
y ese cambio que experimentamos en
2018 en México, impactó en toda América
Latina.

Así pues, aunque se enojen los
de oposición, tenemos a un líder de
presidente. Y es así "aunque no sepa hablar
inglés"....
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Columna uno

¡TODO UN FRAUDE!, ADQUISICION DE
NANOSATÉLITES EN ATLACOMULCO

Por Karina A. Rocha Priego

Parecía que todo se había terminado en
torno a las denuncias en contra del exal

calde morenista de Atlacomulco, Rober
to Téllez Monroy, quien ha pretendido des
viar la atención de los atlacomulquenses cuan
do cometió infinidad de abusos durante su

gestión.
Por lo anterior, se sabe que, en breve, se esta
rá citando Roberto Téllez Monroy, ante diver
sas instancias administrativas y jurídicas, deri
vado de las inconsistencias financieras y admi
nistrativas en la adquisición de ¡dos nanosaté
lites! durante su administración 20192021,
en las que destacan el incumplimiento a la nor
matividad relativa a la adquisición de bienes y
servicios de las entidades municipales, de
acuerdo con los montos de la compra; incon
sistencias en los contratos celebrados para la
adquisición de esos nano satélites y la omisión
en los procesos adquisitivos de los mismos
durante toda su administración.

¿Usted sabía de la existencia de ambos
nanosatélites? Pues bueno, estos tuvieron un
costo para el erario municipal de 12 millones
de pesos, cuya compra, se 'presumió' sería pa
ra fines educativos; sin embargo, solo uno está
en órbita, del otro se desconocía su paradero
hasta que la empresa lituana que vendió
ambos nanosatélites a Atlacomulco "reven

dió", "desapareció", lo que nos hace pregun
tarnos si hay caso de corrupción cometido por
la empresa o el gobierno municipal de Téllez
Monroy.
Sí, queridos lectores, lo último que sabemos es
que la empresa lituana ya vendió el nanosaté

lite de los atlacomulquenses, aun cuando era
parte del patrimonio del municipio, claro está
por vicios oscuros y truculentos en dicho con
trato, donde se establecía que, si después de
pagados estos 2 nanosatélites no se lanzaban a
la órbita, regresarían a la empresa lituana que
podía hacer lo conveniente con el satélite y
eso hizo, ¡lo volvió a vender!
Según pudimos saber, NanoAvionics empre
sa que vende los nanosatélites a Atlacomulco
cuenta con más de 150 empleados en sus
sedes de Lituania, Reino Unido y Estados
Unidos, misma que ha contribuido a 120 mi
siones y proyectos de satélites comerciales,
con clientes que van desde agencias espacia
les nacionales hasta universidades como

UNSW Sydney y empresas como Thales
Alenia Space, Aurora Insight, Dubai
Electricity & Water Authority, SEN y otros.
La estructura de gestión y liderazgo de
NanoAvionics queda bajo el CEO Vytenis
Buzas y el CCO Linas Sargautis, ambos fun
dadores de la empresa, por lo que es de du
darse que una empresa de esta naturaleza
pueda prestarse a tales actos de corrupción.
Lo que podría significar que ¡no hubo tal
compra!, por lo menos, no de dos nanosatéli
tes, haciéndose perdidizos 6 millones de pe
sos correspondientes a la administración
municipal de Téllez Monroy.
Por otro lado, tendríamos que preguntar, tam
bién, ¿a quién o quiénes ha beneficiado el
lanzamiento a órbita del satélite "atlaco

mulquense"? porque hasta el momento ni la
UAEMex ni la Universidad Politécnica de
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Parecía que todo se había terminado en
torno a las denuncias en contra del exal

calde morenista de Atlacomulco, Rober
to Téllez Monroy, quien ha pretendido des
viar la atención de los atlacomulquenses cuan
do cometió infinidad de abusos durante su

gestión.
Por lo anterior, se sabe que, en breve, se esta
rá citando Roberto Téllez Monroy, ante diver
sas instancias administrativas y jurídicas, deri
vado de las inconsistencias financieras y admi
nistrativas en la adquisición de ¡dos nanosaté
lites! durante su administración 20192021,
en las que destacan el incumplimiento a la nor
matividad relativa a la adquisición de bienes y
servicios de las entidades municipales, de
acuerdo con los montos de la compra; incon
sistencias en los contratos celebrados para la
adquisición de esos nano satélites y la omisión
en los procesos adquisitivos de los mismos
durante toda su administración.
¿Usted sabía de la existencia de ambos
nanosatélites? Pues bueno, estos tuvieron un
costo para el erario municipal de 12 millones
de pesos, cuya compra, se 'presumió' sería pa
ra fines educativos; sin embargo, solo uno está
en órbita, del otro se desconocía su paradero
hasta que la empresa lituana que vendió
ambos nanosatélites a Atlacomulco "reven
dió", "desapareció", lo que nos hace pregun
tarnos si hay caso de corrupción cometido por
la empresa o el gobierno municipal de Téllez
Monroy.
Sí, queridos lectores, lo último que sabemos es
que la empresa lituana ya vendió el nanosaté
lite de los atlacomulquenses, aun cuando era
parte del patrimonio del municipio, claro está
por vicios oscuros y truculentos en dicho con
trato, donde se establecía que, si después de
pagados estos 2 nanosatélites no se lanzaban a
la órbita, regresarían a la empresa lituana que
podía hacer lo conveniente con el satélite y
eso hizo, ¡lo volvió a vender!
Según pudimos saber, NanoAvionics empre
sa que vende los nanosatélites a Atlacomulco
cuenta con más de 150 empleados en sus
sedes de Lituania, Reino Unido y Estados
Unidos, misma que ha contribuido a 120 mi

siones y proyectos de satélites comerciales,
con clientes que van desde agencias espacia
les nacionales hasta universidades como

UNSW Sydney y empresas como Thales
Alenia Space, Aurora Insight, Dubai
Electricity & Water Authority, SEN y otros.
La estructura de gestión y liderazgo de
NanoAvionics queda bajo el CEO Vytenis
Buzas y el CCO Linas Sargautis, ambos fun
dadores de la empresa, por lo que es de du
darse que una empresa de esta naturaleza
pueda prestarse a tales actos de corrupción.
Lo que podría significar que ¡no hubo tal
compra!, por lo menos, no de dos nanosatéli
tes, haciéndose perdidizos 6 millones de pe
sos correspondientes a la administración
municipal de Téllez Monroy.
Por otro lado, tendríamos que preguntar, tam
bién, ¿a quién o quiénes ha beneficiado el
lanzamiento a órbita del satélite "atlaco

mulquense"? porque hasta el momento ni la
UAEMex ni la Universidad Politécnica de

Atlacomulco, han dado reporte alguno del
uso o beneficios de dicho satélite.

Entonces, por qué el cabildo le aprobó a
Téllez Monroy un gasto de 12 millones de
pesos para la compra de dos nanosatélites
que, derivado de las cláusulas del malicioso
contrato, tampoco serían propiedad del muni
cipio, convirtiéndose este en un acto de simu
lación, del cual todo el cabildo de ese enton
ces ¡está involucrado!
Recordamos que, en aquel entonces, con cargo
al erario público, el exalcalde Téllez Monroy
visitó las instalaciones de la agencia espacial
NASA, en Cabo Cañaveral, Florida, Estados
Unidos, viaje que, según este señor, tuvo como
fin la firma de un convenio "...a fin de impul
sar el desarrollo de nanosatélites como una

nueva vocación productiva en Atlacomulco,
Estado de México", hecho que no se dio.
La realidad es que, la administración tellizta
pensó que al entregar el municipio y llevarse
toda la información de esta adquisición nadie
se daría cuenta del desfalco, lo que se le olvi
do a Téllez y a su séquito de compinches, es
que la contabilidad gubernamental no miente
y quedan los registros de las erogaciones, re
gistros que no nada más están en manos del
municipio, sino también en los archivos del
Órgano Superior de Fiscalización del Es
tado de México y eso no lo pueden borrar.
Bueno, tal vez sí, pues recordemos que quien
maneja los hilos del OSFEM es morenista, al
igual que este corrupto personaje de la zona
norte del Estado de México.

Por lo pronto, tal es el temor de los exintegran
tes del cabildo de Téllez Monroy y de sus fie
les excolaboradores y alcahuetes, que se les
ha visto "como perritos sin dueño y con la
cola entre las patas", buscando un acerca
miento con la administración actual para no
tener repercusiones jurídicas en este tema.
Pero este "robo en despoblado" ha ido más

allá, con decirles que, al parecer, hasta el Go
bierno Federal, sí, el Gobierno de Andrés
Manuel López Obrador, aplaude el fraude,
cuando anunció con bombo y platillos esta
estafa, publicando en sus páginas oficiales que:
"La Agencia Espacial Mexicana (AEM), organis
mo descentralizado de la Secretaría de Comuni

caciones y Transportes (SCT), en conjunto con
el Gobierno de Atlacomulco, Estado de México,
anunció el avance de los trabajos del "Atla
Com1, primer nanosatélite mexiquense",
mediante evento virtual.

En el evento, encabezado por el director gene
ral de la AEM, Salvador Landeros Ayala, y el
alcalde de Atlacomulco, Estado de México,
Roberto Téllez Monroy, se informó que la
concepción del proyecto comenzó el 5 de
diciembre de 2019, durante el lanzamiento del
nanosatélite mexicano AztechSat1, desde
Cabo Cañaveral, Florida, en los Estados
Unidos."

Sin embargo, todo lo anterior es una falacia,
una farsa, una mentira "fraguada" por este
corrupto morenista pues, insistimos que, si
bien es cierto que se lanzó un nanosatélite a
órbita, este denominado AtlaCom1, pues no
ha rendido fruto alguno a favor de los universi
tarios, mientras que el segundo nanosatélite
"adquirido", supuestamente por el gobierno
municipal de Atlacomulco por 6 millones de
pesos ¡ya fue revendido por NanoAvionics!,
a no ser, querido lector, que ¡no haya existido
la compra del segundo aparato! y, como co
mentamos líneas arriba, se trató de una burda
simulación de adquisición, a través de la cual
¡desaparecieron 6 millones de pesos!
De ahí que, una vez más, se exige a Miroslava
Carrillo Martínez, auditora superior del
OSFEM, ¡se ponga a trabajar sobre el tema,
investigue a fondo y haga su chamba para
desenmascarar a este corrupto exalcalde!,
pues, a pesar de haber concluido su admi
nistración municipal, ¡está obligado a ren
dir cuentas al pueblo de Atlacomulco!
Por otro lado, se exige a la alcaldesa en funcio
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nes, Marisol Arias Flores, investigue lo con
ducente y denuncie este "fraudezote", pues
pareciera que esta "alcahuetea" a Roberto
Téllez, Arias Flores, debe dejar en claro que
no hay compromisos políticos, que lo que tiene
que haber es certeza en las cuentas del erario
municipal, por lo que se espera que en breve,
se presenten las denuncias correspondientes
y se aclare el destino real de 6 millones de
pesos...
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Imaginación sociológica
GILDA L1LLIAN MONTUNO HUMPHREY
Cada día las noticias me tienen más

atónita que estupefacta. Estoy can
sada de oír como nota principal del

día puros sinsabores: muertes, asesinatos,
golpes, capturas, secuestros, guerras anun
ciadas entre países de hermanos, y un Pa
pa que se está muriendo de tanto trabajar.
Es por eso que prefiero darme a la tarea

de investigar para ustedes lo más importan
te de las ciencias, para compartirlo y que
después podamos platicarlo. Sigo pues en el
rollo de las ciencias sociales, y de uno de
sus autores más importantes: Charles Wri
ght Mills que escribió "La imaginación
sociológica", en el Fondo de Cultura Eco
nómica, en nuestro país, en 1986.
Nuestra forma de incidir en la historia de

la gente que nos rodea es escribiéndola.
Como consecuencia de la crisis de los gran
des, y ampliamente compartidos, paradig
mas historiográficos del siglo XX, el histo
riador en los años ochenta ha venido

replegando su voluntad colectiva y critica
de progreso historiográfico a la aportación
individual, y con frecuencia al academicis
mo, retrocediendo en no pocos casos a las
vetustas certezas positivistas de que la histo
ria se hace con documentos, y punto.

Que estemos aquí y ahora volviendo a pla
near, a finales del siglo de los extremos, el
papel de la voluntad en el devenir de la histo
ria, es decir, la historia que queremos, no es
más que un síntomaefecto del retorno del
sujeto histórico e historiográfico, del regreso
del historiador como sujeto colectivo.

Retorno que habremos de impulsar al
máximo sin olvidar la realidad historiográfi
ca, que sin embargo se mueve...

Nuestra propuesta es que hay que inter
venir colectivamente en la transformación

de paradigmas que están en marcha, esto
es, hacer más consciente al proceso de
transición de la historiografía del siglo XX
a la historiografía del siglo XXI. Estamos
convencidos de que puede resultar de todo
ello un rearme de la historia como proyecto
científico y como proyecto social, una recu
peración del compromiso del historiador
con la disciplina y con la sociedad.
Tres son los paradigmas, de la escuela de

Annales y del materialismo histórico, que
previa reformulación radical el nuevo pa
radigma precisa, según nuestro criterio,
para constituirse como tal, para ser hegemó
nico y no sólo vanguardista, para que a tra
vés suyo la historia renueve su credibilidad
científica y social:
Ciertamente una nueva historia social que

asuma el rol de la mentalidad y de la política,
del género y del lenguaje, del acontecimien
to y del individuo, y que conecte con la histo
riografía marxista inglesa, sin duda alguna la
aportación más sobresaliente de la historia
social a la historiografía del siglo XX, paso
obligado para algo tan indispensable hoy co
mo volver a estudiar los protagonistas colec
tivos de la historia.

Sigue siendo imprescindible, por consi
guiente, la historia social, una historia so
cial renovada que, por lo demás, ya está en
marcha, a partir de la mejor tradición an
gloamericana (...) y, últimamente, de los
propios resultados del tournant critique de
Annales.

Frente al fenómeno de la super especiali
zación y del desmigaj amiento de métodos y
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de temas, estamos asistiendo a un movi
miento en sentido contrario aunque todavía
débil de reunificación de géneros, como ya
hemos comentado arriba, al hablar de la
propensión de la historia social más que de
la historia económica.

El presentismo ambiental, la idea de que
el mañana será igual al presente, y que el
pasado no interesa, de que la historia llegó a
su fin, nos obliga a variar el orden de los fac
tores en la vieja relación pasado/pre
sente/futuro: hay que estudiar el pasado
para conquistar el futuro y comprender así
mejor el presente, a fin de transformarlo.
La crítica esencial al presente es demos
trar aquí y ahora, como historiadores, que
existe el futuro.

Y no se trata de que los historiadores ten
gamos que ser profetas o adivinos, ni siquie
ra de coadyuvar en una transformación so
cial, sino de algo mucho más simple: ayudar
a que el hombre y ¡a mujer de hoy en día vean
claro que hay futuros alternativos, que el futu
ro existe porque existe el pasado, y nosotros
lo sabemos mejor que nadie.
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La reforma electoral:
primeras posturas

Pablo Trejo Pérez

Este 2S de octubre, integrantes de las
Comisiones Unidas de Reforma Polí

tico Electoral, Puntos Constituciona
les, Gobernación y Población de la Cámara
de Diputados, así como los coordinadores de
los grupos parlamentarios, tuvieron una pri
mera reunión como parte de la
ruta para construir un pro
yecto de dictamen
reforma electoral

que después
discutido y en su
caso aprobado
por el Pleno. Se
acordó inte
grar un grupo
de trabajo de
21 diputados
para integrar
y desahogar
todas las ini

ciativas pro
puestas que son
más de 100. Este

grupo será integra
do por 7 miembros
de cada una

comisiones participantes
representantes de todos los par
tidos. Además que antes de que termine
noviembre deberá estar lista la propuesta
de dictamen de la reforma electoral. Ante

este escenario, vale la pena preguntarse

qué opina cada instituto político.
Morena, PRI, PAN, PRD, MC.
La propuesta del presidente López Obra

dor pretende transformar al Instituto Na
cional Electoral en el Instituto Nacional de

Elecciones y Consultas (INEC'), cuyos inte
grantes: los consejeros electorales serían
elegidos a través del voto ciudadano. Sería,
además, una propuesta que dotaría nuevo
órgano de un presupuesto menor al que ac
tualmente tiene el INE. Morena busca dismi

nuir la cantidad de dinero que se le da al INE
y a los partidos políticos: en 2022, el INE reci
bió más de 19 mil millones de pesos.
La propuesta quiere manifestar de ma

nera explícita su compromiso de construir
una reforma políticoelectoral, en benefi
cio del país, no a la imposición de la mayo
ría de forma mecánica.

La propuesta también plantea la desapa
rición de los Organismos Públicos Loca
les (OPLEs). Pero en cuanto al INEC, se
busca que sea la única autoridad administra
tiva electoral del país, es decir, absorbería la
totalidad de los procesos electorales a nivel
nacional, estatal y municipal, además de los
ejercicios de democracia directa. En el trico

no aprobarán nada
que dañe al Instituto
Nacional Electoral y
al Tribunal Federal

Electoral, pues a
su parecer lo que
se debe de cons
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truir todos los

días es el fortale

cimiento del sis

tema político, de
partidos y el régi
men democrático.

Sin embargo, están
dispuestos a discutir y
buscar los acuerdos
necesarios.

defenderá al INE,
pues, a su juicio, fueron ellos quie
nes idearon y construyeron el Instituto
Federal Electoral (IFE). Existe la disposi
ción para enfocarse en lo que se coincide,
pues debe haber una evolución en el marco
jurídico electoral de este país. Sin embargo,
el PAN no va atentar contra las facultades

de las autoridades electorales.

Acción Nacional presentará su propia
propuesta de reforma electoral. Jamás se
atentará contra las facultades de las autorida

des electorales, autoridades jurisdicciona
les o administrativas.

El PAN apuesta a mejorarlas y a defen

der las instituciones electorales, más allá
de los titulares. El PRD apuesta por la
defensa a las instituciones y al andamia
je democrático, pero se encuentra abier
to a la discusión. Reconocen que el anda
miaje institucional requiere mejoras, pero
que no es necesario modificar el marco
constitucional frente a unas elecciones.

Hay algo importantísimo que preservar
en esta posible modificación: la certeza, la
certidumbre y la confianza de los mexicanos
en su árbitro electoral. Tenemos una demo

cracia cara, que ha sido parte de los argu
mentos. Para el PRD lo que cueste debería
pensarse en gastarlo, porque es el marco de
mocrático que este país quiere y requiere.
El partido no participará en lo que califi

caron de una "farsa", pues se impulsa un
proyecto que va a desvirtuar el sistema ele
toral.

El calendario también les parece mal,
pues, el dictamen que van a presentar en
medio del mundial de fútbol

Posiciones de los partidos frente a la
reforma electoral.

Fuente: Elaboración propia, 2022
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¡DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
Mi La Mont?

FEDERICO/r LA MONT
Federico La Montk
diarioconlamont@gmail.com

Ahora Bolsonaro ira a prisión
y Silva restitución de los pobres
Nueva historia: Brasil

eligió a Lula da Silva, el exlíder
de izquierda, y rechazó al ultra
derechista Jair Bolsonaro, y Amé
rica Latina se mantuvo atenta a

las elecciones en la democracia

más poblada de la región. Luiz
Inácio Lula da Silva será el pró
ximo presidente del país, confir
maron las autoridades, tras una
larga y amarga campaña entre el
expresidente y el actual líder de
extrema derecha, lo cual significó
un repudio al movimiento de Jair
Bolsonaro y sus cuatro años de
división en el cargo.
El domingo los votantes despidieron al presidente Jair Bol

sonaro tras solo un periodo y eligieron al expresidente de
izquierda, para reemplazar a la ultraderecha. Una victoria que
marcó la sorprendente resurrección política de Da Silva de la
presidencia a la prisión y de regreso, algo que antes parecía
impensable. También pone fin al turbulento periodo de Bol
sonaro como el líder más poderoso de la región quien du
rante años atrajo la atención mundial, debido a políticas que
aceleraron la destrucción de la selva amazónica y exacerbaron
la pandemia, que dejó casi 700 mil fallecidos.
¿Fraude?: Sin otorgar pruebas, el presidente criticó la

votación electrónica del país e insinuó que no aceptaría una
derrota, de forma similar al expresidente de Estados Unidos,
Donald Trump que al final dejó resultados favorables al dejar
la mayoría parlamentaria. Da Silva ganó 50,83 por ciento de
los votos válidos, frente al 49,17 por ciento de Bolsonaro con
98,81 por ciento del escrutinio el domingo por la noche. Da
Silva, un extrabajador metalúrgico, de 77 años, y líder sindical
que estudió solo hasta el quinto grado, lideró a Brasil durante
su auge en la primera década del siglo, pero luego, al dejar la
presidencia, fue condenado por cargos de corrupción y pasó
580 días en prisión.
Rumbo: La elección de Da Silva inclina a Brasil a la iz

quierda y amplía una serie de triunfos a lo largo de América
Latina impulsada por una ola de rechazo a los gobiernos esta
blecidos. Ahora, seis de los siete mayores países de la región
eligieron líderes de izquierda desde 2018. Da Silva, es un iz
quierdista instigador que desde hace décadas se hizo fama
como defensor de los pobres, enfrenta desafíos significativos
que van desde amenazas ambientales, hambruna como una
economía titubeante y una población profundamente dividi
da. Un gran porcentaje de los 217 millones de brasileños
siguen considerando que Da Silva es corrupto, debido a un
amplio esquema de sobornos que se destapó años después de
que abandonó el poder y si bien sus condenas de corrupción
fueron anuladas, Da Silva nunca fue declarado inocente.
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El domingo los votantes despidieron al presidente Jair Bol
sonaro tras solo un periodo y eligieron al expresidente de
izquierda, para reemplazar a la ultraderecha. Una victoria que
marcó la sorprendente resurrección política de Da Silva de la
presidencia a la prisión y de regreso, algo que antes parecía
impensable. También pone fin al turbulento periodo de Bol
sonaro como el líder más poderoso de la región quien du
rante años atrajo la atención mundial, debido a políticas que
aceleraron la destrucción de la selva amazónica y exacerbaron
la pandemia, que dejó casi 700 mil fallecidos.
¿Fraude?: Sin otorgar pruebas, el presidente criticó la

votación electrónica del país e insinuó que no aceptaría una
derrota, de forma similar al expresidente de Estados Unidos,
Donald Trump que al final dejó resultados favorables al dejar
la mayoría parlamentaria. Da Silva ganó 50,83 por ciento de
los votos válidos, frente al 49,17 por ciento de Bolsonaro con
98,81 por ciento del escrutinio el domingo por la noche. Da
Silva, un extrabajador metalúrgico, de 77 años, y líder sindical
que estudió solo hasta el quinto grado, lideró a Brasil durante
su auge en la primera década del siglo, pero luego, al dejar la
presidencia, fue condenado por cargos de corrupción y pasó
580 días en prisión.
Rumbo: La elección de Da Silva inclina a Brasil a la iz

quierda y amplía una serie de triunfos a lo largo de América
Latina impulsada por una ola de rechazo a los gobiernos esta
blecidos. Ahora, seis de los siete mayores países de la región
eligieron líderes de izquierda desde 2018. Da Silva, es un iz
quierdista instigador que desde hace décadas se hizo fama
como defensor de los pobres, enfrenta desafíos significativos
que van desde amenazas ambientales, hambruna como una
economía titubeante y una población profundamente dividi
da. Un gran porcentaje de los 217 millones de brasileños
siguen considerando que Da Silva es corrupto, debido a un
amplio esquema de sobornos que se destapó años después de
que abandonó el poder y si bien sus condenas de corrupción
fueron anuladas, Da Silva nunca fue declarado inocente.

¿Bolsonaro? Ganó las pa
sadas elecciones presidenciales
de Brasil con la promesa de lim
piar la política y, desde que asu
mió el cargo en 2019, ha dicho al
menos 237 veces que su gobier
no tiene "cero corrupción", pero
desde este lunes no descarta la

prisión y su círculo íntimo enfren
ta investigaciones por acusacio
nes que incluyen malversación
de fondos públicos, robo de sala
rios del personal y mal manejo
de la pandemia de Covid19. Sin
embargo, hasta el momento, las
investigaciones fueron aplazadas
dada su influencia política y su inmunidad presidencial. En
Brasil, solo el fiscal general puede investigar a un presidente

en funciones, y el Supremo Tribunal Federal procesarlo.
En 2019, Bolsonaro nombró a Augusto Aras como fiscal

general, ignorando una tradición de dos décadas en la que los

fiscales federales elegían a su jefe.
Desde entonces se archivaron más de 100 solicitudes de

investigación, la mayoría relacionadas con la conducta posi

blemente corrupta de Bolsonaro durante la pandemia y sus
ataques contra el Supremo Tribunal. Dos de sus hijos fueron
acusados por tomar parte de los salarios de los miembros
del personal durante sus mandatos como congresistas.

El presidente también logró mantener un control estricto
sobre el Congreso y postergó más de 130 solicitudes de juicio
político. Para protegerse a sí mismo, y a su círculo más cerca

no, de las investigaciones, Bolsonaro extendió las proteccio
nes contra decenas de solicitudes de información, imponien
do clasificaciones de confidencialidad por 100 años a datos

como los nombres de las personas que visitaron el palacio
presidencial y las comunicaciones del Ministerio de Rela
ciones Exteriores. Da Silva, quien estuvo en prisión por cargos

corrupción, utilizó ese tema en su campaña y prometió: "En mi
primer día de gobierno, revocaré esos secretos", lo anterior des
pués de recordar que en 1964 el gigante del Cono Sur sufrió un

golpe de Estado contra el gobierno de Joao Goulart que man
tuvo al sector castrense durante dos décadas al frente de la

nación.
Entre otras cosas: La presidenta municipal de Manzanillo,

Griselda Martínez, dio a conocer que el puerto es el único
municipio en Colima sin deudas y mantiene al corriente sus pagos
al IPECOL, bancos, pensiones, 1MSS, Infonavit, CFE, entre otros.

Respecto al Presupuesto de Egresos para el 2023, Griselda Mar
tínez aseveró que estará solicitando un presupuesto de al
menos mil 200 millones de pesos para 2023.
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Lula da Silva:

De la prisión a
la presidencia

de Brasil

Aseguró que su gobierno
también continúa trabajando
para disminuir los índices delic
tivos, en donde reconoció que
la media nacional en sus índi

ces ha bajado en 10 por ciento,
y Manzanillo lo ha hecho entre
30 y 33 por ciento y reitero que
Manzanillo es el único que ha
invertido en seguridad y profe
sionalización de los elementos

policiacos, lo cual se ve refleja
do en un descenso de los índi
ces de violencia.

Aseguró que su gobierno
también continúa trabajando
para disminuir los índices delic
tivos, en donde reconoció que
la media nacional en sus índi
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Griselda Martínez:

"Mi municipio, el
único de Manzanillo

sin deudas y al
corriente de pagos"
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

£1 camino sin retorno
La payasita tropical que despacha como

gobernadora del estado de Campeche
finalmente encontró la caracterización

que mejor le va... en su afán de "quedabien
almejorpostor", Layda ha quedado como
un referente de cómo echarle a perder el
plan a sus cómplices, porque tanto se esme
ró por "balconear11 a otros que quedó evi
denciada la mano que le mueve los hilos.
Son muchas las afrentas que han sufrido

diversos políticos tanto de Campeche como
de la Ciudad de México. De diferentes par
tidos y colores.
Si bien las demandas que interpuso antes

el líder nacional del PRI, Alejandro 11Alito11
Moreno no prosperaron o al menos no se
sabe que hayan avanzado, las cosas cambian
cuando el que responde a los ataques es un
experto en leyes, pero que, además, es muy
cercano y similar al mismísimo líder del
morenismo nacional. Por algo han caminado
juntos por más de un cuarto de siglo... Y se
conocen a la perfección.
No es lo mismo lanzar ataques contra el

vecino de enfrente que con el portero de la
casa. No es igual espiar a diestra y siniestra
a personajes que son adversarios y les cues
ta mucho conocer y aplicar las leyes, que
cuando esas agresiones son para los de casa
que, por cierto, son doctos en la materia.
¡Vaya embrollo el que ha causado Layda!

Pues, además, le puso el cascabel a sus
orquestadores en esta fratricida batalla por
lograr bendición del jefe supremo guinda y
posiciones que le beneficien.
Este capítulo se ha puesto muy interesan

te, pues habrá que ver cuál será la respuesta
del fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, pues a doña Layda ya le ti
pificaron diversos delitos graves que ameri
tan cárcel, pues el demandante de la campe
chana es nada más y nada menos que maes
tro en derecho, conocedor de las leyes... y
artífice de muchas de las batallas ganadas
por el mismísimo Andrés Manuel en su an
dar hacia la Presidencia. Aunque le cueste
aceptarlo.
Ricardo Monreal ya había anunciado con

antelación a Laydita que le "bajara varias
rayitas a sus amenazas". Porque si no dete
nía el caudal de ataques, vendría un irreme
diable camino sin retorno. Hasta el presiden
te llamó a ambos, Layda y Ricardo, a la cor
dura, pero Sansores, acostumbrada al show,
no hizo caso y siguió y siguió con la confian
za de quien siente todo el apoyo del de arri
ba porque desde ahí la mueven, pero con
un ingreso de té extra: todo lo hecho es utili
zando recursos públicos, lo que suma un
nuevo delito de peculado.
Lo que sigue, una vez que la Fiscalía tome

cartas en el asunto y la demanda en sus
manos, ante la Cámara de Diputados inicie
un juicio de procedencia en contra de la
gobernadora, con lo que Layda tendrá que
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cartas en el asunto y la demanda en sus
manos, ante la Cámara de Diputados inicie
un juicio de procedencia en contra de la
gobernadora, con lo que Layda tendrá que
someterse a lo que dicta la ley, con lo que
podría ser desaforada y enjuiciada.
Y es que todo parece indicar que Ricardo

Monreal no va a parar hasta que se haga jus
ticia.

Con olor a mirra...
Y ya que nos acercamos a las celebracio

nes muy mexicanas y muy tradicionales
por el recuerdo de los fieles difuntos, en esta
ocasión tiene un toque distintivo en el
Senado.

Hace un par de días fue el canciller Mar
celo Ebrard quien de guayabera y maquilla
je de calavera deambuló por calles de la
Ciudad de México donde se desarrollaban

actividades del Día de Muertos.

Este domingo, en el edificio sede del Se
nado, se montó un altar dedicado a legisla
doras y legisladores fallecidos, pero también
a funcionarios acaecidos desde que inició
esta Cuarta Transformación.

Ricardo Monreal, caracterizado de cha
rro, recién llegado de Michoacán, se dio
tiempo para que lo maquillaran como difun
to, con claroscuros en el rostro, se encargó
de inaugurar el enorme y colorido altar, en
la escalinata que da a Paseo de la Reforma,
emblemática avenida por donde han trami
tado ya varios desfiles alusivos.
El senador anunció que la ofrenda de

muertos estará abierta al público hasta el
próximo jueves, tras haber comentado que
la mejor forma de celebrar la muerte y a
nuestros quereres que trascendieron es ce
lebrarla con alegría, amor y buen humor,
porque "asi semas" los mexicanos.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum, ¿Cash para su campaña ?

Aunque por
ser funcio

naría pública
como Claudia Shein

baum, jefa de Gobier
no de la CDMX, está
impedida legalmente
para recibir regalos, sin
recato alguno y en pú
blico, aceptó del piloto

mexicano Checo Pérez, como obsequio, su
casco de competencia, cuyo precio genérico
al ser profesional de F1 ronda entre 10 mil y
12 mil dólares. Pero por tratarse del Checo
Pérez, su valor asciende de manera conside
rable, y expertos estiman que podría subas
tarse cuando menos en 100 mil dólares, unos
2 millones de pesos. La Ley General de Res
ponsabilidades Administrativas de la Ciudad
de México, en su artículo 1, establece la pro
hibición a funcionarios públicos de "ni bus
car o aceptar compensaciones, prestaciones,
dádivas, obsequios o regalos de cualquier
persona u organización''Si Sheinbaum con
serva el caso incurriría en una falta. Por eso,
en prospectiva, hay dos destinos para el mis
mo: uno, que lo subaste y los recursos vayan
a las arcas de la capital, y dos, que lo done a
una AC, tipo "Honestidad que da resultados?
y luego lo cambie por cash para su campaña
presidencial. ¿Por cuál vota?

LA VICEALCALDESA DE MIGUEL HIDALGO

De por sí el edil de Cuajimalpa, Adrián
Rubalcava, está cada vez más lejos de la
Unión de Alcaldes de oposición, conocida
como UNACDMX, y desde la Miguel Hi
dalgo, que encabeza el panista Mauricio Ta
boada, le echan más leña al fuego. Resulta
que en vez de ocuparse de los muuuuchos
problemas de la Alcaldía donde es directo
ra de Desarrollo Social, Alessandra Rojo se
metió en lo que no le tocaba, en Cuajimalpa,
quesque a título de "activista?como si se pu
diera cambiar a su conveniencia la cachucha.

Tuiteó, cinco días después de los hechos,
el audio que difundió "la madre de una joven
denunció que drogaron y encerraron a su hija
en el Hookah Santa Fe. Me piden difusión y
ayuda. Gracias por compartir? escribió en su
cuenta verificada "@AlessandraRdiv?A Rub

alcava no le pareció tan extraño, puesTabe es
el alcalde que más lo ha grillado con los ediles
de la UNACDMX. El respeto a la Alcaldía aje
na es la paz, fue el mensaje de Rubalcava a
Tabe, quien le prometió que él no autorizó di
cho tuit. De ser así, se confirma que Alessan
dra Rojo, como dicen, actúa como si fuera vi
cealcaldesa. ¡Pum! Ojalá no vayan a salir por
ahí nuevos gimnasios con irregularidades de
uso de suelo, en la Miguel Hidalgo.

¿TAMBIÉN BRUGADA A LA CAZA DE CASH?
Como es costumbre entre los perredis

tas, que hoy portan la cachucha de Morena,
hay enorme molestia entre diputados de
ese partido en el Congreso de la Ciudad de
México. Un grupo importante reclama a la
coordinadora (que sólo controla a 14 de los
29) Martha Ávila, que no les ha entregado
los recursos para su Primer Informe de acti
vidades, que por Ley debieron realizar máxi
mo el 30 de septiembre. A cada diputado le
tocan hasta 100 mil pesos para cumplir con
esta responsabilidad. ¿Será que el dinero
se convertirá en cash, en este caso para la
campaña de Clara Brugada a la Jefatura de
Gobierno? Es pregunta.
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Brújula Pública
Relaciones estratégicas
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La Agenda Nacional de Riesgos (ANR)
es el documento estratégico y pros
pectivo que orienta las operaciones

del Sistema de Seguridad Nacional, a partir
de la identificación de manera anual de aque

llos fenómenos que pueden vulnerar los in
tereses y objetivos nacionales, focalizando la
atención que el Sistema de Seguridad Nacio
nal presta a cada uno de ellos.

Para su elaboración se toma en cuenta
el contenido del Plan Nacional de Desarrollo

(PND), así como del Programa Sectorial res
pectivo que, entre otras cosas contiene, un
análisis y un diagnóstico de cada uno de los
campos del poder que abarca la seguridad
nacional. Este es un documento alejado de
juicios de valor unipersonal o político. En él
se vierte el estado de los riesgos y amenazas.

Esta es una de las razones por las cuales,
el PND debe estar alineado con los objetivos
nacionales que se desprenden de la Consti
tución, para que, junto con el Presupuesto
de Egresos de la Federación, se constituyan
como los instrumentos de donde se obtienen

las grandes políticas nacionales en el país,
cuyo diseño es capaz de modificar o alterar
las diversas expresiones o campos del po
der: político, económico, psicosocial, militar,
tecnológico y diplomático. Es en la suma de
todos estos campos en donde radica el poder
nacional de cualquier país.

Entre los fenómenos que seguramente
tiene la ANR como riesgos lo constituyen,
entre otros, la corrupción, la impunidad, la
ausencia de la aplicación del Estado de de
recho, todo esto en detrimento de la demo
cracia mexicana, así como la conducta de los
actores políticos.

Viene a colación la ANR y demás instru
mentos para conocer cómo será procesada
la información proveniente de las divulgacio
nes por el hackeo a los sistemas informáticos
de la Secretaría de la Defensa Nacional (SE
DEÑA). Por la información conocida es posi
ble que existan delitos del fuero común, del
federal y quizás del fuero de guerra.

Además, podrían develar actos de co
rrupción, cuando tiempo atrás se publicó un
decálogo de buenas intenciones y culpó a
algo subjetivo, como el neoliberalismo, cuya
influencia en la sociedad que devino en una
caída del tejido social. Cuando le pregunta
ron acciones concretas se ciñó a decir que su
gobierno diario realiza acciones para evitar y
combatir la corrupción, sin precisar. La ANR
debió haber previsto que los sistemas críticos
de algunas instituciones, como el Banco de
México, Petróleos Mexicanos y ahora la SE
DEÑA, no contaban con los mecanismos de
protección, debido al avance de los métodos
de vulneración. Toda amenaza que pone en
riesgo a! Estado mexicano, como los propó
sitos de la Cuarta Transformación, deberían
estar incluidos en la ANR. Pero parece que
no es así. Es cierto que esta administración
heredó una crisis de credibilidad en la institu

ción de gobierno. Es cierto que son muchos
los problemas adquiridos, en muchas sino
es que en todas las funciones de Estado y de
gobierno, y que todavía no es cuantificable la
responsabilidad de las anteriores administra
ciones, pero más que un avance en la cuarta
transformación, se construye una versión
maniquea y un modelo barato de división
social, los problemas crecen con una desar
ticulación legal y práctica.

*Es Maestro en Seguridad Nacional por
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Chuck Schumer, líder de la ma

yoría del Senado desde 2021,
fue sorprendido con micrófo

no abierto hablando con suma franque
za al presidente Biden sobre la estrate
gia electoral el jueves pasado, durante el
viaje del mandatario a Nueva York.

Al parecer, el demócrata no se dio
cuenta de que había un micrófono
abierto y, por tanto, buena parte de la
conversación fue grabada, el tema de la
charla fue el estado de varias contien

das por el Senado. Lo que se dijo fue:
"Parece que el debate no nos hizo de
masiado daño en Pensilvania, así que
eso es bueno... Estamos ganando fuer
za en Nevada...El estado donde vamos

cuesta abajo es Georgia.
Es difícil creer que vayan a ir por Her

schel Walker (quien trae el problema dei
aborto de su ex novia) ...Pero nuestra
participación en Georgia, es enorme.

Enorme. Schumer también mencio

nó que estaban en peligro de perder un
escaño, aunque no especificó cuál era.

El martes pasado, hubo un debate
entre el demócrata John Fetterman y el
republicano Mehmet Oz, los demócratas
señalaron que tenían plena confianza en
que el partido aún podía ganar el escaño
de Pensilvania, bastante reñido.

Pero, en privado, varios dentro del
partido azul estaban preocupados por
la salud de Fetterman y los efectos que
esto pudiese representar en los resulta
dos electorales, y más cuando se trata
de un escaño clave para mantener su
mayoría en el recinto.

Así que ese "vamos bien" de Schu
mer no suena muy convincente que di
gamos, tal parece que solo quiso endul
zarle el oído al presidente Biden.

(Martha Aguilar)
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Obama: "la
democracia está en
la boleta electoral"
Obama entra a la campaña demó

crata y advierte contundente que la
democracia está en la boleta elec

toral. El ex presidente apareció en Georgia, en
donde disparó su peculiar sentido del humor
hacia el republicano Herschel Walker quien
anda patinando debido a sus mentirillas sobre
el aborto, que le pagó a una de sus novias.

Por su parte, los demócratas sienten que
les llegó una racha de aire fresco, sin embar
go, otros dentro del partido se preguntan ca
bizbajos si el ex presidente no llegó demasia
do tarde para levantar una campaña que el
mismo Biden ya no puede entusiasmar.

En Georgia, Obama ocupó el centro de la
atención política en un mitin donde apuntó
hacia Walker y sus aptitudes para desempe
ñar las tareas de un senador.

"Era un gran jugador de fútbol america
no" pero eso no lo califica para ser senador o
"para volar un avión...Georgia merece algo
mejor?dijo ante unas 7 mil personas que ce
lebraron su discurso con vítores y risas.

Después de Georgia, el ex presidente en
cabezó mítines en Wisconsin y Michigan. En
Detroit, comparó al candidato republicano a
la gubernatura de Michigan con un plomero
que "vomita teorías de la conspiración; y en
Wisconsin criticó los anuncios por televisión
sobre el vicegobernador estatal Mandela
Barnes, quien es negro, y lo tildan como al
guien "diferente''

"Mandela, prepárate para desenterrar
ese certificado de nacimiento" dijo Obama
en relación a la teoría impulsada porTrump
referente a que Barack Obama no nació en
Estados Unidos, según el Washington Post.

Obama señaló que la democracia de su
país está en la boleta electoral e instó a su
partido a ser más serio respecto a la solución
de los problemas que ocupan a los votantes,
incluidos el derecho al aborto, la inflación y
el crimen.

No es la primera vez que el ex mandata
rio envía estas señales a los demócratas, no
obstante, algunos de sus correligionarios se
preguntan si llegó a tiempo o entró en un
contexto demasiado complicado a la campa
ña pues las encuestas indican que los demó
cratas se van desinflando conforme liega la
fecha electoral.

Sobre el atentado a Pelosi, Obama dijo
que el ambiente político se ha vuelto más
difícil que antes y (que el atentado) "crea un
clima peligroso''

En fin, se espera que Barack Obama con
su capacidad de oratoria pueda movilizar a
las bases demócratas y convencer a los vo
tantes indecisos suburbanos en estos días

que quedan para el 8 de noviembre. Los re
publicanos criticaron que el gran cierre de
mócrata esté a cargo de un expresidente y
no de un futuro líder con potencial, aunque
lo mismo puede decirse de ellos yTrump.
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Informes
Continúan Los informes de Los dipu
tados Locales de Morena en el Estado

de México. EL diputado Maurilio
Hernández, quien es presidente de
La Junta de Coordinación Política en

La LXI Legislatura tuvo su informe
este fin de semana, el cual estuvo
atiborrado y con invitados especia
es, como Delfina Gómez, Higinio
Martínez, Horacio Duarte y decenas
de diputados y diputadas Locales,
federales, presidentes y presidentas
y mucha gente de su distrito que lo
acompañaron desde hora temprana.
Delfina Gómez fue una de las más

vitoreadas, en ese evento en el que
habló de unidad, para avanzar a favor
de la Cuarta Transformación, e hizo
un reconocimiento especial de la
labor del legislador Maurilio Hernán
dez en la Legislatura mexiquense.
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El que de plano se pasó fue el sena
dor Higinio Martínez, al señalar que
hará una gran defensa a favor del
expresidente municipal de Toluca
Juan Rodorlfo Gómez y de la expre
sidenta de Naucalpan Patricia Du
rán, porque los señalamientos hacia
ellos son falsos. Tal vez en lo que
dice el presidente municipal actual
de Toluca Raymundo Martínez Car
bajal haya tintes políticos al hablar
de irregularidades, aunque hay de
nuncias; pero en el caso de Patricia
Durán, sería bueno que escuchara a
(os vecinos de la Cuarta Sección de

i ornas Verdes, que vieron cómo de
la noche a la mañana se les auto

: zaron licencias de construcción a

particulares en áreas de propiedad
municipal, y que a pesar de las pro
testas en esas y otras comunidades,
el gobierno de Durán Reveles hizo
caso omiso, a pesar de que Le tocaba
defender el patrimonio del pueblo. Y
ahí están las denuncias presentadas
por la presidenta Angélica Moya, por
el incumplimiento de pagos a traba
jadores y proveedores, por adeudos
con bancos, por la desaparición de
vehículos del servicio público y mu
chas otras irregularidades señaladas
en las observaciones al OSFEM. Y

no sólo son ellos dos los morenistas

que le quedaron mal a la gente en
las anteriores administraciones mu

nicipales, por eso el senador mejor
no debería meter las manos al fuego
por ellos, sino exigir al OSFEM que
actúe con imparcialidad, para que
la gente de verdad crea en la muy
anunciada transformación.
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Análisis a Fondo

En Morena, todos contra todos
Por Francisco Gómez Maza*

• Peligra el futuro de ese movimiento
• Ante una oposición esquizofrénica

La desunión y la competencia de odio,
al interior del partido, llevará al Mo
vimiento de Regeneración Nacional

a perder muchos, millones, de simpatizantes,
que harán sumamente difícil para ese parti
do las elecciones, en el Estado de México, el
año próximo, y ¡as presidenciales en el 2024,
amén de las de la Ciudad de México en don

de la gobernadora Claudia Sheinbaum no
ha hecho nada porque Morena recupere la
simpatía de las nueve alcandías que están en
manos de la oposición.

Es obvio que, en la carrera electoral por la
candidatura a la elección presidencial, haya
competición, lucha, confrontación, para ga
narse la simpatía de los electores morenistas
que elegirán al candidato. Pero de ello a la
guerra sucia no se entiende. No se vale.

Y no son justificables actos como los que
practica la gobernadora de Campeche, Layda
Sansores San Román en contra del líder de
Morena en la Cámara de Senadores.

No es posible justificar el odio de la es
priista, cuando lo que tendría que practicar
se, en estos momentos, sobre todo, es la
solidaridad, la empatia, independientemente
de simpatías o antipatías. En procesos electo
rales, sobre todo, debe primar la unidad por
sobre las diferencias. Sin embargo, muchos
miembros o simpatizantes de Morena, no se
dan cuenta, o no quieren darse cuenta, de

que el Movimiento de Regeneración Nacio
nal corre un gran peligro para las próximas
elecciones, tanto la del Estado de México, el
año próximo, como las de julio de 2024, cuan
do los votantes elegirán al sucesor del ahora
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Y hay guerra sucia. Todos contra todos.
Como si el puesto de presidente de la repú
blica fuera una patente de corzo para seguir
con ¡as prácticas corruptas de los presiden
tes neoliberales.

Pero no.

Se quiere suponer que los aspirantes a la
candidatura de Morena para contender por la
presidencia de la república van porque están
conscientes de que tienen que ser continua

dores de la política del actual mandatario, de
continuar con la llamada Revolución de las
Conciencias o la Cuarta Transformación de la

Vida pública de la nación.
Episodios como el protagonizado por la

gobernadora de Campeche, Layda Sansores
abiertamente en contra de Ricardo Monreal

Ávila para propiciar su renuncia a Morena
porque muchos morenistas no lo pueden ver
ni en pintura, no pueden repetirse.

El senador tiene todo el derecho de aspi
rar a la candidatura, como lo tiene cualquier
morenista hombre o mujer, como lo tienen
los aspirantes que salieron de la boca del pre
sidente López Obrador.

El doctor Ricardo Monreal ha jugado un
rol sumamente importante en la creación de
!eyes, reformas legales y constitucionales
desde su posición de líder morenista, amigo
del presidente de la república, compañero de
lucha, desde hace poco más de un cuarto de
siglo, con quien imaginó, y dio vida a More
na. El zacatecano tiene derecho, como lo tie
nen Claudia Sheinbaum, la jefa de gobierno
de la Ciudad de México; Marcelo Ebrard Ca
saubón, secretario de relaciones exteriores, o
el secretario de Gobernación Adán Augusto
López Hernández. Bueno. Cualquier miem
bro de Morena tiene ese derecho.

Y la competencia tiene que ser leal, respe
tuosa, entre compañeros de viaje, entre mo
renistas. No se valen escaladas traicioneras,
desleales, como la operada por la gobernado
ra de Campeche, Layda Sansores Sanromán,
quien no sabe diferencias a un correligiona
rio suyo de un adversario que es rechazado
inclusive al interior de su partido. Monreal no
es Alito, senadora, le espetó recientemente el
colega Héctor Moctezuma de León a la seño
ra gobernadora. Pero no se justifica la guerra
sucia, abierta, de Layda Sansores en contra

de Monreal Ávila. No. No se justifica, pero se
entiende. La gobernadora es parte de la jau
ría que rodea al presidente. Esa jauría de la
que supuestamente habló Tatiana Clouthier
con el periodista Enrique Galván Ochoa.

Son tiempos de guerra de todos contra
todos, al interior de los partidos y Morena
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no se salva. Es más, es el partido donde hay
más guerra, y sucia, entre todos. Y es de es
perarse que esta guerra no afecte las prefe
rencias del electorado.

Por lo pronto, Monreal Ávila ha decidido
no salir de Morena, el movimiento hecho par
tido que fundó con López Obrador. Pero tam
poco se saldrá Layda, aunque ésta no tiene

tanta importancia como quien le ordena ata
car por cualquier medio al senador zacateca
no. Y quién le ordena. Tengo cierta sospecha
de la autoría intelectual de los movimientos

de la campechana. Pero sólo son sospechas.
Aunque a falta de información, el dicho su
giere que piense mal y acertaré...
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El Rincón del Chamán

2024: Escenarios imposibles
Por Jesús Sánchez

A20 meses de las elecciones pre
sidenciales de 2024, hay muy
poco o casi nada que nos pueda

sorprender.
Por ejemplo, que se sepa ninguno de

las corcholatas han mencionado propues
tas alternativas para resolver los problemas
que siguen aquejando a México. A la conti
nuidad se le puede considerar 'más de lo
mismo', ¿o no?

Y así, cada vez está más cantado que nin
guna de las corcholatas que sueñan con con
vertirse en sucesores de AMLO, lograrán su
perar la meta de los 30 millones 113 mil 483
votos de 2018. Ni por equivocación.

Dicen que es cuestión de ángel, carís
ima, popularidad o liderazgo, pero con la
pena, no se ve que el arrastre de los suso
dichos sea como para mantener o romper el
Récord Guinness.

El problema es que siguen compitien
do entre ellos mismos y bajo el arbitraje de
quien actúa como juez y parte.

Todo mundo sabe que las corcholatas,
como las del célebre grupo Parchís, brincan,
bailan y dan maromas esperando el magic
touch del gran elector.

Sin opositor declarado, la pelea es entre
ellos mismos y ya muestran los estragos de
la rebatinga interna.

De entrada, cada vez les resulta más difícil
justificar los gastos de sus campañas antici
padas por el país. De dónde sacarán para la
transportación de sus simpatizantes; las tor
tas y los refrescos también cuestan.

Esto es lo que hay.
La corcholata favorita repite todas las con

signas de su benefactor para quedar bien. Y
como su pastor, también quiere acabar con
el INE. Le estorba.Parece que siempre anda
de mal humor y no le gusta la Fórmula 1 pues
el campeón llega en cuarto lugar. En lo que
todo mundo coincide es que no canta bien ni
las rancheras. Aunque doña Claudia 'siempre
está en la mente' de quienes viajan en Metro
y los que sufren día con día la CDMX.

Tenemos un canciller que se la pasa ha
ciéndose el chistosito, el carnal DiChelo que

encontró una manera de hacer propaganda
enTikTok.

Aunque se esforzó por ser una pieza mul
tichambas que lo mismo negoció muestras
gratis de vacunas para la Secretaría de Salud,
que asumió la chamba de doña Olga en la
Gobernación y de laTatis en Economía, hoy
se hace a un lado de los temas deITMEC por
que sabe que puede salir chamuscado.

Al carnal se le ve feliz bailando a ritmo

perrón, en el papel de calavera de azúcar, o
con las selfies con los terroríficos personajes
en La Mole, aunque también le hace ojitos
a Iñárritu. Con razón el servicio exterior está
como está.

Otra de las corcholatas se acomodó en el

personaje de chico malo de la película gacha
donde a la menor provocación salta como gato
de callejón, le echa pleito hasta a su propia
sombra, aunque luego se le olvida lo que dijo.

Por lo pronto ya le tomó la medida a los
góbers de Jalisco y Nuevo León y anda bus
cando pleito con los panistas, pues a Alito
ya lo neutralizó. En una de esas queda como
encargado de despacho el final del sexenio,
lo sabe.

La corcholata incómoda, no quiere acep
tar que nomás no lo quieren. Anda como
queso de tuna, entre dulce y ácido, lo malo
es el desempeño equis de su hermano en la
gubernatura. Es de los estados más violentos
del país para pesar de los zacatecanos. Su
pleito con Layda Sansores lo tendrá entrete
nido sin que ocurra nada. Monreal no se deci
de a romper, sabe que si lo hace desaparece.

En el desempeño profesional, las cor
cholatas dejan mucho que desear.
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Se comenta sólo con...

Campaña nacional
Por Carlos Ramos Padilla*

Se ha iniciado una campaña a na
cional en defensa del INE. Un mo

vimiento social en casas, calles,
plazas públicas, eventos deportivos e inclu
so en recintos académicos. Se trata de evitar

el desmantelamiento del INE. E imponer un
llamado Instituto Nacional de Elecciones y
Consultas (INEC), el cual estaría compuesto
por 7 consejeros elegidos popularmente sin
que exista, ojo, un árbitro que califique este
ejercicio más que el gobierno mismo.

Es en serio, la democracia y las institu
ciones en México están en gravísimo ries
go. Alguien alguna vez en Grecia me dijo
"ustedes los mexicanos aplican la demo
cracia de manera muy extraña. Ustedes
elegían a quienes les imponen, no tienen
alternativas. Nosotros seleccionamos al

mejor entre losmejores.
Enorme diferencia entre elegir y se

leccionar'' He insistido en varias ocasio

nes el valor nacional e internacional del

INE y de la credencial para votar que sir
ve como identificación legal incluso, y en
ocasiones, más socorrida y confiable que
el mismo pasaporte. Cerca de 70 años ha
costado a la nación ir moldeando su forma

de gobierno y su defensa de la libre expre
sión, manifestación y voto. Ahora preten
den cortar esa inercia y el propósito funda
mental es un órgano "a modo" para colo
car una ideología de carácter comunistoi
de y retrógrada. Los avances en propiedad
privada, educación e incluso en economía
se verían seriamente alterados por una
mayoría en el Congreso manipulada y una
administración electoral fraudulenta.

En los últimos procesos electorales el
INE ha mostrado su estatura, como lo ha
afirmado Lorenzo Córdova, enfrentando a
la delincuencia, esquivando a la pandemia,
salvando a la institución ante la reducción

de presupuestos y recibiendo constantes
ataques del presidente. Aun así, las eleccio
nes han sido limpias y justas. En los últimos
45 años hemos tenido 8 reformas electora

les y el actual gran mérito es haber expulsa
do al gobierno de los procesos electorales
que hoy pertenece a los ciudadanos. Ai INE
debemos perfeccionarlo, pulirlo con gente
capaz, culta, honesta, informada y formada
con valores y escupirlos. No por improvisa
dos y arribistas. Veamos cómo y de qué ma
nera está integrado el gabinete.

El INE, es uno de los órganos autónomos
más vigilados por partidos, organizaciones y
ciudadanos, es contrario al asambleísmo y
encuestas baratas y amañadas callejeras.
Tiene legitimidad. Actualmente, más de 90
millones de ciudadanos estamos registra
dos en el Padrón Electoral.

El INE y el Tribunal Electoral del PJF
son los garantes de la democracia en Mé
xico. Espero fructifique la fuerza ciudada
na por defender lo suyo y al país. México
no merece responder a ocurrencias tem
porales pero que en su forma y fondo nos
degradaran. Votemos hoy por ser más dig
nos y tener una mejor democracia. No la
dejemos en manos de cobardes políticos
sumisos a un poder que los doblega bajo
amenazas e investigaciones.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
El costo del estímulo
a combustibles
Por Luis Soto*

La "gallina de los huevos de oro ne
gro" (Pemex), que ha estado a punto
de que le tuerzan el pescuezo, tanto

en pasadas administraciones como en esta,
nos ha salvado de una mayor inflación y de
tasas de interés todavía más elevadas, se
gún el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yoiro. Si no hubiera sido por el estímulo fis
cal aplicado a IEPS a gasolinas, la inflación
estaría en 14% y las tasas de intereses en
12%, lo que habría deteriorado el salario real
de los trabajadores hasta en mil pesotes,
documentó el funcionario. Así que debemos
darle las gracias al gobierno de la 4T por ha
bernos salvado de la catástrofe, al menos en
este año.

Lo que no dijo el subsecretario, es que,
si el susodicho subsidio se prolonga por
mucho tiempo, se pueden agotar los ex
cedentes y empezar a requerir recursos
fiscales adicionales. Y es que el subsidio al
IEPS al 100% representa para el gobierno
Federal un sacrificio fiscal de más de 30 mil

millones de pesos al año.Y obviamente una
pérdida importante en el IEPS. Según la se
cretaría de Hacienda, en el IEPS se pasó de
una recaudación superior a los 25 mil millo
nes de pesos en abril del 2021, a un pago
superior a los 127 mil millones de pesos en
agosto del 2022, dejando una pérdida acu
mulada en el periodo enero agosto de 84
mil millones de pesos.

En resumidas cuentas, para este año
se calcula que el monto del estímulo fis
cal superará los 430 mil millones de pesos

para este año, según Hacienda. Y es que el
consumo de gasolinas en México cada mes
aumenta como la espuma; en enero comen
zamos con más de 565 mil barriles diarios;
en febrero superamos los 600 mil y en abril
los 700 barriles.

En conclusión, si bien es cierto que sub
sidiar el IEPS a! 100% y dar un estímulo para
mantener precios bajos al público ha evitado
que la inflación se dispare hasta el 14% y las
tasas de interés más allá del 12%, la medida
salvadora está aumentando el déficit en casi

17 mil millones de pesos mensuales, y deja
sin efecto el potencial aumento de ingresos
por exportaciones de crudo a precios más
altos, según información oficial.

Y ya que nos referimos al sector energé
tico, otra empresa improductiva del Estado,
o sea la Comisión Federal de Electricidad, re
portó que en el tercer trimestre de este año
perdió más de 50 mil millones de pesotes,
casi 243 % más que el mismo periodo, pero
de 2021. La guerra entre Rusia y Ucrania ha
sido la causante de este y otros males que
padece la empresa. Buen pretexto, pues.

La representante comercial de Estados
Unidos, KatherineTai, está ansiosas por reu
nirse ser con la secretaria de Economía, Ra
quel Buenrostro y su equipo para resolver el
penoso asunto de la posible integración de
un panel de controversias por el trato discri
minatorio a empresas norteamericanas lo
que viola el TMEC. Pues tendrá que espe
rar sentada la señora Tai, dicen los malosos,
pues la señora Buenrostro y su equipo están
tomando un curso intensivo de inglés.

* @LuisSotoAgenda
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Maquiavelo tenía razón
PAN, PRI y PRD ¿dispuestos
a vender la democracia?
Por Koldo Herria*

Es necesario que quien dispone una re
pública y ordena sus leyes, presuponga que
todos los hombres son malos y que pondrán

en práctica sus perversas ideas...
y aunque la maldad permanezca oculta

siempre la pone al descubierto
el tiempo, padre de la verdad
Discursos sobre la primera

década de Tito Livio

La democracia mexicana está secues

trada por una parte de la oposición
que no pide rescate para liberarla.

La han retenido custodiada y amedrentada
durante lo que va del siglo XXI. La dejaban
salir en las fiestas de cada tres y seis años,
maquillada, contenta, para volverla a ence
rrar. Después de cada elección presidencial
le ponían una prótesis (2007, 2014). Ahora
están a punto de entregarla a un captor más
peligroso: Morena. Santiago Creel y Jorge
Romero son las cabezas visibles del PAN

en la mesa de negociación para la reforma
política. Participan de la movilización para
salvar al INE, pero de dientes para afuera. En
corto han hecho creer a los consejeros del
árbitro electoral que no van a dañar a la de
mocracia, pero hasta las medidas de acción
afirmativa están dispuestos a empeñar. Ob
servemos al diputado federal Romero, jefe
del PAN en CDMX y mandamás del llamado
cartel inmobiliario. Se saben perseguidos.
Por eso declina la candidatura a la jefatura
de CDMX en Santiago Tabeada, aunque se
la disputen con estridencia Xóchitl Gálvez y
Kenia López Rabadán. El dirigente del PRD,
Jesús Zambrano reprendió la actitud del se
nador Miguel Mancera por votar a favor de
aquél polémico transitorio aderezado de Ali
to Moreno, que amplió el plazo a SEDEÑA,
pero lo hizo bajo amenaza. Sus más cerca
nos están en prisión o perseguidos.

Del PRI, cada facción llega a su propio
arreglo: Manlio Fabio Beltrones y la senado
ra Silvana, su hija, lograron que la justicia no
vea hacia Andorra. Miguel Osorio juega bien
sus fichas, su fiel escudera, Nuvia Mayorga
votó a favor, Claudia Anaya se ausenta y él

vota en contra, el resto de senadores se aco
modan... y rompen la moratoria constitucio
nal. Si París bien vale una misa, la libertad,
aunque sea provisional, vale un voto.

Nuestra democracia ha sido institucional,
procedimental, garantista, gestionada por
un aparato tecnoburocrático enorme, civil y
profesionalizado creado, reformado, recrea
do y vuelto a reformar por los legisladores
de los partidos políticos en su conjunto, en
función de tres variables: a) ia desconfianza
social sobre la limpieza de las elecciones; b)
la correlación de fuerzas en la que el partido
con poder busca conservarlo, partidos con
poco o sin poder buscan obtenerlo y todos
se reparten los márgenes del poder mismo
con una ecuación acordada; y c) un abanico
de presiones de todo tipo (movimiento ar
mado al comienzo del siglo; en las calles con
los bloqueos del 2006; con extorsión como
en el peñista Pacto por México...)

Morena quiere una reforma política con
tres objetivos evidentes: aumentar márge
nes de control sobre el árbitro electoral que
le impidan a sus adversarios o a una entidad
autónoma maniobrar las decisiones sobre

las elecciones de 2024; fomentar un biparti
dísimo (con las listas por estado) y recuperar
el control gubernamental sobre la credencia
lización. El PAN, el PRD y el PRI tienen legis
ladoresdirigentes que pretenden conservar
su libertad, su patrimonio (se haya habido
como se haya habido), espacios de poder y
recursos, aunque sean poquitos. Cuentan
con una minoría de oro en el Senado que
puede impedir una reforma política constitu
cional, pero la pueden ceder. Solo necesitan
una coartada traducida en alguna concesión
que les facilite sus propósitos y dar la cara.

Si no pasa la reforma constitucional, la
habrá en las leyes reglamentarias nacio
nales de manera que se tense la misma
Constitución y se capturará a la institución
organizadora de las elecciones desde su
presupuesto. A Morena tampoco le falta le
gitimidad para pretender impulsar su refor
ma (aunque sea contraria a la democracia)
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porque lo intenta construyendo mayorías
con las armas de la política, la coerción del
Estado y la enorme cola de sus contrarios.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: Los orígenes del orden político

(Deusto) Francis Fukuyama. Para lograr de
sarrollo económico y libertad, se requiere
Estado, legalidad y responsabilidad poítica.

Serie: Extraño enemigo (Prime Video).

Producción de una Televisa que se atreve a
decir lo que antes callaba. Las represiones
del 68 y 71, los gobiernos de Díaz Ordaz y
Echeverría... con Daniel Giménez Cacho
como Fernando Gutiérrez Barrios.

Podcast: Desert island dises (BBC) Per
sonalidades entrevistadas comparten las 8
canciones y el libro que elegirían tener en
una isla desierta.

* koldoherria@hushmail.com
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El nuevo relo del
almirante Ojcda
COSTAS DEL PAÍS HAN SIDO
PRIVATIZADAS POR PARTICULARES

Queridas y queridos lectores, como saben
este tecleador se reunirá con los amigos
(Don Carlos Pozos, Lord Molécula), des
de el norte del país derivado de la gira del
Presidente López Obrador para brindar
por ustedes en esta ocasión conjugo de uva
añejo de la región del Valle de Guadalupe.
Seguramente en dicho brindis, cele

braremos cómo el Presidente AMLO tiene

disciplinado a todo su gabinete, por aque
llo que el Secretario de Agricultura, Victor
Manuel Villalobos — en el vuelo de Aero

mexico, el jueves por la tarde hacia La Paz,
BCS —, bien pudo irse en clase premier (la
más fifí) como se lo indicó la tripulación,
pero el prefirió viajar en turista — como el
pueblo bueno —. ¿Habrá sido porque sabía
que su jefe iba en ese avión?

Y hablando de los pormenores de la
gira presidencial hacia la península de
Baja California, quien se llevó una estre
lla en la frente fue el gobernador, Victor
Castro, por aquello que en plena maña
nera, un periodista afirmó que su gober
nante era "fregón".
No obstante, del otro lado de la mo

neda (PRI), aseguran los confidentes de
este tecleador que en el complejo turísti
co más caro de La Paz Puerta Cortés, el
(economista del ITAM y) ex director de
la CFE en el sexenio de Peña Nieto En

rique Ochoa Reza frecuenta mucho di
chas instalaciones, en particular el área
de departamentos la más costosa, ex
clusiva para socios o dueños.

POSTIT

Quien (aún) mantiene un reto ma
yúsculo en las playas de México es la
nueva titular de Economía, Raquel Bu
enrostro; y el secretario de Turismo, Mi
guel Torruco, debido a que la mayoría de
las costas mexicanas se encuentran pri
vatizadas por extranjeros, ya que los más
lujosos hoteles en el país, son propiedad
de estadounidenses.

No sería mala idea que para buscar
una solución a dicha problemática, los
funcionarios anteriormente mencio

nados le invitasen un café al Almirante

Rafael Ojeda Durán para buscar una so
lución al problema.
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Las diferencias
de Morena

MIEMBROS OCUPAN MAS DE 1 CARGO

El poderoso partido Morena, mantiene un
sinnúmero de conflictos internos, algo en
tendible por el absoluto impacto de carác
ter electoral de la agrupación; salvo casos
de excepción, los candidatos de este parti
do triunfan arrolladoramente y se debe, no
a las características individuales de los re

presentantes a cargos de elección popular,
pero sin duda alguna, ala evidente fuerza y
popularidad del jefe del Ejecutivo.

Lo cierto es que los eventos electora
les de Morena, han evidenciado los golpes
bajos, donde particularmente los precan
didatos, no quedan satisfechos con los sis

temas de designación de los "abanderados"
y hasta hablan de fraudes en el mecanismo
preferido por el partido, que son precisa
mente las encuestas.

Otro tema que llama la atención, es el
denominado dobleteo, que prohibe que
cualquier militante pueda ocupar 2 o más
cargos a la vez, algo establecido en el artí
culo 8o de los estatutos de Morena, el cual,
insistimos, prohibe que algún miembro,
sea del Poder Ejecutivo, Legislativo o Judi
cial, a su vez sea dirigente del partido.
Lo anterior ha sido motivo de críti

cas, más aún cuando se da el caso de la
secretaria general de Morena, que al
mismo tiempo, es senadora de la repú
blica y en iguales circunstancias están
diputados federales, quienes mantienen
cargos partidistas.

Lo más lamentable del tema es que, al
máximo nivel contradigan sus propios es
tatutos, donde Mario Delgado ha precisa
do que es factible violar el artículo 8o del
Estatuto de Morena y ocupar dos com
promisos al mismo tiempo.

Sin duda, Morena debe ser el principal
ejemplo de honestidad, respetabilidad y
legalidad, en lo que se refiere al cumpli
miento de sus propias ordenanzas.
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Salinas, jijo de
la "madre patria"
MAESTRO, CARLOS SALINAS DE GORTARI
ADOPTÓ LA NACIONALIDAD ESPAÑOLA

¿Oyó pasos en la azotea, o siempre fue un hijo
de su Real Madrid, un jijo de la "madre patria"?..
Alito Moreno descartó avalar una legisla
ción que atente contra la democracia.
¿Así como el Prian la cuidó en 1998 cuando Sa

linas le robó la presidencia a Cárdenas, o cuando
Calderón se la birló a AMLO en 2006?..

Líderes y senadores de la oposición dijeron
que es grave que la estrategia de la 4T sea
pactar con el crimen organizado.
¿Qué parte de lo que dijo AMLO —"nada con
la delincuencia"— no entendieron?.. Cuando les

conviene, le dan crédito al expastor Espino.
Zambrano citó que el próximo año en el Edo
mex habrá una elección cerrada.

Cerrada para que gane el candidato del PAN
PRD o del PRI, sí.
La junta mexiquense del INE declaró el ini
cio formal del proceso electoral.
¿Entonces ya se puede decir "Vota por Delfi
na"?.. Sale pues.
Movimiento Ciudadano irá con Chertorivs

ky por la CDMX en 2024, con el lema "Salo
món es garantía".
Muy cierto: su derrota está garantizada.
El WTC canceló un auditorio para la presen
tación del libro El rey del Cash.
Luz Elena Chávez debe llevarlo a otro WTC: el

WaTer Closet, y allí firmar todos los autógrafos
que le pidan.
Tras 26 años, llegó a su fin el polémico Hora
rio de Verano.

Todo por servil, se acaba. Hasta nunca, Odiario
y Horrorario tapete neoliberal.
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Por la espiral
España y la espada
de Damocles

a vieja Europa seL encuentra demo

i gráficamente en
una trampa de tasas de crecimiento cero y
una población con mayores de 70 años de
edad cada vez más longevos. Además se
aprecia un cambio de ciclo.

Tras finalizar la Segunda Guerra Mundial,
la generación de Baby Boomers coadyuvó
a la reconstrucción y el fortalecimiento de la
economía europea; le ha seguido la genera
ción X que ha vivido el ensanchamiento de la
clase media y el acceso a muchas comodida
des, incluso endeudándose, por encima de
sus posibilidades.

En cambio, las generaciones más jóve
nes como son la Milennial y la generación Z,
sufren abruptas inestabilidades en el mer
cado laboral con la incertidumbre de no te

ner un horizonte claro, ni en lo económico,
ni en lo laboral. Son generaciones que han
demorado en emanciparse de sus padres y
que esperan heredar de sus abuelos y de sus
padres, para compensar la estrecha situación
en la que viven: experimentan una menor ca
pacidad de ahorro y un menor acceso al en
deudamiento al largo plazo porque su propio
escenario laboral y sus ingresos precarios se
lo impiden.

Le pregunté al respecto a Alejandro Ma
carrón Larumbe, coordinador del Observato
rio Demográfico, de la Universidad SEU San
Pablo y él me habló de la notable brecha ge
neracional en materia de gasto y de ahorro.

En la opinión del experto español: "Resul

ta interesante porque vemos a los mayores
ahorrando más en el caso de que tengan un
buen nivel de rentas y también consumen
menos de casi todo; menos ropa, menos au
tomóviles, menos de todo. Aquí en España, el
80% de los jubilados ahorran su pensión por
que de forma natural ya no necesitan gastar
tanto. Y es verdad que durante años y años
aquí los tipos de interés estuvieron bajísimos
y si eres joven quieres comprar una casa, un
automóvil y entonces tomas financiamiento
al 1%; en cambio, para un mayor eso le da
igual porque simplemente no lo necesita, así
es que ahorrará más''

Macarrón Larumbe me recordó que en
España, en la última crisis económica, hubo
desempleo y mucha gente se quedó en el
paro, bajaron los salarios, perdieron sus bo
nus y las empresas cerraron pero las pensio
nes eran intocables. ¿Qué significa? Sobre
todo que España cada vez dedica más del
PIB a pensiones y eso tiene un efecto dañino
en la propia crisis.

Por no obviar, añade el demógrafo, otros
efectos: "También tiene efectos electorales.

Los pensionados y jubilados en España son
ya la cuarte parte de los votantes teóricos
y votan más que la media tienen un poder
electoral tremendo, los políticos lo saben;
de hecho, España está gastándose cerca del
20% de lo que produce para atender a la po
blación mayor''

A COLACIÓN
Después está la población joven forma

da por los millennials y la generación Z que
enfrentan un creciente panorama de incer
tidumbre, con trabajos precarios, un futuro
nebuloso, bajos salarios; y cada vez más jó
venes que ni estudian ni trabajan y muchos
todavía viviendo en casa de sus padres.

¿Hay un riesgo de que ellos no aporten
como debe ser para su propia jubilación fu
tura? Macarrón Larumbe cree que existe,
por supuesto, porque ahora mismo hay un
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problema con estas generaciones en la so
ciedad española. "Los pensionistas tienen
una situación bastante buena, las personas
de mediana edad que ya están establecidas
en empleos en España tienen legislaciones
a favor del trabajador que lleva muchos años
trabajando entonces el despido es muy caro.
En cambio, los jóvenes que están intentando
entrar tienen más dificultades para todo. In
cluso, los propios datos de la edad de eman
cipación son reveladores? me dijo.

Recientemente el Instituto Nacional de

Estadística (INE) refirió que España ganará
5 millones de habitantes en los próximos
50 años pero la mayoría casi todos serán
inmigrantes. Macarrón Larumbe pidió ser
precavidos con dichas estimaciones en las
que habrá que ver cómo evoluciona la tasa
de fecundidad y de mortalidad. "La gente no
emigra a un país envejecido y estancado''

¿Cómo está la situación de la inmigra
ción en España? El directivo desmenuza el
panorama: "Para empezar es muy poco cua
lificada y por tanto, no desempeña empleos

de alta productividad y aporta poco dinero
en impuestos y cotizaciones sociales. El ex
tranjero medio aporta menos de la mitad que
un español. Las sociedades humanas tienen
una capacidad de asimilación de diversidad
limitada no es pequeña pero tampoco es ili
mitada depende de donde vengan; la gente
de Europa del Este ya no está viniendo como
antes porque están desarrollándose, también
han bajado los flujos de latinoamericanos.

Es decir, que el panorama actual y futuro
de la inmigración en España serán sobre to
dos flujos de africanos y asiáticos casi todos
musulmanes o budistas o taoístas contrarios
a las creencias del catolicismo.

Y es para pensárselo porque la cultura
española descansa en el basamento del ca
tolicismo, basta ver la fastuosa y sensible, ce
lebración de la Semana Santa. Por no obviar

que la integración de estos grupos de inmi
grantes es mucho más difícil, o en muchas
ocasiones no sucede, solo se suman a otros
que como ellos ya están en el país ibérico y
preservan sus tradiciones.
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Indicador Político

KrauzeCamín: enemigos colegas;
enemigo de mi enemigo, mi amigo

n uno deEsus ensayos

i más provo
cadores que haya
escrito, Gabriel Zaid
publicó es más re
vista Vuelta número

56 (julio de 1981) un
ensayo malicioso ti
tulado Colegas ene
migos. Una lectura

de la tragedia salvadoreña. Su tesis era muy
sencilla: rastreó las relaciones entre la dere

cha y la izquierda cuando estaban peleadas
entre sí y luego cuando se conjuntaron para
tratar de conquistar el poder en El Salvador.
Una de las reacciones más severas contra

ese texto fue la de la revista Nexos y del
propio Héctor Aguilar Camín.

Sin embargo, en esas vueltas intelectua
les que da la vida, ahora nos encontramos
frente a un escenario ¿hegelianomarxis
ta?— de la historia que se repite como farsa
Marx dixit\ El ensayista Enrique Krauze
condujo una confrontación de largo aliento
con el escritor Camín —compañeros en el
doctorado de historia en el Colegio de Mé
xico y firmantes entonces de textos conjun
tos , el primero desde la revista Vuelta y ya
incorporado al Grupo de Paz y el segundo
desde la revista Nexos, un choque de inte

lectuales que marcó de manera negativa el
ambiente intelectual de mediados de los se

tenta hasta la muerte del poeta Octavio Paz
a finales del siglo XX.

A partir del modelo analítico de Zaid, nos
encontramos ante un escenario de enemi

goscolegas a partir del criterio de Machiave
III mezcladoTzun Zu de que el enemigo de
mi enemigo es mi amigo. En un artículo pu
blicado en una revista Letras Libres número

287 de noviembre de 2022, Krauze firma un
texto de no más de dos páginas para cele
brar su reencuentro social e intelectual con

su ahora esa exadversario Aguilar Camín
pasando por encima de las viejas rencillas
que le causaron muchas penas y enojos a
Octavio Paz jefe intelectual de Krauze y
que venían de cuando menos tres polémicas
memorables: en 1972 entre el suplemento ¿a
Cultura en México y la revista Plural, finales
de 1977 y principios de 1978 con la polémica
PazMonsiváis en Proceso y los choques di
rectos de Krauze y Camín antes de la muerte
de Paz en 1998.

Ahora resulta porque Krauze y Camín se
reconcilian como amiguls y sin ofrecer una
explicación coherente e intelectual a sus lec
tores y seguidores, recordando el primero
sus viejas amistades con el segundo, a pesar
de que "en 1976 tomamos caminos distintos'.'
Hasta su muerte, Paz recordaba con amargu
ra aquella provocación de Carlos Monsiváis y
el suplemento La cultura en México de agosto
de 1972 calificando con temor, ciertamente
al grupo ideológico de Paz como de liberales,
pero en segundo pensamiento tachándolos
de reaccionarios y conservadores; Paz con
testó en octubre con uno de los debates más
sólidos en la revista Plural sobre los escritores

y la política tratando de desentrañar los mis
terios del mundo platónico de las ideas y el
territorio machiavelliano de la realidad.

Lo que provocó la reconciliación
KrauzeCamín lo explica claramente el pri
mero: "hoy volvemos a estar juntos no en las
páginas de los libros que intercambiamos,
sino en la mira del poder presidencial 7 pero

sin recordar Krauze que su crítica a Camín fue
por su relación intelectual y dependencia eco
nómica en grado de complicidad de Carlos
Salinas de Gortari y del superasesor salmis
ta JosephMarie Córdoba Montoya. Krauze
recuerda en su texto actual pero con enfo
que anecdótico algunas de las polémicas y
acusaciones graves de Paz Aguilar Camín y
respuestas agresivas de éste, incluyendo la
respuesta de Camín al ensayo salvadoreño
de Zaid en nombre de la izquierda revolucio
naria marxista salvadoreña.

Paz fue inflexible en sus acusaciones

de que Camín y Nexos representaban inte
reses políticos que nada tenían que ver con
el mundo intelectual y una de las polémicas
más recordadas estuvo alrededor de la reu

nión intelectual internacional de Paz después
de la caída del muro de Berlín con recursos

privados y luego la respuesta institucional
financiada con recursos públicos de Salinas
realizado como Coloquio de Invierno por Ca
mín. En la historia de ese conflicto se recuer
da el texto memorable de Paz titulado "La

conjura de los letrados',' donde pasó revista
a una cultura libre que representaba su pro
puesta de revisión del fracaso soviético y la
parodia de debate de Nexos en el coloquio
más en la lógica salinista.

Ahora, Krauze y camino como enemi
gos colegas establecen un reencuentro
que no es estrictamente amistoso, sino de
ideas, enfoques ideológicos y sobre todo
la confrontación vigente del pensamiento
liberal clásico de Krauze y la permanencia
de Camín en las corrientes del oportunismo
político de coyuntura que antes fue del rea
lismo revolucionario priísta y ahora trata de
vestirse de una socialdemocracia aguada,
lo que significa que Krauze está perdiendo
más al aliarse con Camín.

Política para dummies: La política, es ob
vio, se sacrifica en el rastro de la política.

El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Enrique Krauze.
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Tras la puerta del poder
"No voy a ceder hasta que se
cumpla con la Ley": Monreal
al denunciar a Layda

| o hay forN ma de que
i se escape?

advierte el senador
Ricardo Monreal lue

go de presentar en la
Fiscalía General de la

República a la gober
nadora de Campeche la morenista Layda
Sansores por intervención de comunicacio
nes privadas, por la difusión de estas y por
peculado ya que en eso utilizó recursos e
instituciones públicas.

Las pruebas están a la vista de todos,
afirma, y para su castigo no pide privilegios
ni tratos preferentes, sólo cumplir con la
Ley que es que la Fiscalía aporte pruebas
a la Cámara de Diputados para que la co
misión correspondiente de curso a la pro

cedencia del caso, se le retire el fuero y se
proceda 'penalmente en contra de la gober
nadora, indicó.

Dijo haber presentado una denuncia
que él mismo elaboró, "porque no pode
mos callarnos frente a la ilegalidad de la
actuación de una servidora pública (ni)
tampoco podemos aplaudirle que viole la
Constitución y la ley y que simplemente la
impunidad la proteja.

"No debemos hacerlo y no debemos
tampoco festinar que intervenga comu
nicaciones privadas de nadie. Solamente
mediante autoridad judicial se pueden ha
cer'/ subrayó.

Ante la posibilidad de una reacción en
su contra desde Morena, el zacatecano
aclaró que su denuncia "es un asunto de ca
rácter jurídico, no de carácter político y yo lo
señalé antes, no hicieron caso del llamado
del presidente y ahora estamos en este pro
ceso lamentable''

De si no teme que Layda continúe pu
blicando audios, Monreal dijo que no, "que
ella haga lo que crea conveniente, yo haré
lo propio, pero evidentemente son truquea
dos, falseados, ya lo demostré, y en la de
nuncia lo advierto y lo señalo.

"No me parece pertinente que este
tipo de conductas ilegales simplemente se
aplaudan, eso no está bien....

"Aquí hay delitos cometidos flagrante
mente, no hay forma de que se escape de la
responsabilidad penal. Es increíble que se
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permita la violación sistemática de la cons
titución y de la ley. No voy a ceder hasta que
se cumpla con la ley','insistió.

PIDE AL TITULAR DE GOBERNACION
RECUPERE COMPOSTURA

Luego, en una visita a Uruapan, Michoa
cán, el presidente de la Junta de Coordina
ción Política del Senado convocó al titular

de Gobernación Adán Augusto López a
recuperar "su función" como secretario de
Gobernación.

Ello porque en su recorrido por el país
en busca de apoyos legislativos locales en
favor de la reforma militar, "lo he visto más
decidido " como precandidato presidencial
que como secretario de Gobernación.

HABRÁ CONTINUIDAD CON CAMBIO
A su vez, desde Guaymas, Sonora, el

presidente Andrés Manuel López Obrador
afirmó que en 2024 "va haber continuad
con cambio" porque hay, aseguró hay bue
nos hombres y mujeres para relevarlo y
"entregarles la estafeta''

Pero lo más importante, agregó, es que
haya un cambio en la mentalidad de la po
blación, porque así sería muy difícil que
quien arribe medre o robe.

Pero, insistió, hay que "tener confianza,
porque va a haber continuidad con cambio.

Como en otras ocasiones insistió que
él ya se va jubilado y con quizá 9 enferme
dades como lo consignó la filtración de los
Guacamaya papers..

CRISIS EN EL NOTARIADO

Tras 200 años de gozar de un alto pres

tigio, honorabilidad y de ofrecer certeza y
confianza al patrimonio de los mexicanos, el
Notariado Mexicano sufre un incendio inter

no que podría acabar con todos sus valores,
por culpa de Guadalupe Díaz Carranza, quien
manejó las finanzas del Colegio de Notarios
de Oaxaca, pero ahora se le ha metido en la
cabeza que puede ocupar la presidencia de
tan longevo sector.

El problema no es que sea mujer, como
alega, ni que tenga acusaciones por haber
falsificado documentos para hacerse de la
notaría 83 en Oaxaca, sin cumplir con los re
quisitos para ello y que deba responder este
mes a esas demandas de tipo penal ante los
tribunales respectivos.

Lo grave es que Guadalupe Díaz Carran
za o Blanca Guadalupe Díaz Carranza, está
acusada de corrupción y de formar parte del
"Cártel del Despojo" en Oaxaca, el cual se
"apodera" o "apropia" de terrenos e inmue
bles a través de la falsificación de instrumen

tos notariales, y en cuyo modus operandi
intervienen grupos criminales, gestores o
supuestos líderes, en colusión con servidores
públicos y notarios, para alterar escrituras e
inscripciones regístrales.

Hay 213 carpetas de investigación en
manos de los fiscales en los que aparece el
nombre de la aspirante a dirigir el Notariado
Mexicano, información que fue revelada por
el subsecretario de Seguridad Pública del
gobierno federal, Ricardo Mejía Berdeja, en
la conferencia mañanera del pasado 15 de
septiembre en Palacio Nacional, de las cuales
difícilmente podrá sacudirse Guadalupe Díaz.
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Mensaje rolitico

Denuncia salpica a Sheinbaum
Por Alejandro Lelo de Larrea
Políticamente, Claudia Shein

baum no puede deslindarse
de las acusaciones que lanzó

la gobernadora de Campeche el martes
pasado, en contra del coordinador de los
senadores de Morena, Ricardo Monreal.

Claramente los señalamientos de

Layda Sansores son parte de la suce
sión presidencial anticipada, en la que
la campechana es de las principales
promotoras de la favorita (hasta hoy)
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, y sus señalamientos fueron
tomados por Monreal con Sheinbaum
como la emisora.

Tan lo sabe Sheinbaum, que al día si
guiente de lo dicho por Sansores, preten
dió deslindarse, al decir que no quería
meterse en el tema, pero bajó la guardia
y enfatizó: "Lo importante es la unidad
del partido"

En un hecho que salpica a Shein
baum, el viernes pasado se judicializó
la sucesión presidencial, cuando Mon
real personalmente acudió a la Fiscalía
General de la República para presentar
una "denuncia contra Layda Sansores
y quien resulte responsable'/ por las
conversaciones de Whats App que hizo
públicas la gobernadora, en su "Martes
del Jaguar''

El tema podría escalar, porque Mon
real ya ha dicho que no va a aceptar que
se elija candidata o candidato presiden

cial por encuesta, pues el estudio de
moscópico puede estar completamente
amañado (cuchareado, como dice el
presidente) y argumenta que se debe
escuchar al pueblo en una elección in
terna, abierta a la participación de todos
los ciudadanos.

La querella la interpuso el zacate
cano principalmente por dos delitos:
intervenciones de comunicaciones

privadas, difusión y peculado. Layda
Sansores ha dicho públicamente que
no violó la Ley, y se escuda en que le
hicieron llegar de manera anónima las
intervenciones. "Eso no es suficiente,
ni basta para que no se configure el de

lito con fines de deterioro a la imagen
de una persona. Es una violación a las
garantías individuales'/ expuso Mon
real como parte de su argumentación
en la denuncia.

Del delito de peculado que refiere en
la carpeta de investigación que solicitó se
inicie, como la información que provino
de intervenciones a las comunicaciones

privadas y se difundió en la televisora
del estado de Campeche y el programa
oficial "Los Martes del Jaguar?es prueba
de que se usaron recursos públicos para
cometer un delito, dice la querella.

Con esta denuncia, también se impli
ca ya en la sucesión presidencial al fiscal
general de la República, Alejandro Gertz
Mañero, quien si no actúa con estricto

apego a la Ley y de manera convincen
te para la sociedad, manchará desde ya
la elección 2024, por supuesto incluida
la eventual candidatura de Sheinbaum,
cuya actitud actualmente es cual si fuera
la inminente abanderada de su partido.

Aquí también habrá que seguir de
manera puntual cuál será ¡a postura, en
los hechos, del presidente López Obra
dor, quien le mandó un mensaje a Lay
da Sansores a la prudencia antes de dar
a conocer los mensajes de Whats App,
pero no le hizo caso.

Si López Obrador no sanciona po
líticamente a la gobernadora de Cam
peche y además presiona a la Fiscalía
para que congele la denuncia de Mon
real, dejaría en claro que su mensaje a
la prudencia fue de dientes para afuera,
y que no solo tolerará, sino hasta pro
moverá la guerra sucia contra quien en
Morena se rebele a su designio de im
poner candidata o eventualmente can
didato presidencial.

Habrá que ver también qué ocurre
en Morena en los próximos días, porque
ya entre los grupos radicales del partido
promueven la expulsión de Monreal por
haber osado presentar una denuncia pe
nal contra su compañera de militancia.
Acaso, el mayor beneficiario de que lo
echen del partido sería Monreal, porque
catapultaría sus posibilidades de ganar
la presidencia en 2024. Lo veremos.
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Confidente Emeequis
La hora de los gobernadores

a instrucción

ya fue dada. ElLi¦secretario de
Gobernación, Adán
Augusto López Her
nández, se dedicará
a fustigar y a presio

nar a diputados locales de los estados del
país en los que Morena y sus aliados no tie
nen mayoría.

El objetivo es doblar al PAN y a Movi
miento Ciudadano, para que se establezca el
mensaje de que en las entidades del país se
respalda la prolongación de la utilización de
la Armada Permanente en tareas de seguri
dad pública hasta el 2028.

Inclusive se "exhibirá" a los diputados
que voten en contra, para que "el pueblo
esté enterado''

Se utiliza una trampa narrativa, al señalar
que quien está en contra de la disposición
no quiere al Ejército, cuando en modo algu
no es así. Pero ya se sabe, en las guerras y
en la política, el inmediato daño colateral es
el de la verdad.

Si bien la reforma ya alcanzó los 17 con
gresos que requería para validarse consti
tucionalmente, faltan estados muy relevan
tes como Nuevo León, Jalisco, Querétaro,
Aguascalientes, Yucatán Guanajuato, Chi
huahua, Coahuila y Durango.

El presidente López Obrador es experto
en aprovechar las coyunturas y en esta le
puede propinar un buen golpe a las dirigen
cias nacionales de los partidos opositores y
a sus grupos parlamentarios.

El trofeo que quiere alzar el presidente
López Obrador es uno que diga que "ni en
sus estados les hacen caso''

Ahora bien, la oposición está en posibi

lidad de demostrar que cuenta con la ente
reza suficiente para no caer en el chantaje y
mucho menos para creerse el cuento de que
votar en contra significaría dejar a la ciuda
danía desprotegida.

Para nada es así, porque el gobierno fe
deral, aunque sea renuente a aceptarlo, tie
ne responsabilidades y una de ella es com
batir los delitos de delincuencia organizada.
Las Fuerzas Armadas, por lo demás, son ins
titucionales y tampoco entrarían a un juego
tan peligroso como sería dejara al garete a
poblaciones enteras. Brindar seguridad a la
ciudadanía es una obligación de cada uno
de los niveles de gobierno y no una cortesía.

Quitando a Miguel Riquelme de Coahui
la y a Esteban Villegas de Durango, porque
seguramente acatarán las instrucciones de
Alejandro Moreno, el líder del PRI, para res
paldar la reforma, y donde el duranguense
está "maravillado" con el secretario de Go

bernación, sería interesante observar cómo
actúan otros mandatarios en lo que respecta
a la influencia y mando que tienen sobre las
bancadas legislativas de sus partidos.

Los malos modos de López Fíernández
son los que pueden animarlos a actuar en el
sentido de sus convicciones y las de sus par
tidos en la Cámara de Diputados y el Senado
de la República. Los ataques cotidianos han
ido minando las posibilidades de entablar
relaciones provechosas y sin dobleces.

Tres casos son centrales en la historia

que está por escribirse. Diego Sinhue Ro
dríguez, Enrique Alfaro y Samuel García. El
guanajuatense, el jalisciense, y el regiomon
tano son atacados un día sí y otro también
por el titular de la política interna o por el
presidente de la República.

Saben que la reforma no ayuda en nada
en la consolidación de policías civiles y ade
más padecen altos índices delictivos es sus
entidades, cifras que tienen que ver, tam
bién, con la estrategia fallida de la 4T en el
ámbito de la seguridad.

Es en ese aspecto, donde liderazgos
como los del queretano Mauricio Kuri, tam
bién pueden enviar un mensaje de impor
tancia y al que se podrían sumar Maru Cam
pos desde Chihuahua y María Teresa Jimé
nez en Aguascalientes. El yucateco Mauricio
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Vila ha mostrado que no quiere problemas
ni confrontaciones y seguramente actuará
en consecuencia.

Si Movimiento Ciudadano y el PAN vo
tan en conjunto, pueden establecer una na
rrativa que políticamente sería potente. No
pueden revertir lo ya decidido, pero sí están
en posibilidad de dejar constancia de que
ellos actuaron de otra forma, lo que sin duda
puede abonarles en el futuro.

Además, sería un aliciente en un mo
mento delicado, ya que empiezan las presio
nes relacionadas con la Reforma Electoral,
donde, hay que decirlo con claridad, sí está
en la balanza todo el sistema que se cons
truyó a lo largo de décadas. Es un momento
en que tomar o no tomar decisiones tendrá
consecuencias irremediables.

Días interesantes los que están porvenir.
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La estrategia
de Adán

El hombre desconfiado de

la ciudadanía, quien ase
gura que con su voz "tier

na" no mata ni a una mosca dicho

que no se cansa de repetir desde
que es titular de la Segob y quien
ha lanzado ataques a dos expresi
dentes, está en la mira. Ya sea por
buenas o malas razones, Adán Au
gusto López es una de las "corcho
latas" favoritas de Andrés Manuel

López Obrador y, sin duda, de los
más conocidos por parte del electo
rado hoy en día.

Y cómo no va a serlo, si se la ha
pasado de gira en gira desde antes
de las elecciones de junio pasado;
apoyando a sus candidatos more
nistas y en más recientes días, en la
búsqueda de la aprobación de la re
forma militar en congresos estata
les. Y no solo eso, hasta se ha dado
el "lujo" de contradecir al presiden
te tabasqueño y tirarle "mala leche"
a Felipe Calderón y Ernesto Zedillo;
su estrategia parece ir en el sentido
de AMLO: hacerse de un enemigo
público y así llamar la atención ante
la mirada de la ciudadanía estupe
facta ante sus declaraciones.

Por ejemplo, la semana pasada
Adán quiso hacerse el imponente
ante la curia política, al asegurar
que el expresidente Calderón era
investigado a nivel internacional
por la presunta venta de armamen
to oficial a grupos de la delincuen
cia organizada: "Yo no sé mucho

de derecho internacional, pero sí
sé que así como en España pudie
ron juzgar a Pinochet por su actuar
como dictador en Chile, ningún
mexicano está exento de que se le
persiga, se le investigue y se le cas
tigue por este tipo de delitos en el
extranjero? afirmó don Adán.

Un "gran golpe? pensó el encar
gado de la política interna del país;
y aunque seguramente esperaba

respuesta del expresiden
te panista, no pensó en la
manera en la que este últi
mo le respondería. Por su
puesto que Felipe Calderón
se deslindó de los vínculos

criminales, faltaba más.
Pero también surgió una de
las frases que hicieron eco
en la vida política del país:
"anda bien perdido',' lanzó
el expresidente panista en

sus redes sociales hacia el titular

de la Segob y aseguró que ningu
na estancia internacional lo investi

gaba. Previo a esta declaración en
contra de Calderón, confirmó que
cualquier militar con la intención
de ser presidente de México, puede
serlo. A lo que AMLO le dio "jalón
de orejas" horas más tarde cuando
aseguró que los militares están en
lo suyo y ni siquiera piensan en esa
posibilidad, por lo que su tocayo de
apellido se tuvo que quedar callado
y no decir más respecto al tema.

Sus formas y su añeja relación
con López Obrador, que comenzó
cuando su padre y su hermana lo
abrigaron en su casa enVillahermo
sa después de una especie de auto
exilio en Veracruz, lo colocaron de
manera instantánea como un posi
ble aspirante a la candidatura presi
dencial. El presidente hoy lo llama
"hermano" y, cuando se le ha cues
tionado su integridad, ha metido la
mano al fuego por quien califica de
"honesto'' Pero cuando AMLO fue
subsecretario de Gobierno durante
la administración de Manuel Gurría

Ordoñez enTabasco a principio de
los 90, López Obrador le armó un
"expediente negro'.'Armando Guz
mán, corresponsal de Proceso lo
identificó como socio del empre
sario Carlos Cabal Peniche, quien
estuvo en prisión por un desfalco
de seis mil millones de pesos a su
propio banco, CremiUnión.

Seguramente todo eso quedó
en el olvidó después de que el aho
ra titular de Gobernación fungió
como coordinador de campaña de
López Obrador en 2006. Hoy por
hoy, don Adán vislumbra más po
der que nunca antes, y ha elegido
hacer de la confrontación, ya sea
con gobernadores como Samuel
García o expresidentes como Ze
dillo o Calderón, su estrategia de
campaña: como dirían por ahí, toda
guerra necesita un enemigo, aun
que sea imaginario.

El IndependienteFecha: 31/10/2022
Página: 4

Area cm2: 352

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 19,124

Página 210 de 214



El IndependienteFecha: 31/10/2022
Página: 4

Area cm2: 352

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 19,124

Página 211 de 214

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Sin regreso

Aquí le comentamos de los problemas
que tiene el conciliador del concurso

de Inteijet, que lleva Alejandro del Valle,
para tener acceso a la información opera
tiva, contable, fiscal y financiera de la ae
rolínea, que está a punto de cumplir dos
años sin operar.

El argumento de la empresa es que la
información está en sistemas controlados
por DXC Technology, de Mike Sahóno, y
que ésta dejó de permitir el acceso porque
Inteijet no le paga desde 2021.

DXC ya contestó. La empresa afirma
que no tiene en su poder ninguna infor
mación de Inteijet, por el contrario, era la
aerolínea la que le permitía acceder a sus
datos para procesarlos, no para conservar
los ni resguardarlos.

Agregó que su relación con Interjet
duró dé 2005 hasta agosto de 2020, y que
un convenio para prolongar los servicios
se dio por terminado el 22 de enero de
2021.

Así que la pregunta ahora es
¿dónde están los archivos contables de
Interjet? El SAT, de Antonio Martínez
Dagnino, intervino a la aerolínea desde
2019 para cobrarse deudas fiscales, por
lo que bien podría tener por lo menos
parte de ellos.

Por lo pronto, mientras el conciliador
Gerardo Sierra no tenga acceso a la in
formación, aunque sea en documentos im
presos, el concurso mercantil de Inteijet
está parado y su posible retorno se ve ca
da vez más lejano.

Asociación
motorizada

La semana pasada nació
la Asociación Mexicana
de Fabricantes e Importa
dores de Motocicletas
(AMFIM).

La iniciativa se había
trabajado desde hace dos
años, pero por trámites
que se retrasaron por la
pandemia apenas fue posi
ble oficializarla.

En ella se agrupan 13
marcas que concentran 80
por ciento de las ventas de
motocicletas del País, que
este año se esperan en un
millón 250 mil.

El objetivo de la Aso
ciación, que encabeza
Juan Pablo Martín
del Campo, director
general de Triumph Mo
torcycles de México, es
precisamente generar más
estadísticas de la indus
tria de la mano del Inegi, la

Secretaría de Hacienda y
otras instituciones.

Entre los datos que
hasta ahora se tienen es
que la industria ha creci
do en promedio 8 por cien
to al año desde 2019, ge
nera alrededor de 30 mil
empleos directos e indi
rectos, 10 por ciento de la
producción se comerciali
za en México y el resto se
exporta

Sin embargo, también
se busca abrir paso a la re
gulación, tanto en emisiones
de contaminantes que tra
baja la Secretaría de Medio
Ambiente, de María Luisa
Albores, y la adaptación en
los estados a la recién apro
bada Ley de Movilidad, en
la que no están considera
das las motocicletas.

Entre las empresas que
integran esta agrupación es
tán Honda, Indian, Polaris,
Ducati, Triumph Motorcy
cles y Suzuki.

Va a Jalisco

La inmobiliaria Clikalia
anuncia hoy el inicio de sus
operaciones en Jalisco, don
de desplegará el mismo mo
delo de negocio que le ha
funcionado en la Ciudad de
México para la compra,
remodelación y venta de
departamentos.

El anuncio se dará en
medio de una reconfigura
ción del sector inmobiliario
en México, que experimen
ta un proceso de digitaliza
ción y el arribo de nuevos
jugadores, fusiones y alian
zas entre empresas.

La proptech de origen
español estará encabeza
da en ese estado por David
Mimouni y en principio
tendrá operaciones en Gua
dalajara y Zapopan.

La empresa aterriza con
una cartera de alrededor de
300 propiedades disponi
bles en su portal en internet

y proyecta para finales de
este año entrar también a la
comercialización de casas.

La compañía utilizará
una nueva herramienta que
le ha permitido agilizar ven
tas en la Ciudad de México:
los recorridos de realidad
virtual. Con esta modalidad,
los clientes pueden conocer
cómo quedarán terminadas
las propiedades en remode
lación, realizar ajustes y te
ner más claridad sobre lo
que están comprando.

Salud
animal

La firma argentina de bio
tecnología y experta en sa
lud animal Biogénesis Bagó,
que capitanea Esteban Tu
ric, está por poner un pie
en México.

Recientemente adquirió
el laboratorio Mayors, tam
bién argentino, y especiali

zado en animales de com
pañía, con más de tres dé
cadas de trayectoria en el
mercado latinoamericano.

Con este paso, Biogé
nesis Bagó podrá llegar a 16
países de América Latina,
incluido México, en los que
Mayors ya tiene presencia
Eventualmente también po
drá acceder al mercado de
Medio Oriente.

Biogénesis Bagó tiene
estimada una inversión de
50 millones de dólares en
plantas y adquisiciones para
los próximos tres años, co
mo parte del objetivo que
planteó en 2020 de conver
tirse en una de las 20 prin
cipales compañías de salud
animal en el mundo.

La adquisición le permi
tirá complementar su por
tafolio de productos para
animales de compañía, que
hasta ahora está enfocado
principalmente en vacunas.

capitanes@reforma.com

xico de la petrolera ita 
liana ENI, que en abril
se convirtió en el pri
mer exportador pri
vado de crudo extraí 

do de los campos Miz
ton, Amoca y Tecoalli
del GoUo de México.

Ala fecha, la empresa
ha exportado seis cai 
gas. ENI es el pnnci 
pal operador privado
a través del Bloque 1 y
participa en ocho blo 
ques de exploración.
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GLOSAS MARGINALES
EVERARDO ELIZONDO

Mazzucato en la CEPAL
La Comisión Econó

mica para Améri
ca Latina y el Caribe

(CEPAL) publicó hace poco
un estudio con un título pro
vocativo: "Transformational

Change in Latin America
and the Caribbean. A Mis

sionOriented Report". La
autora del estudio es Maria
na Mazzucato (MM).

MM es una economista
famosa, cuyas tesis e investi
gaciones sobre la innovación
le han valido varios premios.
Uno de sus planteamientos es
que la acción del Estado ha si
do, y puede ser, un factor cla
ve en el desarrollo tecnológico
—un proceso increíblemente
exitoso que, por lo común, se
atribuye a los agentes econó
micos privados. Ese argu
mento ha resultado atracti
vo para los gobiernos, en una
época caracterizada por la crí
tica del "modelo neoliberal".

Con tal antecedente, re
sulta que el reporte cepalino
aludido consiste en una agen
da de políticas públicas para el
diseño y la ejecución de una
"política industrial". El último
párrafo del Resumen Ejecutivo
del informe dice: "Este reporte
ofrece un vocabulario nuevo y
un marco de referencia para
los 'policymakers' en América
Latina, así como las políticas,
los instrumentos y las institu
ciones para apoyarlos. Trae un
sentido de urgencia y de pro
pósito a los gobiernos de la re
gión, que ha estado ausente y
que se necesita ahora".

Lenguaje y substancia
Ciertamente, el vocabulario
ofrecido incluye algunas no
vedades (cuando menos para
mí). Por ejemplo, "un enfo
que orientado por la misión";
"laboratorios públicos de in
novación"; etc.

Sin embargo, en lo refe
rente a los objetivos y a los
instrumentos, no encuentro
muchas diferencias con lo co
nocido y probado. En lo que
toca a los propósitos, se trata
de aumentar la inversión y la
productividad para acelerar
el crecimiento económico
sostenible, elevar los salarios
y ampliar el acceso a los ser
vicios de salud, mientras se
combate el cambio climáti
co, etc. Nada nuevo. ¿Quién
puede estar en desacuerdo?

Los instrumentos men
cionados por MM son es
tándar: compras guberna
mentales; inversiones mixtas;
condicionalidad de apoyos;
rediseño de empresas públi
cas y de bancos de fomento;
etc. En lo que atañe a la con
dicionalidad, MM aclara que
no se pretende llegar al "mi
cromanejo" de los negocios
particulares, sino de asegu
rarse que los convenios de
apoyo combinen la misión
pública con el propósito pri
vado, trabajando juntos de
forma simbiótica, proveyen
do una oportunidad para re
pensar '41 contrato social".
(Las negritas son mías). Los
conceptos generales conteni
dos en la parrafada anterior
que copié casi a letra son
muy elocuentes, pero retan
a cualquiera que pretenda
darles significado específico.

mí). Por ejemplo, "un enfo
que orientado por la misión";
"laboratorios públicos de in
novación"; etc.

Sin embargo, en lo refe
rente a los objetivos y a los
instrumentos, no encuentro
muchas diferencias con lo co
nocido y probado. En lo que
toca a los propósitos, se trata
de aumentar la inversión y la
productividad para acelerar
el crecimiento económico
sostenible, elevar los salarios
y ampliar el acceso a los ser
vicios de salud, mientras se
combate el cambio climáti

co, etc. Nada nuevo. ¿Quién
puede estar en desacuerdo?

Los instrumentos men
cionados por MM son es
tándar: compras guberna
mentales; inversiones mixtas;
condicionalidad de apoyos;
rediseño de empresas públi
cas y de bancos de fomento;
etc. En lo que atañe a la con
dicionalidad, MM aclara que
no se pretende llegar al "mi
cromanejo" de los negocios
particulares, sino de asegu
rarse que los convenios de
apoyo combinen la misión
pública con el propósito pri
vado, trabajando juntos de
forma simbiótica, proveyen
do una oportunidad para re
pensar '41 contrato social".
(Las negritas son mías). Los
conceptos generales conteni
dos en la parrafada anterior
que copié casi a letra son
muy elocuentes, pero retan
a cualquiera que pretenda
darles significado específico.

Digresión contractual
Sin profundizar en la cuestión,
¿qué es exactamente un con
trato social?; ¿quiénes son las
partes contratantes?; ¿quiénes
definen el objeto del contrato?;
¿quién asume la responsabili
dad de llevarlo a la práctica?;
¿a quién se rinde cuenta de
los resultados?; etc. Los mejo
res pensadores sociales (Hob
bes, Locke, Rosseau, Rawls)
han tratado el tema a lo laigo
de la historia, sin que se haya
construido un consenso. En
lo formal, una constitución es
el contrato social por excelen
cia; en lo cotidiano, es el con
junto de normas de conducta
que son de aceptación generaL

El núcleo: más Estado
Para llevar a cabo lo que pro
pone, dice MM, "críticamen
te, el Estado necesitará más
espacio fiscal" (más gasto y
más impuestos), pero acotado
por "una mayor participación
ciudadana y una evaluación
dinámica (de manera tal) que'
los gobiernos rindan cuentas".
En resumen: un Estado más
grande, con pretensiones di
rigistas en lo económico. Es
to último supone, con valentía,
que la visión económica del
gobierno es lúcida y acertada
Tema añoso
El tema de la "política indus
trial" no es nuevo. Al discutir
lo en el pasado, según recuerdo,
la conclusión crítica era como
sigue: tratar de identificar y
promover sectores amplios de
la economía, ya no digamos ra
mas específicas, era muy com
plicado como problema prác
tico, y tendía a una rigidez bu
rocrática politizada En lugar
de ello, para propulsar el creci
miento, las medidas adecuadas
incluían un gasto público masi
vo en la educación elemental y
secundaria; la construcción de
una eficiente infraestructura
física; una actitud favorable a
la transferencia internacional
y a la adaptación nacional de
la tecnología; y, sobre todo, la
creación de un clima propicio
para la inversión ("reglas del
juego" conocidas y respetadas).
Esos eran y todavía son los
ingredientes básicos de una
verdadera "política industrial".
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Tema añoso

El tema de la "política indus
trial" no es nuevo. Al discutir
lo en el pasado, según recuerdo,
la conclusión crítica era como
sigue: tratar de identificar y
promover sectores amplios de
la economía, ya no digamos ra
mas específicas, era muy com
plicado como problema prác
tico, y tendía a una rigidez bu
rocrática politizada En lugar
de ello, para propulsar el creci
miento, las medidas adecuadas
incluían un gasto público masi
vo en la educación elemental y
secundaria; la construcción de
una eficiente infraestructura
física; una actitud favorable a
la transferencia internacional
y a la adaptación nacional de
la tecnología; y, sobre todo, la
creación de un clima propicio
para la inversión ("reglas del
juego" conocidas y respetadas).
Esos eran y todavía son los
ingredientes básicos de una
verdadera "política industrial".
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What's
News

T Tolkswagen AG
V reportó una caída del
29% en su utilidad neta

en el tercer trimestre, al
tiempo que la guerra en
Ucrania, problemas con la
cadena de suministro y su
lucha para dar un giro a su
unidad de software gol
peaban los ingresos y las
ventas. Con la economía
mundial debilitándose y
analistas corrigiendo sus
proyecciones de demanda,
VW dijo que pospondría
la actualización anual
de su plan de inversión
a largo plazo hasta la
primavera, citando incer
tidumbre económica.

? Un reactor en la única

planta nuclear en cons
trucción en EU, que rebasa
su presupuesto en miles
de millones de dólares y
tiene años de retraso, em
pezó a cargar combustible
este mes y podría suminis
trar energía para finales
de marzo. Southern Co., la
compañía de servicios pú
blicos de Atlanta que cons
truye la planta, espera que
el primer reactor nuevo en
su proyecto Vogtle quede
concluido para el final
del primer trimestre del
2023. Un segundo reactor
podría terminarse a fines
del 2023.

? La deuda de tarjetas de
crédito acaba de alcanzar
un hito nuevo: volvió a
donde estaba antes de la

pandemia. £1 saldo total de
tarjetas en EU alcanzó 916
mil millones de dólares en
septiembre, casi idéntico
a los niveles de diciembre
del 2019, reportó la firma
Equifax Inc. Los saldos han

subido 9% desde enero y
son 23% mayores que en
abril del 2021, su nivel más
bajo durante la pandemia.
Los saldos vencidos de

tarjetas de crédito, aunque
suben, se mantienen por
debajo de niveles prepan
démicos.

? Las compañías petro
leras más grandes del
mundo siguen cosechan
do recompensas de los
precios continuamente
altos de los commodities,
al tiempo que Exxon Mobil
Corp. reportó ganancias
de casi 20 mil millones de

dólares, su trimestre más
lucrativo en la historia. La
utilidad de tercer trimes
tre subió alrededor de 10%
respecto al trimestre an
terior. Exxon dijo que las
inversiones en los últimos
cinco años estaban redi
tuando, incluido el gasto
hecho tras el inicio de la

pandemia, cuando muchas
compañías se replegaron.

? Airbus SE planea elevar
la producción el próximo
año, pese al trastorno
persistente en la cadena
de suministro, mientras
el productor europeo de
aviones amplía su ventaja
sobre su rival Boeing Co.
en el mercado crucial de

jets más pequeños. La
compañía de Toulouse,
Francia, confirmó planes
para incrementar la pro
ducción de su avión A320
a 65 por mes para inicios
del 2024, comparado con
unos 50 al mes al final
de este año, uno de los
aumentos más rápidos en
la historia de la empresa.
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Elon Musk: el Jefe Twit
Pues finalmente llegó

el momento y Elon
Musk adquirió efec

tivamente el control de

Twitter. El recorrido de la
compra es un caso para es
tudiar porque nos revela
mucho del carácter del
nuevo dueño de esta red so
dal; varias veces dijo que ya
no la compraría, estable
ciendo como causa, por
ejemplo, el hecho de que el
número de usuarios reales
era mentira porque habría
más bots o cuentas falsas de
lo declarado por la empresa
5%); especuló también, en
diferentes ocasiones, sobre
el precio de las acciones,
hasta que, finalmente, bien
por la obligación legal de
adquirirla, bien por deci
sión voluntaria, esta opera
ción se concretó.

Más allá de sus extrava
gancias, como su llegada el
jueves a las oficinas de Twit
ter en San Francisco cargan
do un lavamanos luego de
escribir en su cuenta: "va
mos a hundirlo", Elon Musk
es un hombre de negocios y
buscará, sin duda, obtener
ganancias de la red social.
Recordemos también que
fue muy crítico respecto a

diferentes decisiones de
cancelar ciertas cuentas, co
mo la del expresidente de
Estados Unidos, Donald
Trump, sosteniendo que se
trataba de un ataque a la li
bertad de expresión. Así
que, sin duda, veremos cam
bios profundos en Twitter
de manera muy rápida, pues

si algo caracteriza a Musk es
su impulsividad en la toma
de decisiones.

Cambios en las políticas
de contenidos. Todos sa
bemos que la línea que di
buja el límite entre la liber
tad de expresión y otros de
rechos, obligaciones y con
ductas incluso delictivas,
puede ser subjetiva y diná
mica en el tiempo y lugar,
Musk hará mucho más fie
xibles y "tolerantes" estas
reglas y las decisiones se to
marán, según él mismo lo
anunció, a través de un con
sejo de moderación de con
tenidos, conformado por
una amplia gama de puntos
de vista. Advirtió que no se
tomará ninguna decisión
sobre estas políticas ni se
reinstalarán cuentas hasta
que este consejo así lo de
fina. No obstante, el perfil

del rapero Kanye West, que
había sido suspendida des
pués de la publicación de
mensajes antisemitas, vol
vió a ser habilitado con la
llegada de Musk.

Cambios en la publicidad
y modelo de negocios,
Apenas llegó al mando,
Musk envió una carta a los
anunciantes en la que ase
guró que no compró la red
social para hacer más dine

ro, sino porque quiere ayu
dar a la humanidad. Les dice

que la plataforma debe ser
amigable y acogedora, a fin
de que el usuario pueda ele
gir la experiencia que desee
tener conforme a sus prefe
rencias, por ejemplo, ver pe
lículas o jugar videojuegos.
La publicidad, dice, cuando
está bien hecha, puede en
tretener e informar, mostrar
un servicio, producto o tra
tamiento médico que ni sa
bías que existía, pero ahí es
tá para ti. "Por ello es esen
cial mostrar a los usuarios
publicidad que sea relevan
te para sus necesidades, la
publicidad de alta relevan
cia en realidad es contenido.
Así, Twitter fundamental
mente aspira a ser la plata

forma de publicidad más
respetada en el mundo".
Pero no olvidemos que

Musk tiene otros negocios e
inclinaciones que segura
mente van a delinear las
nuevas tendencias de Twit
teí: no me sorprendería que
se convierta incluso en una
plataforma de pagos con
criptomonedas. La empre
sa dejará de cotizar en la
bolsa de valores y su admi
nistración dependerá de la
voluntad y capricho de un
solo hombre, lo que para mí
nunca será una buena no
ticia. Twitter ha cerrado

una etapa en su historia y
nunca volverá a ser lo mis
mo. Mire usted la cuenta de
"Dios" en Twitter @TheT
weetOfGod, que ayer escri
bió: "Elon Musk, tú quieres
ir a Marte. Ve." Y creo que
somos muchos los que de
searíamos lo mismo. •

Presidenta de Observóte!,
comentarista de Radio Educa

ción. Este artículo refleja su
posición personal.
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Toda la artilleda contra la inflación
::::: Nos dicen que a pesar de que en el Banco de México
(Banxico) creen que la inflación ya tocó su techo en sep
tiembre, en un nivel de 8.7%, la Secretaría de Hacienda y

Crédito Público alista toda la artillería
para seguir atenuando el gasolinazo y
sus efectos sobre los precios de los ali
mentos. Nos cuentan que los jóvenes

OI

funcionarios del área de ingresos no tri
butarios le avisaron de inmediato a su
jefe, Rogelio Ramírez de la O, que se
necesita cambiar la fórmula para actua
lizar el precio base de las gasolinas, o de
lo contrario el subsidio no se sentirá enRogelio Ramí

rez de la O. los bolsillos de la gente. A la par, Banxi
co tendría que aplicar una dosis más

fuerte de aumento a su tasa de interés en su próxima de
cisión de política monetaria de noviembre, pese a que es
tán bajando los precios internacionales del petróleo.

Alertan sobre robos de autos
::::: Quienes están preocupados son los de la Asociación
Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), que tiene
como directora general a Norma Alicia Rosas. Nos re
 portan que en los robos de autos hay

| casos en los que no se está usando la
1 agresión física o a mano armada. Los
¿ vándalos están recurriendo a las ame
| nazas verbales y sicológicas. De las per
!¿ tenencias de los dueños de los vehícu
< los no toman nada: únicamente se inte

resan en buscar la credencial de elector

  para tomarle una foto con su celular pa
Norma Alicia ra obtener el domicilio y datos persona
Rosas les de las víctimas para advertirles que,

si denuncian, ya saben dónde viven. Sin
embargo, en muchos casos la denuncia es necesaria para
hacer valer el seguro, o que haya violencia y golpes en el
atraco. Esa modalidad de robo ocurre en cuestión de mi
nutos, nos comentan.
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Tratado con Corea, en suspenso
::::: Parece que hay preocupación entre funcionarios de
Corea del Sur, debido a que la promesa que les hizo la
entonces secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, de
que se negociará un tratado de libre comercio con México
quedó en suspenso después de su salida y de la llegada
de Raquel Buenrostro a la dependencia. Resulta que no
solamente hubo movimientos en puestos clave de la se
cretaría: también el embajador de México en Corea del
Sur, Bruno Figueroa, dejó el caigo hace unos días para
irse a Portugal, nos cuentan. Lo que pedían los funciona
rios coreanos es tener una fecha para el inicio de la pri
mera ronda de negociaciones; sin embargo, aún no hay
nada. Eso debe tener tranquilos por ahora a los industria
les mexicanos, quienes se oponían a tener un acuerdo co
mercial con ese país asiático.
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El papá de Checo, Alfar o y
Gutiérrez Mülíer
Entrelas imágenes que

dejó este fin de sema
na el Gran Premio de

la Fórmula 1 en la Ciudad de
México están las de un so
nriente legislador morenista,
Antonio Pérez Garibay pa
dre del piloto Checo Pérez
junto al gobernador de Jalisco
por Movimiento Ciudadano,
Enrique Alfaro, ambos disfru
tando de las carreras en el

paddock del equipo Red Bull.
La cercanía entre Morena y
Movimiento Ciudadano em

pieza a ser más evidente en
ese estado del país, pero por la
intervención de un personaje
de la familia presidencial.
El nombre clave en esta

convergencia es el de Rodrigo
Gutiérrez Müller, hermano de
la no primera dama del país,
Beatriz Gutiérrez Müller, un
personaje que desde2004lle
gó desde Estados Unidos para
hacer negocios en el munici
pio Zapopan, y que en la ac
tualidad también mueve los
hilosdelapolíticalocal, al gra
do de ser el encargado de en
tregar el estado aMorena para
las elecciones del 2024, con
una estrategia que considera
la incorporación del emecista

Pablo Lemus a las filas de Mo
rena, o una alianza fáctica con
el joven que encabeza las en
cuestas a nivel estatal.
Sobre el cuñado de Andrés

Manuel López Obrador hay
múltiples historias en el go
bierno, unas confirmadas y al
gunas otras provenientes de
testigos que lo han identificado
como parte de actos de corrup
ción e influyentismo. Entre las
primeras, las totalmente com
probadas, se encuentra la de la
cercanía de Gutiérrez Müller
con el actual alcalde de Gua
dañara, Pablo Lemus Navarro,
con quien mantuvo una cerca
na relación durante los seis
años que gobernó Zapopan
entre los años 2015 y 2021.
Por esa buena relación se

explica el crecimiento de una
pequeña empresa de taxis aé
reos originaria de Zapopan, la
cual tiene actualmente contra

tos por casi mil 600 millones
de pesos con el gobierno fede
ral, especialmente con la Se
cretariadelaDefensaNacional
de Luis Cresencio Sandoval.
AirLinkeselnombredeesaex
traña empresa que opera ser
vicios de transporte ejecutivo o
de ambulancia aérea en la zo

na metropolitana de Guadala
jara, además de servicios de
paquetería. Su único cliente en
el sector público era la admi
nistración de Lemus, según el

padrón de proveedores.
La razón social de la com

pañía es Personas y Paquetes
por Aire SA de CV, constituida
el 1 de diciembre de 1998 en
Guadalajara, y tiene también
compañías espejo en Nortea
mérica bajo la marca USMX
AirLink. La firma era descono
cida en el país hasta que, el 21
de marzo del presente año,
uno de sus aviones un Bom

bardier Learjet 35 identificado
conlaMatrículaXAUKFate

rrizó en la pista del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles
como parte de los festejos de
inauguración de la terminal.
La aeronave había despe

gado ese día a las 8:44 horas
del Aeropuerto de Laredo,
Texas, para aterrizar a las
10:20 en el AIFA. Con esto, el
presidente López Obrador
pudo presumir que su pro
yecto prioritario también re
cibía vuelos de Norteaméri

ca. El otro avión que aterrizó
ese día procedente de los Es
tados Unidos fue un Learjet

75 matrícula XAMBD, ope
rado por Aerolíneas Ejecuti
vas, el cual despegó a las 7:52
horas del Aeropuerto de Da
llas y aterrizó a las 09:16 ho
ras en el Felipe Ángeles.
La pequeña empresa de ta

xis aéreos no podía desairar al
AIFA. Personas y Paquetes por
Aire había sido adjudicado, el
27 de octubre de2021, con una
licitación de Sedeña para la
"adquisición de tres platafor
mas aéreas operativas y equi
padas, una con radar aireaire
y dos con radar multimodo",
un negocio por mil 575 millo
nes de pesos en el que, según
empresarios tapatíos, tuvo
mucho que ver el primogénito
de los Gutiérrez Müller.
Además, se afirma de otros

negocios de Rodrigo Gutié
rrez al amparo de su conexión
familiar; por ejemplo, en el
sector de los casinos, además
de que estuvo involucrado en
la repartición de contratos de
Segalmex en Jalisco. •

@MarioMal
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El Premio Naranja Dulce de la semana es para
el secretario cié Agricultura y Desarrollo Rural.
Víctor Villalobos, quien libra una nada fácil
batalla contra las posiciones retrógradas, tío
sólo de Semarnat, sino también dentro de la
propia Sader con el subsecretario de Autosufi
ciencia Alimentaria. Víctor Suárez. en temas
tan polémicos como el uso de glifosato, la im
portación de maíz genéricamente modificado
y la defensa de Senasica.
Al participar en el Senado en el primer

Parlamento Abierto en materia de plaguici
das y fertilizantes, Villalobos fue política
mente muy cuidadoso para, por
un lado, ratificar la política de
la IT de que la agricultura debe
transitar hacia una producción
más sustentabie y que Sader no
promueve ni utiliza el glifosato
pero, por el otro lado, advirtió
que el decreto presidencial de
diciembre de 2020, que prohi
be su importación, en 2024 se
debe aplicar en forma gradual,
El riesgo de prohibir total

mente la importación de glifosa
to, el fertilizante más utilizado a
nivel mundial, pese a las advertencias de que
podría ser cancerígeno o de otros plaguicidas,
es que impactaría en la seguridad alimentaria
del país y tendría efectos inflacionarios afee
Unido a la población más vulnerable.

Los productores enfrentan múltiples obs
táculos para importar glifosato porque no
hay en el mundo un sustituto eficiente de
este plaguicida, lo que se ha traducido en un
creciente mercado negro de importación a
mayores costos y riesgos sanitarios.

o
SICT TRATARA DE RECUPERAR
LA CATEGORÍA 1
El Segundo Premio Naranja Dulce es para
Jorge Ñuño Lara. encargado de despacho
en la Secretaría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes, por partida doble. Pri
mero. porque logró lo que el aún titular de la

SICT. lorge Argainis. nunca pudo: coordinarse
con el subsecretario de Transportes. Rogelio
Jiménez Pons. y con el nuevo director de la
Agencia Federal de Aviación Civil, Migue!
Vallin, para acelerar la recuperación de la
categoría de seguridad aérea número 1 que
perdimos en mayo de 202]
Además, mejoró la comunicación en la

SICT. Ñuño Lara informó sobre el viaje que
realizaron los tres a Washington, mostrando
la unidad, para entrevistarse con la Federal
Aviation Administraron, FAA

Acordaron presentar un plan de acción y
en enero habrá otra auditoría
de la FAA. que se espera pase la
AFAC y que recuperemos la Ca
tegoría 1 en el segundo trimes
tre de 2023 Por lo pronto, un
importante logro es que ya es
tán coordinadas las autoridades
aeronáuticas del pafs.

ECONOMIA, SIGUE
LA PURGA

Fl Premio Limón Agrio es para
Raquel Buenrostro la secretaria de Eco
nomía, quien continua con su purga de fun
cionarios cuyo "pecado", al parecer, es que
son "neoliberales", aunque algunos iniciaron
con esta administración. El recorte, que tiene
aterrorizados a los trabajadores que no son
de planta, afecta principalmente al área de
Comercio Exterior, a pesar de las muy exito
sas cifras de exportaciones que en septiembre
subieron a 51,449 millones de dólares,

Tache también porque las secretarias de
Economía y del Trabajo informaron siete
horas después que el USTR sobre la exitosa
conclusión del sexto mecanismo de respuesta
laboral rápida tras la elección del nuevo sin
dicato en la empresa Saint Gobain. Lo lógico
sería que el gobierno mexicano informara al
mismo tiempo que el de Estados Unidos so
bre un proceso de votación sindical realiza
da en México, en este caso en la planta de la
empresa en Cuautla, Mondos.

Los productores
enfrentan
dificultades
para importar
un sustituto
eficiente de este

plaguicida.
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Sorpresas positivas en crecimiento económico
para México y Estados Unidos
En un entorno de pesimismo donde se prevé una desacelera
ción económica significativa por el endurecimiento de las con
di don es monetarias se han revisado a la baja las expectativas
de crecimiento económico a nivel mundial. En consecuencia,
los mercados financieros han descontado incluso la posibilidad
de una recesión económica. Sin embargo, los ciatos recientes
de crecimiento económico para México y Estados Unidos pre
sentan una sorpresa positiva.

MÉXICO: 1GAE, SIGNIFICATIVO
CRECIMIENTO EN AGOSTO
En México, el Indicador Global de la Actividad Económica
(IGAE), que mide de forma oportuna el desempeño económico
del país, tuvo un avance mensual de 1% en agosto, su segundo
incremento mensual consecutivo y el seguitdo más alto para un
mes de agosto en 17 años. En términos anuales, el IGAE aumen
tó 4,7%, su décimo avance consecutivo y el mayor incremento
en 13 meses. El mejor dinamismo local obedece a la fortaleza
en datos fundamentales, en particular al empico y las reme
sas. Otro factor que contribuyó fue la moderación en contagios
por covid19, las exportaciones que acumulan diez meses de
crecimiento Impulsadas por la demanda del sector industrial
estadunidense y un excelente desempeño del sector turismo.

En la composición del IGAE observamos que:
 Las actividades primarias que comprenden la agricultura,

ganadería, silvicultura y pesca y que representan alrededor del
4% del P1B, subieron 3.6% mensual y 4.3% anual, beneficiadas
poruña temporada de huracanes relativamente modesta,

 Las actividades secundarias, alrededor del 30% del PIB. no
tuvieron variación mensual, pero crecieron a 3% anual impul
sado por la industria manufacturera, que se expandió 6,4% y
los servicios básicos (agua potable, alcantarillado y otros), que
avanzaron 4%. En contraste, la construcción mantiene el des
empeño negativo que la ha caracterizado en los últimos arios
y se contrajo 4.4% anual; por su pane, la minería no presentó
incremento anual.

 Las actividades terciarias o servicios, que representan cerca
del 66% del PIB, aumentaron a una tasa mensual de 1,2% y anual
de 5,4%, donde destaca de forma importante el desempeño de
la industria turística. Así, los servicios de hospedaje y restauran
tes se incrementaron 23,7% anual. El sector turismo presentó un
récord en captación de divisas de 2.213 millones de dólares en
agosto, un crecimiento de 14.4% con respecto a agosto de 2019.
El desempeño turístico es aún más alentador si se considera que
todavía no se recupera el número de turistas previo a la pande
mia de covid 19 y al hecho de que el gasto medio de los turistas
internacionales creció 37.1% respecto a 2019.

ESTADOS UNIDOS: PIB CRECE EN 3T22

En Estados Unidos la primera estimación del Producto Interno
Bruto (PÍB) de la Oficina de Análisis Económico reportó un
crecimiento de 0,64% en el tercer trimestre (3T22) comparado
con el periodo anterior. Es el primer trimestre de expansión
en 2022 tras dos periodos de contracción, con ello la econo
mía de los Estados Unidos sale de una recesión moderada y
recupera el valor de la producción perdido en la primera mi
tad del año, A tasa anualizada, el tercer trimestre creció 2,6%.
cifra que superó lo estimado en una encuesta realizada por
Dow Jones, que proyectaba un avance de 2.3%. En términos
anuales (3T22 contra 3T21) el crecimiento fue de 1.78%. El
crecimiento fue impulsado por el consumo en servicios, que
registró un avance trimestral de 0.7%. Destaca la fortaleza del
mercado laboral durante el año, a pesar de la desaceleración
y contracción económica observada en el primer semestre.

FACTORES POSITIVOS HACIA ADELANTE

Para 2023, México mantiene buenas perspectivas. El consu
mo se verá respaldado por la mejoría continua del mercado
laboral y la permanencia del abundante flujo de remesas pro
venientes de Estados Unidos Por su parte, las exportaciones
seguirán beneficiándose de una profunda integración en las
cadenas de valor mundiales, particularmente con el sector
industrial de Norteamérica, y una recuperación significativa
del turismo.

FACTORES DE RIESGO

Sin embargo, la política energética de México puede conducir
al establecimiento de un panel de controversias para resolver
las diferencias con Estados Unidos y Canadá en el marco del
tratado de libre comercio (TMEC). Lo anterior puede derivar
en sanciones arancelarias de entre 20 y 30 mil millones de
dólares contra México. Otro riesgo potencial es la persistencia
de una elevada inflación, que podría reducir el poder adquisi
tivo, el consumo interno y la actividad económica local: por no
mencionar un mayor endurecimiento en la política monetaria
de Banco de México con agresivas alzas en la tasa de interés
que inhiban la inversión y el crecimiento económico.

PERSPECTIVA PARA 2023

Los recientes datos de la actividad económica en México y
de! crecimiento económico en Estados Unidos mejoran las
perspectivas para 2023, por lo cual Raneo Multiva elevó la es
timación de crecimiento económico nacional a 2.0 por ciento.
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El turismo crece
a contracorriente
del gobierno

Este viernes, el Centro de Investigación
y Competitividad Turística de la Anáhuac
(Cicotur), utilizando las cifras del Instituto
Nacional de Migración (INM), dio a conocer
que los viajeros internacionales por vía aé
rea a México samaron 14.65 millones entre
enero y septiembre de este año. 28.4% más
que en el mismo periodo de 2019,

La crisis producro de la pandemia de co
vid 19 fue superada, a pesar del gobierno
mexicano, que en el mejor de los casos ha
permanecido como un espectador, pero en
otros, incluso está actuando en contra del

sector turismo.

No es una exageración. Para
empezar, Miguel Torruco con
virtió en, un "florero" a su Secre
taria de Turismo, que no está
incidiendo ni en la promoción ni
promoviendo nuevas inversio
nes, ni en la conectividad aerea.

Pero lo que esEá pasando en
la Secretaría de Relaciones Ex
teriores. donde su titular es una
nueva estrella de TikTok, que se
llama Marcelo Ebrard, de plano
está poniendo en valor la cono
cicla frase: "Mucho ayuda el que
no estorba"

En lo que ya parecía un capí
tulo superado, el canciller pare
ce decidido a hacerle la tarea de

cuidarle las fronteras al gobierno
de Estados Unidos, a través de su política
devisado,
La decisión equivocada más visible es

haberles regresado la visa a los brasileños,
una medida que. según consideraciones de
Jesús Almaguer, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Cancún, ya te costó 40
millones de dólares al Caribe mexicano por
la pérdida de visitantes de ese país.

Además, la Cancillería eliminó de nue
vo las visas electrónicas, lo que es algo así
como regresara la edad de Pedro Picapiedra
con sellito en la mano.

En un país del tamaño de Brasil, mover
se desde provincias fuera de Río de Janeiro
y de San Pablo puede requerir transporte

de Estados Unidos, a través de su política
devisado,
La decisión equivocada más visible es

haberles regresado la visa a los brasileños,
una medida que. según consideraciones de
Jesús Almaguer, presidente de la Asocia
ción de Hoteles de Cancún, ya te costó 40
millones de dólares al Caribe mexicano por
la pérdida de visitantes de ese país.

Además, la Cancillería eliminó de nue
vo las visas electrónicas, lo que es algo así
como regresara la edad de Pedro Picapiedra
con sellito en la mano.

En un país del tamaño de Brasil, mover
se desde provincias fuera de Río de Janeiro
y de San Pablo puede requerir transporte

aéreo y hospedaje: además empoderando
inexplicablemente a los cónsules.

Así es que algunos tienen la puntada de
darles visa a unos miembros sí y a otros no
de la misma familia, y los brasileños que
deseaban visitar el Caribe mexicano están
optando por otros destinos que no les com 
pliquen innecesariamente la vida.

Brasil en el periodo de enero a septiem
bre, ya está 22.3% abajo respecto a 2019 y
tiene un aumento marginal de 2.8% contra
el año pasado, en donde están pesando las
cifras del arranque de 2022, cuando todavía
no había visa.

O
La eliminación de la visa elec

trónica no es privativa de Bra
sil, otro caso es el de Turquía
donde el trámite, de nuevo,
tiene que ser físico y presen
cial: la consecuencia es que
los cónsules acotan a 25 o 30
revisiones por día y esto ya
se convirtió en un cuello de

botella.
La consecuencia es que

mientras Ercan Yilmaz el

propietario de Mega Travel,
sigue llevando a un numero
decreciente de mexicanos a
ese país; son pocos los turcos

O
La eliminación de la visa elec

trónica no es privativa de Bra
sil, otro caso es el de Turquía
donde el trámite, de nuevo,
tiene que ser físico y presen
cial: la consecuencia es que
los cónsules acotan a 25 o 30

revisiones por día y esto ya
se convirtió en un cuello de
botella.
La consecuencia es que

mientras Ercan Yilmaz el

propietario de Mega Travel,
sigue llevando a un numero
decreciente de mexicanos a

ese país; son pocos los turcos

que pueden venir a México
E¡ otro caso grave es el del Institu

to Nacional de Migración, cuyo titular es
Francisco Garduño, pues proliferan las
quejas de la embajada de Colombia en Mé
xico por el mal trato que reciben sus con
ciudadanos en los aeropuertos.
Además, ya quedó claro que no habrá

presupuesto para más oficiales en lo que
resta del sexenio, así que habrá que esperar
a que lleguen en unos anos las soluciones
digitales, como el reconocimiento facial y
los pasaportes electrónicos.
Así, el sector turístico mexicano está

creciendo, pero no gracias, sino a pesar del
gobierno.

Para empezar.
Miguel Torruco
convirtió en un
"florero" a su
Secretaria de

Turismo, que
ni promociona
ni promueve
nuevas

inversiones.
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¿Qué esperar de Twitter?
Elon Musk por fin ha comprado la red de los 140 caracteres,
y, como lo di|o desde que estaba el proceso, amenaza con
cambios radicales. Lo primero que hay que decir es que
Twitter es una red que no crece y que tiene pérdidas desde
hace ya unos años, sin un buen modelo de negocio, por lo
que urge una transformación. Sin embargo, veo difícil que
llegue a los números de TikTok, Instagram o hasta de Éa
cebook, otra que va en declive.

Con un mandato autoproclamado para garantizar que la
linea de tiempo de todos se convierta en el hogar definitivo
de la libertad de expresión, y un vago objetivo a largo plazo
de transformarlo en "X, la aplicación de todo", Musk está
adoptando un enfoque práctico.

Uno de los objetivos podría ser tratar de convertir a la
app en algo parecido a VVeChat, de China, que combina
características familiares como mensajería, un marketplace
y publicaciones públicas en un solo lugar. Desde mí punto
de vista, éste podría ser el primer paso en otros planes que
desarrollaría para saber dónde encaja lo próximo que quie
re hacer con esta plataforma.

Gente cercana a Twitter en Estados Unidos cuenta que
no ha presentado un plan serio sobre lo que quiere hacer
con la plataforma, y sólo se dedicó a correr gente durante
las primeras horas.

Musk se ha descrito a si mismo como un "absolutista
de la libertad de expresión". Considera que la moderación
de contenido de Twitter es demasiado dura y ha criticado

la decisión de prohibir a perso
ñas prominentes, pero contro
vertidas, como Donald Trump
La postura relajada del hombre
más rico del mundo sobre la
moderación podría ser una ruta
para que prosperen los "peores"
trolls del servicio, conviniendo a
Twitter en un Salvaje Oeste don
de todo vale. Siempre he dicho:
¿hasta dónde llega la libertad de
expresión?

Tal vez lo que busca el CEO de
Tesla es que haya más voces en ta plataforma, más usuarios,
que sean coherentes con sus puntos de vista políticos parti
culares. No hay que dejar de lado que los inversionistas más
importantes de Musk son árabes, y muchos conocemos la

historia radical de esta parte del mundo.
Elon dice que el enfoque de libertad de expresión de

Twitter se basará en las leyes individuales de los países,
lo que, según advierten los expertos, empoderará a los re
gímenes autoritarios. Eso hay que tenerlo muy en alerta,
¿Qué pasará con los países cuyas leyes impiden la libertad
de expresión? Si Twitter cumple con la ley del país, esas
personas tendrán menos derechos, no más.

Hay que recordar que Donald Trump fue expulsado de
Twitter luego de los disturbios en el Capitolio en enero de
2021. En ese momento incumplió las reglas de la platafor
ma, cuando se consideró que usó su cuenta para incitar los
disturbios, aunque para ser honestos y no hipócritas como
los directivos de la red social, ya venía incumpliendo desde
hace tiempo, pero se envalentonaron cuando el expresi
dente de EU iba de salida.

El enfoque de Musk sobre la libertad de expresión y los
informes de recortes de empleos en Twitter han generado
preocupaciones sobre el avance de la moderación. Otro
caso es el de Kanye West, Hizo un breve regreso a Twitter
a principios de este mes para quejarse de que se le pro
hibió usar Instagram poruña publicación supuestamente
antisemita.

"Bienvenido de nuevo a Twitter, amigo mío", le dijo
Musk a West, antes de que el rapero también fuera ex
pulsado de la plataforma. Desde entonces, West compró
Parler. que se presenta a sí misma como "dedicada a la li
bertad de expresión".
Twitter depende en gran medida de la publicidad: en

parte culpó a la desaceleración de la industria por sus malos
resultados financieros a principios de este verano, pero los
malos resultados los viene arrastrando desde hace años.

Musk cree que una solución es crear una experiencia
premium por la que algunos usuarios paguen, como un
nuevo marcador de verificación, El problema es que esos
usuarios avanzados no van a querer estar en una platafor
ma. ni tampoco los anunciantes, donde el discurso se ve
más hostil [...] y todos estos problemas de seguridad del
usuario pasan a primer plano.

Es posible que muchos usuarios no puedan pagar un
modelo pago, arriesgándose a perder su base de usuarios
actual. De ahí que sea todo un reto para Twitter crecer bajo
estos lineamlentos. pero ya veremos qué sucederá a corto
plazo. ¿Qué creo? Que la red seguirá en declive después de
Jas elecciones de Estados Unidos.

El empresario
Elon Musk se
ha descrito a sí
mismo como

un "absolutista
de la libertad de

expresión".
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Luz de optimismo
Como seguramente esta informado, el Inegi dio a conocer
que la economía había crecido a una tasa anual de 4.7 por
ciento. Un dato que sorprendió a los analistas, que simple
menle rió esperaban un crecimiento tan grande en los últi
mos 12 meses y, en particular, en el último mes.

Ante las sobrerTcacciones que se han presentado, en uno y
otro lado, hacen que el Padre del Análisis Superior haya de
cidido que es necesario hacer algunas puntualizacianes para
disminuir el uso político que. especialmente en estos tiem
pos, se le está dando a los números. Vayamos a los hechos:

1,0 avance de la economía resuto muy superior al con
senso de los analistas quienes creían que serfa de 0,1% con
respecto al mes previo y del dato puntual fue un avance de
10 por ciento. Básicamente impuisados por la agricultura,
pesca y ganadería con un avance de 3.6 por ciento.

2  En tasas anuales, ¡os principales grupos de actividad
económica registraron crecimientos de 5.4% las terciarlas,
43% las secundarias y 3.0% las primarias.
3. Las mediciones que hace el lnegi. encabezado por

Graciela Márquez, sobre el PIB y particularmente en este
caso sobre el índice Global de la Actividad Económica, son
la suma de! trabajo de toda la sociedad

3  Es un erroi garrafal verlo únicamente como si se tra
tara de una decisión de gobierno y no de la suma que realiza
toda la actividad económica es decir, no se trata de un éxito
del gobierno, sino de la sociedad en su conjunto.
REMATE RECONOCIDO
4. Si se trata de colgar una medalla es a la iniciativa priva
da Los gobiernos, de cualquier símbolo, pueden facilitar o
estorbar al trabajo que realizan los empresarios. Ai gobierno
le corresponde mucho más el papel de mucho ayuda el que
no estorba,

5. El crecimiento de la economía que resulta espectacu
lar tiene que ser visto desde una óptica que se pane de una
base muy baja Siempre que hay una caída es lógico esperar
un fuerte rebote.

Puede verificarlo viendo los rebotes que tuvo la economía
en los sexenios de Ernesto Zedilla a Felipe Calderón tras
sendas crisis económicas: una propiciada por los errores del
gobierno anterior y otra por una crisis internacional,

6. Si algo pudiera reprocharse a la recuperación econó
mica que ha tenido México después de la pandemia, es que
se trata del cuarto país con menor crecimiento de las nacio
nes miembros de la OCDE.

Si bien la medición de la economía es la suma de todo lo
que se hace. En este caso, eí gobierno no dio apoyos a las
empresas y personas, y dejó que se recuperan como ani
maliios del bosque, como oportunamente lo definió el RAS.
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REMATE OPTIMISTA
7  Luego de conocerse el dato del Inegi, muchos analistas
modificaron sus estimaciones del crecimiento de la econo

mía para este año. Lo nuevo es decir que en este 2022 el
PIB crecerá a una tasa anual cercana al 2.5%, algo así como
el promedio que tuvo a tasa anual la economía durante el
periodo neoliberal,

8. A pesar del renovado optimismo sobre este año, no se
contagia para el próximo. Aquí, otra vez, las estimaciones se
mantienen por el orden del 1.2 al 15 por ciento. Consideran
que los problemas rio se solucionaran,

9  Considerando la estimación para este año, que muy
poco cambiaTá porque en términos de números prác
ticamente no falta nada, resultaría que en cinco afios de
esta administración la economía prácticamente no habría
crecido.
REMATE CUESTIONADO

Para otro momento deja ei fi45 el análisis cualitativo y pre
gunta considerando la situación mundial, ¿es cómo para
aplaudir no tener crecimiento y que hasta el momento no se
haya presentado una crisis sexenal?

10  Tradicionalmente, los voceros, oficiales y oficiosos del
gobierno, suelen agrandar un resultada positivo y quienes no
lo apoyan s incluso lo condenan suelen minimizar los datos
considerando que se trata de un dato aislado

En este caso es muy claro. La economía tuvo un cornpor
tamiento mucho mejor al esperado, pero eso no significa que
los retas de la economía se hayan superado o q ue los retos
hayan desaparecido o que estén en vías de hacerlo.

11  Hacer festejos con este dato de la economía es to
talmente equivocado. Debe analizarse la información con
una visión de largo plazo. Sin la urgencia de algunos por en
contrar motivos para festejar a una administración y sin la
propensión a otros por descalificarla.
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Cuenta corriente
5 Alicia Salgado

contacto úaliriasalgádo.mx

Inversión privada
eri Energía
• El 10 de noviembre se presentará la participación
del sector privado en infraestructura de) sector solar.

Le adelanté que. con la presentación del Plan
Sonora, el presidente López Obrador esbo
zaría ei tan comentado programa de energías
renovables, De la reunión con Kerry salieron
tres compromisos: de cara a la COP26, a la que
asistirá el secretario Marcelo Ebrard, el país
ratificará el compromiso de elevar a 35% el
porcentaje de producción de energía mediante
fuentes no renovables y mitigar, hasta en 30%,
la emisión de C02 y NOx para el 2030. y hasta
cf 40% de manera condicionada.

Según |ohn Kerry, el enviado especial para
el clima del presidente Biden, en conversación
con el presidente mexicano, le dijo que el 10 de
noviembre presentarían a detalle, cómo parti
cipará el sector privado en la construcción de
la infraestructura solar y de respaldo para ase
gurar, en el caso del megaparque solar de mil
megawatts de Sonora, con línea de potencia y
transmisión hacia Baja California y expansión
de termoeléctrica a base de gas natural conec
tada con el ducto texano Eso último será escu

driñado con hiperlupa.
El plan contempla 35 medidas en "todos los

sectores económicos", que se clasifican en tres
rubros: soluciones naturales, transporte bajo de
carbono (electrificación de transpone público
de bienes y personas y fomento al transporte de
bajo consumo energético y emisión en trans
porte privado), y regulación y fomento industrial
(es obvio que el CCE, que preside Francisco
Cervantes, tendrá que pasar del eventismo al
proactivismo para conocer de antemano esas
medidas de regulación y fomento y que no su
ceda lo de siempre, que se enteran basta que
aparecen en Conamer o el DOF), con las que
estiman lograr una mitigación anual total de
88,9 millones de toneladas de CO2 equivalen
te (MtCOüe) para 2030.

Ello incluye comenzar a certificar el resta
blecimiento de bosques, que se supone propicia
el programa Sembrando Vida, medir y revisar
las capacidades de generación de carbono azul
de los más de 775 mil 500 hectáreas de manglar
del país, que se supone es la cuana a nivel mun
dfal, pero que la urbanización y el impacto de
huracanes ha destruido sin que se hayan dado
pasos para propiciar su rehabilitación natural.

En Scmarnat, de María Luisa Albores se

comenta que la regulación y fomento están en
focadas en la eficiencia energética empresarial
y la Estrategia Nacional de Economía Circular,
con reducciones del orden de 27 MtCü2e y 3.5
MtC02e, respectivamente, pero es posible su
mar rehabilitación de mantos freáticos median
te una estricta vigilancia de las aguas vertidas
procedentes de fuentes urbanas e industriales,
porque simplemente son una llamada a misa.
O
DE FONDOS A FONDO

#A™c/onCív/L Cambio notable advirtió el
sector privado en materia de aviación civil con
el relevo en !a AFAC ahora a cargo de Miguel
Vallín. pues pasaron del "te odio con odio jaro
cho" a "les vamos a apoyar con todo".

El encuentro realizado el viernes en Washing
ton y del que le di cuenta con detalle la semana
pasada entre un grupo de alto nivel encabezado
por el secretario en funciones, lorge Ñuño y el
subsecretario Rogelio limériez, con el titular en
funciones de la FAA, Billy Nolen, es un restan
buiton, recomienzo de un proceso, que incluye
una nueva revisión de la Ley de Aviación Civil y
la Federal de Administración Pública, para que
la ArAC cuente con capacidades y facultades de
supervisión en materia de transporte aereo, la
redacción puntual de las acciones legales con
que cuenta para investigar y sancionar temas
relacionados con accidentes y su capacidad de
investigación, incluyendo aeropuertos que pu
dieran tener propiedad estatal o militar.

El cambio en la Ley es clave, pero eso im
plica eliminar el bodrio que dicen que fue pre
parado por alguien en la Consejería Jurídica
del Ejecutivo, de María Elena Ríos González,
(poco creíble porque ella es Lina gran profesio
nal y sabe la prioridad que representa que Mé
xico cuente con ei marco jurídico que cumpla
con lo establecido en el acuerdo firmado por
nuestro país en OACI).

Por último, hoy escuchará una gran cantidad
de entrevistas, pero lo relevante es que en este
proceso las líneas aéreas están con todo para
apoyar al gobierno a regresar a la Categoría 1
en materia de supervisión de seguridad y pro
tección de aviación civil.

O
DE FONDOS A FONDO

#A™c/onCív/L Cambio notable advirtió el
sector privado en materia de aviación civil con
el relevo en !a AFAC ahora a cargo de Miguel
Vallín. pues pasaron del "te odio con odio jaro
cho" a "les vamos a apoyar con todo".

El encuentro realizado el viernes en Washing
ton y del que le di cuenta con detalle la semana
pasada entre un grupo de alto nivel encabezado
por el secretario en funciones, lorge Ñuño y el
subsecretario Rogelio limériez, con el titular en
funciones de la FAA, Billy Nolen, es un restan
buiton, recomienzo de un proceso, que incluye
una nueva revisión de la Ley de Aviación Civil y
la Federal de Administración Pública, para que
la ArAC cuente con capacidades y facultades de
supervisión en materia de transporte aereo, la
redacción puntual de las acciones legales con
que cuenta para investigar y sancionar temas
relacionados con accidentes y su capacidad de
investigación, incluyendo aeropuertos que pu
dieran tener propiedad estatal o militar.

El cambio en la Ley es clave, pero eso im
plica eliminar el bodrio que dicen que fue pre
parado por alguien en la Consejería Jurídica
del Ejecutivo, de María Elena Ríos González,
(poco creíble porque ella es Lina gran profesio
nal y sabe la prioridad que representa que Mé
xico cuente con ei marco jurídico que cumpla
con lo establecido en el acuerdo firmado por
nuestro país en OACI).

Por último, hoy escuchará una gran cantidad
de entrevistas, pero lo relevante es que en este
proceso las líneas aéreas están con todo para
apoyar al gobierno a regresar a la Categoría 1
en materia de supervisión de seguridad y pro
tección de aviación civil.
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ELCONTADOR

1 Oracle, que en el país dirige Marlbel
• Dos Santos, renovó por cuatro años

la alianza que tiene su programa educati
vo Oracle Academy de México con el Co
nalep, a cargo de Enrique Ku Herrera,
con el objetivo de formar a los profesio
nales del futuro. Esto significa que los
alumnos de sus 313 planteles tendrán ac
ceso a un plan pedagógico y talleres para
ampliar sus conocimientos en bases de
datos, infraestructura en la nube y pro
gramación en lava. Además, estos con
tenidos también podrán contribuir con el
desarrollo profesional de los docentes. En
México, más de 2 mil Instituciones educa
tivas y sus 600 mil alumnos usan estos re
cursos de Oracle Academy.

2 0xxo, perteneciente a FEMSA, que
•preside José Antonio Fernández

Carita jal ha sabido sortear la crisis infla
cionaria, pues sus ventas avanzan a ritmo
de 20.6%, Ello se debe a que, después de
dos afios de pandemia, las reuniones es
tán aumentando y los consumidores están
adquiriendo productos para esos even
tos, principalmente cervezas y botanas.
La. compañía debe buscar las estrategias
para asegurarse de mantener el ritmo de
ventas durante las fiestas de fin de año; sin
embargo, la cereza del pastel será el Mun
dial de Fútbol. Por otro lado, la empresa
está promoviendo su programa de lealtad
Oxxo Premia, plataforma que ya cuenta
con 22.3 millones de usuarios.

3 La que hizo un llamado al sec
•tor gasolinera para que cumpla con

lo establecido en la normatividad fue la

Agencia de Seguridad. Energía y Ambien
te (ASEA), de Angel Carrizales, pues se
busca regularizar al 79.5% de los permi
sionarios para 2023. No es un secreto que
este organismo ha sido el más temido por
los gasolineros. pues su llegada o revisión
era sinónimo de clausura, y es que mu
chos empresarios, acostumbrados a viejas
prácticas, decidieron abrir sus estaciones
aun cuando no cumplían con todos los re
quisitos y tramitología que se le exige al
sector. Sin embargo, la ASEA lanzo una
convocatoria para que los incumplidos re
gularicen su situación.
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4 La Cámara Nacional de Aerotrans
* portes, que preside Diana Olivares,

partlclpú en el seminario Combustibles
sostenibles de aviación y su importancia
para México, donde también hubo auto
ridades de Aeropuertos y Servicios Auxi
liares y la Agencia Federal de Aviación. Si
bien en el foro se habtó de los retos de la
Industria para llegar a cero emisiones en
2050, sigue sfn conformarse una estrate
gia para que el país pueda avanzar hacia
esas metas. La realidad es que, más allá
de los discursos y de las buenas intencio
nes, se necesita hablar de presupuesto y es
que. según Honeywell, instalar una planta
que produzca y reflne combustible soste
nible cuesta mil millones de dólares.

5 Los que esperan revivir con las ce
lebraciones del Día de Muertos son

los empresarios del comercio organiza
do, quienes calculan una derrama de 20
mil millones de pesos entre el 29 de oc
tubre y el miércoles 2 de noviembre, lo
cual es superior a los 18 mil millones de
pesos que lograron obtener del año pa
sado, de acuerdo con la Confederación de
Cámaras Nacionales de Comercio, Servi
cios y Turismo, que lídera Héctor Tejada.
Los festejos del Día de Muertos son sólo el
principio de las ventas de fin de año para
el sector, pues le siguen las compras que
realicen los mexicanos por el Buen Fin,
que será a mediados de noviembre, para
concluir con las ventas decembrinas.
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FU ERA D)E LA CAJA

Un siglo
Macano
Schettino

| sts fin de semana se cum
plieron 100 años de la
Marcha sobre Roma, el

acto con el que Benito Musso
lini obtuvo el poder en Italia.
Entre el 27 y el 29 de octubre de
1922, miles de fascistas se mo
vieron hacia Roma, siguiendo
las órdenes de Mussolini, quien
los vigilaba desde la lejana rc
ta guardia. La marcha no fue en
nada parecida a lo que él había
imaginado, pero le dio la excusa
al rey Vitrorío Emmanuelle III
para deshacerse de la demo
cracia. La traición del rey, la
inmovilidad de los demócratas,
el miedo de los empresarios al
comunismo, el control de los te
rratenientes del sur del país, se
sumaron a la férrea voluntad de

poder de Mussolini para dar el
pode ral fascismo.
Los dos grandes creadores

políticos del siglo 20 son dos
criminales: Lenin y Mussolini.
Ambos inventaron nuevas es

tructuras de poder que intente
ban terminar con la esencia de
la modernidad, aunque ambas
se hayan considerado la moder
nidad en pleno. El objetivo de
ambos líderes era terminar con

la autonomía de quienes crean
riqueza. Lenin optó por reen
plazarlos por cuadros de su
partido, la vanguardia del pro
letariado; Mussolini por subor
dinarlos, como después lo haría
Hider, el aprendiz que superó
al maestro. Los dos fundadores
proveyeron a sus seguidores de
una mitología capaz de impul
sar la violencia, enfrentar a los
creadores de riqueza, y conver
tir a líder político en punto me
nos que una deidad.
El comunismo inventó ser he

rencia marxista, ser una visión
"científica", representar el lado
correcto de la historia, y apun
tar hacia la utopía del fin de los
tiempos. El fascismo se imagi
naba como herencia dásica (de
ahí el "fascio", el haz de cañas
que rodeaba la pequeña hacha
que indicaba la autoridad del
cuestor en la República Ro
mana), promovió una estética
muy particular (que creo que se
refleja mejor con el nombre de
"brutalismo")5yyabajo Hitler
alcanzó nivel mítico, cuya "solu
ción final" implicaba el control
total de una sociedad subordi
nada a una raza superior.
Estos dos experimentos po

líticos, que en su núdeo son
idénticos (dase o raza superior,
líder mesiánico', estructuras
totalitarias, uso indiscriminado
de la violencia, destrucción de
la autonomía económica), fue

ron responsables de centenares
de millones de muertos en el
siglo 20. Ambos son totalmente
inviables, porque al destruir la
autonomía económica conde

nan a su población a la miseria.
Ambos son criminales, en la
óptica liberal en la que nos con
sideramos todos con la misma
dignidad. Ambos son antidemo
cráticos, porque dependen de
las decisiones del líder, y no de
la opinión de las mayorías.
Pero ambos experimentos

fueron muy atractivos para mu
chísimas personas, y lo siguen
siendo. Quienes tienen miedo a
la incertidumbre, a la democra
cia, a los mercados, a la cien
cia, buscan desesperadamente
algo seguro en qué creer. Hoy
mismo, abundan quienes quie
ren que un ente abstracto lla
mado Estado les evite competir
enel mercado, quienes prefie
ren que alguien más resuelva su
vida, quienes están dispuestos
a rendir su libertad a cambio de

algo de certeza.
Desafortunadamente, el

discurso diario banaliza los

términos, y el uso indiscrimi
nado de "comunismo" y "fas
cismo", totalmente alejados
de su origen, nos hace olvidar
los crímenes de Lenin y Stalin,
de Mussolini y Hider, de Mac,
Pol Pot, Castro o Ceausescu.
Comunismo y fascismo fueron
dos construcciones políticas to
talitarias, propias del siglo 20,
que no tienen conexión simple
con el populismo actual, ni el de
Lula o López, ni el de Bolsonaro
oTrutup.
La disputa política del siglo
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21 se debe entender alrede

dor del capitalismo de rompa
drazgo y no del desplazamiento
de la economía autónoma, de
la sociedad del ridículo y no la

estética de la violencia, del pue
blo abstracto y no la raza o clase
social superior. Es más la diso
lución del Estado que su forta
lecimiento. Es la locura y no la
"iluminación". Es el caos.

Fecha: 31/10/2022

Página: 49

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Económicas

Fuera de la caja/ Macario Schettino

Macario Schettino

Costo: 79,446

Página 4 de 13



El trilema de la mutación
en las empresas en crecimiento
Si quieres; velocidad y es

tabilidad, vas a sacrificar
apertura o accesibilidad.

Si lo que buscas es velocidad y
apertura, vas a disminuir cierta
estabilidad o seguridad. Y si aspi
ras a apertura y estabilidad, vas a
sacrificar velocidad.
Ese es el trilema de la muta

ción. Una realidad ineludible,
donde el tomador de decisiones
en la empresa no puede aspirar
a imrr los tres efectos positivos
«ii perfecta profundidad y sin
ctonía cuando decide incenti
vare] crecimiento de su negocio.
En su definición más simple,

un trilema es una situación en la
que hay que elegir entre tres op
ciones o prioridades igualmente
buenas o malas. Implica una
disyuntiva sobre cosas que resul
tan proposiciones contrarias en
cierto grado, pero complementa
tías en otro.

¿Cómo procesar este trilema
en el quehacer empresarial?
Aquí tres supuestos para la re
flexión directiva:
1) Acelerar implica vibracio
nes perturbadoras. Todos
estamos acostumbrados a cierto

nivel de velocidad. Y cuando de
cisiones o circunstancias derivan
en aceleración, nuestro cuerpo
se ve sometido a sensaciones que

pueden no resultar plácente ras.
La adrenalina contribuye a la

emoción. Es satisfactorio ver el

paso de las cosas a mayor veloci
dad y el rebase de competidores
u objetos intencionados. Pero
ello no elimina que la velocidad
tienda a producir vibración y
ésta induzca nerviosismo.
2) La estabilidad inhibe el mo
vimiento. Pocas cosas son tan
reconfortantes como el observar
una operación invariable, sin in
cidentes y en perfecta sincronía
con lo que uno ha definido como
zona de control.
Pero en la misma medida, lo

estable tiende a congelar iniciati
vas, a privilegiar la cautela y, so
bre todo, a subordinar agilidad,
decisiones y cambio en aras de
mantenerse en un cieno nivel de

seguridad o confort.
3) La apertura expone a nue
vos riesgos. Mantener una ac
titud favorable a la innovación,
permitir el ingreso de nuevos
sistemas, personas, métodos o
equipos requiere una disposición
manifiesta a sobreponer nove
dad y sacrificio.
Y claro que la expectativa de
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lograr una suma de positivos en
cada iniciativa debe ser mayor a
la suma de negativos que cada
decisión implica, pero antes que
el balance objetivo de los resul
tados está la disposición a darle
oportunidad a la posibilidad.
Dada la imposibilidad práctica

de privilegiar seguridad, aper
tura y estabilidad en simultá
neo y en exacta ponderación, el
director deberá optar por dos de
las tres e Implícitamente subor
dinará una a los dos objetivos
primarios que ha optado por im
pulsar primero.
No hay mundo perfecto en

la torna de decisiones, Menos
cuando lo que ®e busca es so
meter al negocio a cieno nivel
de tensión proactiva,en aras de
destruir lo que ya no contribuye
a la competitividad del negocio,
al tiempo que se construyen nue
vas configuraciones para produ
cir resultados que se expresen en
caja y resulten replicables.
Formas de poder gestionar la

mutación hay muchas. Y combi
naciones factibles en el acomodo
del trilema hay decenas. Pero
todo parte de tener perfecta
mente claro que, en la vida como
en la empresa, solo cieña dosis
de descontrol permite nuevas
posibilidades.
Y Coin irán no me trató bien,

sino lo que le sigue...
No es cerca. Tres horas de ra

rretera después de volara Tuxda
Gutiérrez. Pero es un destino que
vale cada kilómetro recorrido.
Su colorido y la arquitectura de
su centro histórico hacen gala
a su eategorización de Pueblo
Mágico.
Resultó más que grato cor

versar con los empresarios de la
región en una conferencia saba
tina patrocinada por Abarrotes
San Luis. Advertí una comuni

dad queriendo maximizar sus
posibilidades, en línea con lo
que necesita México. Empresa
rios competitivos en lo local, con
mente; y ambición global.

Empresario y conferencista internacional

"Un míeme es una
situación en la

que hay que elegir
entre fres opciones
igualmente buenas
o malas"

"Mantener una

actitud favorable
a la innovación,
permitir el ingreso
de nuevos sistemas,
métodos o equipos"
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Lo que está punto de ocurrir; Twitter
Primero fueron casas como

ésta: "Cualquiera que crea
que sabe lo que es mejor

para 300 millones de personas es
un imbécil titánico. Así que vola
mos por el rey de los imbéciles" .
Es uno de los antiguos tuits de

una cuenta que ganó un par de
millones de seguidores solo por
ser brillantemente sarcástica. Es
una de mis cuentas favoritas: @
shitmydadsays.
Luego, Twitter.se convirtió en

una colección de pensamientos.
Transparentes muchos; trans
parentes y de interés oscuro, los
otros.

Quienes gobernaron esta red
social y se atrevieron incluso a
echar de l "club" a un expresi
dente estadounidense, salieron
de ahí este fin de semana. Co
menzando por su ahora exlíder,
Parag Agrawal.
Ahora, Donald Trump se pre

para para un muy posible regreso
a Twitter. Él y otros personajes
que han trascendido por golpear,
a quien les interesa golpear.
Elon Musk piensa que la liber

tad de expresión es, o no es. Sin
medias tintas. Incluso si esa aper
tura conlleva la difusión de men

sajes que dividen naciones.
¿Qué quiere Musk al comprar

Twitter? ¿Dinero? No parece.
Para los mortales, es más que:

tentadora la cifra de 5 mil 228

millones de dólares que esa com
pañía ha vendido durante los
últimos 12 meses.
Pero esa red social nofun

ciona con una computadora,
solamente. Tiene un montón de

gastos y consecuentemente esa
famosa empresa no deja ganan
cias. En un año contado hasta ju
nio, acumulaba pérdidas por 324
millones de dólares.
¿Podría Musk darle la vuelta

y convenir Twitter en un gran
negocio? Posiblemente. Pero oso
representaría una distracción
de su principal tarea: Tesla, la
vendedora de coches eléctricos
y baterías, que ya le entrega más
de 11 mil millones de dólares de

puras utilidades netas anuales.
Directo a la cuenta bancaria de
los accionistas o propietarios.
La redi social no parece atrac

tiva por el negocio que pueda
representar directamente.
Como en el resto de los proyec

tos de Musk, todo parece estar
conectado. SpaceX, su empresa
de envíos espaciales está vincu
lada con los satélites de Starlink,
la otra que tiene para ofrecer
internet desde el exterior del

planeta.
Ésta a su vez, puede conectar

los vehículos Tesla, que poste
riormente podrían funcionar con
instrucciones enviadas desde

la mente por medio de nuevos
dispositivos (brain machiné)
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creados por Neuralink, la con,
pañia que el magnate creó para
conectar el cerebro con inter
net, sin necesidad de usar las
extremidades.
Es un ecosistema cibernético

en el que hace falta un cerebro
universal. Un súper humano que
sepa cómo piensan todos. Con
todo y mugre. Twitter se acerca
mucho a eso. Y funciona sin pa
rar, 24 horas de los siete días.
Se: necesitaría que alguien muy

listo sepa qué hacer con esa base
de datos. Elon Musk se acerca
también mucho aeso.
Ahora, la plataforma con el po

der de cambiar el destino político
de regiones esta bajo el mando
de un hombre que tiene intencio

nes como la de sustituir todas las
fuentes de energía por solamente
dos: el sol y la nuclear. Eso es
quizás, un lado positivo.
Los lados negativos de tal acu

mulación de poder, estamos por
conocerlos.
Lo que está a punto de ocurrir

con Twitter es posiblemente la
conexión máxima entre: lo que
la gente piensa y lo que termina
ocurriendo en el mundo.

Ayer, GM canceló por lo pronto
su publicidad en esa compañía,
aunque aclaró que sus cuen
tas para postear permanecerán
activas.

Estará a la expectativa. Incluso
una empresa de ese tamaño,,
guarda sus reservas. Todos debe
riamos hacerlo.

"Lo que está a punto de ocurrir con Twitter
es posiblemente la conexión máxima entre
lo que la gente piensa y lo que termina
ocurriendo en el mundo"

"Elon Musk piensa que la libertad de
expresión es, o no es. Sin medias finías.
Incluso si esa apertura conlleva la difusión
de mensajes que dividen naciones"
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1W EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nlwa! local se publicará
el! PII al «ífcer trimestre y
tos agregados monetarios;
en iU dlbsiaca el (índice dle

tos negoctosy en Europa
sobresale oí dato de Inflación.

MÉXICO: A las 6:C0 horas,
el INEGI publicará el dato
preliminar del PIB al tercer
trimestre; de acuerdo con
analistas habría registrado un
avance de 2.8 por ciento anuaJ.
El instituto también dará a

conocer cifras en agosto de la
industria minerometalúrgicay
de las industrias manufacture

ras de exportación (IMMEX],
Hacia las 9:00 horas, el Banco

deMéxicodifundirásu reporte
de los agregados monetariosy
la actividad filnancieradel mes

de septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La

Fed de Dallas publicará los
resultados de la encuesta de

expectativas manufactureras
de Texas, a octubre.

EUROPA: Eurostat revelará

cifras preliminares de la
inflación en la región en el
décimo mes del año.

 Deazar Rodríguez
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¿Qué podemos esperar de la FED para esta
semariaypara el mediano plazo?

o que haga o deje de hacer
la Reserva Federal es deter
I minante del escenario eco

nómico futuro en Estados Unidos,
en todo el mundo y en México.
Este miércoles se tiene progra
mada la penúltima reunión anual
del Comité Federal de Mercado
Abierto (FGMC) de la Reserva Fe
deral. El consenso de los analistas

internacionales espera un cuarto
incremento de 75 puntos base en
el objetivo de la tasa de Fondos
Federales.
Esto ya está más que descon

tado en los mercados. Lo rele
vante hacia adelante es intentar
visualizar ¿Hasta dónde incre
mentará su tasa de referencia en
el futuro?, ¿Cuánto tiempo se
podrían mantener las altas tasas
de interés?y ¿Quéesta pensando
hacer con la oferta de dólares
en circulación? El comunicado

que se emita, las declaraciones
posteriores de Jerome Powell y
de los demás miembros del Co

mitéy más adelante las minutas
de la reunión serán analizados
exhaustivamente.
Hemos comentadlo aquí que la

FED va a llevar su tasa de refe
rencia por arriba del 5% en el pri
mer trimestre del año entrante:,,
con el objetivo de situarla en

un nivel ligeramente por arriba
de en donde se tiene estimada
la tasa neutral (4.92%). Bur
samé trica ve un incremento de

50 puntos base para diciembre,
y dos incrementos de: 25 pun
tos base para el primer trimestre

del 2023. La misma trayectoria
esperada refleja unaeneuesta
reciente de Bloomberg entre 42
economistas.
También hemos hablado de

que si realmente se quiere conte
nerla inflación, la FED tiene que
recoger o disminuir el exceso de
liquidez creado durante la fase
expansiva de la política mone
taria e n la é poca pandé mica, e n
adición a, aumentar el costo del
dinero. Actualmente la FED está
reduciendo la oferta monetaria
a un ritmo de: 1.1 billones de dó
lares anuales. Bursamé trica cree

que es necesario incrementar
el ritmo de la contracciónen un
50% anual.
Por otra pane:, Jerome Powell

ha manifestado en diversas oca
siones que no va a cometerel
error cometido por la FED a fina
les: de los años setentas, cuando
después de aumentar las: tasas,
decidieron bajarlas ante las pri
meras señales de una reducción

en la inflación. Powell lo expresa
así: "Mantendremos altas las ta

sas de interés, el tiempo que sea
necesario', hasta tener la seguri
dad de que el trabajo esta total
mente concluido"
'Los decisores de las medidas

monetarias muchas veces se apa

Fecha: 31/10/2022

Página: 8

Area cm2: 402

1 / 2

Columnas Económicas

Perspectiva Bursamétrica / Ernesto O Farrill Santoscoy

Ernesto O Farrill Santoscoy

Costo: 89,565

Página 10 de 13



yanen lo que les dicen los últimos
datos. De por sí, los datos estadís
ticos suelen tener uno o dos me
ses de desfase entre lo ocurrido
y lo reportado. Sin embargo una
nueva medida de alza de tasas
por ejemplo, puede tener su im
pacto en la economía entre ocho
meses a un año y medio después.
Este retraso hace que la política

monetaria esté sujeta a erro
res. No sería poco probable que
después de haberse equivocado
drásticamente con su diagnóstico
mantenido desde el 2020 hasta
principios del 2022, de que la in
flación elevada e ra un fe nóme no

transitorio, ahora esté e n el otro
extremo sobrerreaccionando
muy tardíamente, y generando
una re cesión que pudiera prolor
garse si la FED mantiene sus tasas
elevadas por un periodo innece
sariamente largo.
F.l impacto en todos los me rea

(loses muy significativo, y puede
constituirse en un retroalimen
tador de la tendencia recesiva.
Sobre todo si agregamos al aná
lisis el hecho de que tenemos a
varios bancos centrales haciendo
lo mismo: Subiendo sus tasas y
recogiendo dinero, y la comple
jidad de tener choques de oferta
globales e n granos y e n hidrocar
buros ante la guerra dle Rusia en
Ucrania y los problemas en las ca
denas de suministros. La tenden
cia probable en los mercados en
el mediano plazo debe ser de un

dólarque tenderá a sobrevaluarse
contra todas las monedas. Los
mercados accionarios para abajo,
lo mismo que los mercados de
bonos,,y las: criptomonedas; más
adelante prevemos una tendencia
posterior a la baja e n los precios
de las materias primas.
¿Cómo le puede ir a México

ante este escenario? En cuanto al
tipo de cambio he visto pronósti
cos de $ 18.30 pesos por dólar de
algunos analistas individuales y
en el otro extremo el pronóstico
de Moody's que afirma que una
"corrección cambiaría" es inmi
nente y que se estima en 20%. En
Bursamétrica vemos un rango de
cotización para la fase recesiva en
el2023entre $20.80 a $21.50 sin
descartar que en algún momento
por otro tipo de factores pudiéra
mos ver en periodos breves una
cotización arriba de $22 pesos.
Es probable que nuestros moto
res económicos que son a su vez
flujos positivos de divisas bajen
en relación a lo que hemos obser
vado recientemente. Me refiero
a las exportaciones manufactu
reras, y del campo, las remesas
familiares y el excedente en la ba
lanza de turismo. Adicionalmente
ante una política monetaria con
traccionista por parte de la FED y
de otros bancos centrales de paí
ses ricos, los flujos de inversión
financiera se van a contraer, sin
descartar episodios de: sell o//'res
pecto a los mercados emergentes.
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Las gigantescas pérdidas del 2022
Hace casi 90 años no teníamos un año

que fuera tan complicado en materia
financiera.

Quizas pensábamos que el año difícil fue el 2020 ya
que en ál ocurrió la mayor caída de la a envidad econó
mica, en casi un siglo.
Y, en efecto, on ol terreno productivo, el primor año

de la pandemia fue un auténtico desastre.
De acuerdo con el FMI, el retroceso significó una

pérdida global de 2.2 billones (tríllions) de dólares
en la generación de valoren el mundo.
Como una mera referencia, el P1B de México en ese

año fue equivalente a 1.1. billones de dólares, de modo
que la caída global fue equivalente al doble del valor
total de la economía mexicana.
Hacía décadas que no veíamos una pérdida de esa

magnitud. La caída de la economía en aquel año trá
gico fue de 2.9 por ciento, algo nunca visto desde la
Segunda Guerra Mundial.
Pe ro sí hablamos del valor de los activos de los

mercados accionarios, la caída de este año 2022, ha
sido hasra ahora mucho mayor, pues las;estimaciones
apuntan una pérdida en el valor de capitalización de
los mercados bursátiles de casi 20 billones de dólares.
Van solo algunas cifras para dimensional la profun

didad de la caída.

El índice S&P 500, que incluye algunas de las ma
yores empresas tradicionales del mundo entero, ha
caído 18 por ciento en lo que va del año.
El Nasdaq, que incluye a la mayoría de las empre

sas tecnológicas, trae un retroceso de 29 por ciento,
con pérdidas espectaculares en el caso de las mayores
empresas.
Solo por poner un ejemplo, Apple, que es la empresa

con mayor valoren el listado, ha retrocedido 400 mil
millones de dólares en su valor de mercado.
Google, otra de las gigantes, retrocedió 661 mil

millones de dólares. Y Facebook, hoy Meta, se vino
hacia atrás con una pérdida en el valor de la empresa
de 655 mil millones de dólares.
Tal vez se podría pensar que esa erosión de valores

meramente simbólica.
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Muchos economistas, desde el siglo XIX han señalado
que las crisis financieras derivan de periodos en los que
los activos financieros se valorizan excesivamente, de
manera especulativa.
Karl Marx, inspirador del comunismo, habló de este

proceso como el degeneración de "capital ficticio", es
decir, valor que existe en el papel pero que no tiene co
rrespondenclaenel mundo real
Como otros, él identificó que el capitalismo se movía

a través de crisis financieras, en las cuales, en cienos
momentos había una destrucción de capital financiero
por la caida de valor de los tirulos.
El tiempo ha mostrado que la realidad es algo más

compleja de lo que describían sus modelos.
Poro existen elementos que siguen aparecie ndo desde

el siglo XIX.
El economista Charles Kindleberger,ensu texto, Ma

nías, pánicosy cracs: una historia de las crisis financieras,
hizo un recuento detallado de la historia de estos even

tos desde la llamada "crisis de los tulipanes:" en 1637.
La sicología humana explica en buena medida este

proceso cíclico que infla el valor de los activos seguido
de un desplome que ocurre a veces por razones que poco
tienen que ver con la economía.
Cuando nos enfrentamos a un entorno optimista

somos proclives a incurrir en la euforia. Perdemos los
parámetros de la realidad. Pero, igual ocurre cuando el
entorno es pesimista y todo se ve completamente ne
gro sin que realmente lo sea.
En ambos casos, las emociones vencen a la racionali

dad y generan manías en el primer casoy pánicos en el
segundo.
Este 2022 hemos visto un complejo ajuste en el sis

tema financiero que ha traído pérdidas en casi todos los
mercados y que anticipa una recesión económica.
Sin embargo, a diferencia de los años 2008 y 2009,

no se percibe que pueda traer consigo un desastre
financiera.
De hecho, por lo descrito arriba, los problemas finan

cleros más bien ya antecedieron a una probable recesión,
que podría ser más bien leve y de no muy larga duración.
Pero, de ese tema hablaremos en un próximo artículo.
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Economicón

Zoom: vuelta a empezar

José Soto Galindo
soto.galindo@gmail.com / @holasoto

bogado, no trae pantalones. Está en una au
diencia", reprendió la ¡ueza al abogado durante
una audiencia judicial a través de la plataforma
Zoom. "Sí traigo pantalones, su señoría", se de
fendió el licenciado, a pesar de que en la trans

misión aparecía de pie frente a su escritorio usando apenas cal
zoncillos y una camisa de vestir para cubrir las apariencias.

La anécdota se hizo "viral" en las redes sociales. Los medios

recuperaron el pseudoacontecimiento para incluirlo en las ba
rras programáticas de sus noticieros. El error del abogado —si
es que hubo alguno, porque no existe norma pública que exija
llevar pantalones en casa — fue ponerse de pie sin apagar la cá
mara de su computadora.
Las anécdotas de Zoom, una plataforma de videoconferen

cias que ganó popularidad durante la pandemia, fueron algo
común entre 2020 y 2021. Pero hemos vuelto a la normalidad
y Zoom ha regresado a la caja de herramientas digitales para
el trabajo y la escuela.

El valor de las acciones de Zoom se encuentra en los nive

les previos a la pandemia después de multiplicar su valor has
ta 400% (llegaron a venderse casi en 500 dólares por papel;
hoy se encuentran en 80). "Los mercados no siempre son lógi
cos", me dijo Rogelio Rocha, director en México de Zoom. "Es
ta compañía no es un petardo. Somos una empresa de largo
plazo. Queremos estar aquí mucho tiempo".
El fenómeno bursátil de Zoom lo padecieron también otras

compañías enfocadas en las actividades domésticas, como
Peloton, una empresa que fabrica aparatos para ejercitar
se en casa, como bicicletas estáticas y bandas para correr
conectadas a internet. Como Zoom, las acciones de Peloton
también se desplomaron en coincidencia con el regreso a la

normalidad.

Zoom fue una herramienta indispensable para que los ofi
cinistas siguieran disfrutando de sus juntas de trabajo a dis
tancia y para que las actividades públicas que antes eran pre
senciales pudieran realizarse en línea. Zoom también fue el
soporte para que los amigos hicieran fiestas a través de inter
net, cada uno en sus propios espacios privados, y para que
las familias celebraran cumpleaños en multitud virtual.

Hoy es tiempo de volver a empezar. Superar la llamada "fa
tiga de Zoom" entre los consumidores y ofrecer nuevos produc
tos y servicios. Esta empresa, me dijo Rocha en entrevista vía
Zoom, esta trabajando en nuevas formas de comunicación,
entre las que se incluyen tecnologías sensoriales para incorpo
rar a personas con problemas visuales o auditivos o en traduc
ción simultanea y con subtítulos en tiempo real.

"La ruta la tenemos muy bien trazada. Queremos converger
desde ser un UCaaS (comunicaciones unificadas como servi
cio, por su acrónimo en inglés) para ser una plataforma de co
municaciones descentralizadas, una plataforma de desarrollo
de comunicaciones como servicio", dijo.

Parte de esa ruta contempla los distintos servicios que ya
ofrece Zoom más allá de la tradicional videoconferencia —

empleada para webinarsy videollamadas—, como inteligen
cia artificial para servicios de venta en línea, con un servicio
de entrenamiento para vendedores; un servicio de contactcen
ter con video, para atención a los consumidores (multicanali
dad en los procesos de venta en línea), y Zoom Spaces, con
espacios y salones para el trabajo en tiempo real.

"Hoy las compañías tienen el reto de ser capaces de ofre
cer un modelo flexible de trabajo para sus empleados y me
jorar su experiencia. Las empresas tienen que adaptarse y re
pensar sus operaciones para garantizar que pueden continuar
y ser exitosas en estos nuevos modelos híbridos", dijo Rocha.

Zoom se volvió el genérico para designar a las videoconfe
rencias por encima de Teams, Meet o Webex. También fue la
confirmación de que la frontera entre la vida privada y la vida
pública es inexistente. Hoy toca reinventarse para una norma
lidad que incluye Zoom en las actividades cotidianas. Convie
ne usar pantalones.
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Entre

números

( ada vez más lejos de la soberanía en
ergética

Soraya Pérez
©PerezSoraya

os mexicanos cada vez estamos más le

jos de alcanzar la denominada "sobera
Lnía energética"; a pesar de que Octavio

Romero aseguró que entre 2023 y 2024
no importaríamos gasolina, lo seguimos

haciendo y mucho más, con datos de Pemex
al tercer trimestre de 2022, importamos 116%
más diesel que el año pasado, y 33% más ga
solina. Pemex sigue siendo un barril sin fondo,
y quienes pagamos las consecuencias somos
los mexicanos.

La primera promesa fue que produciríamos
más petróleo, y estamos produciendo 7.8%
menos que en 2019. También que dejaríamos
de importar gasolinas echando a andar el sis
tema de refinación existente, y con la construc
ción de Dos Bocas. Pero este año hemos con

sumido 675 mil barriles de gasolina, de los
cuales 420 mil fueron importados. Es decir, si
llegaran a terminar Dos Bocas, lo cual es una
misión imposible, ésta produciría 260 mil barri
les de gasolina, por tanto seguiríamos teniendo
un déficit de más de 160 mil barriles.

Invertir en refinación y las malas decisiones
operativas siguen ocasionando que Pemex
presente pérdidas millonarios. Al tercer trimes
tre de 2022, las pérdidas de Pemex fueron de
$52 mil millones, a pesar de que este año se
alcanzaron niveles históricos en el precio me
dio anual del petróleo, que mantuvo un prome
dio por encima de los 100 dólares por barril.
Además, las inversiones que el gobierno ha

hecho en Pemex, sin incluirla millonaria refina
ría de Dos Bocas, son extraorbitantes. En es
tos casi 4 años, se dejaron de cobrar derechos
por hidrocarburos en más de $700 mil millo
nes y se le han inyectado más de $550 mil mi
llones en otros rubros. Es decir, los mexicanos
le hemos ingresado a Pemex más de un billón

250 mil millones de pesos desde que inició es
te gobierno, y a la fecha, no hemos tenido un
sólo año superavitario, tampoco producimos
más crudo ni importamos menos gasolinas. Es
to realmente es quemar dinero.

Hay que decirlo, Pemex tiene un patrimonio
negativo, en palabras de Macario Schettino:
"si se vendiesen todos los activos que tiene, in
cluyendo las áreas de las que saca petróleo, se
requeriría varios billones de pesos para cubrir
las deudas". Después de la reforma energéti
ca y con las inversiones privadas derivadas de
las diversas rondas, el patrimonio era de me
nos 6.6%, con el actual gobierno, ¡es casi me
nos 9% del PIB!

Lo que sí hay que reconocer, es que mi pai
sano el Ing. Romero atiende y escucha a los
diputados, por 4 años consecutivos ha acudi
do a las comparecencias, porque Rocío Nahle
no ha puesto un pie en San Lázaro desde que
era legisladora. Por cierto, en la comparecen
cia con senadores nada se supo sobre el avan
ce de la Refinería Dos Bocas en mi natal Tabas

co, varios grupos parlamentarios cuestionaron
sobre los costos excesivos de la obra y los tiem
pos definitivos de terminación del proyecto, sin
ninguna respuesta, el director de Pemex se limi
tó a contestar que Dos Bocas es una responsa
bilidad de Nahle.

He tenido la oportunidad de estar en di
versos foros escuchando a expertos del sector
energético, y coincidimos que la política del
gobierno sigue de cabeza y que México no
logrará la seguridad energética a menos que
alinee de inmediato la estrategia. La respues
ta es sencilla, necesitamos tener energía acce
sible, limpia y a precios competitivos para los
ciudadanos, ¿es tan difícil de entender para el
gobierno de cuarta?
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Salud

y Negocios

Crece mercado ilegal de dispositivos
médicos

Maribel Ramírez Coronel
maribel.c»ronel@eleconom¡sta.mx

El mercado ¡legal o irregular de
equipos y dispositivos médicos
existe desde hace muchos años,
pero con la pandemia en México
se incrementó notoriamente, em

pezando por los ventiladores que la Can
cillería importó sin registro sanitario para
atender a pacientes de Covid 19. Son equi
pos, chinos en su mayoría, que no tienen
quién responda por ellos para su calibra
ción, mantenimiento y tecnovigilancia ni
quién garantice que sigan funcionando co
mo debe ser, representando un serio riesgo.
El problema es que pueden fallar en

cualquier momento estando conectados al
paciente en estado crítico. La Asociación
Mexicana de Industrias Innovadoras de

Dispositivos Médicos (AMID), que preside
Alejandro Paolini, calcula que 60% de los
ventiladores en hospitales con que se aten
dió la pandemia entraron al país al margen
de las empresas establecidas. Es como si
entraran automóviles o teléfonos celulares

a precios mucho más bajos sin respaldo de
algún concesionario que les dé servicio du
rante su vida útil. Se adquieren aparente
mente más baratos pero al no tener servicio
terminan funcionando por menos tiempo y
saliendo mucho más caros.

El caso de dispositivos médicos es muy

delicado porque se trata de equipos para
atender, monitorear o diagnosticar a per
sonas enfermas. Si es peligroso que un au
to no funcione bien, imagínese un equipo
médico. Entre las empresas afectadas están
los 40 miembros de AMID, incluidas Med
tronic, Philips, GE, Siemens, Boston Scienti
fic, que enfrentan una competencia desleal
porque ellos al registrar sus equipos sí están
obligados a hacer sus análisis de tecnovigi
lancia. Sin embargo, el mayor impacto es
para los pacientes perjudicados por el mal
funcionamiento de un equipo sin registro.

El cajuelazo, consistente en ingresar des
de Estados Unidos vía terrestre equipos mé
dicos en la cajuela del auto, es otro fenó
meno que se incrementó mucho durante
la pandemia, lo que elevó aún más la de
por sí enorme cantidad de equipos sin re
gistro ni control en centros de atención mé
dica. Es el caso de dispositivos para cirugía
o insumos odontológicos como los de en
dodoncia. Otro fenómeno peligroso es la
creciente venta de equipos médicos en pla
taformas de internet como Mercado Libre y
Amazon, donde se pueden encontrar equi
pos de alto riesgo sanitario como los de ci
rugía clase II y III, como cirugía del corazón,
insumos que ni siquiera se pueden vender
o promover en farmacias porque sólo son

manejados por profesionales expertos.
Uno más es el reúso de insumos des

echables, es decir, hechos para un solo uso
como jeringas, sondas y diversos produc
tos de contacto con flujos corporales, que
deben usarse y tirarse (single use), pero que
terminan reciclándose varias veces; es una
costumbre que los mismos hospitales incen
tivan, pese al riesgo de infecciones intrahos
pitalarias; otro renglón que aparentemente
se hace para ahorrar pero donde termina
saliendo más caro el caldo que las albóndi
gas. A todo esto se suma que la Comisión
de Fomento Sanitario de Cofepris dejó de
hacer incautaciones de dispositivos médi
cos irregulares desde 2017.

Por otro lado, hablando de equipos de
alto costo como tomógrafos o de radiolo
gía usados en grandes hospitales, comer
cializadores están haciendo su mina de

oro importándolos de segundo uso aparen
temente renovados (refurbish) desde Esta
dos Unidos. Es algo que está permitido pa
ra alargar la vida útil del equipo e incluso
fue parte de lo negociado desde el TLCAN;
pero en el mercado ilegal los compran de
remate en EUA, los maquillan como renova
dos sin serlo y los hospitales por desconoci
miento los adquieren sin garantía.
La AMID arrancará una campaña en

2023 para que los hospitales estén alertas
y se concienticen de los riesgos. Asimismo,
seguirá pidiendo al Legislativo que aprue
be la reforma a la Ley General de Salud
para que se catalogue como delito vender
dispositivos médicos sin autorización de
Cofepris y fuera del canal adecuado. Ya
fue aprobada en Senado y sólo falta pasar
en Diputados.
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Más allá

de Cantarell

El segundo mejor ne
gocio del mundo no es
negocio para Pemex

Pablo Zarate
@pzarater

Hace una semana, no era tan obvio que éste
iba a ser un trimestre récord para las finan
zas de las petroleras. Los precios del crudo
y los márgenes de refinación, aunque siguen
altos, habían bajado un poco. Eso hizo que

muchos analistas subestimaran las ganancias de las pe
troleras. Muy pocos se imaginaban que Chevron iba a
tener su segundo mejor trimestre en toda la historia. O
que las utilidades de ExxonMobil iban a estar, como ha
ce muchos años, a tiro de piedra de las de Apple.
Aquí hay evidencia de que una marea creciente le

vanta a casi todos los barcos: prácticamente todas las
petroleras que han reportado hasta ahora han mostra
do buenos resultados. Pero también se confirma que
las empresas líderes del sector han aprendido algunas
de las lecciones de los últimos años. Aún en medio de

la desaceleración, el estricto control de costos y el des
pliegue de capital disciplinado impulsaron ganancias
extraordinarias.

Desafortunadamente, Pemex sigue su marcha en la
dirección opuesta. Para ser justos, que sus aumentos de
producción, como los de este trimestre, vengan acom
pañados de aumentos en pérdidas ya no es mucha sor
presa. Que sus ganancias en este trimestre se hubieran
achicado, con la bajada gradual de los precios, era en
tendible. Pero tener pérdidas operativas en refinación
con este nivel de precios, después de tanta inversión, ha
ce que los resultados de Pemex sean realmente extraordi
narios en el sector. El crack spread de la industria en Es
tados Unidos, que mide la diferencia entre el precio de
un galón de crudo y uno de gasolina, se mantuvo con
sistentemente positivo, rondando en los 20 centavos por
galón ¡unos 8.4 dólares por barril). Así que de los mis

mos resultados de Pemex se infiere que hubiera necesita
do un exorbitante spread de más de 15 dólares por ba
rril para apenas dejar de perder dinero.
Esto contradice lo que el presidente López Obrador y

su Administración estuvieron presumiendo hace apenas
unos meses. En ese momento, con los precios de la ga
solina por los cielos, estaban seguros de que sus inver
siones en refinación habían demostrado ser realmente

visionariascreían haber encontrado un negocio redon
do y garantizado.

Los resultados de este trimestre son un doloroso recor

datorio que no es lo mismo los resultados de la industria
que los de Pemex. Quizás sea cierto, como le encanta
decir al presidente, que "el petróleo mal administrado
es el segundo mejor negocio del mundo". Pero no para
Pemex, que ni en el mejor de los contextos deja de per
der dinero.

Hacia adelante, Dos Bocas difícilmente va a darle la
vuelta al negocio de refinación de Pemex. De Deer Park,
que ya es parte de los malos resultados de Pemex, ni ha
blar. Al revés la mayoría en la industria ven el futuro pre
decible con preocupación. La demanda, los precios de
la gasolina, y los márgenes de refinación, parece que
no regresarán a los récords del segundo trimestre. En
este contexto, la respuesta de muchos refinadores conti
nuará siendo ajustar la utilización (el nivel de uso de sus
refinerías) para no perder dinero. ¿Cómo podría Pemex
remontar una exigencia de 15 dólares por barril en refi
nación más que encogiéndose?
Mientras tanto, el gobierno mexicano sigue insistien

do, que esto se trata de tener más fierros, cuesten lo que
cuesten, y usarlos hasta donde topen. Si esta premisa no
cambia, las pérdidas de Pemex sólo podrán empeorar.
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Ricos

y poderosos

Pemex y CFE, pérdidas

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

A pesar de la contra reforma
energética de facto y las
ventajas sobre sus compe
tidores, PemexyCFE conti
núan acumulando enormes

pérdidas económicas.
La política de "rescate" de Pemex y

CFE que está aplicando el gobierno lo
pezobradorista no está logrando que la
gasolina se venda en 10 pesos, ni que
aumente la producción, ni la refinación.
En ambas empresas, los números

rojos predominan en sus estados de
resultados.

Pemex y la Comisión Federal de Elec
tricidad están consideradas como las

palancas del desarrollo nacional por
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador.

Bajo esa perspectiva, la política ener
gética se ha enfocado en "fortalecer" a
las dos empresas de energía de! Estado
mexicano.

Y para lograrlo se tomaron dos de
cisiones: 1. detener de tajo la reforma
energética del gobierno previo, que per
mitía la participación de las inversiones
extranjeras extranjeras y nacionales en
distintos rubros y, 2. Inyectar cuantiosos
recursos, particularmente a Pemex.
A casi cuatro años de iniciado el ac

tual gobierno, en términos financieros,
Pemex y CFE, ¿están ganando o están
perdiendo?
Podría esperarse que están regis

trando números superavitarios, con las
ventajas que les está concediendo el
gobierno, al quitarles de encima la com
petencia de los inversionistas extranje
ros y locales.
Además, de recibir, en el caso de Pe

mex importantes inyecciones de capital y
considerables reducciones fiscales.

Sin embargo, lo cierto es que, por el
contrario, están registrando tremendas
pérdidas.

Pemex y CFE, de acuerdo con sus pro
pios reportes financieros perdieron al ter
cer trimestre del año en curso, 102.7 mil
millones de pesos.
Las empresas estatales explican las

pérdidas en función de la depreciación
del peso frente al dólar, costos de venta y
operativos entre otras causas.
Pemex registró una pérdida neta por

52 mil 33 millones de pesos, que re
presenta una caída del 32.68% menor
a la registrada en el mismo periodo de
2021, cuando la pérdida fue de 77 mil
244 millones de pesos.
La Comisión Federal de Electricidad

reportó pérdidas netas por 50 mil 671.2
millones de pesos en el tercer trimestre,
lo que significa un aumento de 243%
respecto al mismo periodo de 2021,
cuando la merma fue de 14 mil 80.6
millones.

Son pérdidas muy significativas.
Hay que recordar que en el caso de

los hidrocarburos, se detuvieron las ron
das petroleras mediante las cuales se ini
ció la apertura de la exploración y ex
plotación del petróleo con inversiones
foráneas y locales privadas.
Y en el de la industria eléctrica se sus

pendieron las subastas de energía eléc
trica de largo plazo.
Adicionalmente, en ambos sectores:

petróleo y electricidad, se han tomado
una gran cantidad de decisiones admi
nistrativas para acotar o cancelar la par
ticipación privada.

El gobierno lopezobradorista, en con
traposición a la apertura que inició su
antecesor, ha hecho todo lo que está en
sus manos para aplicar de facto una con

tra reforma energética.
De hecho esa política energética es

justamente la que provocó que los go
biernos de Estados Unidos y Canadá so
liciten consultas al gobierno mexicano.

Las pérdidas de PemexyCFE son muy
cuantiosas.

Todo indica que la apuesta guberna
mental por cambiar de rumbo en la polí
tica energética, no está resultando viable
en términos económicos.

En el gobierno previo, el principal ar
gumento para iniciar la apertura de la
energía, en hidrocarburos y electricidad,
a la inversión privada nacional e interna
cional, fue precisamente que se requie
ren volúmenes importantes de capitales.
El gobierno mexicano y el Con

greso lo avalaron en su momento.
Se reconoció que el presupuesto era insu
ficiente para las intensas necesidades de
capital de esa industria.
Sin embargo, con el cambio de go

bierno, cambió la perspectiva.
En su más reciente análisis, BBVA ad

vierte que, alcanzar la nueva meta de
producción petrolera de 1,800 millones
de barriles diarios, para este año parece
poco probable.
Y anticipa que en los próximos años

se requerirán mayores montos de inver
sión en exploración y producción para
incrementar significativamente la plata
forma de producción petrolera.

El actual gobierno está convencido de
que puede desarrollar la industria de la
energía con recursos gubernamentales.

Los resultados, obtenidos hasta hoyen
Pemex y CFE, no parecen confirmarlo y
en cambio están generando un enorme
compromiso para las finanzas públicas.

Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 8.73% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 145.36 a

1 58.05 pesos por unidad
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 2.76% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 12.67 a 13.02
pesos. En valor de mercado ganó
1,71 8.23 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 1.09% al pasar de 36.56 a 36.96
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 2.61 por ciento.

| AMX Los títulos de América Mó
vil, propiedad de Carlos SI i m ga

naron 8.03% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 7.06 a
1 8.43 pesos cada una. En lo que va del
año caen 1 5.03 por ciento.

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún ganaron
1.34% la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
440.45 a 446.35 pesos cada uno.

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.83% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 54.1 9 a 55.1 8 pesos cada uno. En
el año avanzan 49.95 por ciento
mifcs BIMBO Los títulos de la panifica
[BIMBOj r

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, avanzaron 5.79% en la Bol
sa mexicana, al pasar de un precio de
72.14 pesos a uno de 76.32 pesos. En
valor de mercado la emisora ganó
1 8,532.73 millones de pesos.

BOLSA Grupo BMV perdió
|p 383.86 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en el centro bursátil. Sus papeles pasa
ron de 35.73 a 35.07 pesos, equiva
lente a una caída de 1.85%.

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 6.1 3% al pasar
de 7.01 a 7.44 pesos cada una en la
BMV. En valor de capitalización bursá
til ganó 6,238.58 millones de pesos.

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 0.64% a

1,007.47 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 1,571.74 millones de pesos

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 6.1 7% a 140.17 pesos
por unidad en la Bolsa mexicana. En el
año pierden 12.02 por ciento

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 5.65%
en la Bolsa mexicana a 298.84 pesos
por unidad. En valor de mercado ganó
8,079.39 millones de pesos.

GCARSO Los títulos del conglome
rado Grupo Carso, propiedad de

Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 3.91 % a 79.25 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 1 9.73 por ciento

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 1.89% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 19.32 a 121.57

pesos cada uno. En el 2022 pierden
23.28 por ciento.

SENTERA Los papeles de la em
** presa mexicana de servicios fi
nancieros y seguros, Gentera, tuvieron
un alza de 5.94% a 20.1 6 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, desde los
19.03 pesos de la semana previa. En
el 2022 avanza 52.96 por ciento.
t "Jj i GFINBUR Los títulos de Grupo Fi

nanciero Inbursa, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.14% a 36.1 8 pesos, desde
los 36.97 pesos de la semana previa
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
2022 avanza 47.55 por ciento.

t "Jj i GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.14% a 36.1 8 pesos, desde
los 36.97 pesos de la semana previa
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
2022 avanza 47.55 por ciento.

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 9.87% a 70.88
pesos por título en la BMV, y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
551,800.8 millones de pesos.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.82%
a 157.58 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 20.53
por ciento.

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 5.64%
a 227.72 pesos por unidad. En el año
tienen un retroceso de 13.26%.

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
9.54% a 30.88 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa mexicana. En
el año pierden 0.42 por ciento.

KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una ganancia de

2.43% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de

1 20.57 a 1 23.5 pesos cada uno. En
lo que va del 2022 la emisora avanza
10.56 por ciento.

LASITE Los papeles de la empresa de to
rres de telecomunicaciones de América

Latina, que pertenece a Carlos Slim, tuvo
un comportamiento positivo durante la
semana en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Sus acciones subieron 2.47% a 5.8

pesos por unidad.
LIVERPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
6.05% en la semana, al pasar de 93.66
a 99.33 pesos en la BMV. En lo que va
del 2022 ganan 1 1.91%, su valor de
mercado es de 129,989.1 mdp.
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MEGA Los títulos de la compa
ñía de telecomunicaciones, Me

gacable, subieron 0.75% en la sema
na en la Bolsa mexicana, a 41.58
pesos cada uno. En lo que va del 2022
pierden 40.4 por ciento. Su valor de
mercado es de 35,653.86 millones de
pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
•oportuario Centro Norte, adm

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 157.1 3 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
8.61 % en la Bolsa Mexicana de Valores.

En lo que va del presente año tienen una
ganancia de 14.27 por ciento.

PEÑOLES Los papeles de Indus
s: trias Peñoles subieron 7.1 % en la

semana a 21 0.1 7 pesos cada uno en
la BMV. En el año pierden 10.78 por
ciento. Su valor de mercado es de

83,537.48 millones de pesos
A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 4.36% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 147.08 pesos cada una. En
el año acumula una caída de 8.07%. 71

A PINFRA Las acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
reportaron una ganancia de 4.36% du
rante la semana pasada en la BMV, ce
rrando en 147.08 pesos cada una. En
el año acumula una caída de 8.07%. 71

Q Las acciones de la aseguradoD
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 3.16% la semana que
recién terminó, pasando de 79.21 a
76.71 pesos cada una. En lo que va del
año caen 26.1 6 por ciento. En lo que
va del año caen 26.1 6 por ciento.

^ Los papeles de Banco Regio
nal finalizaron el viernes de la

semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores

de 10.48% a 138.89 pesos por unidad.
Su valor de capitalización asciende a
45,546.38 millones de pesos.

SITES Los papeles deTelesites su
teleeicss r r

bieron 4.4%, pasando de 1 9.54
a 20.4 pesos cada uno en la Bolsa mexi
cana la semana pasada. En lo que va
del año han ganado 1 9.23%.
H TLEVISA Las acciones de la pro

ductora de contenidos en español
más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.14 a 20.84 pesos cada
una, una baja de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
45.94 por ciento, i/

H TLEVISA Las acciones de la pro
ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 21.14 a 20.84 pesos cada
una, una baja de 1.42% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
45.94 por ciento, i/

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora mexicana de parques indus
triales subieron 8% a 43.19 pesos cada
uno el viernes pasado en la Bolsa mexi
cana. En lo que va del 2022 tienen un
avance de 4.75 por ciento.

VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
2.39% y cerraron en 1 6.36 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa Mexi
cana de Valores. En lo que va del 2022
tienen un retroceso en su precio de
55.47 por ciento. Af

WALMEX Los papeles de Walmart
de México subieron 1.1 1 % en la

semana que recién finalizó al pasar a
75.56 pesos por unidad. En lo que va
del 2022 tienen una caída de 0.7 por
ciento. Su valor de mercado asciende

a 1.3 billones de pesos.
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La mejor, Cuervo
LOS papeles de la tequilera más
grande del mundo, José Cuervo,
tuvieron un aumento de 12.32% la

semana pasada en la Bolsa, sien
do la empresa con mejor desem
peño semanal. Pasaron de 37.43
a 42.04 pesos cada uno. En el
2022 pierden 18.15 por ciento.

Cuervo | PÉSDS 42.04
POR AfiCtÓN EN Mr ÍÉCCT22

37,43
2 ICCT<f 2

12.32%

La peor, Orbia
LOS papeles de Orbia pasaron de
34.73 a 32.79 pesos cada uno en
la semana, un retroceso de 5.59%
en la Bolsa Mexicana de Valores,
convirtiéndose en la empresa con
peor desempeño semanal del IPC.
En lo que va del 2022 pierden
37.27 por ciento.

Orbia | PÉSDS PÓR
ACCIÓN EN ¡Ha

34.73
3iaCIZ2

5.59% i
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Perspectivas
RJO'Briencon

El menú del día te ofrece
Ensalada de riesgos agrícolas

n los mercados de muchos 'commodities' la volatilidad se acompaña de falta deE liquidez y un movimiento súbito en el volumen operado direcciona el precio dejando a
la vista ángulos tangenciales que nos desvían del diferencial entre costo y valor.

Antonio Ochoa
aochoa@rjobrien.com

Áesto lógicamente se le sufría la complejidad, los males de los buró
cralas que dictan políticas parciales que terminan entorpeciendo el ctr
mercio. Tenemos administraciones que deciden cuando un inventario
existente se hace disponible, afecta la oferta ydemanda y un industrial
queda ante la interpretación de las autoridades que terminan mano
seando el comercio mundial.

Enfrentamos un menú con un entorno económico incierto con presio
M irfl9c¡?S®<}$, tHHP 1cHtfi i h íslfes» i bj1
de gasto, con un incretfiento de precios que tiiarginan al consumidor.
La demanda queda en el airé, |f$í ei1 esto la oferta disminuye debido a
la baja productiva en el hemisferio norte, encontramos que la baja pro
ductividad empata con la caída en el óonsumo.

Gro tema en la mesa éí la guerra en el mar negro, Rusia empieza
a dictaminar la conducta de inviérnoy seguramente restringirá y condi
cionara el abasto energético a Europa, quien depende del clima p^ra
librar una necesidad aguda por energía si el invierno es intenso, o salir
a la primavera no tan raspada si el invierno^es templado, la situación de
abasto en gl mar negroesuna ejemplar forma de mostrarte la diferencia
entre un inventario existente relativo de uno disponible, que mejor ejerrr
pío. Ucrania tiene producto que no puede salir libremente, y Rusia tiene
grano que®| mundo no puede comprar fácilmente psr razones obvias.
La carta de los entrantes termina de momento con el tema climático.

De momento una sequía complicada en Estados Unidos que ha m1

codo el caudal del rio /sAississippi, la ruta pluvial sin capacidad nítida de
ISfó&pOrtjri jr izas lirniBel flu| dfiKBmXi l^rio < i l'X íDflíJ I?
expDrtacíón y eso.deja en muy mah posición los programas exportado
res norteamericanos. El clima esta además siendo crifics éri Sudaméfica

dónde de momento nos jugafnosel efecto de un tercer año niña, algo
quede continuar seria devastador p^ra la produtEión de Argentina prin
cipalmente. El tema climático en Brasil aun noestan dramáticoysin du
da será Brasil el cambio de orden que el mundo necesita una vez que

i íih o p^nt&d.?flHHdHiora ihiriiri Hfe;
si, y solo si; si clima coopera. Lo anterior lo dejamos a tu discreción.

Finalmente se renueyael politb>uró chino. La historia marca al srXiJin
ping como el líder por cinco años más. El cambio en el gabinete chi
no es interesante, elementos que jugaban técnico, son cambiados por
otros que juegan rudo. La vieja guardia de dureza regresa a la conduc
ción del otro lado de la gran muralla y con e|lo el nacionalismo será una
bandera en la qué seenvolverán p^ra hacer la defensa del derecho de
"MéIm loa i ong. <9i. i fnatsilM el refWw fcriid ptr
encima del mar negro.

Los problemas del presente son los temas del futuro que no supimos
resolver. No pienses en preeios, piensa en márgenes. Conténtate en
IcSiqu atSBíBÍ nf luir.

¿Estás en buenas manos?
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Cemex afectado por la nflación
El Estadio Azteca a la bolsa

Buenos reportes en la BMV
Cementos Mexicanos r#
¦sintió el ifedbatfei la Infladál erím
ventas éri el téreer trimestre del año. C&
méx, una de las más grandes Cemente
ras del mundo, reconoció que se incre
mentaron los castos de distribución en

México, debido a problemas de logís
tica yampliaron lasdistancias para
repartir sus productosen toda la región.
También destacaron el incremen

to en el costo de la energía que creció
40%, lo que incidió en la producción
deesmento. La cementera destacó que
busca incrementar sus fuentes de ener
gía altera, las cales representan ahora
el 38%y quiere incrementarlas.

En la conferencia con los analistas
del mercado, expuso que en si tefeer
trimestre Estados Unidos Is consolidó

como el mercado más importante de la
cementera. En la Unión Americana las
ventas subieron un 19%a 1,324 millo
nes de dólares, mientras los volúmenes
de ventas de cemento crecieron 2%y
lBtj[oi t>f srufi sa «"dbKJWfí TS a
197 millones de dólares.

La escisión que realizará Televisa
de varios desús negocios reduciría bs
costos de la empresa de telecomuni
caciones., aseguró en conferencia con
analistas el G©pr§§¡denteejfCUtivo de la
compañía, Alfonso de Angoitia.

Los negocios que escindirá Televi

sa son elclub de fútbol América, el Es
tadio Azteca, la división de fuegos y
Sorteos, el negocio de publicación y
distribución dé revistas. Todos ellos sé
rán agrupados en una nueva empre
sa pública que cotizará en la Bolsa
Mexicana de Valares ¡BMV), dijo de
Anogoitia.
idtS tlíogxpfí ^i^Lj^ffelcsIili#*

les quB:Serán escindidas, únicamen
te el estadio Azteca nesgsitará un CA
PEXiconsiderableen el futuro, debido
a que tendrá queser remodelado para
los partidos que albergará en la Copa
del Mundo de 2026 (organizada en
conjunto por México, Estados Unidos
y Canadá).

Hoy termina sl'plazo para que con
cluyan las reportes a la Bolsa Mexica
na de Valores. Hasta el momento ya
han reportado el 97.2%de la mues
tre del Indice de Precios y Cotizacio
nesdel mercado bursátil nacional. De
ellas tres de cada diez reportaron me
jor a lo estimado. Casi la mitad ha es
tado en línea con los esperado por los
especialistas y dos de cada diez, pre
sentaron resultados debajo de lo esti
Eftisjde 'JA 'P11 finan*
cieroMonex,
Crecieron las ventas de las empresas

más representativas, el ebidta y utilida
des de las compañías, muchas de ellas
tuvieron que enfrentarse al incremento
»b tofectl.

El oro cayó más de un 1.3%, a
1.641,30 dólares por onza, el vier
nes por el alza del dólar yel rendimien
to de los bonos después de que datos
ffirill i rapf fal pKsfuK infl«Biana
nas subyacentes se mantenían altas. El
oro podría sufrir alguna corrección de
bido a un movimiento alcista del dólar
de cara a la reunión de la Fed, que se
gspera ofrezca un alza de 75 puntos
básicos, dijoVandana Bhartí, de SMC
Global Securities.

La plata al contado bajó 2.1 % a
19,17 dólares la onza; el paladio des
cendió 2,4%. a 1,895.46 dólares; y el
platino cayó el 1.8% a 942.1 3 dóla
res, el viernes,

Al 1 Elon Musk, dueño deTesla com
pró ta red social Twitter por 44,000
millones de dólares. El millonario des
tacó que el "pájara es libre" y dejó en
libertada a varios de los ejecutivos de
ta empresa
Despidió al director ejecutivo, Parag
f%¡pÉsilr al Asi® rBtUH'O, NjpJ
Segal, ya ta encargada de asuntos
jurídicos, Vijaya Gadde, según 1 he
Washington Post' y ta cadena 'CNBC.
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Economía y sociedad

Desafíos globales

Sergio Mota
nota@eleconomista.mx

Hay desafíos globales y nacionales
que sobresalen por su profundi
dad. Son los problemas de salud,
los energéticos, el cambio climático
y el costo de la vida. Constituyen el

reto más importante para los gobiernos, los par
tidos políticos, las empresas y la sociedad civil.

Es necesario realizar políticas de ataque fron
tal y concertadas, en vez de la inercia de las po
líticas de los años 80 y olvidarse de las altas cuo
tas de retórica.

A! descuidar los gobiernos del ascensor so
cial y reducir la desigualdad, el populismo emer
ge por su posición nacionalista, pero solo ofrece
ilusiones. Sin propuestas viables. El caso más re
ciente es la renuncia de Liz Truss como primera
ministra de Reino Unido, que solo gobernó 45
días en una gestión turbulenta. No pudo articu
lar un programa consistente que combinara po
líticas para hacer frente a la separación inglesa
a la Unión Europea hacer crecerá la economía
y controlarla, así como aumentar las redes de
seguridad para las personas de bajos ingresos.
Otro caso es el ascenso de la derecha en Italia

con Giorgia Meloni ante la ausencia de políti
cas sensatas. Mariana Mazzucato, presidenta
del Consejo de Economía de la Organización
Mundial de la Salud dice: "Si los progresistas lu
chan más entre sí que contra sus rivales, difícil
mente pueden quejarse de los resultados".

La transición hacia una economía verde des

cansa en políticas industriales y de innovación
conectadas con la globalización productiva,

en especial con las cadenas de suministro. Para
ello se requiere que se respeten los compromisos
pactados durante la COP26 en Glasgow para
evitar una gran catástrofe.

Consolidar el Estado de Derecho y un sector
privado modernizado financiera y tecnológica
mente, basados en pactos para concertar res
ponsabilidades tiene como eje la conveniencia
de que las empresas generen valor para benefi
cio de los países.

Sobresale la iniciativa del gobierno estadou
nidense de canalizar 52,000 millones de dó
lares en subsidios para la fabricación de semi
conductores. Otro ejemplo es el del gobierno
francés que otorgó créditos durante la pande
mia a Air France y a Renault, siempre y cuan
do redujeran sus emisiones de gases de efecto
invernadero.

Un Estado de Bienestar bien financiado es la

respuesta política a las demandas sociales que
han sufrido los países, especialmente en desa
rrollo. Sin servicios sociales, fundamentalmente
en salud y educación, las bases de la inversión
en capital humano, la población menos favore
cida continuará en el atraso.

La crisis energética es una oportunidad pa
ra reorientar el crecimiento económico. Para lo

grarlo es fundamental la innovación verde en to
dos los sectores productivos y de servicios. Los
gobiernos tienen muchas herramientas (norma
tiva, subsidios, créditos) para que las utilidades
de las empresas se reinviertan en forma ambien
tal beneficiosa.
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La gran
depresión

Adiós al Horario
de Verano

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomisia.mx

Ayer retrasamos los relojes
por última vez y ya no volve
remos a adelantarlos a prin
cipios de abril para apro
vechar las tardes con más

luminosidad. No por ahora.
Pudimos haber convivido perfectamen

te con un horario de invierno y un hora
rio de verano, pero una vendetta perso
nal del presidente Andrés Manuel López
Obrador terminó con este ajuste que te
nía más beneficios que perjuicios.
Ya no está a discusión el tema, no en

estos tiempos que vivimos. Podría inscri
birse en la larga lista de decisiones de es
te régimen que en un futuro se tendrían
que corregir. Para eso falta mucho.

Parece un cambio insignificante, algo
que no tiene importancia ante el tamaño
de problemas que tiene el país en otras
materias como la económica, la política
o la seguridad pública, pero es una sínte
sis de un modelo de conducción del país
que se concentra en las decisiones no in
formadas, más emocionales, de una so
la persona.
Va a haber un beneficiado económico

por la cancelación del Horario de Vera
no. La Comisión Federal de Electricidad
de Manuel Bartlett va a aumentar su fac
turación, porque es un hecho que había
ahorros de energía eléctrica.
Este lunes seguro será todo un tema

presidencial hacer notar las molestias que
se sienten por el regreso a lo que ellos lla
man el "horario de Dios". Tras enumerar

lo difícil que será este inicio de semana
vendrá la letanía de cómo derrotaron a
los conservadores.

Si no hay mucho tema para rellenar
esos tiempos de propaganda, podría ve
nir el recordatorio del argumento favorito
de este régimen que se trataba de una im
posición del neoliberalismoy de las bol
sas del valores.

Y como tiene de moda al expresiden
te Ernesto Zedillo, quien como pocos pu
so en su lugar a este régimen, seguro que
vendrá algún recordatorio de haber sido
el autor de este ajuste bianual.

Si hoy ya no existe el Horario de Vera
no es porque el presidente López Obra
dor ajustó cuentas de un viejo tema que,
desde principios de siglo, le redituó polí
ticamente cuando era jefe de Gobierno
del Distrito Federal.

En ese entonces intentó conseguir un
triunfo político con su pretendida cance
lación. Solo que esa partida la perdió an
te el presidente Vicente Fox. Ayer, con to
do el poder político que hoy tiene, logró
consumar su venganza política. No hu
bo otra razón.

No es para nadie un secreto que uno
de los principales beneficios del Hora
rio de Verano era mantener la coordina

ción con nuestro principal socio comer
cial, con todo lo que comparten los dos
países.
De hecho, si el gobierno de López

Obrador aceptó desplegar a la Guar
dia Nacional en la frontera norte de Mé

xico fue para hacer el trabajo migratorio
que le correspondería a Estados Unidos,
y lo hizo por la misma razón de mantener
una buena relación comercial con nuestro

principal socio comercial.
Por ahora pues, veremos los efectos

negativos de esta decisión caprichosa el
siguiente verano, mientras tanto no hay
más que hacer.

En un futuro podría ser que no regre
se el Horario de Verano, pero quizá ha
brá que seguir el camino norteamerica
no de eventualmente cancelar el Horario
de Invierno.

Está probado que hay más ahorros
con el horario que acabamos de dejar.

Será en otros tiempos y en diferentes
circunstancias.

La CFE de Manuel Bartle
tt va a aumentar su factura
ción, porque es un hecho que
había ahorros de energía
eléctrica.
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México. Avances de la recuperación económica

DAVID MARQUEZ AYALA

LOS INDICADORES SECTORIALES de
actividad económica hasta agosto permi
ten apreciar su trayectoria ante los tres
impactos críticos recientes: la pandemia
en 2020; el desabasto de componentes en

2021, y la disrupción inflacionaria en la oferta mun
dial de granos básicos e hidrocarburos por el conflic
to bélico UcraniaRusia y el bloqueo de la OTAN a las
exportaciones rusas en este 2022.

LA ACTIVIDAD INDUSTRIAL total (manufactura,
construcción, extractiva y electricidad) registró en
agosto 2019 un índice de producción (volumen físi
co) de 105.3 puntos, cayó en 2020 a 72.7 en abril y se
recuperó a 95.8 en agosto, subió a 100.9 en agosto
2021, y a 104.9 en agosto de 2022, lo que indica que
aún está ligeram ente abajo del nivel de agosto 2019
(Gráfico 1). Su crecimiento anual (12 m) es de 3.9%.

LA INDUSTRIA MANUFACTURERA en particu
lar, si bien muestra una trayectoria muy similar a la
de la producción total (fuerte caída y recuperación
parcial en 2020), para agosto de este año registra un
índice de 123.5, que supera a 118.5 de agosto de 2019
(Gráfico 2). Su crecimiento anual es de 8.1%.

LA CONSTRUCCIÓN POR su parte, muestra una
deficiente recuperación. En agosto de 2019 registró
un índice de 98.8, que cayó a 64.1 en mayo 2020 y
se recuperó a 85.0 en agosto de ese año, a 91.9 en

agosto 2021, y a 88.2 en agosto 2022 (Gráfico 3). Es
to es, la construcción está prácticam ente estancada
desde hace dos años y aun muy lejos de recuperar
los niveles prepandemia. En los pasados 12 meses
decreció 4.0%.

EL COMERCIO MINORISTA no ha logrado un
despliegue adecuado. Su índice de ingresos en agosto
116.9 es prácticamente igual al 116.2 de 2019 (Gráfi
co 4). Su crecimiento anual a agosto es de 4.7%.

SERVICIOS DE ALOJAMIENTO, restaurantes y
bares muestran una lenta aunque consistente re
cuperación. Su índice de ingresos llegó en agosto a
88.8, muy lejos aún del 97.9 de agosto 2019 (Gráfico
5). Su crecimiento (12 meses) es de 16.3%.

ESPARCIMIENTO, CULTURA Y deportes se recu
pera de forma irregular a partir de su desplome en
mayo de 2020. Su índice de ingresos en agosto fue de
75.5, muy lejano del 103.9 de 2019 (Gráfico 6).

LA POBLACIÓN OCUPADA llegó en agosto a 57
millones 612 mil 485 personas, muy por arriba ya de
los 54 m 838 mil 095 de agosto de 2019. Los trabaja
dores registrados en el IMSS ascendieron a 21 millo
nes 236 mil 866, arriba así mismo de los 20 millones
422 mil 010 de agosto de 2019 (Gráfico 7).

LOS INGRESOS FISCALES eneroagosto de este
año totalizaron 4.381 billones de pesos, 3.5% real
sobre 2021; los petroleros crecieron 34.6 y los no
petroleros cayeron 2.2%.
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MEXICO SA

¡Ole!: Salinas, gachupín tí Fiel súbdito
de Felipe VIfí Corrupto y monárquico
CARLOS FERNANDEZVEGA

QUÉ GUARDADITO LO tenía: ade
más de destrozar a México y encabe
zar la mayor depredación y corrup
ción de que se tenga registro en esta
República saqueada, Carlos Salinas

de Gortari no sólo presume antepasados sefar
díes (los judíos expulsados de España en 1492
por los Reyes Católicos), sino que ahora es fiel
súbdito del monarca Felipillo VI. ¡Quién lo viera
vestido de torerillo valiente!, pasaporte gachupín
en el bolsillo, al grito de ¡viva el rey, viva Franco!
COMO EL MIEDO no anda en burro, desde
principios de 2021 Salinas de Gortari obtuvo la
nacionalidad española, "amparándose en sus an
cestros sefardíes y en virtud de una ley aprobada
por el Congreso de los Diputados de España en
2013, (por medio de la cual) se abre la puerta a
los descendientes de los judíos expulsados en el
siglo XV a obtener su condición de españoles. El
ex mandatario se protege así ante un eventual
proceso de extradición por presuntos delitos pe
nales, una vez que la legislación española ampa
ra a sus conciudadanos ante casos de este tipo"
(La Jornada, Armando Tejeda).
¡OLE! LO CIERTO es que la sucursal priísta en
España crece como la espuma, al mismo ritmo
de las investigaciones por corrupción de sus inte
grantes cupulares, Salinas de Gortari en primera
línea, que no son pocos, pero sí las multimillona
rias cantidades que robaron al país que, según
ellos, gobernaron. Bien haría el ahora gachupín
en asesorar a unos de sus pupilos más aventaja
dos, Enrique Peña Nieto, porque hasta ahora al
copetón, oficialmente, el reino de España sólo le
ha concedido una visa dorada, cuantiosa inver
sión de por medio, porque al parecer no tiene an
tepasados sefardíes, sólo de Atlacomulco (¿será
que Tomás Zerón, entre tantos otros, también
tiene ese origen y por ello el Estado de Israel lo
protege a capa y espada?)

HACE 28 AÑOS que Salinas de Gortari dejó Los
Pinos y desde entonces no se le conoce un solo
empleo fijo, ocupación remunerada o puesto in
formal en alguna de las avenidas de la Ciudad de
México (es decir, oficialmente no tiene ingreso
alguno). Por si fuera poco, desde la llegada de

López Obrador a Palacio Nacional le cancelaron
la jugosa pensión presidencial, pero lo cierto es
que el personaje vive como multimillonario For
bes. ¿De dónde?

LA JORNADA (ARMANDO Tejeda) nos ilus
tra, como siempre: "según publicó el diario El
País y que el propio ex mandatario confirmó,
Salinas de Gortari tiene dos nacionalidades:
mexicana y española. Al ser español también
adquiere la condición de ciudadano europeo:
tiene las puertas abiertas de hasta 27 países para
asentarse con los derechos y sin necesidad de ini
ciar un proceso administrativo para la obtención
de un visado. Salinas solicitó y obtuvo la naciona
lidad a principios de 2021 y lo hizo gracias a una
legislación aprobada hace casi nueve años, cuan
do entonces gobernaba el derechista Mariano
Rajoy. La posibilidad de obtener la nacionalidad
española la ha tenido desde 2013, pero decidió
solicitarla ahora, cuando coincide con el inicio de
diversas investigaciones penales y judiciales para
esclarecer los numerosos casos de corrupción,
abuso de poder, nepotismo y nexos con el crimen
organizado de los anteriores gobiernos".

ASÍ, CARLOS SALINAS de Gortari se acercó a
la casa y a la práctica con la que se identifica ple
namente: un régimen altamente corrupto, como
el español, con una monarquía parasitaria e im
pune que no sirve para nada, salvo para expoliar
a los españoles, con "gobiernos democráticos" a
su servicio. Y de eso el nuevo súbdito da cátedra.

DICE SALINAS: "DE mis motivaciones per
sonales, son de orden genealógico, afectivas y
de congruencia con una visión moderna de las
interrelaciones compartidas entre naciones y
nacionalidades; de orgullo por nuestras raíces,
múltiples y diversas. Se trata de un derecho de
los mexicanos para cuyo ejercicio no se requiere
acreditar ninguna justificación. Todo ciudadano
de un país europeo puede asentarse en cualquie
ra de las 27 naciones de esta gran región. No
hay restricciones a sus nacionales en ninguno de
ellos. Mi casa familiar y mi familia pertenecen a
México; México es mi patria, mi mayor orgullo (y
mayores negocios, podría añadirse), mi entraña
ble tierra natal y siempre lo seguirá siendo".
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EN REITERADAS OCASIONES, el presidente
López Obrador ha dicho que "mi fuerte no es
la venganza" y que, por lo mismo, sin una "ins
trucción popular" no actuará en contra de los
ex mandatarios. Pero se trata de justicia, no de
venganza, y esa es una asignatura pendiente.

Las rebanadas del pastel

POR EL BIEN de Brasil y de América Latina,
¡Lula presidente!

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Economía bien, ciase política mal /
Banco Barclays prevé revaluación
del peso // Ganó Lula

ENRIQUE GALVAN OCHOA

A PESAR DE LA terrible expe
riencia de la pandemia, la guerra
en Ucrania, la inflación mundial
y el desorden que han creado los
bancos centrales con los conti

nuos aumentos de los intereses de los crédi
tos, México está viviendo un buen momento
en su economía.
SORPRENDENTE CRECIMIENTO DE 4 por
ciento del PIB, incremento del consumo, 21
millones de trabajadores en el IMSS, inflación
contenida, peso estable (ayer en el aeropuerto
de la Ciudad de México la cotización del dólar
bajó hasta 19.50 pesos). La que no anda bien
es la clase política. El espionaje, la delación y la
traición son las reglas de un juego caótico. El
guacamayazo ha puesto en tensión a nuestros
políticos y empresarios: ¿quién sigue en el con
tenido de los terabytesl).

POR OTRO LADO, la gobernadora Layda
Sansores anda desatada, ya la demandó el se
nador Ricardo Monreal, aunque el único delito
que podría proceder viendo el asunto con hu
mor negro es el de usurpación de funciones.
Está desplazando al lento fiscal general Alejan
dro Gertz Mañero.

ANDAN LAS COSAS tan revueltas que el ex
presidente Carlos Salinas de Gortari prefirió
dejar de ser mexicano y asumir la nacionali
dad española, no vaya a tocarle un ramalazo
diferido. Los partidos políticos deshechos, de
todos los opositores no se hace uno. Lorenzo
Córdova fue visto en Brasil, viajó a "observar"
las elecciones de ayer, con eso de que no hay in
ternet en el INE. Anuncian una manifestación
con la consigna "el INE no se toca", porque ahí
van los gastos del presidente.

POR FORTUNA, LO que acontece en la políti
ca no ha contaminado a la economía. Tenemos
una clase política en descenso y una crecimien
to económico en ascenso.

Prevén una revaluación del peso
RECIENTEMENTE EL ÁREA de análisis de
la calificadora de crédito Moody's pronosticó
que el peso podría devaluarse en algún mo
mento, a partir de ahora hasta el año 2024. Se
cotizaría el dólar a 24 pesos. La nota recibió
una gran cobertura en los medios.

SIN EMBARGO, ANALISTAS del banco Bar
clays opinan lo contrario, dicen que nuestra
moneda podría tener una insólita revaluación
y cerrar el año 2023 en 19 pesos. Lo atribuye
a la austeridad fiscal, el Banco de México ha
adoptado las medidas adecuadas y se esperan
beneficios del nearshoring.

SERÍA LA PRIMERA vez en medio siglo
que el peso mexicano se revaluara. La última
ocasión que experimentó un largo periodo de
estabilidad fue cuando Antonio Ortiz Mena

ocupó la Secretaría de Hacienda. Se mantuvo
en 12.50.

DIRÁN USTEDES QUE a 20 pesos promedio
como ahora no ha salido tan estropeado en 50
años. En realidad es que en el salinismo le qui
taron tres ceros. De otro modo estaría a 20 mil
pesos por dólar.

SORPRENDENTE CRECIMIENTO DE 4 por
ciento del PIB, incremento del consumo, 21
millones de trabajadores en el IMSS, inflación
contenida, peso estable (ayer en el aeropuerto
de la Ciudad de México la cotización del dólar
bajó hasta 19.50 pesos). La que no anda bien
es la clase política. El espionaje, la delación y la
traición son las reglas de un juego caótico. El
guacamayazo ha puesto en tensión a nuestros
políticos y empresarios: ¿quién sigue en el con
tenido de los terabytesl).

POR OTRO LADO, la gobernadora Layda
Sansores anda desatada, ya la demandó el se
nador Ricardo Monreal, aunque el único delito
que podría proceder viendo el asunto con hu
mor negro es el de usurpación de funciones.
Está desplazando al lento fiscal general Alejan
dro Gertz Mañero.

ANDAN LAS COSAS tan revueltas que el ex
presidente Carlos Salinas de Gortari prefirió
dejar de ser mexicano y asumir la nacionali
dad española, no vaya a tocarle un ramalazo
diferido. Los partidos políticos deshechos, de
todos los opositores no se hace uno. Lorenzo
Córdova fue visto en Brasil, viajó a "observar"
las elecciones de ayer, con eso de que no hay in
ternet en el INE. Anuncian una manifestación
con la consigna "el INE no se toca", porque ahí
van los gastos del presidente.

POR FORTUNA, LO que acontece en la políti
ca no ha contaminado a la economía. Tenemos
una clase política en descenso y una crecimien
to económico en ascenso.

Prevén una revaluación del peso
RECIENTEMENTE EL ÁREA de análisis de
la calificadora de crédito Moody's pronosticó
que el peso podría devaluarse en algún mo
mento, a partir de ahora hasta el año 2024. Se
cotizaría el dólar a 24 pesos. La nota recibió
una gran cobertura en los medios.

SIN EMBARGO, ANALISTAS del banco Bar
clays opinan lo contrario, dicen que nuestra
moneda podría tener una insólita revaluación
y cerrar el año 2023 en 19 pesos. Lo atribuye
a la austeridad fiscal, el Banco de México ha
adoptado las medidas adecuadas y se esperan
beneficios del nearshoring.

SERÍA LA PRIMERA vez en medio siglo
que el peso mexicano se revaluara. La última
ocasión que experimentó un largo periodo de
estabilidad fue cuando Antonio Ortiz Mena
ocupó la Secretaría de Hacienda. Se mantuvo
en 12.50.

DIRÁN USTEDES QUE a 20 pesos promedio
como ahora no ha salido tan estropeado en 50
años. En realidad es que en el salinismo le qui
taron tres ceros. De otro modo estaría a 20 mil
pesos por dólar.

Binibo: suben
utilidades 50 por ciento
EN EPOCAS COMPLICADAS como la actual
los consumidores optan por postergar la com
pra de productos y servicios no necesarios y
concentran su gasto en lo indispensable. Los
alimentos en primer lugar.
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Twitterati

GANÓ LULA, BENDITO pueblo de Brasil.
Habrá igualdad y humanismo.

Escribe Andrés Manuel@lopezobrador_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Deuda pública
de los países de
América Latina

en relación con el PIB

PAÍS

Venezuela 307.0

Brasil 91.90

Bolivia 86.10

El Salvador 82.60

Argentina 74.40
Costa Rica 69.40

Uruguay 65.70
Ecuador 62.20

Colombia 60.60

R. Dominicana 59.40

Panamá 56.00

México 49.00

Honduras 47.60

Nicaragua 46.90
Paraguay 39.40
Chile 38.30

Perú 34.40

Guatemala 30.60

Fuente: Fondo Monetario Internacional y Secretaría de
Hacienda de México.

En comparación con las deudas de Venezuela, Brasil y
Argentina, la de México califica bien. Sin embargo, el año
próximo tendrá un techo de endeudamiento por más de
un billón de pesos, aprobado por el Congreso de la Unión.

Binibo: suben
utilidades 50 por ciento
EN EPOCAS COMPLICADAS como la actual
los consumidores optan por postergar la com
pra de productos y servicios no necesarios y
concentran su gasto en lo indispensable. Los
alimentos en primer lugar.

LA PANIFICADORA BIMBO logró en el
tercer trimestre del año resultados récord;
una utilidad neta de 6 mil 62 millones de
pesos. Representa un crecimiento de 50.8
por ciento comparado con el mismo periodo
del año anterior. Entre julio y septiembre sus
ingresos alcanzaron la cifra de 102 mil 821
millones de pesos.

Aniversario

BANCO AZTECA CUMPLIÓ 20 años de vida.
Informa que ha acercado los servicios financie
ros por primera vez a millones de mexicanos.
Cuenta con una red de sucursales, la más
extensa del país, abiertas 12 horas de todos los
días del año, que les dan capacidad para aten
der a sus 23 millones de clientes actuales, dice
en un comunicado.

EN EL TERRENO digital, agrega, ha desarro
llado una aplicación disponible las 24 horas
del día para 19 millones de personas que la
han descargado. El banco forma parte del
Grupo Salinas, que preside Ricardo Salinas
Pliego.
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La semana pasada el juez Segundo de Distrito en Materia Adminis
trativa Especializada en Competencia Económica, Radiodifusión

y Telecomunicaciones, Juan Pablo Gómez Fierro, emitió una interpre
tación avanzada de las leyes ante el inusitado cambio tecnológico al
conceder el amparo a Televisa, al mando de Emilio Azcárraga, contra
la resolución con que hace dos años el Instituto Federal de Telecomu
nicaciones (IFT) le catalogó con poder sustancial de mercado en 35
ciudades tras comprar los activos de Axtel: ahora, el IFT, señaló el juez,
deberá elaborar un nuevo dictamen considerando las tendencias de las

plataformas overtthetopy su competencia ante los Sistemas de Audio
y Radio Restringidos o STAR.

La decisión de Gómez Fierro es trascen

dente en diversos aspectos, tanto en interpre
tación de las leyes, así como a la propia litis del
caso: establece que el IFT, provisionalmente a
cargo de Javier Juárez, deberá tener un enfo
que actualizado sobre los niveles en que los
overthe top —las plataformas streaming que
funcionan como datos en Internet— tienen

grados de sustitución y/o complementariedad
ante los STAR.

Ese criterio de actualización se incrusta

en la tendencia que ya iniciaron autoridades
como el regulador de las telecomunicaciones
del Reino Unido, OFCOM, diversos reguladores
europeos o también la autoridad de competen
cia de Chile; todos ellos han considerado que
al analizar el mercado de televisión de paga,
resultaría irreal omitir en los análisis de com

petencia económica no tomar en cuenta  y
por tanto se requiere de utilizar métricas es
pecíficas de valoración el papel central que
ya tienen las OTT como Netflix, que encabeza
Reed Hastings, o Prime Video, de Amazon de
Jeff Bezos, que llegan a representar la forma

preferida de acceder a servicios de televisión
o películas por los anteriormente llamados
"televidentes", incluso por encima de los siste

mas de TV de paga como sucede en Inglaterra.
La resolución judicial en sí implica también,
adaptar el marco regulatorio mexicano a cam
bios en telecomunicaciones y tecnología de la
información que ya marcan tendencia global.
Así de real.

Trolebús Elevado en marcha. Tras meses de

planeación, desarrollo, ejecución y prueba, se
puso en marcha el sábado el Trolebús Elevado
sobre la Avenida ErmitaIztapalapa que movili
zará hasta 100 mil personas al día y desconges
tionará esa vía pues, en sí mismo, representa
una vialidad nueva. Esa solución de transporte
elevado de 7.4 kilómetros de extensión, a cargo
de la Secretaría de Movilidad de la CDMX, de
Andrés Lajous, es superior a los tradicionales
Metrobuses que han sobresaturado vialidades
primarias como Insurgentes, Xola y Cuauhté
moc. La obra implicó una inversión física de
5,500 millones ejecutada a través de la Secre

taría de Obras y Servicios, a cargo de Jesús Este
va y una flota de 108 unidades que permitirá
chatarrizar 225 destartalados microbuses.

Podium para Miguel Hidalgo. Y quien andu
vo especialmente entusiasta este fin de sema
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na fue el alcalde de la Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, quien a diferencia del gobierno central,
le metió buenos pits a los participantes y vi
sitantes al Gran Premio F1 Ciudad de México

que en buena medida se alojaron, comieron y
divirtieron en esa demarcación al abarrotar ho

teles, suites, plazas comerciales y restaurantes.
Tabe orquestó los programas Convive Miguel
Hidalgo y Blindar MH, cuyos resultados fueron
altamente positivos en cuanto a orden y segu
ridad en el corredor turístico, especialmente en
Horacio, Presidente Masarylc y Emilio Castelar
y sus principales intersecciones. El edil panista
tuvo la visión para atraer más turistas y seguir
posicionando a Miguel Hidalgo como epicen
tro de inversión y empleo de la capital.

FAAAFAC, altos vuelos. Sin lugar a dudas

es más que positivo el contacto de alto nivel
que se estableció entre la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes y la
Federal Administration Aviation; la reunión
de la semana pasada en Washington estable
ció el acuerdo de la FAA, de Billy Nolen, para
acompañar a la Agencia Federal de Aviación
Civil, que ahora lleva Miguel Enrique Vallin,
a resolver otros 29 hallazgos (los primeros 29
detectados ya fueron solventados) y dificulta
des que enfrenta la autoridad aérea mexicana
para recuperar la Categoría 1 perdida hace ya 18
meses. La SICT, bajo la representación de Jorge
Ñuño Lara y del subsecretario Rogelio Jiménez
Pons, tiene una larga tarea que emprender al
igual que el Poder Legislativo. Más vale tarde
que nunca. Ya le cuento.
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La justificación de los impuestos, por los que el gobierno obliga
a los ciudadanos a entregarle parte de sus ingresos, lo cual es

expoliación legal, es que se cobre el mismo impuesto a todos para
que el gobierno, en beneficio de todos, prohiba, prevenga, castigue y
obligue a resarcir la violación de derechos, de tal manera que le quite
a todos por igual (para que no haya redistribución del ingreso por el
lado del cobro de impuestos), para darle a todos por igual (para que
tampoco la haya por el lado del gasto gubernamental), algo que ex
pliqué en los cinco anteriores Pesos y Contrapesos.

De las tres tareas que puede realizar un
gobierno: gar antizar derechos, defender inte
reses y satisfacer necesidades, solo le corres
ponde la primera. La realización de las otras
implica, de una u otra manera, en mayor o
menor medida, redistribuir el ingreso: quitar
le a Juan lo que, por ser producto de su traba
jo (su ingreso) es de Juan para darle a Pedro lo
que, por no ser producto de su trabajo, no es
de Pedro, lo cual es expoliación legal, hoy la
tarea principal de cualquier gobierno.

Un lector me pregunta si realmente estoy
contra la redistribución gubernamental del
ingreso, con la cual el gobierno ayuda, no a
eliminar la causa de la pobreza: la incapaci
dad de los pobres para generar, gracias a su

trabajo, ingresos suficientes, sino solo a aliviar,
proporcionándoles ciertos bienes y servicios,
su efecto: la carencia de satisfactores.

Antes de contestar hago tres preguntas y

que cada quien respond a. ¿Crees que las per
sonas debemos vivir gracias al trabajo propio?
¿Crees que las personas tenemos derecho al
producto integro de nuestro trabajo? ¿Crees
que la ayuda que nos prestemos unos a otros
debe ser voluntaria? Si tus respuestas fueron
que las personas SÍ debemos vivir gracias
al trabajo propio; que SÍ tenemos derecho
al producto íntegro de nuestro trabajo; que
la ayuda que nos prestemos unos a otros SÍ
debe ser voluntaria, entonces, ¡por congruen
cia!, no puedes estar a favor del Estado Bene

factor y de su principal agente, el gobierno re
distribuidor del ingreso, quien le quita a Juan
para darle a Pedro, por lo que Pedro no vive
(al menos no totalmente) gracias a su trabajo;
por lo que no se respeta el derecho de Juan
al producto íntegro de su trabajo; por lo que
se obliga a Juan a ayudar (indirectamente,
por intermediación del gobierno), a Pedro, lo
cual hace de Pedro (en cierto grado) un man

tenido, de Juan (también en cierto grado) un
explotado, y del gobierno (en nombre de Juan,
aunque éste no lo haya pedido) un explotador,
todo lo cual concuerda con la famosa defini

ción de Estado (gobierno) de Federico Bastiat:
"El Estado es la gran ficción por la cual todo el
mundo pretende vivir a expensas de todo el
mundo".

Como tal pretensión es imposible, lo
único que se consigue es que algunos (los be
neficiarios de la redistribución gubernamen
tal del ingreso, a quienes se les da), vivan a
expensas de otros (los perjudicados por la re
distribución, a quienes se les quita), haciendo
del gobierno, en nombre de entelequias como
bien común o justicia social, una delincuencia
legalizada, que no por legalizada deja de ser
delincuencia, sin olvidar que el que parte y
reparte se lleva una buena parte, porque el
gobierno cobra por quitar y dar, sin olvidar la
parte que se queda indebidamente.
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Aprovechando el contexto del Gran Premio de México
2022, la marca de llantas Pirelli va a invertir 114 millones

de euros (2,249 millones de pesos) en sus instalaciones de Si
lao, Guanajuato. Colocará en las próximas semanas la primera
piedra de lo que serán sus instalaciones a la distancia, expan
sión de una planta de 16 mil metros cuadrados, a un área de 220
mil metros cuadrados. La idea es que sea una planta de produc
ción de neumáticos para el sector de autos eléctricos.

Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, goberna
dor de Guanajuato, es el testigo de este anun
cio con motivo también de la celebración de

su décimo aniversario.

El parque de Pirelli, ubicado en el parque
Industrial "Puerto Interior" de Silao, contem
pla para el periodo 20222023 la ampliación
de la plante y un aumento de su capacidad de
producción de 7.2 millones de neumáticos en
2022 a 8.5 millones en 2025. Por ello, el en
tusiasmo de anunciarlo en el contexto de la

Fórmula 1 en México. Las innovaciones que
trae Pirelli son soluciones innovadoras como

Cyber Tyre y el PNC S (Pirelli Noise Cancelling
System). Así que va por el seguimiento de
sus neumáticos para brindar información del
producto a toda la cadena logística.

Consolidar mezcal, Becle, el principal
productor de tequila a nivel mundial que es
mejor conocido por su marca José Cuervo,
va por consolidar su mezcal. Esta empresa

va por impulsar en Estados Unidos su marca
400 Conejos, producido de agave de Tlaco
lula, un municipio del estado mexicano de
Oaxaca, y que en México ocupa el 30% de la
participación de mercado. Para quien pien
se que es un negociazo tener una marca de
mezcal, se equivoca ya que implican infini
dad de trámites y gastos de producción que
conllevan colocar una botella de mezcal en

los anaqueles. En su reporte al tercer trimes
tre de 2022 muestra que avanza en el pala

dar de los norteamericanos. Hoy, aunque
no se quiera, las celebridades siguen siendo
una oportunidad también para introducir
nuevas marcas de Tequila con denomina
ción de origen. Ampliar el portafolio pre
mium asegura permear en otros sectores. La
mala noticia es que Cuervo tiene planeado
trasladar la presión en sus costos en el pre
cio en sus productos finales. Así que si usted
quiere algo de calidad tendrá que pagar más
por el mismo.

Dilema Bachoco. Un juez federal ordenó a
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) que entregue los documentos nece
sarios sobre la aprobación de una oferta por
parte de los accionistas controladores de la
procesadora de pollo Industrias Bachoco
para comprar las tenencias de accionistas
minoritarios en respuesta a un amparo pre
sentado por inversionistas estadounidenses.
Todo esto luego de que Capital Management
solicitara un amparo para impugnar la apro
bación de los reguladores de la oferta. James
Vanasek es el dilema en este momento ya que
es uno de los cofundadores de VN Capital
Management, que ha tenido acciones de Ba
choco desde 2004. Bachoco al igual que otras
firmas es la que ha seguido los pasos de otras
empresas que se han deslistado desde el año
pasado, luego del mal negocio que representa
tener sus acciones en el mercado bursátil, por
ello les urge decir adiós a la Bolsa Mexicana
de Valores.
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Cofece Bimbo. Bimbo está a la expectativa
de concretar en próximos días la venta de Ri
colino. La Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) es la que dará la autori
zación en una operación valuada en 27 mil
millones de pesos. La firma quiere enfocarse
a productos de alto poder adquisitivo y en
marcas que sean la política de mejor forma
de alimentarse. La empresa del osito va por
posicionarse en mercados de alto poder ad
quisitivo y en sectores a los que tiene consoli
dados con sus productos.

Celebración Walworth. Grupo Walworth,
que comandan Salomón Waisburd Grinbergy
Jacobo Waisburd Kleiman, ha permitido que
dicha empresa está por cumplir 180 años, lo
que la convierte en una de las compañías más
antiguas del mundo.

A pesar de que fue fundada en 1842 por
J.J Walworth y Joseph Nason en Nueva York,
actualmente es una empresa 100% mexicana
establecida en el Estado de México, que go
bierna Alfredo Del Mazo, desde donde pro

duce válvulas y soluciones técnicas especia
lizadas para industrias como la minería, entre
muchas más. A lo largo de su historia, Grupo
Walworth ha formado parte de momentos
históricos como la instalación de la calefac

ción en la Casa Blanca, la invención de la llave
Stillson y muchos más. Atentos en los secto
res donde el grupo ha tenido participación,
puesto que se avecina una gran celebración.

Voz en ojf. Adiós a la fusión de Sports World,
con Smart Fit. Se terminó el acuerdo de en

tendimiento que inició en abril de 2021. La
pandemia les echó abajo sus planes. Smart
Fit es hoy un desastre en planes de funciona
miento y más aún en estructura operacional,
por ello quería lograr esta alianza donde se
tendría una operación de 230 unidades en
varios estados de México. En el tema estaba

involucrado Héctor Troncoso, incluso hasta
Fabián Gosselin. Ya veremos cómo les va en

su camino, pero la realidad es que Smart Fit
navega con inestabilidad en sus operaciones,
incluso en su infraestructura...
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Costos en Pemex;
Larrea y Pk ni Grupo

&
in duda la inflación también afée

la taaPetróleosMexicanos(Pemex)
W y, por consecuencia, a las finanzas

públicas federales. De enero a septiembre re
gistró un "costo de ventas" por un billón 217
mil 861 millones 562 mil pesos, 75.47 por cien
to más que los 694 mil 48 millones 567 mil pe
sos de igual periodo de 2021.
El principal factor que influyó en este incre

mento del "costo de ventas" durante los tres tri 
mestre del año fue la * 'compia.de productos paia

reventa", y esto no es otra cosa que el aumento
de precios enlas adquisiciones de gasolinas, die
sel, turbosinay gas natural (importaciones so
bre todo de Estados Unidos), y un mayor volu
mende ventas, incluso los de lafrontera norte.
Los estados financieros de Pemex revela

ron que este tipo de costo en el tercer trimes
tre del año fue de 457 mil 937 millones de pe
sos contra 268 mil 452 millones en igual pe
ri odo de 2021, principalmente por mayores
compras de productos para reventa, que as
cendieron a 318.8 mil millones de pesos fren
te a 114 mil millones de 2021. En todos los ca
sos los precios de compra fueron mayores.
Para el segundo trimestre de 2022, Pemex

reportó compra de productos para reventa
por336 mil400 millones de pesos contra 103
mil 900 millones en igual periodo de 2021,
también como resultado de la elevación de
precios. En el primer trimestre de 2022 estas
adquisiciones ascendieron a 146 mil 200 mi
llones de presos frente a 101 mil900 millones
en el mismo período de 2021, a consecuencia
de mayores precios.
Y para como está la inflación en Estados

Unidos, no hay duda de que continuará esta
tendencia, además de los subsidios para los
consumidores en general dentro de México,

que es otro boleto y otro costo para Pemex, pa
ra la Secretaría de Hacienday las finanzas pú
blicas nacionales.

Cuarto de junto
Mientras se decide lo de Banamex, el presi
dente de Grupo México, Germán Larrea,
ya alista 4 mil 700 millones de pesos para
comprar el ciento por ciento de las acciones
de PlaniGrupo, que fue fundada en 1975 por
Eduardo Bross Tatz, su actual presidente,
a través de su subsidiaria México Proyectos
y Desarrollos. De concretarse la operación,
tendrá ahora una empresa dedicada al desa
rrollo, constmccióny operación de 28 centros
comerciales tipo "Power Centers" en 18 enti
dades del país, que implicaron inversiones
por más de 2 mil millones de dólares. Grupo
México esla tercera compañía más grande en
términos de capitalización de mercado y bur
satilidad y la segunda en pago de impuestos
en México... Claro Sports realizó un excelen
te documental sobre Sergio, Checo, Pérez
desde sus inicios en el automovilismo, que lo
transmitió Televisa el domingo previo al GP
de México. Es la primera vez que se hace este
tipo de trabajos para este deporte y es la pri
mera vez que se usó en tv abierta,
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IN
VER
SIONES
ALEJANDRO ENCINAS

EU recibirá a nuevo

equipo de Economía
El representante comercial
adjunto de los Estados Uni
dos, Jayme White, se reunirá
con el nuevo subsecretario de
Comercio Exterior de Méxi
co, Alejandro Encinas Náje
ra, quien tomó el lugar de Luz
María de la Mora y tendrá
que sacar los pendientes del
departamento como la discu
sión de la política energética
del país bajo el TMEC.
POTENCIAL

México, a la cabeza en
dispositivos médicos
México es el país más compe
titivo en términos de costos

de manufactura de dispositi
vos médicos, los cuales son al
rededor de 25 por ciento más
bajos que en Estados Unidos,
señaló Carlos Alejandro Sa
lazar Gaytán, director de Me
dical Expo, durante la tercera
edición del encuentro realiza
do en el World Trade Center
de Ciudad de México.

RENUEVA FLOTA

Air Ganada comprará
15 aviones de Airbus

La aerolínea Air Cañada, que
preside Michael Rousseau,
convirtió la opción de 15 avio
nes Airbus A220300 en pe
dido en firme, con lo que su
renovación de flota llegó a
60 aeronaves. Las unidades
serán surtidas desde Mon

treal, donde Airbus contrata
rá a más trabajadores en Mi
rabel para servirlos.
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SEGURIDAD VIAL

Revisará Intertraficc

la Ley de Movilidad
Recientemente se aprobó una
nueva Ley General de Movi
lidad y Seguridad que insti
tuciones como VialRai Am

sterdam, Tarsus México y la
Alianza Nacional para la Se
guridad Vial analizarán du
rante la reunión Intertraffic

que presentará mañana su di
rectora, Laura Barrera.

RECAUDA FONDOS

KFC apoya la red de
bancos de alimentos

La marca de comida rápi
da KFC México recaudó fondos
con su iniciativa Harvest para
la Red de Bancos de Alimen

tos de México, con el objetivo
de crear conciencia sobre el

hambre y el desperdicio de co
mida. Adicional a esto, la mar
ca destinó ciento por ciento de
sus ventas de deliverya escala
nacional ala institución.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS
Resuelve juzgado especializado

a favor de TelevisaJulio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

Un juzgado especializado en temas de
telecomunicaciones y competencia eco
nómica resolvió un amparo a favor de
Televisa, que preside Emilio Azcárra
ga contra de una decisión del IFT, que
lleva Javier Juárez Mojica por la que lo
había declarado agente dominante en
televisión restringida en 35 localidades
del país.
Lo interesante de esta decisión es que

la autoridad judicial le está pidiendo al
órgano regulador de las telecomunica
ciones que modernice sus criterios de
análisis y revise el papel que ya juegan
los poderosos jugadores que compiten a
través de las plataformas OTT, que dis
tribuyen sus contenidos vía streaming.
Este enfoque de incluir a este tipo de

proveedores ya está ganando tracción
en Europa, donde Francia ha asumido
el liderazgo para reconocer el papel que
ya juegan las OTT e imponerles obliga
ciones no menores. En Inglaterra, la au
toridad en materia de telecomunicacio
nes, radiodifusión y contenidos audiovi
suales, la Ofcom, también ya reconoce
la importancia que tienen en las prefe
rencias de los hogares, y los usuarios de
servicios móviles, los proveedores como
Netflix, Amazon o una versión OTT de
Sky, que compite fuertemente allá, bajo
la marca Now.

Así que el análisis del mercado de dis

tribución de contenidos audiovisuales ya no puede que
dar aislado al modo conocido como "televisión de paga",
conceptualizado en el siglo pasado, el Poder Judicial en
México sostiene que ha llegado el momento de considerar
a los nuevos jugadores.

AEROPUERTOS. Con la finalidad de darle claridad a sus
usuarios, Uber, que encabeza Juan Pablo Eiroa en nues
tro país, dio a conocer que los servicios de movilidad de la
compañía en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM), se llevan a cabo sin novedad alguna des
de que la instancia federal prohibió el uso de transporte
vía plataformas dentro de su zona. Desde el anuncio que
realizó el AICM, la empresa de movilidad dio a conocer
que la prohibición no aplicaba debido a las resoluciones
judiciales vigentes, por lo cual, el servicio hacia los usua
rios no se ha visto afectado.

ELECTRICOS. En el marco del anuncio de una inversión de
763.5 millones de dólares entre los años 2022 y 2025,
Volkswagen de México, que dirige Holger Nestler, asegu
ró que para el año 2025 se estará produciendo en la plan
ta de Puebla un nuevo auto eléctrico. Aún no se saben si

será un sedán o SUV, pero de que la planta poblana entra
al mundo eléctrico sin lugar a dudas. De manera oficial se
dijo que los recursos se destinarán a una nueva nave de
pintura, que tiene como innovación una reducción de 29
toneladas de C02 al año. El modelo de combustión inter
na esta programado para su venta en todo el continente
Americano, incluyendo Brasil, en donde tienen una pre
sencia relevante y en Estados Unidos también.

LAMENTABLE. Dos pésimas noticias para Pemex, que lleva
Octavio Romero Oropeza. La primera una perdida de 52
mil mdp sólo en el tercer trimestres. Había tenido un buen
primer semestre y la otra que está ahogando de nueva
cuenta a Xanab, uno de sus campos principales. La pro
ducción del activo, uno de los que más le suma, ha caído
de manera acelerada durante los últimos meses a la par
de un aumento en la producción de agua •
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Los fantasmas del pasado
¿y del futuro?
La depreciación del peso frente al dólar, el desequilibrio de
la balanza comercial y de la cuenta corriente, el endeuda
miento público y privado, así como la falta de sostenibili
dad de la política fiscal son fantasmas que viven en la
mente de los mexicanos desde hace 50 años. Se les consi

dera como causa de todas las recesiones que hemos vivido.
En realidad, son consecuencia de los desequilibrios

acumulados durante los años previos a cada crisis que el
país ha enfrentado: en esencia sintetizan los resultados de
la estrategia de política económica adoptada durante el go
bierno en turno.

Una desaceleración o una recesión económica nos re

cuerdan que los desequilibrios se deben corregir y que el
costo de hacerlo en el mediano y largo plazo es mayor que
el de realizarlo a tiempo. Por ello, la economía mexicana
deberá ponderar adecuadamente los pendientes que se
acumulan y que deberán atenderse durante los próximos 3
años. El futuro llegó.

La evaluación del TMEC será uno de ellos y es inevitable
porque está suscrito en el tratado. En principio sería desea
ble que los tres países tuvieran una agenda mínima sobre
los aspectos estratégicos a considerar, lamentablemente no
existe. Dicha situación deja abierta la puerta para que cada
nación ponga sobre la mesa lo que considera prioritario para
sus intereses y con ello se pierde el sentido de región.

De no resolverse anticipadamente las divergencias en
materia energética, laboral, automotriz y sobre el medio
ambiente, se acumularán con las presiones geoestratégi
cas establecidas en el TMEC: la relación con economías

que no son de mercado (China y Rusia) y la triangulación
comercial. Estados Unidos presionará.

Bajo dicho contexto, la relocalización de empresas glo
bales en México correrá el riesgo de verse restringida por
los desacuerdos. El tiempo corre para apostar por una es
trategia de política industrial regional que permita llegar a
acuerdos benéficos para todo el TMEC.

El segundo desequilibrio es el déficit comercial de México:
() 25.3 mil millones de dólares durante los primeros nueve
meses del 2022, la mayor cifra en lustros. La tendencia es
que al final del año la cifra rebase los () 30 mil millones de
dólares y que, en el extremo, alcáncelos () 40 mil millones.

Dicho déficit es insostenible porque implica un mayor
endeudamiento, público y privado, de México. Lo único
que evita el desequilibrio en la cuenta corriente es la entra
da de remesas, algo que depende del mercado laboral de
Estados Unidos.

¿Cómo corregir el desequilibrio comercial? La carta a
navidad es elevando exportaciones o el fomento a lo Hecho
en México. El mecanismo contingente es la depreciación
de la moneda y el freno económico: 1995 es un fantasma. El
tercer elemento por considerar es la sostenibilidad de la
política fiscal. Desde hace 25 años se conoce que no existe:
los ingresos del sector público no bastan para enfrentar la
deuda y los pasivos contingentes (por ejemplo, pensiones).
Las proyecciones realizadas en 2000 señalaban al

2020 y el 2025 como las fechas límite para encontrar una
solución: el próximo gobierno deberá iniciar su gestión con
una Reforma Hacendaría para elevar ingresos y tener un
uso eficaz del gasto. La tarea no será fácil.

Los tres elementos mencionados constituyen obliga
ciones ineludibles que el sector público tendrá que enfren
tar al mismo tiempo que observa la magnitud y duración
de la desaceleración de Estados Unidos. El tiempo corre.
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Solo 200,000 casas se venderán en 2022,
Infonavit por más cambios e informalidad el filón

Pese a que con la pandemia el rubro de la vi
vienda resistió, los últimos tiempos no le han
resultado fáciles, máxime la inflación y el alza
de tasas.

Para este 2022 la meta de edificación pre
vista por Canadevi que preside Alberto Mo
reno, que estaba sobre 237,000 casas, se que
dará abajo entre 15% y 20%. Significará entre
190,000 y 200,000 unidades por debajo del
2021.

Moreno reconoce que el año ha resultado
difícil también por la caída en la colocación.
Vaya el RUY que indica cómo viene el tren ha
bajado 20%.

Sin embargo, Canadevi no está con los bra
zos cruzados. Hay todo por hacer con un défi
cit de 9.6 millones de casas. Con Fovissste de

César Buenrostro logró en agosto la "escritu
ración continua", o sea el fin de los sorteos,
para que como con Infonavit el trabajador
busque su casa y pida el crédito.

También el Infonavit de Carlos Martínez

va a ajustar los montos de los financiamientos
a la nueva realidad y llevará la edad hasta 75
años para acreditar, lo que se anunciará hacia
el 5 noviembre.

Además, los miembros de ABM que lleva
Daniel Becker tienen buena disposición pa
ra mantener abierta la llave del crédito. Las

tasas hipotecarias aún se mantienen en un
dígito.

Eso sí reconoce Moreno, para los créditos
puente se han revisado las condiciones por la
inflación. El costo de construcción ha subido
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17% porque productos como acero o cemento
son commodities.

El gran desafío es la vivienda de interés so
cial que no se ha atendido, lo que amenaza
con invasiones y autoconstrucción en muchas
partes del país.
Urge atender a los que menos tienen y

también a la informalidad, filón importantísi
mo. Ahora con la "data" y la tecnología puede
ser factible.

Actualmente el ticket promedio de la vi
vienda que se mueve está entre 800,000 y 1.2
mdp con Infonavit y de L5 a 1.9 mdp con la
banca. Sobresalen estados como NL, lalisco,
SLP Guanajuato, Querétaro o BC. En el caso de
la CDMX el alto valor de los inmuebles y la
tramitología con el gobierno de Claudia Shei
nbaum no ayuda.

Para 2023, Canadevi estima una comercia
lización de 240,000 unidades, aunque la par
te macro no favorecerá.

ESPERAN PARA NOVIEMBRE NUEVA
LEY DE LA SEGURIDAD PRIVADA

Aunque las Armas de seguridad privada agru
padas en la AMESP de Salvador López
Contreras y ASUME a cargo de Armando Zú
ñíga deben empezar otra vez sus gestiones
casi desde inicio con Economía para lograr la
autorización como cámara, esto debido a los
múltiples ajustes con Raquel Buenrostro, lo
que sigue vigente es la aprobación de una

nueva ley para el gremio. Se espera que el
proyecto esté listo en noviembre. Lo tiene la
Secretaría de Seguridad y en concreto el sub
secretario Ricardo Mejía.

TELEVISA FÚTBOL VICIADO, 108
SPOTS EN LA FINAL E IFETEL

El auditorio no importa y en el fútbol el único
objetivo es ganar dinero. La transmisión de la
final entre Toluca vs Pachuca, el peor abuso
en comercialización. Ver los partidos cada
vez más difícil. En la transmisión de Televisa

de Emilio Azcárraga la friolera de 108 comer
ciales encima de la pantalla al momento del
juego. Un catálogo de 44 patrocinadores, y co
mentaristas prácticamente dedicados a la
promoción. En ninguna parte del mundo se
observa una situación similar. Corresponde
ría a Ifetel de lavier Juárez regular. Qué pena.

S&P BAJA CALIFICACIÓN A NAFIN Y
MALA CALIDAD DE ACTIVOS

Recién le platicaba del gris papel de la banca
de desarrollo. El viernes S&P de María Con

cepción Pérez Cavallazzi degradó la califica
ción de Nafin que dirige Luis Antonio Ramírez
debido a que sus activos se han debilitado y la
tendencia no es la mejor para 2023. La nodal
institución para las pymes ya está en "BB".

(5>aguilar_ad
albertoaguilar@dondinero.mx
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El ticket promedio de compro se fue pora airiba en
el tercer trimestre, al crecer casi 12%, por la mayor
demanda de vinos, licores, ceruezas y botanas

a potencia de crecimiento ele la cadena de
tiendas de conveniencia Oxxo no se detiene

con nada. Su notable desempeño este año,
reflejado en los resultados trimestrales de
Femsa liberados el viernes, clan cuenta de
esa fortaleza: la empresa llegó a 20 mil 899
tiendas Oxxo al 30 de septiembre pasado.

El ritmo de crecimiento de aperturas es de 74 unidades
en promedio cada mes. Esto significa que, al día de hoy, debe
tener alrededor de 20 mil 970 tiendas, y que el umbral de las 21
mil se traspasará en dos semanas. Pero no solo en unidades
crece esta cadena defiendas. El ticket promedio de compra
se fue para arriba en el tercer trimestre, al crecer casi 12 por
ciento. La empresa dijo que los vinos, licores, cerveza y bo
tana resurgieron con fortaleza gracias a la mayor movilidad.

La consecuencia es que el nivel de facturación de todas
las tiendas creció 20 por ciento y, aun descontando el efecto
de las tiendas nuevas, el crecimiento anual trimestral superó
la tasa de 17 por ciento. Esto es sumamente destacado en
medio de un entorno inflacionario.
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Es sumamente notorio que, si bien Oxxo está creciendo a
  ese ritmo inusitado, no es loque más

crece en ingresos dentro de femsa.
La empresa que encabeza Daniel

Rodríguez Cofre dijo que la tasa de
crecimiento de sus gasolineras fue
de 33 por ciento; y la de su negocio de
logística más c!e 14 por ciento. Sólo en
la división de farmacias se aprecia un
retroceso en ventas mismas tiendas,
pero los ingresos totales quedaron

estancados. En esta división la empresa ha añadido más
de 430 tiendas en los últimos doce meses, aunque en Chile
parece que lo pasó mal recientemente.

Hoy habrá mayor información de Femsa porque su CEO
hablará con el sector bursátil para aclarar dudas sobre los
resultados financieros.

Será interesante escuchar las perspectivas de esta fun
damental empresa mexicana para el próximo año, particu
larmente sus perspectivas para México, en un momento en
que en Estados Unidos se continúa hablando c!e una posible
recesión, mientras en el país los datos de consumo todavía
generan esperanza.

Otro ámbito que generará amplia inquietud será sus pla
nes para el primer año como dueña de Valora, la cadena de
tiendas c!e conveniencia europea que recién compró. Será
sumamente interesante aprender qué eficiencias de Oxxo
podrán ser desdobladas hacia tiendas como Kiosk, Ditsch,
Avec, Cigo o Frittenwerk.

HACIENDA Y DEUDA

Si hay un mérito de la administración del presidente Andrés
Maanuel López Qbradory de lo que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, ha mantenido como consistencia en
beneficio del país es el manejo c!e la deuda. La dependencia
dijo que, al tercer trimestre, la deuda pública representó 46.5
por ciento del PIB, y que terminará el año en 48.7 por ciento. El
secretario ha sido meticuloso en no desviarse ele este objetivo.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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México tiene más de 35 mil hectáreas destinados a

cosechar uva para vino, jugo y brandy, entre otros,
que están ubicadas en 14 estados de la República

a industria cementera ha iniciado el más

ambicioso programa en su historia para
reducir su huella de carbono.

A nivel mundial, lascementeras lanzan a
la atmósfera alrededorde 5 porciento de los
gases de efecto invernadero, y aunque esa
métrica ha venido bajando en los últimos

años, la idea es reducirlo aún más de cara un incremento en
la demanda de ese material de construcción.

En la semana que concluyó, Yanina Navarro, la primera
mujeren dirigirla Cámara Nacional del Cemento (Canacem),
presentó a los integrantes del consejo general de esa agrupa
ción la Hoja de Ruta México, un proyecto de actualización que
buscará reducir las emisiones netas de dióxido de carbono

(CO2) por tonelada de cemento producido.
Este compromiso del sector contribuye con el planeta y

atiende los efectos del cambio climático, además que tiene
un enfoque global en línea con los compromisos Net Zero
que tienen varias industrias. Parte c!e ese trabajo incluye la
colaboración con el Instituto Politécnico Nacional (IPN), a
través de la Secretaría de Innovación e Integración Social con
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la idea que sea presentado al Banco
Interamericano de Desarrollo (BlD).

En la Hoja c!e Ruta México, la Cana
cem fija metas para industria de aquí
a 2030, considerando los objetivos
de desarrollo sostenible, los desafíos
del Acuerdo ele París, las iniciativas
de la Cement Sustainability Initiati
ve (CSl.porsussiglasen inglés),así
como la Global Cement and Concrete

Association (GCCA, por sus siglas en inglés) para lograr una
industria de la construcción más sustentable.

LA RUTA DEL DINERO

Fíjese que nuestro país es anfitrión ele la 43 edición del Congre
so Mundial de la Viña y el Vino que durante cinco días congrega
en Ensenada, Baja California, a autoridades, científicos, produc
toresy expertos de 48 países que abordarán la problemática
de esa industria ante el cambio climático y el mercado post
COVID19, entre otros temas. Entre los organizadores está
la Sader, de Víctor Villalobos Arámbula, y la Wine Orlglns
Alliance (WOA), el organismo internacional que protege las
características de autenticidad con las cuentan las regiones
vitivinícolas y denominaciones c!e origen en todo el mundo,
y que además anunciará las regiones mexicanas que serán
protegidas para esos cultivos. Aunque México cuenta con una
gran tradición en la elaboración del vino, que data de 1593, con
el establecimiento de la primera bodega para su producción
comercial en Parras, Coahuila, ha sido hasta fechas recientes
cuando se ha expandido la producción y consumo de vino
del cual dependen al menos 50Q mil empleos con unas 400
bodegas... En el marco de la conferencia Políticas Exitosas
del gobierno en la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum
Pardo, congregó en Puebla a más c!e 20 mil personas. La
jefa de gobierno destacó los principios de la Cuarta Trans
formación y enfatizó el esfuerzo de su gobierno por ampliar
la inversión en educación.

¦

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

El surgimiento de empresas mexica
nas con visión y estructura para tener
alcances globales es una realidad, entre
ellas se ubica a Food News, que se
encuentra a punto de cruzar la frontera
norte, luego de una racha positiva en la
que ha captado el reflector de fondos de
inversión, por su concepto innovador
en botanas 100 por ciento saludables y
el crecimiento sin precedente para una
marca de este tipo en los principales
canales de venta físicos y digitales.

Resulta que la empresa, fundada
y dirigida por Moisés Jafif y Mónica
Díaz, llegará a suelo norteamericano el
siguiente año con sus primeros puntos
de distribución en el sur de Estados

Unidos, además, iniciarán con una
inversión que se estima en unos 100
millones de pesos.

Negocios como Food News han de
mostrado los beneficios de la economía

circular, pues la empresa tiene como
proveedores a productores locales
que se encargan de abastecer las frutas
naturales, que después son evaporadas
sin perder nutrientes; mismo caso el de
los snacks horneados a base de maíz,
arroz, mijo blanco, chícharo y quinoa,
todos ellos ricos en proteína vegetal
y con la certificación internacional V
Label, con la que se garantiza el uso de
ingredientes veganos y vegetarianos de
la más alta calidad.

Los logros para esta compañía se
antojan cada vez más notables, sobre
todo al recordar que a solo 10 meses de
su nacimiento ya cuenta con más de mil
puntos de venta, expansiones a doble
dígito, así como planes para llevar sus
Kubitos, Krunchix, Aritos y Puffs a Chile,
Colombia y España, sin olvidar la próxi
ma ampliación de su línea de productos.

Betterware Finanzas

A Betterware de México le urge una guía
financiera hoy, cuando empresas del
ramo desean consolidarse en el sector

de ventas por catálogo.
Alejandro Ulloa es quien tendrá la

misión de ser su nuevo director corpo

rativo de finanzas, relevando a Carlos
Doormann, quien fue designado
director corporativo de relaciones con
inversionistas y proyectos estratégi
cos. Van por nuevas estrategias ope
rativas y financieras para posicionar a
su compañía.

Otras empresas avanzan ya en nue
vos canales para colocar sus productos,
entre ellos, las redes sociales donde
jóvenes se interesan por estos produc
tos que pueden ayudar a una vida más
fácil de manera eficiente.

ProfecoRed

No todo hace mal la Procuraduría

Federal del Consumidor (Profeco), que
encabeza Francisco Ricardo Sheffield

Padilla. Avanza para dar certidumbre
a quienes se suben hoy a Altán Redes,
responsable del despliegue de la Red
Compartida. No hay que olvidar que es
responsable del proyecto emblemático
de la 4T para llevar internet a todo el
país. Lo que hará la Profeco es decir a los
usuarios de servicios de telecomunica

ciones que estarán protegidos bajo tres
ejes temáticos: derechos mínimos de los
usuarios, ciberseguridad y ciudadanía
digital, además, la oficina gubernamen
tal será responsable de velar por los
intereses de los consumidores en el país.

VozenOff

Hay que poner mucha atención a lo que
está haciendo Continental. Va por la
apertura de una fábrica en la que inverti
ría cerca de 210 millones de euros (209.1

millones de dólares). Estará enfocada

en el fortalecimiento de su capacidad
de producción de frenos, en Guanajua
to. De esto ya se había adelantado, por
lo que se prevé sea inaugurada en los
primeros días de 2023...
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Los productos de Faetí News entrarán al
meKado de Estados Unidos in 2023.
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Sólo 200,000 casas se venderán en 2022,
Infonavit por más cambios e informalidad el filón

Pese a que con la pandemia el rubro de la vi
vienda resistió, los últimos tiempos no le han
resultado fáciles, máxime la inflación y el alza
de tasas.

Para este 2022 la meta de edificación pre
vista por Canadevi que preside Alberto Mo
reno, que estaba sobre 237,000 casas, se que
dará abajo entre 5% y 20%. Significará entre
190,000 y 200,000 unidades por debajo del
2021.

Moreno reconoce que el afio ha resultado
difícil también por la caída en la colocación.
Vaya el RUY que indica cómo viene el tren ha
bajado 20%.

Sin embargo, Canadevi no está con los bra
zos cruzados. Hay todo por hacer con un défi
cit de 9.6 millones de casas. Con Fovissste de

César Buenrostro logró en agosto la "escritu
ración continua", o sea el fin de los sorteos,
para que como con Infonavit el trabajador
busque su casa y pida el crédito.

También el Infonavit de Carlos Martínez

va a ajustar los montos de los financiamientos
a la nueva realidad y llevará la edad hasta 75
años para acreditar, lo que se anunciará hacia
el 5 noviembre.

Además, los miembros de ABM que lleva
Daniel Becker tienen buena disposición pa
ra mantener abierta la llave del crédito. Las

tasas hipotecarias aún se mantienen en un
dígito.

Eso sí reconoce Moreno, para los créditos
puente se han revisado las condiciones por la
inflación. El costo de construcción ha subido
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17% porque productos como acero o cemento
son commodities.

El gran desafío es la vivienda de interés so
cial que no se ha atendido, lo que amenaza
con invasiones y autoconstrucción en muchas
partes del país.
Urge atender a los que menos tienen y

también a la informalidad, filón importantísi
mo. Ahora con la "data" y la tecnología puede
ser factible.

Actualmente el ticket promedio de la vi
vienda que se mueve está entre 800,000 y 1.2
mdp con Infonavit y de 15 a 19 mdp con la
banca. Sobresalen estados como NL, Jalisco,
SU! Guana juato, Querétaro oBC. En el caso de
la CDMX el alto valor de los inmuebles y la
tramitología con el gobierno de Claudia Shei
nbaum no ayuda.

Para 2023, Canadevi estima una comercia
lización de 240,000 unidades, aunque la par
te macro no favorecerá.

ESPERAN PARA NOVIEMBRE NUEVA
LEY DE LA SEGURIDAD PRIVADA

Aunque las firmas de seguridad privada agru
padas en la AMESP de Salvador López
Contreras y ASUME a cargo de Armando Zú
fiiga deben empezar otra vez sus gestiones
casi desde inicio con Economía para lograr la
autorización como cámara, esto debido a los
múltiples ajustes con Raquel Buenrostro, lo
que sigue vigente es la aprobación de una

nueva ley para el gremio. Se espera que el
proyecto esté listo en noviembre. Lo tiene la
Secretaría de Seguridad y en concreto el sub
secretario Ricardo Mejía.

TELEVISA FÚTBOL VICIADO, 108
SPOTS EN LA FINAL E IFETEL

El auditorio no importa y en el fútbol el único
objetivo es ganar dinero. La transmisión de la
final entre Toluca vs Pachuca, el peor abuso
en comercialización. Ver los partidos cada
vez más difícil. En la transmisión de Televisa

de Emilio Azcárraga la friolera de 108 comer
ciales encima de la pantalla al momento del
juego. Un catálogo de 44 patrocinadores, y co
mentaristas prácticamente dedicados a la
promoción. En ninguna parte del mundo se
observa una situación similar. Corresponde
ría a Ifetel de Javier Juárez regular. Qué pena.

S&P BAJA CALIFICACIÓN A NAFIN Y
MALA CALIDAD DE ACTIVOS

Recién le platicaba del gris papel de la banca
de desarrollo. El viernes S&P de María Con

cepción Pérez Cavallazzi degradó la califica
ción de Nafin que dirige Luis Antonio Ramírez
debido a que sus activos se han debilitado y la
tendencia no es la mejor para 2023. La nodal
institución para las pymes ya está en "BB".
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A un día del Cierre de Octubre en los Mercados Financieros

ahuertach@yahoo.com

Octubre ha sido un mes de ciertos

cambios en la percepción de los
mercados. A un día de concluir el

mes, por ejemplo, algunas de las
bolsas en Estados Unidos registran alzas in
teresantes como el Dow Jones del 14.4% y el
S&P500 del 8.80%. El Nasdaq se resintió más
por los resultados trimestrales de empresas tec
nológicas y su ganancia se reduce a casi un 5.0%.
En el caso del mercado accionario mexica

no, la ganancia mensual se aproxima al 10% y
tan sólo en la última semana, logró reaccionar
4.2% después de conocer que el 80% de las em
presas de bolsa reportaron en línea o mejor a lo
esperado por los analistas.
Vimos movimientos con mayor sesgo de baja

en el índice dólar que está perdiendo 1.3% en
el mes, ya con algunos días de alta volatilidad.
Algunas divisas como la libra esterlina recupe
raron terreno tras el cambio de mando en Reino

Unido con Rishi Sunak y la expectativa de un
mayor control fiscal; el euro ha reaccionado
1.6%, pero tanto el yen como el yuan aún pier
den casi un 2.0% de terreno a un día del cierre

mensual. ¿Veremos a un dólarmas estable hacia
el cierre de año?

En cuanto a tasas de interés, vimos ajustes a
labaja en la curva de bonos en Estados Unidos
yMéxico, principalmente a 10 añosy 30 años.
Los bonos del Tesoro a estos plazos ajustaron
20 puntos base en antesala a la decisión de la
FED este próximo miércoles donde se espera el
último aumento de 75 puntos base en la tasa de
referencia para ubicarla en 4.00%. Esta decisión
será antes de conocer la creación de empleos
de octubre que bien podría estar en 200 mil
nuevas plazas o menos, lo cual, ya empezaría a

impactar en la visión de algunos miembros del
FED donde los movimientos en tasas de inte

rés en el año, ya están empezando a afectar el
desempeño de la economía.
Vimos caídas en la semana en materias pri

mas de alimentos hasta un 5.8% en café y
algodón y en el mes registran en lo general,
mayor sesgo de baja. La decisión de este fin de
semana de Rusia de suspender el acuerdo de ex
portación de granos de Ucrania podría retornar
ciertos días de volatilidad.

El riesgo sobre lainflación de octubre a nivel

global está en aumentos mensuales del petróleo
10.8% (WTI) y la gasolina 20.75%, previo a
las elecciones intermedias en EEUU que se le
complican a Joe Biden y los demócratas para
el control de las Cámaras.

BBVAMÉMCO, MÁSDELAMITAD DELAS
GANANCIAS DEL BANCO ESPAÑOL
Una ganancia neta de 62 mil 499 millones de
pesos en los primeros tres trimestres de 2022 al
canzó BBVA México, encabezada por Eduardo
Osuna, la cifra más alta en su historia para un
periodo comparable y que seguramente tam
biénlo será al cierre de este año. La cifra significa
un incremento de 35.7% respecto al mismo
lapso del año pasado.
La filial mexicana de BBVA es el principal

negocio del banco español que preside Carlos
Torres Vila, pues representó el 51% de las ga
nancias de toda la institución bancaria. La cartera

empresarial del banco tuvo un incremento anual
de 18.3%, mientras que la de consumo un 13.4%.
El viernes pasado, la matriz reportó un au

mento del 47% en su beneficio en el periodo
eneroseptiembre, registrando 4,482 millones
de euros. México sigue siendo la filial más im
portante sin duda, mientras Turquía sigue te
niendo impacto por sus altos niveles de inflación
y depreciación de su moneda.
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TAQUIMETRO

¿En que invertirá
vw México
763milones
de dólares?
Memo Lira

Editor Autos RPM

Esta semana Volkswagen de
México estuvo muy activa,
nos enseñó todo el contin

gente de sus camionetas para
el país.
Como nunca seis SUV's de

todos tamaños y desde 428
mil pesos cubriendo todos
los segmentos hasta pasan
do el millón de pesos. Es tal el
enfoque que les ha llamado
"SUVW" en su estrategia para
el mercado, con varios puntos
de fabricación de las mismas

en plantas de Brasil, Esta
dos Unidos y dos hechas en
México, la Taos y la Tiguan.
La marca está solidificando

su participación de mercado
situándose en un franco ter

cer lugar en volumen para
este año. En cuanto a sus ve

hículos sedanes, la marca con
eljettahap osicionado el gran
producto que siempre ha te
nido en este segmento, pero
ahora, lo ha reforzado con el
Virtus que llega de la India,
cambiando su planta de en
samble y el vehículo total

mente para complementar su
fortaleza en sedanes que aún
siguen siendo en segmentos
compactos grandes vendedo
res en el país.
¿Otro vehículo a ensamblar?
Como casa de Tiguan y Taos,
la planta de VW de México se
ha renovado constantemente

yes casi una ciudad dentro de
ella, dividida en calles y ave
nidas para circular por ella
y encontrar el sitio a donde
uno quiere llegar, moderni
zando ensamble, líneas nue
vas y sustituyendo produc
tos a ensamblar siempre ha
sido un gran motor automo
triz para el país y una gran
exportadora. Esta inercia no
se ha acabado y esta semana
se alimentó de 763.5 millo
nes de dólares que ahora lle
garán para crear una nueva
nave de pintura para hacerse
más eficiente en sus procesos
y así aumentar su capacidad,
pero la magia es que ya están
cada día en línea con sus ob

jetivos ambientales, pues será
la primera de todo el grupo a
nivel mundial en tener su

operación 100% eléctrica que
además ocupa energía prove
niente de fuentes renovables

como lo es un parque eólico,
con procesos de horneado de
carrocería igualmente eléc
tricos lo cual elimina emisio

nes. Pero el capítulo de la in
versión que se hará entre este
año y hasta 2025, no ha aca
bado pues se espera que anun
cien un nuevo vehículo a pro
ducirse en la planta, del cual
lo único que sabemos es que
será de combustión interna,
complementando su porta
folio mexicano y que segura
mente añadirá a su estrategia
y apoyará su volumen de ex
portaciones e interno.
Habrá que esperar qué tipo

de vehículo será, pero con
mayor eficiencia, mayor pro
ducción y una inversión de
este tamaño la confianza en
el ensamble automotriz en

México por parte del grupo
queda clara.

Fecha: 31/10/2022

Página: 14

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Económicas

Taquimetro / Memo Lira

Memo Lira

Costo: 8,638



Gente detrás del dinero en El Independiente
Aviación: sin Rusia o China, EU
vigilará que México cumpla
Por Mauricio Flores*

El acuerdo es básicamente político. Pero de
entrada le explicamos los aspectos técnicos
de un acuerdo que eventualmente permitan

a México recuperar la Categoría 1 de Aviación y to
dos los beneficios que implica permanecer dentro
del bloque de América del Norte.

Luego de casi 2.5 millones de asientos/viajero
que las aerolíneas de bandera mexicana no pudieron
transportar desde y hacia Estados Unidos luego de
18 meses de que la autoridad aeronáutica del país
perdiera la Categoría 1 y fuera degrada a Categoría 2,
finalmente se estableció la semana pasada un diálo
go de alto nivel entre la Secretaria de Infraestructura,
Comunicaciones yTransportes y la Federal Aviation
Administration (FAA) en una visita en que los más al
tos niveles de gobierno de México se reunieron con
la autoridad estadounidense del Departamento de
Transporte en Washington... donde, entre otras co
sas , acordaron que la FAA a cargo de Billye Nolen,
acompañará a la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) recientemente dirigida por el general en reti
ro Miguel Enrique Vallin para que cumpla la norma
tividad estadounidense para salir de dicha degrada
ción... que por cierto ha sido la más prolongada de la
historia en la relación binacional.

El acompañamiento será a través del Corrective
Acción Program (CAP) que buscará se solucionen
las nuevas 29 deficiencias encontradas en la más
recienteTechnical Review efectuada el verano de este

2022. Y es que las primeras 29 deficiencias encontra
das a principios de 2021 ya fueron solucionada, pero
a lo largo de las revisiones aparecieron otras tantas.
Es decir, conforme a la autoridad estadounidense,
son en total 58 deficiencias que la autoridad mexica
na bajo el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor no pudo solventar para garantizar la seguridad
de los vuelos desde y hacia el principal socio comer
cial y de inversión de nuestro país.

UNA BUENA NOTICIA... Y UN ALTO COSTO

La noticia es buena, del todo positivo. El esfuer
zo de acuerdo fue impulsado por el virtual titular de
la SICT (encargado del despacho) Jorge Ñuño Lara,
del subsecretario de transporte Rogelio Jiménez
Pons. Habrá que reconocer que la Sedeña a cargo
Luis Crescendo Sandoval finalmente evaluó el incon

veniente que hasta para su propio peculio significa
mantenerse en Categoría Dos, por lo que se apuró
al general Vallin a realizar en tiempo récord lo que no
pudo instrumentaren año y medio el ex director de la
AFAC, el también general en retiro Carlos Rodríguez
Mungia que fuera destituido de manera fulminante
del cargo el pasado 17 de Octubre.

Sin embargo, las acciones se toman luego de un
desgaste y un costo considerable. Vaya. Como se co
mentó arriba, la degradación de la Categoría 1 que
se determinó desde de 2021 (y que entró en vigor en
Mayo de ese año) se debió que la FAA encontró 29
"hallazgos" o fallos en la gestión de la AFAC en cuan
to capacidad de supervisión, control y cumplimientos
de normas de seguridad para aviones y tripulaciones
que viajan a territorio estadounidense; esas mismas

¿Pero que pasó en los 18 meses que lleva la
degradación de categoría? Y es que si nos atenemos
a las estimaciones de asiento/pasajeros perdidos por
aerolíneas como Aeroméxico que dirige Andrés Co
nesa. Viva Aerobús de Roberto Alcántara o Volaris
que lleva Enrique Beltranena, se perdió el equiva
lente al 8.5% de los pasajeros que anualmente trans
portarían a la Unión Americana, dejando con ello de
percibir aproximadamente 2.8 mil millones de dóla
res que, por supuesto, fue obtenido y usufructuado
por firmas como Delta, United, American Airlines,
Continental o Alaska Airlines cuyos directivos, tripu
laciones y trabajadores estuvieron trabajando a des
tajo ante el espacio que la autoridad mexicana estaría
todavía por solventar.

Vaya, tan desafortunada fue la descalificación
que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a car
go del general Isidoro Pastor, no ha podido generar
operaciones ni de pasajeros ni de carga de manera
directa a Estados Unidos pese a que ello revitalizaría
una de las obras estandarte de López Obrador y que
está bajo escrutinio y crítica pública por carecer de
suficientes vuelos que permitan recuperar rápida y
consistemente una inversión superior a los 90 millo
nes de pesos (sólo en la estación aérea).

Incluso el pasado jueves, American Airlines que
encabeza Rober Isom puso en marcha su nueva ruta
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México al
John F Kennedy de Nueva York con un vuelo diario
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en esa ruta... pero no para competir con las aerolí
neas de bandera mexicana, sino ante Delta. Y para
evitar la pena de que la degrada Categoría 2 impida
a las aerolíneas con bandera tricolor aumenten sus

vuelos hacia Estados Unidos, el director del AICM, el
vicealmirante Carlos VelázquezTiscareño, prefirió no
asistir al evento de apertura de esa ruta.

LOS PASOS QUEVIENEN

El acuerdo de acompañamiento implicará que pa
saran de 10 a 20 lasTechnical Review, con el compro
miso de que los problemas, deficiencias y avances
no se queden "atascado" en los niveles medios y sea
atendidos con la mas alta prioridad tanto en la SICT
como en el Departamento deTransporte encargado a
Pete Buttigieg. Es probable que en lo que a lo que co
rresponde de la SICT, los procedimientos de mejora
se hayan resuelto a finales de 2022. Incluso, los res
ponsables de las tareas tendrían regresar a Washing
ton en diciembre próximo para empatar resultados
con agendas de trabajo.

RUSOS Y CHINOS EN EL RADAR

Pero aún quedan aspectos no menos relevan
tes que le corresponderán al poder legislativo y a
la SHCP: adecuar correctamente el estatuto legal de
atribuciones operativas a la AFAC, la cual no fue co

rrectamente diseñada el sexenio pasado cuando fue
sustituida la antigua Dirección General de Aviación
Civil; y por Hacienda a cargo de Rogelio Ramírez de
la O, asegurar un ritmo sostenible de recursos que
permitan a al AFAC ser autosuf ¡dente... que sí lo pue
de, pero ya sin estar supeditada a la asfixiante "auste
ridad republicana'Y claro, siempre estarán presentes
aspectos geopolíticos que López Obrador tendrá que
corregir para evitar una confrontación directa con
EU; como el desechar el uso del sistema satelital de
navegación rusa aérea Glonass al que un área recón
dita de SICT (la Agencia Espacial Mexicana) se había
comprometido pactar, y muy probablemente a revi
sar el contrato que el sistema escaneo y vigilancia de
comercio (incluido el AIFA) que el sistema aduanal
mexicano contrató con la empresa NucTech que es
considerada aliada del gobierno de China.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La convulsión mundial no cesa,
ahora Rusia prohibe acuerdo
de exportación de cereales

1 mundo y su economía, sigue convulsionándose, un día recibe malas noticias,
al otro flía también. Los tiempos que vivimos parecen no dar tregua para las
buenas noticias, qué también existen, pero que sí están claramente rebasadas.
Este fin de semana surgió una noticia que para muchos no significa nada,

otros ni siquiera estarán.¦enterados ocupados en las festividades tradicionales
de nuestro país, pero que de confirmarse y mantenerse las cosas tai cual,
podría afectar la ya de por sí vapuleada economía del mundo.

Sucede que ést e fin fie semana el Ministerio fie Defensa ruso, el equivalentes la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña), anunció la suspensión del acuerdo para la exportación de
cereales ucranianos a través de los puertos del mar Negro.
La suspensión fiel acuerdo se presenta en represalia por lo que Rusia ha denominado

"ataqué terrorista® dé éste sábado contra barcos de la I Iota del Mar Negro con basé en el
puerto de Sebastopol.

"La decisión se lomó por el 'alentado terrorista" perpetrado el 29 de ocl ubre de este año por
el régimen de Kiev con la participación de especialistas británicos contra buques de la Elota
fiel Mar Negro y embarcaciones civiles implicadas en garantizar la seguridad del corredor de
cereales", dijo la dependencia rusa en un comunicado.

Rusía acusó que el "atentado terrorista" y la capacitación de los militarés fiel Cent ro Especial
ucraniano de operaciones marítimas, fue realizado por ¡especialistas británicos; también, explicó
que estos especialistas estarían implicados en los a.taqueá contra los gasoductos Nord Siream
i y Nord Stream 2.

¿QUÉ RELEVANCIA TIENE?
La noticia disparó de inmediato las alertas en todo el mundo, aunque no en lodo el planeta
se destacó, al menos por el momento.

Si se paraliza la.exportación de granos ucranianos al mundo, las consecuencias podrían
ser devastadoras; aumento en precios, más inflación y hambruna, Sérían nada más y nada,
menos que algunas de las consecuencias más relevantes.
Hay tanta preocupación que de inmediato el secretario general fie Naciones4Jnidas, An

tonio GuterreSj recordó que el acuerdo indirecto alcanzado en julio entre Rusia y Ucrania
para permitir la exportación de grano de los puertos del mar Negro, ha logrado salvar a 100
millones de personas de caer en la extrema pobreza.

Este acuerdo tenía como objetivo evitar "una crisis global alimentaria" y hasta el momento,
de acuerdo con las Naciones Unidas, había indicios de cierto éxito.

Contra RéplicaFecha: 31/10/2022
Página: 12

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 74,426

Página 3 de 6



El encargado fie llevaren esté momento los destinos de la ONU advirtió que si la comida
y los fertilizantes no llegan ahora mismo, podría suceder un efecto dramático en la produc
ción y los costos alimentarios.
Este acuerdo lia facilitado ya la salida de nueve millones fie toneladas de grano y lia

contribuido a rebajar signifíoativamenteel precio del trigo, según explica la ONU.
Este acuerdo es tan importante,que la propia ONU ha dicho que esperaba la renovación

del pacto el próximo 19 de noviembre, para mantener sus beneficios.
Antonio Gulérrez hizo un llamado: "Pedimos a todas las partes qué hagan todos los

esfuerzos posibles para prorrogar el acuerdo y aplicarlo en todos sus aspectos".
Pero la moneda está en el aire, fie mantenerse el conflicto y la decisión de Rusia, las

presiones inflacionarias se renovarán, considerando que en realidad siguen prácticamente
igual desde hace varios meses.
El mundo parece no tener un momento de tranquilidad.

'"'Rusia ha decidido suspender su participación en la aplicación
de los acuerdos para la exportación, de productos agrícolas desde
los puertos ucranianos", informó el Ministerio de Defensa.
Los medios rusos lian hecho eco v hablan ya del ataque con
drenes de mayor envergadura realizado por las Fuerzas Armadas
de Ucrania desde el inicio de la "operación militar especial",
nombre con el que Rusia llama a la invasión de Ucrania,

Contra RéplicaFecha: 31/10/2022
Página: 12

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Económicas
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Para la vivienda: Fin de
año apretado; 2023 muy
desafiante

ste fin fié año pinta conflictivo y apretado para lograr ninas,
pero aún será más desafíame para la vivienda el 2023.

La sombra de la recesión en El , la continuidad de la guerra
y sus efeclos, más todavía la persistencia de. los efectos de la
Inflación que impacta el costo de las malcríalos dé construcción
básicos para la industria inmobiliaria y en la vivienda en particu
lar, determinarán su desenvolvimiento para los próximas años.

Las tasas de interés para créditos hipotecarios ge calculan cierren este 2022
entre i ly 13%. Y el incremento de precios en las viviendas está muy superior
a ésto contra la reducción de utilidades para los deSarrolladoreS,
Conozco el caso del empresario que se enfocó a otro negocio más hacia

la, agriciilt ura porque se suspendió el lema por años de vivienda recuperada,
con Infonavit que, por cierto, se relanzaráen marzo del 2023.

Se darán 30% a parí ¡cu la res. Ahorita, hay 150 mil ya recuperadas y ad
judicadas por el organismo, pero se estima sean 650 mil en total.
Es un programa muy esperado por trabajadores que pueden aspirar a

accesar a una vivienda al 50% de costos vs. una nueva.

El caso es que el número de viviendas, producidas este año está muy
distante fie las que se construían antes de la pandemia y, en realidad, antes
del 2018.

El enfoque hacia la vivienda media ha dejado descobijados a los mexi
canos de menores ingresos y que. requieren una casa, departamento, etc.
de menos de 350 mil pesos; ésta ü dejó de producir paulatinamente de
unos 15 años para acá.
Ahora son pocas las desarrolla.doras y constructoras que se dedican a.

este segmento porque la mayoría emigró en ese periodo a la vivienda media.
Y la vivienda media no es la panacea.porque ya, no hay terrenos accesibles

y con infraestructura para edificarla.
Así que actualmente es muy caro construir "vivienda Innata", es decir,

la de menos de 350 mil pesos porque no hay servicios y llevarlos sale muy
cafo para las gobiernas.

Y en cuanlo a la vivienda media ya tampoco hay terrenos para edificarla.
Aquí se hace necesaria la intervención fiel gobierno; lo deseable es que

identifique los diversos factores de la crisis que está llegando ya al país y
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 66,472
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a todos sus rincones para evitar que se vuela además de una crisis del la
industria, una crisis también social.

POR CIERTO
Habrá que ver qué fórmulas fie crédito surgen por parle de la banca, en donde
ya.no hay gran venlaja de cambiarse entre un banco y otro porque el crédito
y sus condiciones son similares. Esto es que no baja lanío el pago mensual
como para que valga la peña hacer iodo el trámite de cambiarse..
Ahora que el gran pendiente de los bancos en México es atender a los dife

rentes segmentos de población. Por ejemplo, a la que no puede comprobar
ingresos, a la que no está siendo atendida por nadie, y en cambio es la que má
necesita fie una. casa. Y no se refiere a que la población con economía mixta
(ingresos de nómina y otros adicionales) o en la llamada informalidad tengan
iodos bajos ingresos; perosí también es cierto que allí, en la informalidad, se
alberga la población más pobre que requiere una vivienda básica.

PREGUNTA
¿Te interesa conocer el programa de vivienda adjudicada que dará aconocer
Infonavit en 2023?

¡Hasta la próxima!
•Periodista de negocios,

bienes raíces, infraestructura y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres
Líderes por la Vivienda"

y directora de Grupo En Concreto.
mariel@grupoenconcreto.com
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LOS MUERTOS QUE VOS MAT&IS.

/

Fecha: 31/10/2022

Página: 10

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 41,944
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Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Obi

Costo: 41,856
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Cartones

Helioflores

Costo: 24,429
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Cartones

Fer

Costo: 26,325
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Cartones

Rocha

Costo: 13,290
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Cartones
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CONSUELO HERNÁNDEZ
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Hernández

Costo: 14,269
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Cartones

Cartón /  El ciudadano español / Carlos Salinas de Gortarí / Tacho

Costo: 24,194
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RAPÉ/LULA REGRESA

Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Cartón / Lula regresa / Lula Da Silva / Rapé

Costo: 22,204
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Cartones

Gregorio

Costo: 13,724
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Cartones

Liera

Costo: 13,653
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Camino a Badiraguato
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Cartones
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Costo: 60,824
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Contra los Estados
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Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Cartón / Contra los Estados / AMLO

Costo: 12,476
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Cartón /  Halloween /  AMLO / Marcelo Edrard / Claudia Sheinbaum / Rictus

Costo: 74,415
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Cartones

Nerilicón

Costo: 160,140
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Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 88,158
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Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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Cartones

Alarcón

Costo: 7,171
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Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Patricio

Costo: 4,703
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Fecha: 31/10/2022
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,981
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Cartones

Patricio

Costo: 5,169
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Cartones

Luy

Costo: 8,692
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UNA NOCHE DE
SUEÑO EN EL
SIGLO XVII
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Cartones

Daily Bacón

Costo: 136,265
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POR:

D A I LY BACON

PICTOLINE

LA REVOLUCIÓN INDUSTRIALA PRINCIPIOS DEL SIGLO XIX,
NO SOLO CAMBIÓ NUESTRALA ILUMINACIÓN ARTIFICIAL
TECNOLOGÍA, TAMBIÉNALARGÓ EL PRIMER SUEÑO Y
NUESTRA BIOLOGÍA.ACORTÓ EL SECUNDO.

¿Y LA HORA DE
LOS ZOOMIES,

KAREN?

/i
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Cartones

Daily Bacón

Costo: 136,265
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